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 १८  अप्रैल  १९५६

 लोक-सभा  साढ़े  दस  बजे  समवेत  हुई

 [seqer  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 कागा

 Taq  के  मौखिक  उत्तर

 बनावटी  खादी  की  बिक्री

 ् 9, 6 ् ॥  QUxY,  श्री  डाभी  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  १५  दिसम्बर  १६५५  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रशन

 संख्या  ८८०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या
 बनावटी  खादी  की  बिक्री  के  अपराध  के  लिये  दांडिक  उपबंधों  की  व्यवस्था  करने  के

 प्रबल
 पर  सरकार  का  विचार  अरब  पूरा  हो  चुका

 यदि  at  क्या  निश्चय  gar  है
 ?

 उपमंत्री  qatar  चन्द्र  )
 :  कौर  नाम  संरक्षण )

 geo

 व्यापार-चिन्ह
 प्रभी  भी  विद्यमान  है  ।  इस  अधिनियम  में  कोई  दांडिक  खंड  नहीं  है

 ।  किन्तु

 १८८६  के  wet  के  अधीन  खादी  दो  नाप  रखे  गये  हैँ
 ।

 इस
 बाद  न  गले  अधिनियम  में

 एक  दांडिक  खंड  है  जो  ReYo  प्रीमियम  के  अधीन  किये  गये  किसी  अपराध
 पर

 लागू  होता  हैं

 ।

 श्री  डाभी
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है
 कि

 कुछ  समय  पूर्व  माननीय  मंत्री  ने  बताया  था
 कि  वे  एक  TART

 अधिनियम  बनाने  का  विचार  कर
 रहे  हें

 ?

 उत्पादन  मंत्री  के  ०  ato  हम  एक  ऐसा  आदर्श
 विधेयक  सूचित

 करने  की  वांछित  यता

 पर
 विचार  कर  रहे  जो  कभी  राज्यों  में  परिचालित  किया  जा  सके  ताकि  उन्हें  ने-पने  राज्यों  में  विधान

 पुरःस्थापित  करने  में  मार्गदर्शन  प्राप्त  हो  ।  किन्तु  बाद  में  हमने  देखा  है  कि  भारतीय  व्यापार  चिन्ह

 नियम  के  उपबन्ध  इस  प्रयोजन  के  लियें  पर्याप्त  होंगे
 ।

 हमने  इस  विधेयक  के
 विषय  में  चरागे  बहनें

 की
 झ्रावश्यकता  पर  विचार  नहीं  किया  किन्तु  में  माननीय  सदस्य  को  झ्राइवासन दे  सकता  हूं  कि  कुछ

 अरन्य  पहलों  के  सम्बन्ध  में  हम  एक  विधान  की  वांछनीयता  पर  अभी  विचार  कर  रहे  हैं
 ।

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  क्या  अखिल  भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड  से  इस  सम्बन्ध  में  परामर्श

 लिया  गया  है
 श्योर  यदि

 तो  बो
 के

 क्या  सुझाव  व

 sash  में

 PUNY



 मौखिक  उत्तर १५४५८  १८  PEK

 के०  सी ०  रेड्डी :  हां  नवनीत  |  हम  बराबर  बोले  से  परामर्श  लेत ेर
 ay  ia  ar

 हुए  BAIN  बों  ने  अपने

 कोण  हमारे  पास  भेजे हैं  ।  हमने  उन  दृष्टिकोणों के  सम्बन्ध  में  विधि  मंत्रालय  3 awit  ७ कथ्य
 सरकारों

 a

 चर्चा  की  है  sic  इन  सभी  चर्चा ग्र ों  के  फलस्वरूप  हम  aq  इस  द दशा  तक  पहुंचे हूं  जब  कि  इस  विष विषय में  कोई

 भ्रांति  निश्चय  करना  हमारे  लिये  संभव  होगा  ।

 fara  पंचांग  में  सुधार

 1*  PUY,  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी :  क्या  प्रधान  मंत्री यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 नया  संगत  राष्ट्र  संध  ने  भारत
 की  इस

 प्रस्थापना
 को

 स्वीकार  किया  है  कि
 विश्व  पंचांग

 में  सुधार  किया  तथा

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  स्थिति  कया  है
 ?

 कार्य  मंत्री  के सभासचिव  सादत  चली  wit  विश्व  पंचांग  में

 सुधार  करने  की  प्रस्थापना  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  श्रमिक  तथा  सामाजिक  परिषद्  के  समक्ष  रख  दी  गई

 तथा  उस  परिषद्  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  संकल्प  पास  करते  हुए  महा-सचिव से  प्रार्थना  की  है  कि  यह  संयुक्त

 राष्ट  संघ  के  सदस्य  राज्यों  को  भेज  दी  जाये  गौर  उनसे  भ्रपनी  राय  देने  के  लिये  कहा  जाये  |  व्यक्त  राष्ट्र

 उनमें से संघ के  ८०  सदस्य  देशों  में  से  केवल  ३२  ने  ag  तरक  उत्तर  दिया  है  ।  जिन  देशों  ने  उत्तर  भेजा

 प्रतिकाश  ने  पंचांग  में  सुधार  करने  की  प्रस्थापना  का  विरोध  किया  है  |

 श्री  कृष्णा चाय  इस  विषय  पर  कितने  देशों  को  अपनी राय  देने ने  के  लिये कहा  गया  था

 bart  सादत  weal  खां  मेंने  wet  बताया  कि  सारे  देशों  को  ॥

 Tait  बी०  एस०  att  जिन  देशों  नें  इसका  विरोध  किया  है  क्या  उन्होंने  कोई  कारण  भी

 दिये हूँ  ?

 मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री
 (atti जवाहरलाल नेहरू  )  :  मुझे  मालूम  नहीं  कि  क्या  हमारे

 पास  यह  सारी  जानकारी  है  ।
 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  उत्तर  मिलते  हूं  तथा  हमें  संक्षिप्त  रूप  से  सदस्य

 राज्यों

 के  निचा

 की

 दी  ग्
 होगी  ।  हमारे  पास  उनका  पूर्ण  उत्तर  नहीं  कारण  कई  हैं  तथा  तरह-तरह

 के  हैं  ।  यद्यपि  पंचांग  में  सुधार  करने  का  यह  विशिष्ट  seq  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  समिति  में  भारती  य

 निधि  की  कौर  से  पेश  किया  गया  था  फिर  भी  वास्तविकता  यह  है  कि  भारत  सरकार  ने  स्वयं इन

 पनाओं पर  ध्यानपूर्वक विचार  नहीं  किया  है  |

 rary  कामत  :  भारतीय  प्रस्थापना  के  अधीन  क्या  सूर्य-वर्ष  को  १२  महीनों  में  बांटा  जायेगा  अथवा

 १३  महीनों में  ?  क्या  ara  यह  हिन्दू  पंचांग  तथा  मुस्लिम  पंचांग  दोनों  के  लिये  रखेंगे
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  इसको  भारतीय  प्रस्थापना  कहना  ठीक  नहीं  एक  समिति  बनाई

 गई  थी  जिसका  कि  भारत  भी  सदस्य  |  सने  इस  विषय  पर  एक  बड़ी  लिखी  है  ।  ATG afte
 माननीय

 सदस्य  TH  जानना  चाहते  हं
 ता

 इस  पुस्तक  को  पढ़े  बिना  उन्हें  HA  दे  सकता  हूं  ।

 श्री  कामत  :  मेरा  विचार था  कि  उन्होंने  यह  पहले  ही  पढ़ी  होगी  ।

 जवाहरलाल नेहरू
 मन  कहीं-कहीं  यह  पढ़ी  है  परन्तु  सारी  नहीं  |

 कृष्णाचाय जोशी  :  क्या  पंचांग  में  सुधार  करने  का  संयुक्त  राष्ट्र  के  अ्रघिवेशन की की

 कार्यावलि  में  शामिल  किया  गया  है
 ?

 श्री  सादत  wat  विश्व  पंचांग  सुधार  का  श्नरइन  यूनेस्को के  २१वें  श्रधिवेदान  की  अस्थायी

 कार्यावलि  में
 रखा

 गया
 ।

 a  क  a

 मिल  wast  में
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 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  विश्व  पंचांग  में  सुधार  करने  के  प्रश्न  के  हमारे  सामने  भारतीय

 पंचांगों  के  सुधार  का  प्रदान  भी  है  ।
 बताया  जाता  है  कि  कई  तरह  के  पंचांग  भारत  के

 उत्तरी

 ्र  दक्षिणी  भागों  में  चालू  हैं  ।  समिति  ने  एक  बर्ड  रिपोर्ट पे
 पेश  की  जिसमें  भारतीय  पंचांग  में  सुधार

 करने  की  प्रस्थापना  की  गई  है--यह  ज्युलियन  पंचांग  को
 प्रतिस्थापित  करने करने  के  उद्देश्य  से  नहीं  किया  गया

 है  ।  यह  राष्टीय  अथवा  प्रकार  उ्देग्यों  के  लि  ये  नहीं  किया  गया  है  वरन  श्रीकांत  रूप  से  उत्सवों

 छुट्टियों  के  लिये  किया  जा  रहा  है--जैसे  कि  सारे  भारत
 के

 लिये  एक  ही  बर्ष  दिवस  हो  arta

 roxy  कामत  aa  इसका  मुस्लिम  पंचांग  पर  कोई  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  मुस्लिम  पर ् (| कग [ड  की  जानकारी  नहीं  ।
 पंचांग  सूर्य

 तथा  चन्द्रमा  पर

 ग्रा धारित  होता  हिन्दुप्नों  तथा  मुसलमानों  पर  आधारित  नहीं  होतें  हूं

 श्री  कामत  :  हिन्दू  पंचांग  भारत  के  विभिन्न  भागों  में  जरा  एक  दूसरे  से  भिन्न  हैं  ।  परन्तु  मुस्लिम
 १७१७9

 पंचांग के  सम्बन्ध  में

 राष्टीय  WANT  योजना

 Use.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  Ve  pays  के  aretha प्रदान  संख्या

 रख  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  सें  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय  प्रशासन  योजना  ara  तक  किन-किन  राज्यों  की  किन-किन  संस्थानों  में  श्रारम्भ

 की  गई  कौर

 इसको  प्रौढ़  अ्रघिक  व्यापक  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गयां पुनर्वास  उपमंत्री  Sto  Fo  भोंसल े)

 है  [  देखिये  विशिष्ट  €,  waar  संख्या  १  |

 जिन  राज्यों  में  यह  योजना  we  तक  आरम्भ  नहीं  की  गयी  उनमें इस  योजना  को  चालू

 करने  कौर  जिन  राज्यों  की  तालीमी  संस्थाओं  में  इस  योजना  कों  प्रारम्भ  किया  जा  चका  है  उनकी

 प्रौर  संस्थाओं में  इस  योजना  को  शुरू  करने  की  कार्यवाही की  जा  रही है  ।  इस  योजना  के  पराधीन

 लगभग  Yo.000
 शरणार्थी  बालक  बालिकायें  शिक्षा पा  रह ेहें  और इस  योजना के  काम  को  बढ़ाने  के

 लिये  PERE-NE  साल  में  कौर  of  रकम  लगाने  का  प्रबन्ध  किया  गया  है  ।

 थ्री  भक्त  ददन  :  क्या  यह  सत्य  है  कि  इस  योजना  के  प्रन्तर गे त  जिन  बालक  बारीकियों को  टैनिंग

 मिली  है  उनके  प्रदर्शनों  को  हमारे  देश  के  प्रधान  मंत्री  जी  ने  तथा  प्रौढ़  बड़े  नेताओं  ने  ही  पसन्द  नहीं  किया

 बल्कि  विदेशों  के  महापुरुषों  ने  भी  उनको  पसन्द  किया  है
 ?

 यदि  तो  क्या  देश  के  सभी  क्षेत्रों में

 कंवल  दार णा र्थी  बालक  बालिकाओं  में  ही  इसको  फैलाने  का  यत्न  किया  जा  रहा  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बंदिशें-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  जी  यह  सत्य  है  कि  मेंने

 इसको  पसन्द  किया  हैं  ।
 मेरी  इच्छा  है  कि  इस  किस्म  का  ट्रेनिंग  कौर  बढ़ाया  श्र इस  बारे में

 मेरी  श्री  भोंसले  से  बातचीत  भी  हुई  है  ।

 श्री
 एस०  सी०

 सामन्त  :  क्या  इन  योजनाओं  के  महत्त्वपूर्ण  होने  के  नाते  इनके  लियें  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  कोई  राशि  रखी  गई  है  ?

 श्री
 जे०ਂ  क्०  भोंसले

 :  इस  प्रकार से  कोई  राशि  नहीं नहीं  दी  गई  है  ।  किन्तु  योजना  आयोग  ने  देश

 भर  में  सभी  विस्थापित बच्चों  को  शिक्षा  देने के  लिये  शिक्षा  मंत्रालय  से  यह  सिफारिश  की  है  कि  वह

 Taare  मंत्रालय  को  Yo,00,000
 रुपये  देवे

 ह
 ee  eee  ae  बन

 मूल  अ्रंग्रेजी
 में
 में
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 बोगावत  :  क्या  यह  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  निकट  भविष्य
 में

 सभी  स्कूलों  तथा  कालिजों  में

 लागू  होगी  कौर  क्या  इस  योजना  में  इस  कार्य  के  लिये  भी  कुछ  राशि  दी  जायेगी
 ?

 शी  लें  के०  भोंसले
 :

 जैसा  कि  प्रधान  मंत्री  पहले  कह  चुके  हैं  यह  विषय  कभी  विचाराधीन  है
 |

 हम  इस  पर  गौर  कर  रहे  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  निश्चय  होनें  पर  ही  हम  बता  सकते  हैं  कि  क्या  यह  योजना

 सारे  देश  में  लागू  की  जायेगी  अथवा  नहीं  ।

 आयुर्वेदिक भेषज  जांच  समिति

 1*१४४८.  श्री  विभूति  मिश्र  :
 कया  वाणिज्य  शौर  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार  भेषजीय  जाँच  समिति  की  रूपरेखा  आयुर्वेदिक  औषधियों

 की  जांच  करने  के  लिये  भ्रायुर्वेदाचार्यों  तथा  भैषजिकों  की  एक.समिति  बनाने  का  विचार  कर  रही  ौर

 यदि  तो  कब
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  जी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जिस  तरह  से  सरकार  ऐलोपैथिक  दवाओं  की  जांच

 पड़ताल  करवाती  FAT  उसी  तरह  की  जांच  पड़ताल  श्रायुवेदिक  दवाओं  के  बारे  में  भी  करने  का  कोई

 प्रबन्ध  जिससे  कि  मालूम  हो  सके  कि  कौन  दवा  प्रामाणिक  है  ताकि  लोगों  को  इत्मीनान  हो  सके
 ?

 श्री  करमरकर  :  मैं  हैल्थ  मिनिस्ट्री  से  इसके  बारे  में  पता  लगाऊंगा  नोटिस के  बाद  उत्तर

 दूंगा |

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री
 जवाहरलाल

 :  जब  तक  मेरे  मित्र  पता  लगाते

 में  कुछ  थोड़ा  सा  जवाब  दे  दूं  ।  हम  दवाओं  के  सिलसिले  में  इस  तरह  से  नहीं  देखते  कि  कौन  दवा

 ऐलोपैथिक  कौन  होमियोपैथिक  कौन  यूनानी  है  या  आयुर्वेदिक  है  ।  बल्कि  हम  सबको  एक  वैज्ञानिक

 उसूल  से  भ्रपने  सामने  रखते  हैं  ।  जो  उस  विज्ञान  के  उसूल  में  दवायें  उन  सब  को  हम  लेने  को

 तैयार  हैं  जैसे  लखनऊ  में  ड्रग्स  वगैरह  की  एक  लेबोरेटरी  उद्योग दया ला  पर

 बहुत  सारी  आयुर्वेदिक  औषधियाँ  यह  वे  दवाएं  हैं  जिनका
 कि  इम्तिहान  हुमा है  कौर  उसके  बाद  वे

 उन  शबाश  में शामिल  कर ली  गई  हैं  जो  कि  इस्तेमाल की  जाती  हैं  ।  वे  सारी  औषधियाँ चाहे  वे

 झ्रायुर्वेदिक  की  हों  यूनानी  की  हों  या  होम्योपैथी  की  हम  चाहते  हैं  कि  उनको  वैज्ञानिक  रूप  से  देखा

 जाय  भर  जो  उस  इम्तिहान  में  पूरी  उनका  प्रयोग  किया  जाय  ।  वास्तव  मैं  एलोपैथिक

 यूनानी  तथा  श्रायुवेदिक  रानी  भेद  केवल  स्थूल  दृष्टिकोण  को  दिखती  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  इन

 सभी प्रणालियों का  लाभ  उठाया  जाय  ।  इन  सब  की  वैज्ञानिक  ढंग  से  परीक्षा  की  जाय  ।  कौर  जो  कोई

 दवाइयां  इन  वैज्ञानिक  परीक्षणों  में  सफल  उतरें  उनका  पुरा-पुरा  लाभ  उठाया
 जाना  |

 कहवा  उत्पादन

 1१५४९.  श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  नया  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  ३  geuy  को  पल्

 गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  ४४१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कहवा  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  का  कया  कार्यक्रम  निश्चित  किया

 गया  कौर

 इस  के  लिये  कितने  एकड़  भूमि  की
 खेती  करने

 का  विचार  है  ?

 मूल  ् म्रंग्रेजी  में
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 मंत्री
 (att

 :  काफी  बोर्ड  ने  १६६१-६२ में
 समाप्त  होने  वाले  पांच

 वर्षों  में  काफी  उद्योग  के  विकास  की  एक  योजना  भेजी  है  ।  योजना  में  ५  वर्ष  के  बाद  काफी  का  उत्पादन

 24, 4&0  टन  तक  बढ़ाने  का  लक्ष्य  है  जबकि  वार्षिक  उत्पादन  २६,०००  टन  है  ।

 इन  पांच  वर्षों  के  अन्दर  २,३७,०००  एकड़  नई  भूमि  काफी  के  खेती  के  श्रन्तगंत  लायी

 जायेंगी  |

 श्री  डी०
 सी  ०

 शर्मा  क्या  काफी
 के

 निर्यात  के  लिये  नई  मंडियों  की  खोज
 की

 जा  रही
 यदि

 हां  तो  किस  प्रकार से  ?

 श्री  कर सरकर
 :

 हमारी  वर्तमान  कठिनाई  यह  है  कि  हम  जो  कुछ  चाहते  हैं  उतना  कुछ  निर्यात  नहीं

 केर  सकते  हैं
 ।

 फिर  भी  जब  हमारे  परास  नई  काफी  करा  जायेगी  तो  हम  उसे  सर्वप्रिय  बनाने  के  लिये
 सब  प्रयत्न

 करेंगे  ।  भारत  के  बाहर  हमारी  काफी  बड़ी  सर्वप्रिय  है  ।

 श्री  डी०  सी  ०  दार्मा  :  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  इंडिया  काफी  हाऊस  के  कार्यों  तथा  क्षेत्र

 के  विस्तार  के  लिये  कोई  योजना  बनाई  जा  रही  है  जिससे  वे  सारे  भा  रत वर्ष  में  फैल  जायें
 ?

 श्री  कर सरकर  :  जहां  आवश्यक  होगा  हम  उन्हें  खोलेंगे  तथा  जहां  अनावश्यक  होगा  वहां  वे

 बंद कर  दिये  जायेंगे  ।

 श्री  के०  पी  ०  त्रिपाठी :  क्या  खेती  का  विस्तार  नई  कम्पनियां  खोल  कर  किया  जायेगा  झ्रथवा

 वर्तमान  कम्पनियों  को  ही  अपनी  खेती  को  बढ़ाने  की  अनुमति
 दी

 जायेंगी
 ?

 शो  कर सरकर
 :

 इस  समय  हमारी  नीति  यह  है  कि  भूमि  की  घनी  खेती  करके  ही  वर्तमान  उत्पादन

 को  बढ़ाया  जाय
 |
 मुझे  इसकी  कोई  सुचना  नहीं  है  कि  क्या  नई  कम्पनियों  द्वारा  नई  भूमियों  में  खेती  करवाने

 के  लिये  अनुमति
 दी

 जायेगी  अथवा  नहीं  ।  इसके  लिये  मुझे  सुचना  चाहिये
 ।

 श्री  केलप्पन  :  छोटे  उत्पादकों  को  किस  प्रकार  का  प्रोत्साहन  दिया  जायेगा  ?

 श्री  कर मरकर
 :

 एक  तरीका  तो  यह  है  कि  उन्हें  रुपये  के  रूप  में  सहायता  दी  जा  सकती  प्रस्तावित

 योजना  में  इसी  का  सुझाव  रखा  गया  है  ।  दूसरे  हम  उनके  पौद  के  लिये  बढ़िया  बीज  भी  दे  सकते  हैं
 ।  इसी

 प्रकार  उवेरकों  की  सप्लाई  के  लिये  डिपो  भी  खोले  जा  सकते  हैं  ।  चौथे  हम  उनके  लिये  सहकारी  क्रय  तथा

 विक्रय  एककों  की  व्यवस्था  कर  सकते  हैं  ।  पांचवें  भ्रनुसन्धान  विभागों  द्वारा  उनको  टेकनीकल

 भी
 दिया  जा  सकता  है

 ।
 दूसरी  कौर  चौथी  सहायता  छोटे  उत्पादकों  के  लिये  ही  है  प्रौढ़  तीसरी

 प्रौढ़

 चौथी  छोटे  बड़े  दोनों  के  लिये  ।  ये  सभी  सुझाव  हमारे  विचाराधीन  हैं  ।

 Tat  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  क्या
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सहकारिता  एक  श्रावस्ती

 वर्ग  होगी  ?

 att  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  यह

 ट्राफी  उत्पन्न करने  वाले  राज्य  की  मर्जी पर  निर्भर  है  ।  यदि  सहकारिता द्वारा  काफी  का  उत्पादन  बढ़
 *  सकेगा तो  बोर्ड  faery  ही  उसका  स्वागत  करेगा  |

 श्री  एन०  एस०  लिंगम
 :

 क्या  काफी
 के

 विस्तार  के  इस  प्रोग्राम  में  पुराने  तथा  घाटे  पर  चलने  वाले

 एककों की  पुनः  स्थापना भी  सम्मिलित  है  ?  तथा  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  काफी  की  खेती  के  लियें

 कितनी  राशि  दी  गई  है  ?

 श्री
 टी  ०

 ठी०  कृष्णमाचारी  :  जैसे  कि
 मेरे  साथी  पहलें  बता  चुके  हैं  हम  बहुधा  गहन  खेती  करके

 ही  उत्पादन  बढ़ाना  चाहते  हैं
 ।

 इसके  माने  हैं  इस  समय  बिल्कुल  घाटे  पर  चल  रही  तथा  थोड़े  बहुत  घाटे

 पर
 चल

 रही  भूमियों  का  सुधार  कर  ही  उनको  लाभदायक  बनाया  जायेगा
 ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 1*१४४५०.  श्री  एस०  Ato  सामन्त  :  क्या  वाणिज्य श्रौर उद्योग ate  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  भारतवर्ष  में  भट्टियों  का  निर्माण  हो  रहा

 यदि  तो  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  कुल  कितनी  भिखारियों  का  निर्यात

 गया

 क्या  भारत  में  उनके  निर्माण  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है
 ?

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी

 at  इस  समय  देना  में  कुछ  प्रकार  की  भट्टियों  का  निर्माण हो  रहा  है  जैसे  fefoar  फर्नेस

 कपोला  और  करने  के  लिये  अथवा  वस्तुद्नों  को  पिघलाने  के  लिये
 sea  प्रकार

 नात्मक  भट्टियां  प्रयोगशालाश्ों  के  लिये  कुछ  साधारण  प्रकार
 की

 भट्टियां  safe
 |

 किन्तु  भारत
 म

 औद्योगिक  कार्यों  के  लिये  अरन्य  प्रकार  की  भट्टियों  का  विकास  करना  ara  बाकी  है  ।

 भट्टियों  के  श्रांत  के  आंकड़े  पृथक  रूप  में  नहीं  उपलब्ध  होते  हैं  ।

 श्री  एस०  सी  ०  सामन्त  :  क्या  यह  सत्य  नहीं  है  कि  at  हाल  ही  में  जो  रूसी  विशेषज्ञ  भारत
 म

 इस्पात  का  कारखाना  लगवाने  थे  तो  उन्होंने  भारत  को  साथ-साथ  ही  भट्टियों  के  निर्माण  के  लिये  भी

 परामर्श  दिया  है  |

 tat  Fo
 टी०  कष्णसाचारी  :  मैं  यह  बात  पहली  बार  सुन  रहा  हूं  ।

 पूर्वी  बंगाल  से  विस्थापित  व्यक्ति

 1*  PAX  श्री  गार्डिलिगन  गौड़ :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  गन्ध  सरकार  ने  एक  निगम  के  रूप  में  पूर्वी  बंगाल  से  खाने  वाले  दरबारियों  को  बसाने

 के  लिये  भूमि  देने  का  कोई  प्रस्ताव  किया

 यदि  तो  क्या  दरबारियों  ने  उस  राज्य  में  बसना  स्वीकार  कर  लिया  श्र

 इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकार  की  क्या  सहायता  की  हैं
 ?

 उपमंत्री  ज०  के
 ०  भोंसले )  जी  हां  ।  cheat  बंगाल  सरकार  का  एक

 कारी  इस  काम  के  लिये  नियुक्त  किय  गया  है  ताकि  वह  देख  सके  कि  meer  राज्य  are  दी  गई  भूमि  पर

 उनके  बसने  को  कितनी  सम्भावनाएं हैं

 यदि  सर्वेक्षण  के  बाद  ag  कमी  उपयुक्त  पाई  गई  तो  विस्थापितों  को  बसने के  लिये  वहां

 भजा  जायगा  ॥

 ont  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 श्री  गार्डिलिगन
 गौड ़:  पूर्वी  बंगाल  से  आने  वाले  दीक्षार्थियों  की  कुल  कितनी  संख्या  है  ।  सरकार

 ने  उनको  बसाने  के  लिये  ait  कौन-कौन  से  प्रयत्न  किये  हैं  ?

 श्री  लें  के०  भोंसले  :  इस  समय  यह  बताना  कठिन  है  कि  इस  भूमि  में  कितने  शरणार्थियों को  बसाया

 जायगा  ।  रिपोर्टे  से  हमें  यह  पता  लगता  है  कि  यद्यपि  गॉन्टर  राज्य  नें  Y¥,000  एकड़  भूमि  देनें  की  बात

 कही  किन्तु  किन्हीं  कारणों  से  हम  कंबल  ३,४००  एकड़  भूमि  का  ही  उपयोग  कर  पायेंगे  ।  इस  सम्बन्ध

 छः  ग्रन्थ  राज्यों  ने  भी  भूमि  देने  को  कहा  है  ।  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 att. mister ——  गौड़
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  वहाँ  कुल  कितने  शरणार्थी  बसाये  जायेंगे
 ?

 ey  i  ere

 भ्रंग्रेजी
 में
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 श्री  ज०  Fo  भोंसले  :  यह  सब  इंस  बात  पर  निर्भर  है  कि
 हमें  कितने  एकड़  भूमि  मिलती  है  ।

 रामा  राव  :  यह  भूमि  किस  जिले  में  है  शौर  किस  प्रकार  की
 है  ?

 श्री
 लें  सम्  भोंसले  :  त्रान्ध्र न 7४७ ०4४4 ४

 डा०  रामा  राव
 :  मैं ग्रान्श्न के जिलों को जानना के  जिलों  को  जानना  चाहता हूं

 श्री  जे०  के०  भोंसले :  इस  के  लिये  १३  भिन्न-भिन्न  बलाक  हैं  ।  उनमें  जो  सब  से  बरच्छा  है  वह

 ला पल लीं है  |  वहां  पर  हमनें  गोदावरी  के  किनारे  ३,४००  एकड़  भूमि  को  चुना  है  ।

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय जल  को  गन्दा  करना

 1*  १५५३.  श्री  सी०  कार  नरसिंह  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  क्या  सरकार

 ने  अन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  में  ऐसे  देशों  के  जो  भ्राणविक  विस्फोटों  द्वारा  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  समुद्रों  के

 जल  तथा  वायुमंडल  को  विषैला  बना  रहे  हैं  और  इस  प्रकार  श्रन्तर्राष्ट्रीय नियमों  का  उल्लंघन  कर  रहे

 परीक्षात्मक  वाद  चलाने  के  लिये  weet  कोई  wea  कार्यवाही  करने के  अनौचित्य  पर  विचार

 किया है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  सरकार  अभी  कोई  ऐसा

 कदम  उठाने  का  विचार  नहीं  रखती  है  ।

 श्री  ato  प्रार ०
 :

 क्या  सरकार  ने  इंडोनेशिया  के  श्राज  के  पत्रों  में  प्रकाशित  इस  सम्बन्ध

 में  प्रतिक्रियाएं  देखी हैं  ?  उन्होंनें  हिन्द-महासागर  के  क्षेत्र  में  किये  जाने  वाले  ऐसे  परीक्षणों  के  सम्बन्ध

 में  बड़ी  आकुलता  प्रकट  की  है  ।  क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  सामूहिक  रूप  से  कुछ  करना  चाहती  है  ताकि

 आसपास के  क्षेत्रों  के  लोगों  कीं  जानों  की  रक्षा  हो  सके  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मैंने  यह  खबर  नहीं  देखी  है  |  किन्तु  हमें  यह  ज्ञात  है  कि  इस  सम्बन्ध  में

 लोगों को  पहले  से  ही  बड़ा
 भय

 लग  रहा  है  ।
 प्रभी  हाल  में  ही  मिशेल  द्वीप  के  निवासियों  जो  कि  एक

 प्रयास  देश  इस  सम्बन्ध  में  संयुक्त  राष्ट्र  की  प्रयास  परिषद्  के  सामने  एक  कपिल  की  थी  किन्तु

 तोगत्वा  उसे  रह  कर  दिया  गया  |

 श्री  कामत
 :

 इस  प्रदान  के  पीछे  जो  भावना  है  वह  बड़ी  सराहनीय  है  ।  किन्तु  क्या  श्रन्तर्रष्ट्रय

 विधि  जो  बहुदा  अ्रणुयुग  से  पहलें
 की

 बनी  हुई  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  जल  तथा  वायु  को  जिनका  इस

 में  उल्लेख  किया  गया  है  शुद्ध  रखने  का  कोई  बंधन  है  भी  ?

 जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  एक  ऐसा  घन  है  जिस  पर  प्रसिद्ध  न्यायशास्त्री  ही  अपना  मन्तव्य

 प्रकट
 कर

 सकते  हैं
 |

 यहां  माननीय  सदस्य  ने  स्वयं  ही  कह  दिया  है  कि  पुराने  समय  के  न्यायशास्त्रियों को

 अ्रणुयुग की की  कोई  कल्पना  नहीं
 थी

 उन्होंने  इसके  लिये  कोई  उपबन्ध  भी  नहीं  रखा  है
 ।

 किन्तु
 फिर  भी

 मैं  जोरदार  शब्दों  में  यह  कहूंगा  कि  जल  तथा  वायु को  दूषित  करने  वाला  कोई  भी  कार्य  मानवता  के

 प्रति  है  कौर  वह  श्रन्तर्राष्ट्रीय  झ्रपराध  है
 ।

 किन्तु  हम  यही  एक  मात्र  तब  ही  तो  दे  सकते  हैं
 ।

 हसदेव  बहुप्रयोजनीय  परियोजना

 *
 Que.  सरदार  एस०  सहगल :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  हसदेव  बहु प्रयोजनीय  जिसका  सर्वेक्षण  मध्य  प्रदेश  सरकार

 द्वारा  किया  जा  रहा  योजना  झ्रायोग  के  सुझाव  पर  सरकार  द्वारा  छोड़  दी  गई  कौर

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  wen  परियोजना  का  भी
 सर्वेक्षण  पुरा  हो  गया  है  कौर  मध्य  प्रदेश

 ने
 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इसके  शामिल करने  का  सुझाव  दिया  है

 ?

 भ्रंग्रेजी  में
 ~
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 योजना  तथा  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  ( att  जी  नहीं  ।

 जहां  ।

 |  सरदार रु०  एस०  सहगल  :  क्या  रकार  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  हसदेव  बहु प्र यो

 जनीय  परियोजना  के  सर्वेक्षण  कार्य  को  समाप्त  निर्माण  कार्य  शरू  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 श्री  नन्दा  :  स्थिति यह  है  कि  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  को  यह  ज्ञात  हम्ना  है  कि  प्रस्तावित  स्थान

 उपयुक्त  नहीं  है  ।  सरकार  किसी  अन्य  उपयुक्त  स्थित  की  कर  रही  है  ।  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत

 आयोग  सरकार  को  इस  कार्य  में  सहायता  दे  रहा  है  ।

 एस०  सहगल  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  दर्पा  शुरू  करने के  छि

 करनी  राशि  दी  गई  है  कौर  यह  परियोजना  कब  तक  समाप्त  हो  जायेगी
 ?

 नन्दा  :  इस  योजना  का  कुल  प्राककलित व्यय  ४५८  करोड़  रुपये  इस  योजना  में  एक  जलाशय

 बनाने  की  व्यवस्था  है  ।  अरन्य  बातें  भी  हैं  ।  यह  योजना  कब  स ेप्रारम्भ  होगी  इस  समय  मझे  इसकी  जानकारी

 नहीं  क्योंकि  भ्र भी  केवल  जांच  ही  समाप्त  हुई  है  प्रौर  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  से  कार्यक्रम  के

 सम्बन्ध  में  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  है
 |

 सरदार
 ए०  एस०  सहगल :  काम  को  शुरू  करने  की  पहिली  स्थिति के  लिये  कितनी  राशि  दी

 गई  है

 मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  इस  योजना  को  अपनी  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 किया  है  ।  wea  परियोजनाओं  को  सरकार  द्वारा  दी  जाने  वाली  ust  के  eee  करोड  रुपये

 बकाया  बचते  हें  ।  इसलिये  इस  योजना  के  लिये  १६९  करोड़  रुपप  उपलब्ध हैं  ।

 निर्माण  संयंत्र  कौर  महीनों  सम्बन्धी  समिति

 ~  SS
 ठाकर  लक्ष्मण  सिह  चालक

 :
 कया  सिचाई

 और  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 नाग

 \
 (

 क्या  यह  सच  है  कि  निर्माण  संयंत्र  और  मशीनों  सम्बन्धी  समिति
 ने

 झ्र पने  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ
 ७७  पर  यह  कहा  है  कि  पुर्जों  का  सन्तोषजनक  नहीं  रहा  कौर

 यदि  तो  सरकार  ने  समिति  द्वारा  दिये  गये  सुझावों  पर  क्या  कार्यवाही  की  है
 !

 तथा  सिचाई  भ्र ौर  विद्युत  मंत्री  नन्दा )  जी  हां

 समिति  की  सिफ़ारिशों  बाल-बेयरिंग  के  प्रख्यात  के  सम्बन्ध  में  है  ।  वर्तमान  समय  में

 बिर्यारग  के  किसी  भी  या  प्रकार  में  पूर्ण  प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।  सामान्य  नीति  यह  है  कि  ऐसे  आकार

 तथा  प्रकार  के  वाल-बियरिंगों के  रायात  पर  रोक है  जो  कि  हमारे  देश  में  बनाये  जाते हैं  अथवा

 जिनके  स्थान  पर  हमारे  देश  में  बने  हुए  किसी  आकार  या  प्रकार  के  बाल  बेयरिंग  काम  में  लाये  जा  सकते

 हैं
 ।

 चरागे  प्रौढ़  रियायत  करना  श्रावश्यक  नहीं  समझा  गया
 |

 परियोजनाओं  के  लिये  आवश्यक  मशीनों  और
 पुर्जों के  संभरण  की  स्थिति का  समय  समय  पर  पुनरीक्षण  करने  तथा  यदि  कोई  कठिनाई  हो  तो  उचित

 कार्यवाही करने  के  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्या  AAPM  संभरण  तथा  उत्सर्जन महा  निदेशालय के

 ज्येष्ठ  पदाधिकारियों की  एक  स्थायी  समिति बनाई  गई  है  ।  योजनाओं  में  काम  में  खाने  वाले  पुर्जों  की

 स्थिति नब  सन्तोषजनक  बताई  जाती है  1

 दिल्ली  में  मुसलमानी  क्षेत्र

 [*  १५५९.  श्री  वल्लाथरास :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 दिल्ली

 नगर  में  मुसलमानी  निष्क्रांत  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  कुछ  स्थानों  अथवा

 को
 मुसलमानी  क्षेत्र  अथवा  मिले-जुले  क्षेत्र  नाम  दिया  गया

 मूल  अंग्रेज
 मे में
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 सलमानी  क्षेत्रों  में  सारे  निष्क्रमणा्थियों  के  सब  मकानों  को  खाली  रखा  जाता

 |  यदि

 सरकार  नें  मुसलमानी  क्षेत्र  के  मकानों
 का  वितरण  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  है

 अथवा  करने  का  विचार  करर  रही  कौर

 क्या  सरकार का  यह  afro  है  कि  देहली  नगर  में  कुछ  ऐसे  क्षेत्र  या  स्थान  रखे  जायें

 जहां  मुसलमान ही  ted  हों  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  कण  भोंसल े)  माननीय  सदस्य  द्वारा  की  गई  प्रणाली को

 अ्रनुसार  क्षेत्रों को
 कड़ाई

 gee

 a  किया  ag

 किन्तु

 कुछ

 वर्ष  पहिले  मुस्लिम  बहुल  क्षेत्रों

 तथा

 मिलें जुले  क्षेत्रो ंमें  निष्क्रांत  सम्पत्ति  कीं
 पु थक  सुन ्चयां  बनाई  गई  थीं  ।

 जी  नहीं

 )  शर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 जी  नही ं।

 बल्लाथरास  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  नें  महा  शहरी  रक्षक  को  यह  सलाह दी

 है
 कि  वह  नगर

 के
 कुछ  क्षेत्रों को  मुसलमानी  क्षेत्रों  के  नाम  से  अंकित  करें  ।

 श्री  Sto  कण  भोंसले  :  मेरे  विचार  से  केन्द्रीय  सरकार  ने  महा  अभिरक्षक  से  ऐसा  करने  को  नहीं

 कहा  किन्तु  विभाजन  के  कुछ  मुसलमानों  ने  कुछ  विशेष  क्षेत्रों  में  ही  बसना  आवश्यक  समझा

 वं
 क्षेत्र  १६  ५२-५३  तक  मौजूद रहे  |  नत्पदचा  सरकार  ने  निचय  किया  कि  पथक  क्षेत्र  नहीं  रह  सकते  हूं  |

 श्री  वल्लाथरास  :  क्या  न्यायालयों  में  ऐसे  मामले  निलम्बित  नहीं  हैं  जिनमें  उन  हिंदियों  को  जिनहें

 मुसलमानों के  मकान  दिये  गये  सरकार  श्री  खाली  करने  को  कह  रही  है
 ?

 श्री  sto  के०  भोंसले  :  मेरे  विचार  से  ऐसा  कोई  मामला  नहीं  है  ।  निष्क्रांत  सम्पत्ति  का  दो  प्रकार

 से  निपटारा  किया  जाता  है
 ।

 यदि  वह  आवंटन  के  योग्य  होती  है  तो  दे  दी  जाती  है  अथवा  वह  नीलाम  द्वारा

 बेच  दी  जाती  है  ।  अरब  हम  इस  प्रक्रिया  को  अपना  रहे  हैं  ।

 श्री  बल्लाथरास  :  मुसलमानों के  खाली  रखें  गये  मकानों  की  संख्या  कितनी  है  रोक  उससे  विभाजन

 क
 ७  इन  सात  वर्षों  में  कितने  किराये  की  हानि  हुई  है

 ?

 श्री  ज०
 कठ

 भोंसले
 :

 इस  समय  मुसलमान  बहुल  क्षेत्रों  में  कुछ  ही  मकान  खाली  हैं
 ।

 वे
 इस

 प्रकार
 के

 मकान  हैं  कि  जब  तक  उनकी  पर्याप्त  मरम्मत  न  की  जायेगी  वे  रहने  योग्य  नहीं  बन  सकते  ।  उनको  छोड़
 कर

 मेरे  विचार  से  oe  कोई  मकान  खाली  नहीं  हैं  ।

 tat
 वेलायुद्ध  :  हिन्दु  और  मुसलमानी सूत्रों  से  प्राप्त  जानकारी  के  भ्र ति रिक्त क्या  सरकार  ने

 दिल्ली  में  खाली  पड़े  मकानों  की  सुची  तैयार  की  है
 ?

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  दिल्ली  में  हजारों  निष्क्रांत

 मकान  खाली  रखे  गये  हें  ?

 नें ०  के०  भोंसले  :  प्रभी
 इस

 समय  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना  बड़ा  कठिन  किन्तु जहां  तक  मुझे

 स्मरण  क्योंकि  दिल्ली  में  मकानों  की  बहुत  कमी  बहुत  कम  मकान  खाली  होंगे  |  हमने  यह  निश्चय
 भी  कर  लिया  है  कि  जो  मकान  खाली  हो  वह  दिया  नहीं  जायेगा  बल्कि  बेच  दिया  जायेगा  इसलिये  जब  तक

 किवे
 मकान  बिक  नहीं  जाते  वे  खाली  रहेंगे

 ।
 ब एई

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  के  समक्ष  पुर्वेगाल  का  मामला

 1*१४६०.  श्री  गिडवानी :  कया  प्रधान  मंत्री  १६  १९५६  को  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या  ८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय

 भारतीय  क्षेत्र  से  होकर  पुर्तगाल  को  मार्ग  देने  के  सम्बन्ध  में  पुर्तगाल  के  मामले  को  सुनने  के  लिये  तारीख

 निश्चित  कर  दी  है  ?

 मंत्री  तथा  वेदेंशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  जी  हां  ।  हेग  के  अन्तर्राष्ट्रीय

 न्यायालय  पुर्तगाल  को
 अभ्यावेदन

 देने  के  लिये  १५  we  प्रौढ़
 भारत  के  प्रति

 श्रम्यावेदन
 देने

 के
 लियें

 १५
 १९४५६  निश्चित की  है  ।

 न्य  गिडवानी
 :

 क्या  यह  sterile  न्यायालय  के  क्षेत्र  के  रखकर  है  कि  वह  भारत  के  विरुद्ध
 भारतीय

 क्षेत्र  से  होकर  पुर्तगाली  बस्तियों  को  मार्ग  देने  के  अधिकार  के  सम्बन्ध  में  पुर्तगाली  आवेदन  पत्र  स्वीकार

 कर  सके
 ?

 कौर  इसका  ae  भारत  को  अपनी  प्रादेशिक  बनायें  रखने  के  असंक्राम्य

 अधिकारियों  से  वंचित  करना  नहीं  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 हमारे  मतानुसार  न्यायालय  का  इन  मामलों  में  कोई  क्षेत्राधिकार नहीं  है
 ।

 हमने  न्यायालय  को  भेजी  गई  श्रभिस्वीकृति  में  इस  बात  का  उल्लेख  कर  दिया  है  ।  लेकिन

 क्षेत्राधिकार  का  प्रंवन--न्यायालय  के  सम्मुख  लाया  जायेगा  |

 श्री  firsatay  :  क्या  ब्रिटिश  सरकार  के  उत्तराधिकारी  के  रूप  में  भारत  सरकार  ने
 किसी  पुरानी

 सन्धि  में  यह  वचन  दिया  था  कि  वह  पुर्तगाली  सेनाओं  श्र  अधिकारियों  दादरा  कौर  नगर हवेली

 के  भारतीयों  के  जिन्होंने  ५  ग्रुप  को  औपनिवेशिक  से  मुक्त  कर  लिया  विदेशी  शासन

 करने  के  लिये
 प्राग

 जाने
 की

 छूट  देगी
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 में  इस  सम्बन्ध  में

 वैध
 तक॑  नहीं  कर  सकता  किन्तु  जहां  तक  मुझे  याद

 है  पुतंगाल  ने  यह  दावा  १७७६  में  पेशवा के साथ के  साथ  हुई एक  सन्धि  के  प्राकार  पर  किया  है
 |

 श्री  एस०  वी०  राम स्वामी  :  क्या  भारत  सरकार  ने  श्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  की  संक्रिधि  के  अनुच्छेद

 ३६
 के  पाकिस्तान  के  समकक्ष  पारस्परिकता  के  आधार  पर  बिना  छात  अथवा  कुछ  पर

 वाये
 क्षेत्राधिकार

 की
 मान्यता

 की  घोषणा  नहीं  की  यदि  तो  क्या  सरकार  न्यायालय  के  इस

 कार  पर  आपत्ति करेगी  ?

 iT firrsi  जवाहरलाल  नेहरू

 :

 में  पहिले  ही  कह  चुका  हूं
 कि

 श्रन्तर्ष्ट्रीय  न्यायालय  से  प्राप्त  सूचना की  श्रमिस्वीकृति  )  में  हमने  यह  कहा था  कि  हमारा  विचार  इस  सम्बन्ध  में  न्यायालय  के

 क्षेत्राधिकार
 को  चुनौती  देने  का  है  |  माननीय  «सदस्य  द्वारा  पूछे  गये  प्रशन  के  सम्बन्ध  मुझे  यह  कहना

 है  कि
 १६४०

 में  ह भ्र्थात् चदर  तत्कालीन  भारत  सरकार  ने  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  के  भ्र निवार्य

 कार  को  स्वीकार  किया  था  ।  अभी  हाल--इस  वर्ष  ७  जनवरी  को--हमनें  यह  नई  घोषणा  की  कि  ऐसे

 मामलों  जो
 भारत  के  निक्चयानुसार  भारत  के  अपन  क्षेत्राधिकार

 के
 गअन्तगत

 प्रात

 विवाद  श्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  के  सम्मुख  नहीं  ले  जाये  जा  सकते  ।  इन  नई  कौर  पुरानी '  घोषणापत्रों  का

 कया  प्रभाव  यह  एक  तर्कपूर्ण  विषय  है  ।

 श्री के०  कि ०  बसु  :  कया  भारत  सरकार  ने  इस  विवाद  के  सम्बन्ध  में  न्यायालय  के  क्षेत्राधिकार
 को

 चुनौती  दी  है  कौर  क्या  सरकार  इस  पर  न्यायालयों तर्क  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 में  यह
 इसलिये

 पूछ  रहा  हूं  क्योंकि  मुझे  याद  है  कि  श्रीश  सरकार  बनाम  ईरान के  एक  मामले को  न्यायालय

 के  क्षेत्र में

 अंग्रेजी में



 Wad
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 जवाहरलाल  नेहरू
 :

 में  नहीं  कह  सकता  हुं
 ।  यह  जरा  कठिन  sea  है  श्र  में  वैध  पौर  न्यायिक

 मामलों  को  नहीं  लेना  चाहता  हूं  ।  लेकिन  क्षेत्र  के  प्रश्न  पर  भी  उनके  समक्ष  तर्क  किया  जायेगा

 श्री  एस०
 बी०  राम स्वामी  :  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  के  अनुच्छेद ३६  के  अनुसार

 न्यायालय  स्वयं  ही  क्षेत्राधिकार  का  निर्णय  करता  है  ।  क्या  सरकार  अ्रनुच्छेद  १७  ग्रीवा  अनुच्छेद

 २४  के  अनुसार  यह  निवेदन  करेगी  कि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  पाकिस्तानी  न्यायाधीश  अपना  निर्णय
 न

 दे
 ?

 श्री  जद  ६५लाल  नेहरू
 :

 में  इस  समय  इस  मामले  में  कोई  तव  नहीं  करना  चाहता  हूं
 ।

 श्री  कामत  :  न्यायालय  में  कितने  न्यायधीश  हैं  ?  आजकल  वहां  के  न्यायालय  में  कितने

 कितने  यूरोपीय  vite  कितने  अमरीकी  न्यायाधीश हैं  ?

 विभाग
 के

 मंत्री
 कृष्ण

 :
 जहां  तक  मुझे  याद  है  वहां

 दो
 एशियाई  न्यायाधीश

 हूं  एक  जापानी कौर  दूसरा  पाकिस्तानी हम  एक  न्यायाधीश  का  नामनिर्देशन  कर  सकते  हैं  |  इस  मामलें

 की  सुनवाई  के  समय  भारत  समय  3.0  किसी  उपयुक्त  न्यायाधीश  का  नामनिर्देशन  कर

 सकती है  ।

 लंका  सुन्दरम
 :

 जो  प्रशन  में  पूछना  चाहता  था  उसका  श्रल्पाधिक  उत्तर  विना  विभाग  के  मंत्री

 जी  ने  दे  दिया  लेकिन  में  यह  जानना  चाहुंगा--में चाहता  हूं  कि  इस
 का  अभिलेख  हो--कि

 क्या  भारत  सरकार  वहां  के  लिये  एक  न्यायाधीश  का  नामनिर्देशन  करेगी |

 tart  कृष्ण  मेनन  :  जिन  राष्ट्रों  की  शिकायत  होती है  वे  नामनिशान  कर  सकते  हें  ।  अब  तक  लगभग

 सभी  राष्ट्रों  ने  ऐसा  किया  हैं  ।  इसका  कोई  कारण  नहीं  है  कि  भारत  सरकार  ऐसा  नहीं  करेगी

 भ्रमर  चर्खा

 1*  १४५६१.  श्री  fara  नाथ  राय  :  कया  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  भ्राकर्षित  हुआ  है  कि  बाढ़ग्रस्त क्षेत्रों  में  अम्बर

 चर्खे  की  बहुत  मांग  शौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  के  पास  ऐसे  चर्चों  के  कोई  त्रिदोष  योजना  है  जो  कि

 विशेषत  ऐसे  क्षेत्रों  को  दिये  जा  सकें  जहां  प्रति  वर्ष  बाढ़  art  की  गायिका  रहती  है  ?

 1  उत्पादन  मंत्री  क०  eto  :  जी  नहीं  ।  किन्तु  भारत  सरकार  ने  श्रखिल  भारतीय

 खादी  ग्रामोद्योग  बोर्ड  का  ध्यान  इस  पहलू  की  कौर  दिलाया  है  ।

 भ्रमरी  योजना  के  आधार  पर  एक  नम्बर  चर्खा  परियोजना  पिछलें  वर्ष  नवम्बर में  स्वीकृत

 की  गई  वह  क्रियान्वित  हो  रही  है  ।  सरकार  इस  अग्रिम  परियोजना  कौर  प्रणब  चर्खे  के  टेक्निकल

 ait  was  पहलू  की  जांच  करने  के  लिये  निर्मित  एक  विशेष  समिति  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  कर

 रही  है
 ।  इसलिये  यद्यपि बोर्ड  के  द्वारा  PEUZ-XY  प्रौढ़  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  चर्खों  के  उत्पादन

 की
 योजनायें  wat  विचाराधीन  हें  तथापि  तत्काल  कार्यक्रम  के  रूप में  १०,०००  चर्खे  बनाने  का  निश्चय

 किया  जा  चुका  है
 ।

 भ्र भी  बोर्ड  को  उत्पादन  के  स्थान  के  सम्बन्ध  में  निश्चय  करना  है  ।

 श्री  fara  नाथ  राय
 :

 उत्तर  प्रदेश  में  लगभग  प्रति  वर्ष  बाढ़  राती  है  कौर  वहां  बेकारी  भी  बहुत

 है
 ।

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  आकर्षित  हम्ना  है  कि  यह  चर्खा  वहां  बहुत  सफल  रहा  है  जिसके

 स्वरूप  मांग  बढ़  गई  है  ग्रोवर  कभी  तक  वहां  इसकी  मांग  बढ़  रही  है
 ?

 श्री  के०
 सी०

 रेड्डी
 :

 मुझे  माननीय  सदस्य  से  जानकारी  प्राप्त हुई  है  ।  सरकार  तथा  बोर्ड  की

 चाहती है  ।
 यह  नीति  रही  हैं  कि  वह  चर्खा  कार्यक्रम  को  ऐसी  सभी  जगहों  पर  बहुत  बेकारी  लागू  करना

 cr  ee

 WarsiT
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 ato  डी०  पाडे  :  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  नम्बर  चर्खे  के  सुधार
 पर

 समुचित  ध्यान  नहीं  दे

 रही  है  कौर  क्या  यह  सच  है  कि  भ्रमर  चर्खे  के  समर्थक  यह  कहते  हूं  यदि
 ८

 THAT  के  प्रिया  १६  तकुला क

 चख  हो  जायेंगे  तो  इससे  नम्बर  चर्खे  का  प्रयोजन  ही  नष्ट  हो  जायेगा ?  क्या  सरकार
 इस

 पहलू
 पर

 विचार  करेगी
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  माननीय  सदस्य  ने

 क  दौरान  में  कुछ  धारणायें  व्यक्त  की  हैं  ।  उन्होंने  अपने  कथन  के  प्रारंभ  कहा  कि  सरकार  मच्छी

 निगाह से  नहीं  देखती  fae फिर  ८  १६  की  बात  कही  |  परन्तु  उनका  क्या  हैं

 यह  मुझे  स्पष्ट  नहीं  न्या  ।  हम  कुटीर  उद्योगों  के  लिये  सब  से  ass  कार्यसाधक
 मशीन--बाप

 उसे  जो  कुछ  भी  कहें--चाहते  हैं  इस  प्रयोजन  के  जो  कुछ  भी  उत्पादन
 किया

 जो  सब  से  अधिक  कार्यसाधक  कौर  लाभप्रद  होगा  उसी  का  उत्पादन  किया  जायगा--उसक

 प्रयोग  को  कम  कार्यसाधक  की  अ्रपेक्षा  भ्रम्निमता  मिलेंगी  |  वास्तव  जब  अ्रम्बर  चख  का  जन्म  हुआ

 है--श्र  भ्रम्बर  चर्खा  पहले  की  हर  चीज  से  भ्रमित  बरच्छा  था--उसका सरकार  तथा  अन्य  लोगों  द्वारा

 बहुत  स्वागत  किया  गया  ।  परन्तु  उस  अम्बर  चर्खे  में  भी  गत  |  महीनों  में  बहुत  सुधार  हुमा  है

 उसका  कौर  भी  सुधार  किंया  जा  रहा  है  |  इसमें  तनिक  भी  सन्देह  नहीं  कि  हम  अन्तिम  सुधार  को  स्वीकार

 कर  लेंगे  यदि  वे  उसमें  फिर  भी  सुधार  करें  तो  हमें  उसे  बदल  देंगे  सुधार  को  स्वीकार  कर  लगे
 ।

 श्री
 ato  डी०

 पांडे  :  मैं  केवल  यह  जानना  चाहता  था
 कि  क्या  सरकार  श्रम्बर  चखें

 को

 बिजली  से  चलने  वाले  तकुए  के  बरार  कार्यसाधक  बनाने  के  विचार  के  पक्ष  में  है
 ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  सरकार  कुटीर  उद्योगों  में  ऊंची  से  ऊंची  प्रविधियाँ
 काम

 में
 लाने

 के

 पक्ष में  है  ।

 श्री  गाडगिल  :  क्या  चखें  को  सहायता  देने  के  सम्बन्ध  में  उस  समय  तक  कोई  अन्तिम

 निर्णय  नहीं  किया  जायगा  जब  तक  कि  उस  मामलें  में  विशेषज्ञ  समिति  रिपोर्ट  न  दे  |

 |
 श्री जवाहरलाल नेहरू  :  यदि  माननीय  सदस्य  किसी  दी घं कालीन  योजना  के  बारे  में  सोच  रहे  है

 जो  बिल्कुल  ठीक  ही  है--तो  मैं  कहुंगा  कि  इस  भ्रमर  चखें  के  लिये  पंचवर्षीय  योजना  का  विचार  नहीं  कर

 रहे  हैं  जब  तक
 कि

 हमें  उसके  प्राथमिक  पहलू  तथा  विभिन्न  ora  चीजें  ठीक  तरह  मालूम
 न

 हो  जांय
 ।

 परन्तु

 इस  बीच  में  बड़े  पमाने  पर  प्रयोग  करने  के  प्रयोजनों  के  लिये  हम  निचय  ही  उसको  राज्य-सहायता
 देंगे

 ।

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  ag  :  उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ों  में  एक  स्थान  है  जहां  पर
 कि

 ऊन  बहुत  ज्यादा

 होती  वहां  पर  एक  आदमी  ने  एक  चर्खा  बनाया  है  जिस  को  कि  दोनों  हाथों  से  चलाया  जा  सकता है

 at  उस  में  आठ  तकले  लगतें  हैं  ।  क्या  यह  चीज  सरकार  के  नोटिस में  कराई  है  श्र  कराई  है  तो  क्या

 सरकार  इसके  बारे  में  भी  खोज  करेगी  कौर  उस  आदमी  को  इसे  चला  कर  दिखाने  इत्यादि  के  लिये  अपने

 पास  बुलायेगी ?

 इस  चर्खे  का  नमना  खादी  बोर्ड  के  पास  ७५  तो उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )

 वह  उसके  ऊपर  जरूर  विचार  करेगा  |

 as  wae  सिंह  :  क्या  मंत्री  महोदय  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भ्रम्बर  चखे  के  जो

 मेंट हो  रहे  हें  वे  खत्म  हो  गये  हैं  झ्र गर  नहीं  तो  कब  तक  वे  खत्म  होंगे
 ?

 श्री  सरोद  चन्द्र  :  इसी  के  बारे  में  art  कहा  जा  रहा  था  कि  बड़े  पैमाने  पर  एक्सपेरिमेंट  हो  रहे

 हैं  पौर  इस  बीच  में  कुछ  हद  तक  उत्पादन  भी  शुरू  हो  गया  है  ।  लेकिन  उसमें  अभी  तक  भी  इम्प्रूवमेंट  होती

 जा  रही  है  कौर  एक  कमेटी  बैठी  हुई  है
 ।

 जब  पूरे  नतीजे  मालूम
 हो

 जायेंगे  तो  यह  तय  किया  जायेगा
 कि

 बड़े  पैमाने
 पर  इसे  कसे  काम  में  लाया  जाये  । ——

 tae  stash  में
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 राष्ट  संघ  सचिवालय  में  श्रमिक-एशियाई  राष्ट्र जन

 1*  १५६२.  श्री  एस०  वी०  राम स्वामी :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कि

 :

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  महासचिव  से  मिलने  के  लिये  भेजे  गये  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  के

 नेता  श्री  dto  के  x  मेनन  द्वारा  राष्ट्र  संघ  के  प्रधान  कार्यालय  के  कर्मचारी वृन्द  में  श्रफ्रीकी-एशियाई

 जनों  की  संख्या  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  रखे  गये  विशिष्ट  प्रस्ताव कया

 यदि  इस  समय  नियुक्तियां  समानुपात  में  नहीं  हो  रही  तो  उस  मामले  में  क्या  कदम  उठाने

 का  विचार है

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभासचिव  सावंत  चली  ate  एक  विवरण

 जिस  में  चाही  गई  जानकारी  दी  गई
 लोक-सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  €,

 अनुबन्ध  संख्या  2  |

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  श्री  कृष्ण  मेनन  द्वारा  रखे  गये  प्रस्तावों  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के

 महासचिव पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  ?

 श्री  सादत  wet  खां  :  महासचिव ने  भ्रपने  उत्तर  में  कहा  है
 कि  उन  देशों  के  राष्ट्र जनों की

 नियुक्ति के  सम्बन्ध  जिनका  प्रतिनिधित्व कम  पहले ही  विचार  किया  गया  था  शौर  यदि

 अ्रवदयक हभ्मा तो यमुना  महासभा  द्वारा  तदर्थ  वजीफों  की  संख्या  बढ़ा  दी  जायगी
 ।

 वह  श्रतिवयस्कता  प्राप्त

 कर्मचारियों  को  निवत्त  करने  के  सम्बन्ध  में  भी  सहमत  हो  गये  में यह  भी  कहूंगा  कि  इन  प्रस्तावों

 के  परिणामस्वरूप  विशेषकर  उच्च  पदों  में  भ्रान्ति-एशियाई  प्रतिनिधित्व--भारतीय  प्रतिनिधित्व  को

 सम्मिलित  करते  हुए--में  वृद्धि  होने
 की

 संभावना  है
 ।

 परन्तु  यह  हाल  ही  में  राष्ट्र  संघ  में  भर्ती  किये
 गये

 १६  राज्यों  की  नियुक्ति  के  प्रइन  के  अधीनस्थ  है  ।

 शो  एस०  ato  राम स्वामी  :  कम  प्रतिनिधित्व  वाले  देशों  से  कितने  राष्ट्र जन  प्रशिक्षण  के

 लिए  लिए  गये  हैं  कौर  इस  प्रयोजन  के  लिए  कितने  वजीफे  दिये  गये  ga  उस  समय  के  बाद  कितने  प्रति+

 वयस्कता  प्राप्त  व्यक्तियों को  निवृत  किया  गया है
 ?

 श्री  सादत  weal  खां  :  महासचिव  ने  ये  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिये  थे  ।  हमारे  पास  प्रभी इस

 विषय पर  कोई  विशिष्ट  जानकारी  नहीं है  |

 fat  एन०  एम०  लिंगम  :
 क्या  राष्ट्र  संघ  सचिवालय  स्वयं  भ्रान्ति-एशियाई  राष्ट्र जनों

 पदों  का  विभाजन  सम न्याय्य है  ?  क्या  सभासचिव  महोदय  इस  समय  काम  करने  वाले

 एशियाई  राष्ट जनों  की  शहरग-प्रलय  संख्यायें  बतायेंगे  ?

 विभाग  के  मंत्री  कृष्ण  :  इस  मामले  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  कोई  नई  बात  प्रारंभ

 नहीं  कर  रहा  है  ।  कर्मचारियों  की  भर्ती  उन  राष्टों  से  की  गई  थी  जिन्होंने  प्रारंभ  में  अधिक  भाग  लिया  था

 कौर  उनमें  से  अधिकांश  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  के  नागरिक  हैँ
 ।

 जहां  तक  स्वयं  एशियाई-अ्रफ्रीकी  देशों

 के  बीच  सम न्याय्य  विभाजन  का  सम्बन्ध  वह  सम न्याय्य  नहीं  है  क्योंकि  बहुत  सें  नये  राष्ट्र  बन

 गये  हैं  ।  प्रभी  तक  एदियाई-भ्रफ्रीकी  देशों  में  हमारे  देशवासियों  की  संख्या  सब  से  अधिक  है  ।  यदि  हम

 सचिव  द्वारा  wa  निर्धारित  की  गई  कसौटी  को  स्वीकार  कर  लें--जो  हम  नहीं  करते  हैं--तो  हमारा

 कोटा  पूरा  है
 |

 इधर  या  उधर  एक
 दो

 का  अन्तर  हो  सकता  है  |  परन्तु  हमने  वह  स्वीकार

 नहीं  किया  है  ।  इस  समस्या  के  उपचार  का  सिवाय  निरन्तर  वाद-विवाद  कौर  लोकमत  के  दबाव  के  जिसका

 ही बहुत
 हद

 तक  प्रयोग  किया  जा  रहा  ae  कोई  तरीका  नहीं  है  ।

 (aa  wast  में
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 कांगड़ा चाय  उद्योग

 १४५६३  श्री  हेम  राज  :  कया  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  ५  १९५५ को  पूछे  गये

 तारांकित प्रदान  संख्या  १४५२  के  दो  अ्रनुपुरक  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  सरकार  को  समय  के  बाद  पंजाब  सरकार  से  कांगड़ा  जिले  में  चाय  उद्योग  के  विकास

 के  सम्बन्ध  में  योजना  प्राप्त  हुई

 तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया
 ?

 |  वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )  आर  ज्ञात  gan  है  कि  चाय-बोर्ड  को  पंजाब

 सरकार  से  एक  पुनरीक्षित  योजना  प्राप्त  हुई  है  ।  बोर्ड  राज्य  सरकार  को  यह  सुझाव  दे  रहा  है  कि  उत्पादकों

 की  सहकारी  समितियों  की  स्थापना  से  श्री  गणेश  किया  जाय  |  बोर्ड  ने  यह  भी  निश्चय  किया  है  कि  सहायता

 के  यदि  waaay  सहकारी  समितियों  के  कुछ  दिन  कार्य  कर  लेने  के  बाद  प्रस्तुत  किये  नाय  ।

 श्री  हेमराज  :  क्या  पंजाब  सरकार  द्वारा  वहां  चाय  उद्योग  के  विकास  के  लिये  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  कार्यान्वित  की  जाने  के  लिये  कोई  योजना  प्रस्तुत  की  गई  है
 ?

 श्री  करसरकर  :  पंजाब  सरकार ने  कुछ  वित्तीय  सहायता  के  प्रस्ताव  रखे  हैं  HAT  मेंने

 हमने  उन्हें  सहकारी  समितियां  स्थापित  करने  की  सलाह  दी  है  प्रो  जब  सहायता  की  योजनायें  बोर्ड  को

 प्रस्तुत को  तो  हम  उन  पर  विचार  करेंगें  ।

 श्री हेम  राज  क्यो  केन्द्रीय  सरकार  इस  जिले  चाय  उद्योग  के  विकास  के  लिये  अनुदान

 शौर  ऋण  देगी  ?

 i  कर मरकर  यह  एक  भिन्न  प्रदान  है  ।  इस  क्षेत्र में  चाय  का  उत्पादन  २००  पौंड है

 जबकि  उत्तर  भारत  के  चाय  बागान  में  १०००  पौंड  है  ।  गवेषणा  से  ज्ञात  हुमा है  कि  यह  उत्पादन  दुगना

 किया  जा  सकता  है  कौर  हमने  सहकारी  समितियों  के  निर्माण  को प्रोत्साहन  दिया है  ताकि  उत्पादन  बढ़

 सके  ।
 जब

 हमें  इस
 सम्बन्ध  में  सहायता  सुझाव  प्राप्त  होंगे  तो  हम  से  जितनी

 भी
 सहायता  हो  सकेगी

 उतनी  सहायता हम  देंगे  ।

 श्री  वक्त  दर्शन  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  विश्वास  है  कि  राज्य  सरकार  ने  जो  स्कीम

 भेजी  हैं  उसको  में  लाने  से  कांगड़े  का  जो  चाय  उद्योग  है  वह  पूरी  तरह  से  ठीक  हालत  में  जायेगा

 था  उसमें  तौर  भी  कुछ  कदम  उठाने  की  जरूरत  पड़ेगी
 ?

 श्री  कर मरकर  :  पंजाब  गवर्नमेंट  ने  हमें  कुछ  श्रसिस्टेंस  देने  के  लिये  लिखा  sate  कहा  है  कि  एक

 फैक्टरी
 टी

 क्लोनिंग  के  लिये  खोली  जाये
 |

 हम  अरपना  एक  स्पेशल  आफिसर  हन  हैं  वह  वहां

 जा  कर  देखेगा  कौर  हमें  रिपोर्ट  देगा  |  उसके  बाद  जहां  तक  मुनासिब  होगा  हम  मदद  देंगे  |

 भारत  र  पाकिस्तान  के  बीच  सीमांकन

 1१४६५.  श्री  कामत  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  शर  पाकिस्तान

 sis  erat  रमा  लत  tere  ज्प्व चिधर  पद  ATER  स  फेड  उ व्यवहार को  प्रगति  के  .  सम्बन्ध  में

 वर्तमान स्थिति  क्या  है  ?

 मंत्री
 के

 सभा सचिव  सादत  लो  :  भारत-पाकिस्तान  सीमारेखा  के

 अचानक के  सम्बन्ध  में  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  प्रधान
 मन्त्रियों

 के
 बीच  हाल  ही  लिखा-पढ़ी के

 a

 ee  पिन रमन यिन
 स्वरूप  दोनों  देशों  के

 महासर्वेक्षकों  ey  सर्वेयर-जनरल  ने  ११  ि वि  ee
 श  तई

 दिल्ली  में में  भेंट
 की

 ।  मल  भ्रंग्रेज  a
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 थी  कौर  वे  पंजाब-पश्चिमी  पाकिस्तान  सीमारेखा  पर  क्षेत्र  संचालन  प्रारंभ  करने  से  पहले का  कार्य

 १  १९५६  को  तुरंत  प्रारंभ  करने  के  लिये  सहमत  हुए  |  पूर्वी q  क्षेत्र at  बंगाल से  सीमांकन

 कार्य  REYo  से  चल

 श्री  नई  दिल्ली  में  हुए  महासर्वेक्षकों  के  सम्मेलन  में  सीमांकन  का  आधार

 रेडक्लिफ  बागे  पंचाट  अथवा  कोई  wea  चीज  ?

 Sera  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  मंत्री  जवाहरलाल  ine  क्षणों के  सम्मेलन

 म  दृष्टिकोण  के  प्राविधिक  तरीकों  की  चर्चा की  परन्तु  इस  सीमांकन  का  are  रेडविलफ

 प्रतिवेदन  ।  उसमें  दोनों  देशों  की  ऋतुमति  से  थोड़ा  बहुत  हेर-फेर  किया  जा  सकता  है  |

 श्री  कामत  :  att  पूर्वी  पाकिस्तान के  लिये  बागे  पंचाट
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  समझता  हं  कि  इस  सम्मेलन  में  केवल  पश्चिमी  पाकिस्तान  पर  विचार

 कर  रहे  हैं  |

 श्री  कामत
 :  सरकार  अथवा  सम्मेलन में  हमारे  प्रतिनिधियों  की  दृष्टि  से  पाकिस्तान स्तान के

 निधियों  का  रवैया  सहयोगपूर्ण  था  या  अलग  लगाने  वाला  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  सम्मेलन  प्राविधिक  स्तर  पर  उसका  राजनैतिक  प्रश्नों से

 कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  |  प्रक्रिया  यह  है  कि  महास्वेक्षक  उनकी  सहयता  से  रेडक्लिफ  पंचाट  के  आधार  पर

 कार्य  प्रारंभ  करेंगे
 ।

 जब  कहीं  राजनैतिक  भ्रमणा  अन्य  न्नाधा  पर  मतभेद  होता  है  तोड़े  उसे  छोड़  देते  हैं

 भर  दोनों  सरकारों  के  पास  भेज  देते  हैं  ।  वे  सीमांकन  करते  जाते  हैं  ।  यदि वे  सहमत  होते  हैं  तो  बे  wat

 बढ़ते  जाते हैं  wie  यदि  वे  सहमत  नहीं  होते  तो  वह  मामला  दोनों  सरकारों को  निर्दिष्ट  कर  दिया

 जाता
 है  ।

 |  इस  तरह  पिछले  सम्मेलन  सें  जो  कुछ  भी  चर्चा  हुई  उसमें  किसी  भी  चीज  के  सम्बन्ध  में

 भ्रसहमति का प्रशन का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  ।

 श्री  कामत  :  प्रधान  मंत्री  नें  कुछ  दिन  पहलें  लॉक-सभा  को  बताया  था  कि  पाकिस्तानी  फौजों  द्वारा

 किये  जाने  वाले  रा  कोश  ग्रतिक्रमण  अतिचार  का  कुछ  कारण  यह  भी  है  कि  भारत-पाकिस्तान

 के
 बीच  उचित  सीमांकन  नहीं  हुस्ना  है

 ।
 क्या  पाकिस्तान द्वारा  हाल  में  भूभाग  ait  हवाई  क्षेत्र  में  बार

 बार  किये
 गये

 अतिक्रमणों
 को

 देखते  हुए  भी  प्रधान  मंत्री
 यही

 विचार  रखते  हैं  वे  मुख्यतया  उचित  सीमांकन
 कैमरा  के  कारण  ही  होते  हैं

 ?

 श्रिया  महोदय  :  यह  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  वह  केवल  सीमांकन  से  सम्बन्धित  है  ।

 कया  भूमि  शादी  पर  अतिक्रमण  एक  निश्चित
 नीति

 का  परिणाम  यह  इस  प्रशन  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 गयी  कामत
 :

 प्रधान
 मंत्री

 ने
 सीमान्त

 आक्रमणों  से  सम्बन्धित  एक  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए  सीमांकन
 की  चर्चा की  थी  ।

 महोदय
 :

 उन्होंने  इसकी  चर्चा  इस  प्रदान  का  उत्तर  देते  हुए  नहीं  की
 वरन्

 सम्बन्धी  अरन्य  प्रश्नों
 के

 उत्तर  में  की
 थी  ।

 यह  चट  केवल  सीमांकन  से  सम्बन्धित  है  ।

 श्री  कामत
 :

 इसमें  कोई  प्रकार  नहीं  है  ।

 श्रिया  महोदय  :  इसमें  बहुत  wax  है  ।

 श्री  गिडवानी  :
 जम्मू  शौर  काश्मीर

 को
 छोड़  कर  भारत-पाकिस्तान  सीमा  कुल  कितने  भील

 लम्ब  े  फर
 उसमें  से  कितने  मीत  में  सीमांकन  हो  गया  है  ?

 ia  अंग्रेजी  में
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 जवाहरलाल नेहरू  :  जम्मू काश्मीर  को
 छोड़  कर  सीमारेखा की  कुल

 लम्बाई  १,५०
 रे

 मील  है  ।  इसमें  से  थोड़ा  सा  लगभग  ३०  जल-सीमा  है  जिसक  अंकन
 की

 आवश्यकता नहीं  है  विभाजन  के  पुर्व  Ro  मील  का  सीमांकन  किया  गया  था  |  विभाजन  के  बाद  से

 केवल  पश्चिमी  भर
 ४  मील

 का  सीमांकन  किया  गया  है
 ।

 इसके  परिणामस्वरूप  पश्चिमी  क्षेत्र  में
 wwe

 मील  का  सीमांकन किया  जाना  शेष  रह  जाता है  ।

 श्री  कामत
 :

 जलीय  सीमा-रेखा  क्या  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 ः

 एक  नदी  वह  जलीय  रेखा  है  |

 सामुदायिक  परियोजनाओं  के  लिए  चलती  फिरती  सिनेमा  गाड़ियां

 1*  १४५६६.  श्री  देवगन
 :

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  बिहार  में  सामुदायिक

 परियोजना  क्षेत्रों  को  कितनी  चलती  फिरती  सिनेमा  गाड़ियां  दी  गई  हैं  ?

 तथा  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री
 :  २२  ।

 श्री  देवगन  :  ये  सिनेमा  की  चलती  फिरती  गाड़ियां  बिहार  में  किस  तरह  वितरित  की  जायंगी  ?

 श्री  नन्दा  :
 वे  प्रत्येक  सामुदायिक  परियोजना क्षेत्र  के  लिये  हैं  ।

 डा०
 रामा  राव

 :
 ये  गाड़ियां  कंवल  बिहार

 को
 ही

 दी
 गई  हैं  या  ae  राज्यों

 को  भी  ?

 श्री  नन्दा
 :

 वे  समस्त  देश  में  दी  गई  हैं
 ।

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  मूवी  सिनेमा  वान  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट्स को
 देने  के

 बारे
 में  fedta

 य

 पंचवर्षीय  योजना  में  विभिन्न  प्रान्तों  को  कितनी  मदद  दी  जा  रही  है  ?

 शी  उसका  जो  खर्चा  है  वह  दिया  जा  रहा  है  प्रौढ़  उसको  चलाने  का  जो  खर्चा  होगा  वह  भी

 कम्युनिटी  प्रोजेक्ट  देगी  |

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद :  क्या  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  में  प्रचार  प्रयोजनों के  लिये  अधिक

 गाड़ियां  जुटाने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 श्री  नन्दा  :  कितना  विस्तार  किया  जायगा  यह  विचाराधीन  है  वर्तमान  स्थिति  यह  है  कि

 प्रत्येक  सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्र  के  लिये  एक  गाड़ी  है
 ।

 संस्कृत  ् घमग्रथ  कार्यक्रम

 1*  PAE.  श्री  शिवनंजप्पा  :  क्या  सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  संस्कृत

 धर्मग्रंथ  कार्यक्रम  इस  समय  कितने  स्टेशनों  से  प्रसारित  किया  जाता  है  ?

 सुचना
 प्रौढ़  प्रसारण मंत्री  केसकर  )  :

 कोई  भी  संस्कृत  धर्मग्रंथ  कार्यक्रम  प्रसारित  नहीं  किया

 जाता  है  ।  कभी-कभी  सामान्य  संस्कृत  कार्यक्रम  में  संस्कृत  की  पुस्तकों  से  दर्शन  कौर  नीति  सम्बन्धी  अंश

 सम्मिलित  कर  लिये  जाते  हैं  जिन्हें  यदाकदा  आकाशवाणी  के  सभी  केन्द्रों  से  प्रसारित  किया  जाता  है
 ।

 श्री  शिवनंजप्पा
 :  क्या  सरकार  भविष्य  में  शास्त्रों  के  प्रचार  का  विचार  कर  रही  है  ?

 केसकर  :
 यह  शास्त्रों  के  सामान्य  प्रचार  का  है  जो  केवल

 आकाशवाणी
 के  द्वारा ही

 नहीं  वरन्
 प्राय

 साधनों  से
 भी

 किया  जा  सकता  मैँ  केवल इस  से  ही  सम्बन्धित  हू ं|

 श्री  शिवनंजप्पा :
 क्या

 हाल  में  दिए  में  हुई  कवियों  की  राष्ट्रीय  गोष्ठी  में  इस  मामले  की  चर्चा

 हुई  थी
 ?

 अंग्रेजी =
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 केसकर  :  जहां  तक  मैँ  जानता  उसमें  कुछ  संस्कृत  की  कवितायें  पढ़ी  गई  थीं  ।

 1
 श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह  :  क्या  सरकार  कवियित्री  श्रीमती  शमा  राव  के  नाटकों  कौर

 किताबों को  ्राकाद्वाणी  से  प्रसारित  करने  विचार कर  रही  है
 ?

 महोदय
 :

 यह  प्रदान  शास्त्रों के  सम्बन्ध  में  हैं  ।

 श्री  क्या  यह  सच  है  कि  आकाशवाणी  से  प्रसारित  की  जाने  वाली  किताबों  में

 उच्चारण  ठीक  नहीं  होता  ?

 केसकर  :  यह  तो  व्यक्तिगत  मत  की  चीज़  है  ।

 श्री  वेलायुद्ध :  ऐसा  नहीं  है  ।

 केसकर  :  ऐसा ही  है  ।  यह  भी  एक  व्यक्तिगत  मत
 की  बात  है  ।

 माननीय  सदस्य

 को  यह  ज्ञात  नहीं  है  कि  उत्तर  के  पंडित  सोचते  हैं  कि  दक्षिण  के  पंडित  वैसा  सही  उच्चारण  नहीं  करते  जैसा

 वे  करते  हैं  ।  यह  मतभेद तो  बना  ही  रहेगा  ।.

 पटोल  बुनना

 1*  १५७१.  श्री  डाभी  :  क्या  उत्पादन  १५  १९५५  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रशन

 संख्या  ८४७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  म  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पटोल  बुनने  की  कला  को  पुनः  विकसित
 करने  के  लिये  १९५५-५६ के

 लिये
 जो  E,o00

 रुपयों  को  व्यवस्था
 की

 गयी  क्या  उसका  उपयोग  किया  गया
 आर

 यदि  तो  उस  राशि  का  किस  प्रकार  से  उपयोग  किया  गया  है
 ?

 उत्पादन  मंत्री  के  सभासचिथ  कार  जी
 ०  दुब े)

 पटोल  बुनने की  कला  को  पुनः

 विकसित  करने
 के

 लिये  १९५५-५६  के  लिये  जो  €,०००  रुपये
 की

 राशि  स्वीकार
 की  गयी  वह  सौराष्ट्र

 राज्य  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्डे  को  दे  दी  गई  है  ।

 उस  राशि  में  से  ५  प्रशिक्षणार्थियों  को  वृत्तिका  दी  जा  रही  पांच
 हथकरघे  खरीदे  जा  रहे

 हैं  गौर  किराये  तथा  कर्मचारियों  का  खर्च  war  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  डाभी  :  क्या  geue  के  लिये
 कोई

 राशि  आवंटित  की  गयी  है  ?

 श्री  ग्राम  जी०  दुबे  :  सौराष्ट्र  राज्य  हथकरघा  ने  एक  योजना  भेजी
 है  जिसका  ब्योरा

 क  ०
 निम्नलिखित है

 :
 ५  प्रदिक्षणाधियों  को  ५०  रुपया  प्रति  मास  के  हिसाब से  किराया

 उत्पादन  मंत्री
 कण  सी०  :

 हम  यह  जानकारी नहीं
 दे

 सकतें  कि  कया  चालू  वर्ष  के

 लिये  कोई  राशि  आवंटित  की  गयी  है  या  नहीं  ।

 नेपाल  को  सहायता

 1*  १४७२.  श्री  डी०  सी ०  मार्था  क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  द्वारा  नेपाल  विकास  योजना
 की

 कार्यान्वित  के  लिये  कभी  तक  कुल  कितनी  राशि
 दी  जा  चुकी  और

 इस  सम्बन्ध  में  किस  प्रकार  की  प्रविधिक  सहायता  गयी  है  ?

 वैदेशिक-किये  मंत्री  के  सभा सचिव  सादत  करली  :  कौर  भारत  सरकार

 द्वारा  नेपाल  की  विकास  योजनाओं  की  कार्यान्वित  के  लिये  at  तक  WAR GE? O°  रुपया  दिया

 जा  चुका  है
 ।

 भारत  सरकार  ढारा  दी  गयी  यह  सहायता
 दी

 प्रकार  की  है  :. ee

 मूल  अंग्रेजी  म
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 (१)
 अपर

 (2)  श्राथिक ॥

 प्राविधिक  सहायता  में  तो  नेपाली  विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्तियां  विशेषज्ञों  की  नेपाल  में

 नियुक्ति  करना  तथा  प्राविधिक  मामलों में  परामर्श  देना  प्राणी  बातें  wry हैं  ।

 प्राथमिक  साहयता  में  सड़कें  तैयार  हवाई  प्र्  सिंचाई  सम्बन्धी  छोटी-छोटी

 परियोजनाओं  का  न्रिकोणमित्रीय  तथा  भतत्त्वीय  परिमाप  orfe  od  हैं  ।

 श्री  डी०  सी  ०  शर्मा  :  जहां  तक  नेपाल  की  सहायता  देने  का  सम्बन्ध  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  किस  प्रकार  का  काम  करने  का  विचार  किया  गया  है
 ?

 सादत  प्रति  खां  :  में  समझ  नहीं  सकता  कि  माननीय  सदस्य  क्या  कह  रहे  हैं
 ?

 meq  महोदय  :  जरा  ऊंचा  बोलिये गा  ॥

 श्री  डी०  सी०  यदि  कोई  व्यक्ति  समझना  ही  न  चाहे  तो  उसे  में  कसे  समझा  सकता  हूं
 ।

 श्रिया  महोदय  :  तो  फिर  इसे  यहीं  छोड़िये ।

 श्री
 डी०  सी  ०

 शर्मा  :  में  यह  पूछना  चाहता  हुं  कि  क्या  मंत्री  महोदय  बता  सकते  हैं  कि  जहां  तक

 नेपाल का  सम्बन्ध  वहां पर  किये  जाने  वाले  खनन  कार्यों  के  ब्योरे  कया  हैं
 ?

 धान  मंत्री  तथा  वैदिक-काय  मंत्रो  जवाहरलाल  इस  समय  नहीं  ।  हमें

 इसका  उत्तर  देने  के  लिये  पूछताछ  करनी  पड़ेंगी  |

 कपड़ा  उद्योग

 |  2X93  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्यां  वाणिज्य श्र  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने  कपड़ा  उद्योग  में  उसकी  संस्थापित  क्षमता  तथा  वास्तविक  उत्पादन  के

 बीच  के  अन्तर  के  बारे  में  कोई  जांच  की  कौर

 यदि  तो  इस  समय  क्या
 स्थिति है

 अर  उद्योग  तथा  लोहा  wie  इस्पात  मंत्री  टी०  zo  :

 हा ं।

 १  १९५६  को  सुती  कपड़े  की  मिलों  के  लगभग  १२०.लाख  तकुवों  तथा  २  लाख

 करघों  की  संस्थापित  क्षमता  में  से  इस  समय  लगभग  aes  लाख  तकुवे  तथा  RE,o00  करघे  काम  नहीं

 ्  रहे हं  ।

 कृष्णाचार्य जोशी  :  इस  समय  कपड़े  की  कितनी  मिलें  बेकार  हैं  उसका  कारण  क्या  है  ?

 श्री  टी०
 टी

 ०  कृष्णमाचारी :
 मेरे

 पास  इस  समय
 ठीक-ठीक

 संख्या  नहीं है  ।  मेरा  ख्याल है  कि

 लगभग  ४००
 मिलें  हैं

 ।
 यदि  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं

 तो
 मैं  उन्हें  ठीक-ठीक  संख्या  बता  सकता  हूं है  1.

 1
 श्री  कृष्णाचार्य  जोशी

 :
 इन  बेकार  मिलों  को  फिर  से  काम  में  लाने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 टी०  टी
 ०  कृष्णमाचारी  :

 जसा  मेन  बताया है  कुल  मिलें  ४००  हैं  ।  किसी  समय  २०  मिले

 बेकार  इस  समय  वह  संख्या  कुछ  घट  गयी  है  ।

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  कया  वर्तमान  मशीनरी  मे ंही  संस्थापित  क्षमता  तथा  वास्तविक

 उत्पादन
 को  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में

 सरकार
 की  कोई

 विचार
 —

 sat में



 १८  असल  ae  मौखिक  उत्तर  PUGY

 श्री  Sto  टी०  कृष्णमाचारी  इन  सभी  बातों  पर  निरन्तर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्रीमती
 तार कद वरी  सिन्हा  :  तो  उत्तर  क्य

 अध्यक्ष  महोदय  इन  बातों  पर  निरन्तर विचार  किया जा  रहा

 श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  सरकार  द्वारा  उद्योग  तथा  विनियमन )  अधिनियम के  अधीन

 कितनी मिलों  का  प्रबन्ध  sod  हाथ  में  ले  लिया  गया  है

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :
 इस  समय  एक  का  भी  नहीं  ।

 gat  पाकिस्तान  से  मुसलमानों  का  प्रतिजन

 1*  १४७४,  श्री  एस०  सी ०.  सामन्त  :  या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच

 है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  से  बहुत  से  मुसलमान  दर्शन-बिनपुर  के  रास्ते  से  भारत  में  प्रवेश  कर  रहे  हैं
 ?

 मुस्लिम  तथा  गैर-मुस्लिम  दोनों बेदेदिक-कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव
 सादत  चलो

 यात्री  दर्जन-बिनपुर  के  रास्ते  का  प्रयोग  करते  हूं
 ।  इस  रास्ते  से  बहुत से

 मुसलमान  जाये
 वे

 नहीं
 हैं  ।

 TSt  एस०  सी०  सामन्त  :  जनवरी  १९५६  से  लेकर  कल  कितने  मुस्लिम  प्रजनक  भारत में  कराये
 4  ह
 हैं  क्या  उनकी  संख्या  बढ़  गयी है  ?

 श्री  सादत  अर्ली  खां  :  इन  रास्तों  से  खाने  वाले  यात्रियों  के  झ्रावागमन  के  सम्बन्ध में  हमारे  पास

 कोई  ठीक-ठीक  जानकारी  नहीं  है  ।  इसलिये  इसका  उत्तर  देना  कठिन  है
 ।

 मंत्री  तथा  बेशक-कार्य  मंत्रो  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  जहां  तक  प्रेरकों  सम्बन्ध

 प्रतिजन-पत्र  केवल  गैर-मुस्लिमों  को  दिये  जाते  हैं  ।  भारत  मकान  के  लिये  कोई  भी  मुस्लिम  प्रतिजन-पत्र

 प्राप्त  नहीं  कर  सकता ।  वैसे  वह  भारत  में  अवद्य  सकता  है  ।  व्यक्तिगत रूप  से  कोई  भी  सीमा  के

 पार  जा  सकता  है  ।  प्रौपचारिक  रूप  से  कोई  भी  नहीं  प्रा  सकता  ।  में  नहीं  समझता  कि  इन  लोगों

 की  संख्या  कोई  बहत  wire है

 श्री  ए  ०  सी०  सामन्त  :  में  यह  पूछना  चाहता  था  कि  क्या  पूर्वी  बंगाल  से  हिरनों  के  सामूहिक

 निष्क्रमण की  विधि  के  इन  सीमांत  क्षेत्रों  में  मुसलमानों  का  भी  निष्क्रमण  बढ़  गया है  ?

 जवाहरलाल  नेहरू  :  नहीं  ।  कोई  विशेष  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।

 पाकिस्तानियों  द्वारा  नहरें  खोदना

 LR Yigg  श्री  freatat  :  क्या  प्रधान  मंत्री  सह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार का  ध्यान २४  PEUS F के  टाइम्जਂ  के  पृष्ठ  के  स्तम्भ ८

 में  प्रकाशित इस  समाचार  की  करार  गया  है  कि  पाकिस्तानी  प्राधिकारियों  ने  फाजिल्का  के  पास

 सुलेमान  की  सीमा  पर  बहुत  से  मजदूर  इकट्ठे  किये  हैं  प्रो  वहां  पर  किसी  प्रकार  का  सिंचाई-कार्य कर

 रहे  @?

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारतीय  प्राधिकारियों  ने  पाकिस्तानी  प्राधिकारियों  को  सुचित  किया  है

 कि  इस
 प्रकार  का  कार्य  करने  का  दोनों  देशों  के  बीच  हुए  करार  का  उल्लंघन  श्र

 उस
 सम्बन्ध  में  वास्तविक  तथ्य  क्या  है

 ?

 मंत्री  के  सभा सचिव  सादत  चली  :  are  जी

 तमार  is  प्राप्त  eu  है
 कि  पाकिस्तानी  मजदूर

 सीमा से  लगभग  Yoo
 फूट  दर  पाकिस्तान  क्षेत्र

 में  एक ना

 अंग्रेजी  में



 RUBS  लिखित  उत्तर  बधवार  १८  १९५६

 ब्रांच  रेलवे  लाइन  तथा एक  छोटी  नहर  के  मिलने के  स्थान
 (  क्रासिंग )  पर a  मिट्टी  न  dl  कर  रहे  हूं

 ।
 यह

 अभी  तक  ewe  नहीं  gar
 &

 fir  यह  क  दि दि दिय सिंचाई  पो  प्रयोजन  दो  लिम  ह  अथवा  किसी  कौर  प्रयोजन

 के  लिये

 )  हमारे  स्थानीय  प्राधिकारियों  द्वारा  रोक  डालने  पर  काम  एक  दिन  के  लिये  बन्द  कर  दिया

 परन्तु  प्यार  fer  फिर  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  |

 इकबाल  क्या  यह  काम  उस  भारतीय  क्षेत्र  में  हो  रहा है  जिस  पर  कुछ॑  दिन

 पूर्व  पाकिस्तान ने
 alse  जमा  लिया

 था  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  वह  भारतीय सीमा  में  नहीं

 है  ।  वह  सीमा  से  पार  पाकिस्तान  में  है  ।

 श्री  बी०  एस०  ८६  कया  प्रधान  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वहां पर  हो  रहे  उस

 कार्य  का  हमारे  क्षेत्र  पर  प्रभाव  पड़  रहा  है  ?

 Tait  जवाहरलाल नेहरू  :  हम  नहीं  जानते  कि  वह  काम  वास्तव  में  क्या  है
 ।  हम  नहीं  जानते कि

 वह  कोई  सिचाई
 का  कार्य  है  न्रथवा  कुछ  ग्र ौर है  ।  में  नहीं  समझता  कि  इसका  हमारे  क्षेत्र पर  कोई  प्रभाव

 पड़ा है  ।  ज ी  भी  मुझे  प्रभी  तक  कोई  जानकारी  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 नदी  घाटी  परियोजनाओं  में  मिट्टी  का  जमा  हो  जाना

 1*  RAs9  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  तीन  बड़ी  नदी  घाटी  अर्थात  दामोदर  घाटी  निगम

 भाखड़ा
 नांगल  तथा  हीराकुड  में  नदियों  के  साथ  बड़ी  भारी  मिट्टी  के  राने  से  इन  बांधो  के  समय  से  पूर्व ही

 बन्द  ही  जाने  का  ग्राहक  है

 क्या  इन  परियोजनाओं  में  इस  मिट्टी  के  जमा  जाने  के  प्रदान  का  अध्ययन  किया  गया
 a

 )  यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हं
 ?

 तथा  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  नन्दा )
 से

 क  विवरण लोक  सभा

 पटल  पर
 रखा  जाता है  [  देखिये  परिशिष्ट  €,  अनुबन्ध  संख्या  ३  |

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  श्रम  वेतन

 1*
 WAAR  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बरदवान  Fo
 रे  कम्प

 म
 वेतन  के  बन्द  कर  दिये  जाने  के  परिणाम

 स्वरूप  हाल  ही  में  एक  शरणार्थी  भूख  से  मर  ौर

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  उस  कैम्प  में  कर्म  वेतनों
 को

 फिर  से  चालू  करने  का  विचार
 रखती है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  sto  न  :  जी  नही ं।

 अकमल  वेतन  कंवल  थोड़े  से  समय  के  लिये  बन्द  किया  गया  था  कौर
 उसे

 फिर  से  भूतलक्षी

 प्रभाव  दे  कर  प्रारम्भ  कर  या  है
 ।

 अंग्रेजी  में



 १८  अप्रैल  ce Oo  लिखित  उत्तर  र  L198

 शिक्षाप्रद

 सरदार  इकबाल  सिह
 1१४  uv

 सरदार  श्रकरपरी

 क्या  सुचना  प्रौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  नें  पूरी  लम्बाई की  शिक्षाप्रद  फिल्में  बनाना  प्रारम्भ  कर
 @)

 )  यदि  at,  तो  इन  फिल्मों  का  नाम  तथा  लम्बाई  क्या

 उस  पर  कितना  व्यय  किया  गया
 ?

 कौर  प्रसारण  केसकर )  जी  हां

 लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है  |  देखिये  परिशिष्ट €,

 सख्या ४  |

 जैसा
 कि  १२  aoe  को  पूछे  गये  yet  संख्या  ४३६  के  उत्तर  में  कहा  गया  है

 फिल्मों  के  निर्माण  में  प्रत्यक्ष  तथा  प्रत्यक्ष  दोनों  प्रकार  का  व्यय  होता  है  ate  नियमित  लागत  लेखांकन

 न
 होने  के  कारण  यह  कहना  कठिन  होगा  कि  फिल्मों  पर  वस्तुतः  कितना  व्यय  किया  गया  है  ।

 अनुसूचित  जातियों  कौर  श्रनसुचित  ख़ादिम  जातियों  की  समस्यायें

 १५५४५.  श्री  संगण्णा  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्वविद्यालयों के  समाजशास्त्र  तथा  नर तत्व  विभागों  तथा  awa

 ७  संस्थाओं  सें  भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  समस्याओं  के  भ्रध्ययन

 के  लिये  योजनायें  प्रस्तुत  करने  को  कहा  गया  है

 यदि  तो  क्या  aa  तक  कोई  योजना  प्राप्त  हुई

 उन्हें  क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 तथा  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  जी

 जी  हां  ।  चार  गवेषणा  योजनायें  स्वीकृत  हुई  &  उनमें  से  एक  योजना  से  सम्बन्धित

 वेदन
 पर

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।  अन्य  योजनायें  भी  बनाई  जा  रही  है  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जिला  रायबरेली में  बिजली  लगाना

 1*  १४४८.  श्री  बी०  एन०  करोल  :  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 क्या  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  को  जिला  राय  बरेली  में  बिजली  लगाने  के  लिये  कुछ  ऋण

 ह

 यदि  तो  यह  waar  कब  दिया  ak

 क्या  बिजली  लगाने  का  काम  वहां  शुरू  हो  गया  है
 ?

 योजना  तथा  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री
 :'

 उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  को

 वित्तीय  सहायता
 ऋण

 के  रूप  में  दी  गई  है  न  कि  (au te  के  रुप  में  जैसा  कि  भाग  में  उल्लिखित

 है  ।
 यह  जानकारी  माननीय  सदस्य  को  तारीख  १६  १९५५ को  पूछे  गयें  प्रदान

 संख्या  ३०६  के  उत्तर  में  दे  दी  गई  थी  ।

 श्र  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |  देखिये  परिशिष्ट €  श्रनुबन्थ

 J

 मल  अंग्रेजी  में
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 कोयला  क्षेत्र  का  उपयोग

 1*१४६४.  थी
 टो०  बी०  बिक्री राव  :  कया  उत्पादन  मंत्री

 यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  रखा  के  कोयला-क्षेत्र  में  रेलवे  क्वाटर  बनाये  गये  ह

 उन्हें  बनवाने  से  पहल  क्या  रेलवे  को  कोयला-क्षेत्र  का  मानचित्र  दिया  गया

 यदि  तो  फिर  वे  क्यों  बनाये  गये  ;  शर

 उन  के  कारण  कितना  कोयला  बिना  निकाले  रह  जायगा

 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र )  :  से  पूरी  जानकारी  मांगी गई  हैं  शौर  समय

 पर  सभा-पटल पर  रख  दी  जायगी  ।  कोरबा  में  श्रभी  कोई ई  रेलवे  क्वार्टर  नहीं  बनाये  गये  हैं  ।

 a zarvy  का  आयात

 1.१४ पट
 श्रीमती  इला

 पाल चौधरी
 :

 *
 ग  भी  एच०  जी०  dong

 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री यह ह  जबर ताव  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  छोटे  के  रवायात  की  तैनाती  दे देने  के  लिये  टैक्टर-रायात  के

 विनियमों  संशोधन  करने  का  प्रश्न  भारत  सरकार  के  विचाराधीन  दौर

 यदि  तो  afer  निर्णय कब  तक  किये  जाने  की  संभावना है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )  (=)  श्रीमान

 अभी  उस  का  विवरण  तैयार  होना  बाकी

 सीमा  दुर्घटना
 *

 RAQs  श्री  रघुनाथ  fag  FAT  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वी  जंगली  की  सीसा  के  नतवा  नाम  के  भारतीय गांव  से  ३१  ge  ५६

 को  पाकिस्तानियों  द्वारा  तीन  चरवाहे  कौर  सौ  जानवर  जबरदस्ती  ले  जाये  गये  कौर

 \  यदि  तो  इस  घटना  का  पूरा  ब्योरा  क्या  है
 ?

 वेंदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभासचिव  सादत  अरली  तथा  मान

 2ERS  को  करीब  १००  हथियारबंद  पाकिस्तानी  नागरिक  नदिया  test  पुलिस

 खाल  के  निकट  भारतीय  प्रदेश  में  घुस  राय  शराब  ३  चरवाहे  तथा  १५०  जानवर  उठा  कर  पाकिस्तान

 तले  गये  |

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार
 ने  पूर्वी  बंगाल  सरकार  से  इस  मामले  पर  लिखा-पढ़ी  शुरू  कर  दी  है  जिसमें

 उनसे  यह  कहा  गया है  कि  वे  इन  भारतीय  चरवाहों  ौर  जानवरों  को  फौरन  छोड़न ेके  लिये  उचित

 वाही  करें  कौर  IMIG | afarg.  में  ऐसी
 घटना त्रों

 को  रोकने  के  लिये  अपराधियों  को  सजा  दें  ।  कराची में  ह इमा
 रे

 हाई  कमिश्नर  को  भी  कह  दिया  ह ैहै  कि  वह्य  इस  घटना  के  वारे में  पाकिस्तान  सरकार  से  बातचीत

 करे

 स्तर  पर्ची  सोमा  एजेन्सी  घटना

 1*  १५७०.  श्री  रिशांग  किलिंग  :  नया  प्रधान  मंत्री  २१  १९५४ के  तारांकित  प्रदान  संख्या

 १२६४
 क

 उत्तर  क  सम्बन्ध
 में  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  २  १९४५३  को  झ्चींगमो री

 घटना  में
 जो

 ख़ादिम  जातीय  गी  मारे  गये  थे  उन
 की

 een afagia  के  रूप  में  कितनी  रकम  दी  गई
 ? —

 tat  wast
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 कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव  जे०  एन०  अचींगमोरी  में  मारे  गये  १७

 ख़ादिम जातीय  कलियों  के  लिये  उन  के  निकट  सम्बन्धियों को  १३,६००  रुपये  उपदान  के  रूप  में  दिये

 गय
 ~

 ।

 निराश्रित  विस्थाप्ति  स्त्रियां

 1*  RY9y  श्री  संगण्णा  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  के  विभिन्न  भागों  में  बसाये  गये  वृद्ध  तथा  अपाहिज  विस्थापितों एवं  निराश्रित

 विस्थापित  स्त्रियों  के  निकेतन ों  तथा  कैम्पों  के  पुनर्गठन  की  कोई  योजना  है

 यदि  तो  वह  कब  तक  कार्यान्वित की  कौर

 इस  के  लियें  क्या  राज्य  सरकार  कोई  श्रमिक  सहायता  देगी

 उपमंत्री  जे०  Fo  भोंसले )  उड़ीसा  में  इस  समय  कोई  निकेतन  प्रथा

 कम्प  न  होने  के  उन  के  पुनर्गठन का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 ate  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते

 राष्टीय  भवन  निर्माण  संगठन

 T*  १४७६.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  कया  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा '  करेंगे  कि

 स्थापित  होने  के  बाद से  ae  तक  राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  संगठन  नें  क्या  काम  किये

 और

 aa  इसने  aire  सस्ता  ax  अ्रधिक  बरच्छा  इमारती सामान  बनाने  के  लिये  कोई  योजना

 तयार की  है

 झ्रावास  श्र  संभरण  मंत्री  के  सभासचिव  पी०  एस०  शआर

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  €,  भ्रनुबन्ध  संख्या ६]

 नागा  विद्रोहियों  से  छीने  गय  दास्त्रास्त्र

 *
 eo ACh 3  थ्री  रघनाथ सिह

 श्री  अली

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नागा  विद्रोहियों  के  पास  से  द्वितीय  महायुद्ध  सम्बन्धी

 जो  शस्त्रास्त्र छीने  गये  हैं  वे  भ्रमेरिकी  हैं  या  जापानी ?

 वेदेदशिक-कार्ये  मंत्री
 के  सभासचिव  ज०  एन०  नागा  विद्रोहियों से  छीने  गये

 ज्यादातर  हथियार  ब्रिटिश  कौर  जापानी  कुछ  थोड़े  से  हथियार  अमरीकी हैं  ।  ये  सब  दू  महायुद्ध

 के  दौरान  में  कौर  उसके  बाद  इस  क्षेत्र  में  छोड़े  गये  ढेरों  से  मिले  हैं  ।

 जम्म  प्रौढ़  कामचोर  राज्य  में  विस्थापित व्यक्ति

 1१४७६.  श्री  कृष्णा चा ्य  जोगी :
 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  जम्मू और  काश्मीर के  पाकिस्तान  er  अधिकृत  क्षेत्र  से  काश्मीर  प्राय

 हुए  समस्त  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसा  दिया  @)

 यदि  तो  oa  तक  जम्मू  कौर  काइमीर  में  कितने  परिवारों  का  पुनर्वास  हो  चुका

 att  कितनों  का  बाकी  कौर

 काश्मीर  में  विस्थापितों  को  किये  गये
 ऋ  की  कुल  रकम  कितनी  है  ?

 मूल  अग्रेजी
 में
 मं
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 पुनर्वास  उपमंत्री  ज़०  च् ०  अभी  नहीं नहीं  |

 जम्मू  प्रान्त  में  २०,१६०  परिवारों को  भूमि दे  कर  बसाया  गया  है  कौर  २,१५४  परिवारों

 को  भूमि  प्राप्त  करने  की  अंतिम  सूचना  दे  दी  गई  है  ।  जम्मू  प्रान्त के  नगरीय  क्षेत्रो ंमें  लियें

 २,६३६  परिवार  प्रतीक्षा  में  हैं  प्रौढ़  काश्मीर  प्रान्त  में  १४०  परिवार  |  राज्य  सरकार  द्वारा  उन्हें

 शीघ्र  बसाने  की  कार्यवाही की  जा  रही है  ।

 १  करोड  ७  लाख  रुपये  |

 पाकिस्तानी  विमानों  द्वारा सोमा  उल्लंघन

 1* १४५८०.  श्री  गिडवानी
 :  क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २२
 हद

 १९५६  को  रावी  नदी  के  किनारे  भारतीय  क्षेत्र  की
 तहसील  में  wap  पाकिस्तानी  फाइटर

 जहाज  उड़े

 हमारी  सीमा  के  इस  उल्लंघन  के  विरुद्ध  क्या  सरकार  नें  कोई  शिकायत की
 है ह  कौर

 यदि  तो  क्या  पाकिस्तान  सरकार  से  कोई  उत्तर  मिला  है
 ?

 बंदिशें-कार्य  मंत्री  के  सभासचिव  सादत  wet  :  श्रीमान् |

 श्र  हमारे  कराची  स्थित  उच्चायोग  से  कहा  गया  है  कि  वह  पाकिस्तानी  विमानों

 द्वारा इस  सीमा  उल्लंघन तथा  प्रत्य  €  सीमा  उल्लंघनों  के  विरुद्ध  शिकायत  करे  जो  पिछली  ३०  मार्च

 ६  अप्रैल  के  बीच  में  किये  गये  ।  भ्र भी  तक  उत्तर  नहीं  मिला  है  ।

 जना गढ़  को  पाकिस्तान  का  भाग  दिखाने वाला  wet

 oe ct  १.  श्री  रघनाथ  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि

 पाकिस्तान  के  aa  में  जनागढ़  को  पाकिस्तान  राज्यक्षेत्र  का  एक  भाग  दिखाया  गया  है
 ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभासचिव  सादत  चली  :  हां  |

 बाढ़  नियंत्रण  योजनायें

 TRG.  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  कया  सिचाई कौर  विद्युत  मंत्री  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  र

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  ara  दिल्ली  दृष्टि  परीक्षित  बाढ  नियंत्रण  योजनाओं  का  नाम

 बताने  वाला  एक  विवरण  लोक-सभा  के  टेबल  पर  रखने  की  कृपा  करेंग े?

 ।  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  नन्दा ):  केन्द्रीय  बाढ़  नियंत्रण  ats  के  निश्चय  के  अ्रनसार

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  नें  केवल  राज्य  सरकारों  की  १०  लांख  रुपये  या  इससे  अधिक  लागत

 वाली  योजनाओं  की  ही  छानबीन  की  है  ।  शिल्पी  परीक्षित  योजनाओं  का  नाम

 बताने  वालों  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  €,  श्रनुंबन्ध  संख्या  ७  |

 दियासलाई के  कारखाने

 1११२८.  श्री राम  कृष्ण  /  क्या  उत्पादन मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अब  तके  स्थापित  किये  गये  कुटीर  दियासलाई  के  कारखानों की  संख्या  राज्यवार

 कितनी है

 चालू  वर्ष  में  इस  प्रकार  के  कितने  कारखाने  स्थापित किये  कौर

 ध
 यह  कारखाने  किन  स्थानों

 प  c
 स्थापित

 किये
 जायेंगे

 !

 sat  में
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 1  उत्पादन  मंत्री  क्०  सी० र  तय
 war

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  लोक-सभा

 क  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 ate  प्रतीत  भारतीय  खादी  ग्रामोद्योग  बोर्ड ने  १९४६-५७  में  २००  कुटीर

 दियासलाई  कारखाने  स्थापित  करने  का  एक  प्रस्ताव  भेजा  है  ।  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 प्राक्कलन  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  कार्यवाही

 1११२९.  श्री  डाभी
 :

 कया  सुचना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  ३  १९५५ के  तारांकित  प्रशन

 ४३६
 के  उत्तर

 के
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 प्राक्कलन  समिति  द्वारा  act  बारहवें  प्रतिवेदन  में  की  गयी  किन  सिफारिशों पर

 वाही  की  जा  चकी  कौर

 किन  सिफारिशों  पर  कभी  कार्यवाही  नहीं  की  गयी  है
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण मंत्री  .  बहुत सी
 सिफारिशों

 को
 wat

 frat  कर  दिया  गया  है  ।  योजनाओं  को  लाग  करने  के  बारे  में  विस्तृत  विवरण  तैयार  किया  जा  रहा  है

 जिसे  प्राकंकलन  समिति  के  सामने  पेश  किया  जायेगा  ।

 स्प्लिट  शर  रेनियर  कारखाना

 1११३०.  श्री  कृष्णाचाय जोशी  :  कया  वाणिज्य  श्र  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि

 क्या  हैदराबाद राज्य  में  एक  स्प्लिट वेनियर  कारखाना  चलाने  का  कोई  प्रस्ताव

 प्रौढ़

 यदि  तो  कब
 ?

 वाणिज्य  site  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  टी ०.  कृष्णमाचारी )

 हां  ।

 CEXE-“UYG  में  ।

 सामदायिक  परियोजना  प्रशासन

 r 2  को  कृष्णाचाय जोशी  :  क्या  योजना  यह  बताने  की ११ ६  |  कपा  कि

 @eyy F armarfar में  सामुदायिक  परियोजना  प्रशासन  द्वारा  प्रायोजित  सम्मेलनों  कौर  गोष्ठियों  में

 किन  मुख्य  संमस्याश्ों पर  चर्चा  कौर

 सामुदायिक विकास  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  में  यह  सम्मेलन  गोष्ठियां  कहां

 तक  सहायक रहीं  ?

 तथा  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री
 :  (१)  कुटीर

 महिलाओं में  सामाजिक  बुनियादी  aaa  शादी  की  सदस्यों
 के

 कार्यक्रमों

 जिनमें  कोई  ठोस  उन्नति  नहीं  हुई  है  ।

 (२)  सरकारी  सहायता  से  सामुदायिक विकास  कार्यक्रम  को  लोक-कार्यक्रम बनाने  के  लिये  कार्य

 वाही ।

 (3)  कर्मचारी  वर्ग  को  प्रशिक्षण  देने  कौर  उनको  कार्य  पर  भेजने  सम्बन्धी  समस्यायें  ।

 (४)  प्रशासनिक  समन्वय ॥

 ् म्रंग्रेजी  में
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 सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  में  गोष्ठियाँ  बहुत  सहायक  रहीं
 ।

 नीति

 क॑  मामलों  प्रौढ़  तमस्थ [ड  के  हल  के  बारे  में  एक  समह  में  रचनात्मक  चिंतन  के  द्वारा  व्यक्तियों  में  अच्छे

 विचारों का  विकास  करने  के  लिये  इन  गोष्ठियों  को  सबसे  अच्छा  माध्यम  माना  गया  है  ।  ऐसी

 गोष्ठियों  में  लोकतंत्रात्मक  ढंगों  पर  जोर  दिया  जाता  है  कौर  इससे  सामुदायिक  विकास  कार्य  करने  वाल

 गर्यकर्त्ताश्रों  में  एक  कल्याणकारी  राज्य  स्थापित  करने  के  लिये  श्रावक  बौद्धिक  दष्टिकोण पैदा  होने

 में  सहायता मिलती  है
 भारत  की  उत्तरी  सीसा

 ११३२.  श्री  भक्त  क्या  प्रधान  मंत्री  ७  ?  €  a4  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ४८ प्र

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  की  उत्तरी  सीमा  के  समानान्तर  खींची  गई

 आन्तरिक  रेखा  को  ठीक  करने  का  जो  seq  विचाराधीन  उस  सम्बन्ध  में  aa  क्या  स्थिति  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  इनर  लाइन  को  ठीक  करते

 के  लिये  सरकार  aah  विचार  कर  रही  है  ।  जैसे  ही  फैसला हो  जायेगा  ofeada  का  एक  लेखा  सदन  की

 मेज  पर  रख  दिया  जायगा  ।

 विदेशी  चलचित्र

 1११३३.  चौधरी  मुहम्मद  शफी  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  2eUy a 22 ATT से  ३१  १९४५६  तक  भारत  में  कितने  विदेशी  चलचित्रों  कामयाब  शौर

 प्रदान किया  गया  ?

 सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  भारत  में  आयातित  चलचित्रों  के  बारे  में

 प्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  एक्सपोज की  गयी  फिल्मों  के  देव  भर  में  फट  के  आधार  पर  प्रख्यात  का  एक

 विवरण  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  द्वारा  २१  PEXS  को  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  द्वारा  गयें

 तारांकित दन  संख्या  ४९६  भाग
 के

 उत्तर  में  सभा  के  पटल  पर
 रख

 दिया  गया  है
 ।  १

 सितम्बर
 १९५५  से  ३१  १९४५६ में  आयात  की  गयी  PBq  फिल्मों को को  केन्द्रीय  चलचित्र  विवाचन  बोर्ड ने

 सार्वजनिक  प्रदर्शन  के  लिये  प्रमाणित  कर  दिया  था

 भाखड़ा  बांध  श्र  नंगल  पावर  हाउस

 1११३४.  af  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या  सिचाई  प्रौढ़  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भाखड़ा  बांध  प्रौर  नंगल  पावर  हाउस  से  इस  समय  कितनी  बिजली  दी  जा  रही  रोक

 उसे  किस  प्रकार  वितरित  किया  जाता  है
 ?

 |  योजना
 तथा

 सिंचाई
 और  घटिया  मंत्री  नन्दा

 )
 भाखड़ा  पावर  हाउस  से  ait  कोई

 बिजली  नहीं  तैयार  की  क्यों
 कि

 श्रभी  उसका  निर्माण  हो  रहा  गंगवाल  पावर  हाउस में  ४८,०००

 किलोवाट  बिजली  तैयार  की  जाती  है
 है  ।

 इस  बिजली  को  पंजाब  कौर  पेप्सू  के  क्षेत्रों  में  विभिन्न  स्थानों  की  मांगों  के  अनुसार  वितरित

 किया  जाता  है  ।
 लगभग  G,o900  किलोवाट

 दिल्ली
 को  दी  जा  रही  है

 प्रौढ़
 लगभग  ७,०००  किलोवाट

 भाखड़ा  बांध  के  निर्माण  कार्य  के  लिये  दी  जा  रही  है  ।

 पेट्रोल

 1११३४.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी :  क्या  श्रीवास  शौर
 संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की

 कृपा  करेंगे कि  भारत  में  ? g re  में  कुल  कितना  पैट्रोल  पैदा  gar
 ?

 श्वास  कौर  संभरण  मंत्री  के  सभासचिव  पी०  एस०  माननीय

 सदस्य  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि
 ऐसी

 —  जानकारी  को  बताना
 देश

 के  हित  में  नहीं म  लिम  eee

 मत  अंग्रेजी  में
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 उत् हास नगर  उपनगर

 1११३६.  ary  गिडवानी  :  क्या  पुनर्वास  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 उल्हासनगर  उपनगर  में  वहां  के  विस्थापित  व्यक्तियों  की  बेरोजगारी  कम  करने  के

 लिये  कोई  उद्योग  शरू  किये  गये

 तो  ऐसा  क्यों  नहीं  किया  गया
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  कण  नही ं।

 भारत  सरकार  ने  चार  योजनायें  ग्रनमोदित  कर  दी  हें  प्रौढ़  लगभग  एक  ag  में  उन  योजनाश्रों

 के  द्वारा  उत्पादन  शुरू  हो  जाने  की  आशा  है  ।

 करार

 ।  ११३७.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  नया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभाजित  प्रान्तो ंके  विस्थापित  सरकारी  तमंचा  रियों  ae  राज्य  सरकारों  तथा  स्थानीय

 निकायों
 के  कर्मचारियों के  दावों  १९४९  के  के  कितने  मामले  जांच

 के  लिये ait  पढ़े  गये  wit

 वे  कितने  समय  से  पड़े  ev

 उपमंत्री  sto  के०  32,  Reus  को  १४,६७७  |

 इन  दावों  में  से  अ्रधिकांद  तीन  या  चार  वर्ष  पुराने  हैं  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 1११३८  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  कभी
 तक

 उत्तर  प्रदेश  सरकार

 को  कुल  कितनी  राशि  दी

 उक्त  राज्य  में  कितने  विस्थापित
 व्यक्तियों  को  फिर  से  बसा  दिया  गया  है  कौर  कितनों

 को  oat  बसाना  कौर

 (77)  क्या  उपर्युक्त  विस्थापित  व्यक्तियों  को  पुनर्वास के  लिये  नकद  राशियां दी  गयीं या  राज

 सरकार
 न

 उनके  लिये  मकान  बनवा  दिये
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के०  :  से  जानकारी  इकट्ठी की  जा  रही  है

 भर  यथासमय  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 गोदावरी  घाटी  परियोजना

 ol BERR  श्री  टी०
 ato  बिगुल

 राव  :
 सिचाई  ate

 विद्युत्
 मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 द्वितीय
 पंचवर्षीय  योजना  में  हैद  राबाद  राज्य  को  गोदावरी  घाटी  परियोजना  के  कार्य  के

 दूसरे
 wa

 के  लिये  कुल  कितनी  राशि  रखी  गयी  शौर

 यह
 काम

 कब
 तक

 पूरा  हो  जाने  की  बांधा  है
 ?

 योजना  तथा  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री
 कोई  vif  नहीं  रखी  गयी  है  ।

 प्रश्न कननटालनिपणस्णण उत्पन्न  बहीं  होता
 ।

 मूल  में
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 विस्थापित  व्यक्तियों  को  मकान  बनाने  के  लिये  ऋण

 1११४०. सरदार  इकबाल  fag  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जिन  विस्थापित  व्यक्तियों  के  दावें  जांचे  जा  चुके  उनको  सरकार  ने

 मकान  बनाने  के  लिये  ऋण  स्वीकार  कर  दिया

 मकान  बनाने  के  ऋणों  के  लिये  प्रभी  तक  कुल  कितने  श्रावेदनपत्रै  राज्य  वार  प्राप्त हो  गये

 इस  योजना  के  अ्रन्तगंत कितनी  राशि  स्वीकृत  की
 गयी

 कौर  कितनी  राशि  वास्तव  में
 बार  वितरित की  गयी  ?

 ,  पुनर्वास  उपमंत्री  sto
 के०  i):  हां  ।

 (8)  उत्तर  प्रदेश  द ०

 दिल्ली  R,2RR (२)

 (3)  19१०

 (¥)  28

 919% (x)

 (&)  %,0%8

 (७)  मध्य  भारत  9X

 (5)

 (8)  ne  29
 ee

 q,XGO
 ee

 ae  oe,

 स्वीकृत  राशि  लिखित  राशि

 में  )  में  )

 (१)  उत्तर  प्रदेश  र२८'द०  22°00

 (2)  दिल्ली  EMRE  VOY

 P4°RX  R44 (3)

 (¥)
 राजस्थान

 PV RR  VAL

 (4)  Zoho  20°03

 मध्य  भारत  ०१ (६)
 00s (9)

 (5)  मध्य  भारत  १३३
 दाकरलिरलनयका नाक  ननालनयन  लीपा

 PARE  EVAXS i he

 भाखड़ा  परियोजना

 1११४१.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भाखड़ा  परियोजना  के  अधीन  वर्षवार  कितने  एकड़  भूमि  की  सिंचाई

 भ्र भी  तक  कुल  कितने  मील  मुख्य  नहरें  उनकी
 सहायक

 नहरें  बनाई  Tay ;

 hee  अंग्रेजी  में



 १८  2EXE  लिखित  ए  QuUcy

 अभी  कुल  कितने  मील  मुख्य  नहरें  कौर  उनकी  सहायक  नहरें  बनने  को  बाकी
 कौर

 इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  नन्दा )  से  मांगी गई  जानकारी  का

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  €,  अनुबन्ध  संख्या
 ८  |

 मध्य  भारत  में  विस्थापित व्यक्ति

 ११४२.  श्री  अमर  सिह  डामर  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मध्य  भारत  में  विस्थापित  छात्रों  को  कोई  वित्तीय  सहायता
 दी

 गई

 )  यदि  तो  PeVE-Yo FT से  GeXR  तक  प्रतिवर्ष  कितनी  धनराशि  दी  गई

 १६४८ से  १९४५४  तक  मध्य  भारत  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास पर

 कुल  कितनी  धनराशि  व्यय
 की  श्र

 मध्य  भारत  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों
 के  विस्थापित  व्यक्तियों

 के  पुनर्वास  पर  कुल  कितनी  धनराशि  व्यय  की  गई
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  to  Fo  हां  ।

 REWE-Yo  से  १६५३-५४  तक  निम्नलिखित  रकम  मध्य  भारत  सरकार  को  दी  गयी

 PEWE-Yo  १,९€७,९६००
 0.0

 PEYO-YY  2,519,  Soo

 PEXL-UR  2,900,000
 ह

 गैप
 QEYR-¥  YY,  ०0०0

 1
 PEUR-U¥  20,000

 यह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  कौर  इस  को  एकत्रित  करने
 में

 जितना  समय  कौर  मेहनत

 लगेंगी  उस  के  बराबर  प्राप्त  होने  वाला  परिणाम  नहीं  होगा  ।

 पुनर्वास  के  मामले  में  अनुसूचित  जाति/श्रनुसूचित  ख़ादिम  जाति
 के  शरणार्थियों शर  गैर

 भ्रनुसुचित  जाति/गैर  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के  शराबियों
 में  कोई भेद-भाव  नहीं

 होता
 |  इसलिये

 इस  प्रकार  के  प्रलय-ग्रहण  क  उप लब ay  नहीं  हैं  |

 प्रसारण  केन्द्र

 ११४३.  श्री  भ्रमर  सिह  डामर  :  क्या  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ~  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद  से  देश  में  किन-किन  स्थानों  पर  नये  प्रसारण-केन्द्र  स्थापित  किये
 गये  शर

 बगलें  दो  सालों  में किन-किन  स्थानों  पर  प्रसारण-कन्द्रों  के  स्थापित  किये  जाने  की

 संभावना है
 ?

 सूचना  प्रसारण मंत्री  :  सभा की  मेज  पर  विवरण  रखा  जा  रहा  है  |

 [  देखिये  परिशिष्ट  €,  अनुबन्ध  संख्या ]

 दो  या  तीन  स्टेशन  खोले  जायंगे  ।  यह  अभी  विचा  रानी  है  कि  यह  खोले  जायें  ।

 सुन्दरवन का  विकास

 |  ११४४.  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  क्या  योजना  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  पश्चिमी  बंगाल  राज्य  की  विकास  योजनाओं  के  झ्रनसार

 सुन्दरवन
 के  विकास  के

 लिये
 राय-व्यस्क  में  कोई  धनराशि

 निश्चित
 की  गई

 SS थ  एएए

 अंग्रेजी  में



 लिखित
 sar RUaE  SEENTAL  WATN  १८  PENS

 यदि  तो  कुल  कितनी  धनराशि  निश्चित  की  गई  थी

 कितना  धन  खर्चे  हनना  ौर  किन-किन  मदों
 कौर

 क्या  राज्य  सरकार
 इस

 काम  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कोई  धनराशि  नियत

 करना  चाहती  है  ?

 योजना  तथा  सिंचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  :
 उपेक्षित  जानकारी

 एकत्र  कीं  जा  रही  हैं  ae  उपलब्ध  होने  पर  लोक-सभा  पटल  रखी  जायेंगी
 ।

 कोयले  को  Ws  खाने

 डी०  पी०  शर्मा  :  क्या  उत्पादन मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे कि

 PEUY-US  में  भारत  में  कोयले  की  राज्य-ग्रस़्त  खानों  पर  कितना  खर्चा

 कौर

 इस  अवधि  में  कुल  कितना  कोयला  निकला

 उत्पादन  मंत्री  Fo  सो०

 राजस्व  ( fratar-2az )  )  ¥,0¥,20,000  रुपये

 पंजी  2,€0,2G,000  रुपये  अन्तिम  प्राक्कलन

 2E 2,000  |

 आयात  कौर  निर्यात  ्रनज्ञप्तियां भ्छ्

 श्री ०  सी०  सोनिया :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEYR-AY,  PEYY-KY  कौर  १९५५-५६  में  १६५५  की

 धारा  ५  (  रे ३)  के  अधीन  श्रनुज्ञप्तियों  को  ser  व्यक्तियों  के  नाम  में  कर  देने  के  लिये  कितने  प्रार्थनापत्र

 प्राप्त

 saa  से  कितने  प्रार्थनापत्र  स्वीकृत  हुये  कितने  अस्वीकृत

 क्या  इस  दौरान  में  ऐसे  कोई  मामले  सरकार
 की

 सूचना  में  लाये  गये  जिनमें  पूर्वे-प्रनीती

 प्राप्त  किये  बिना  ही  भ्रनज्ञप्तियां  दूसरे  के  नाम  में  कर  दी  गई  थीं

 यदि  तो  प्रत्येक  वर्ष  में  ऐसे  कितने  मामले
 कौर

 (=)  कितने  मामलों  में  रवायात  )  ae  की  धारा
 ८

 श्र  €  के  श्री  न

 वाही  की  गई  तथा  इनमें  कितनी  राशि  अंत ग्रस्त  थी  ?

 ब्राणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  शौर  इस्पात  मंत्री  eto  टी०  कृष्णमाचारी

 शर  इसकी  जानकारी उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  इस  प्रकार  के  प्रार्थनापत्रों  के  पृथक  आंकड़े  नहीं

 रख  जात  ॥

 से  एक  विवरण  साथ  में  संलग्न  परिशिष्ट  aaa  संख्या  १०]

 अकाश वा णो  में  नाटक  प्रस्तुत  करन  वाल

 1११४७.  श्री  गार्डिलिगन  गौड़  :  क्या  सुचना  ale  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  में  नाटककारों  की  नियुक्ति  करने  के  लिये  कोई  समिति  स्थापित

 की  गई

 यदि  तो  समिति के  सदस्य  कौन-कौन

 )
 इन  जगहों  के  लिये  कितने  अभ्यर्थी  बुलाये  गये

 और

 नाटक  प्र
 प्रस्तुत  करने

 वालों
 की  भ्रपेक्षित  अहंता यें  क्या  हैं ————  —_—

 | मले  x Wasi  में



 १८  PENS  लिखित  उत्तर  yay

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  (  डा०  केसकर )  att  (a).  दो  प्रसिद्ध  कन्नड  लेखकों  सर्वश्री

 मस्ती  वेंकटेशा  श्रृंगार शर  डी०  वी ०  श्र  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  के  तथा

 प्रा काश वाणी  के  महानिदेशक  की  एक  समिति
 बंगलौर  में  निर्माता झ्र ों  जिनमें  नाटक

 प्रस्तुत  करने  वाले  भी  सम्मिलित  नियुक्ति  के  लिये  सिफारिश  करने  को  बनाई  गई
 है  ।

 site  सामान्य  wear  यह  है  कि
 व्यक्ति  नाटककार  के  रूप  में  ्रौर/श्रथवा  नाटकों

 के

 nares

 के  रूप  में  प्रसिद्ध  हो  ।  इस  प्रसिद्धि  की  पुष्टि व्यक्ति के  पिछले  कार्यों  से  की  जाती  इंटरव्यू

 द्वारा  नहीं  ।  कभी-कभी  ख्याति  प्राप्त  व्यक्तियों  से  प्रस्तुतकर्ता  का  काम  करने  को  a  किया  जाता  है  ।

 त्रिपुरा  में  संध्या  माने  का  उद्योग

 1११४८  श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि  :

 त्रिपुरा  में  विस्थापितों  के  लिये  रोजगार  की  करने  को  क्या  रू रकार  नें  मध्यम

 पैमान  का  उद्योग  चाल  करने  के  बारे  में  कोई  योजना  स्वीकार  की  है

 किस-किस  प्रकार  के  उद्योग  प्रारम्भ  करने  का  विचार  शौर

 इसमें  कितना  समय  लग  जायेगा
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  sto  के
 ०

 :  से  (7)  मोमेंट  पीट  के  नल  बनाने  की  एक

 योजना  स्वीकृत हो  चुकी  है  ।  तीन  aa  योजनायें  जिनमें  एक  औद्योगिक कौर  चिकित्सा  सम्बन्धी  कार्यों

 के  लिये  स्प्रिट  बनाने  की  है  तथा  दो  चावल  कौर  तेल  की  वर्तमान  मिलों  का  विस्तार करने  की  सरकार x
 के  विचाराधीन

 त्रिपरा  a  विस्थापित व्यक्ति

 19१४९.  श्री  बीरेन दत्त  :  कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  त्रिपुरा  के  विस्थापितों  के  लिये  ऋण  की  राशि  बढ़ाना  चाहती

 यदि  तो  कितनी  वृद्धि  की  जायेगी  ?

 |  पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  क े०  भोंसले )  जी  नहीं  ।  व्यक्तिगत  श्रावश्यकताझ्ं को  ध्यान

 में  रखते  हुये  ही  ऋण  की  राशि  स्वीकृत  की  जाती  है  ।

 प्रदान  नहीं  उठता

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  खेतिहर-भूमि  का  आवंटन

 19१४०
 at  इकबाल  सिह

 पी  राम  कृष्ण

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 wa  तक  बहावलपुर  के  कितने  विस्थापित  व्यक्तियों  को  उनके  द्वारा  पश्चिमी  पाकिस्तान

 में  छोड़ी
 गई

 अपनी  भूमि  के  बदले  में  क्षतिपूर्ति  के  रूप  में  पेप्सू  तथा
 राजस्थान  में  पथक्-पथक खेतिहर- ८ १ ध

 भूमि  मिली  कौर

 कितने  व्यक्तियों  ने  प्रभी  भूमिं  पर  कब्जा  नहीं  लिया  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  Sto  Fo
 भोंसले  )

 पंजाब
 हँ  कादम्ब

 |  कुतुब

 राजस्थान  2,088  कुटुम्ब

 सुचना
 एकत्र  की  जा  रही  है  और  यथा  समय  लोक-सभापति  पर  जायेगी

 भ्रंग्रेजी  में



 yas  fe  PENTAD  MENT  १८  ठे  १६५६

 सिस्प्लेक्स  इंजन

 19१५१.  श्री  किलोलीटर  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दुर्गापुर  परियोजना  में  इस्तेमाल  करने  के  लिये  १९५३  से  Peuv  तक  कितने

 सिम्प्लेक्स  इंजन  खरीदे

 क्या  ये  सब  इंजन  इस  परियोजना  के  लिये  भ्रपेक्षित  थे
 ?

 बा
 तथा  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  :  wud

 इस  परियोजना  के  लिये  चार  इंजन  काम  में  लाये  गये  ।  तीन  इंजन  आवश्यकता  के  समय
 के

 लिये  रखे  गये  |

 विस्थापित  व्यक्ति

 सरदार  इकबाल  सिंह  :
 1११४२  सरदार  अकर परी

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  ऐसी  कोई  योजना  स्वीकृत  की  है  जिसके  भ्रदुसार  पाकिस्तान  की  बहावलपुर

 रियासत  के  विस्थापितों  को  ठीक  उतने  ही  लाभ  व  विशेषाधिकार  जो  पाकिस्तान  के  अरन्य  विस्थापितों

 को  दिये  जाते

 बहावलपुर  के  विस्थापित  व्यक्तियों  की  संख्या  क्या  कौर

 बहावलपुर के  विस्थापित  व्यक्तियों को  बसाने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  तथा  किन-किन

 को  स्थायी  रूप  से  भूमि  का  आवंटन  किया  गया  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  कण  विस्थापित
 व्यक्तियों

 को  पुनर्वास  सम्बन्धी

 सुविधायें देने  में  इस  बात  का  कोई  विभेद  नहीं  किया  जाता  है
 कि

 वे  परिश्रमी  पाकिस्तान  के  किस  प्रान्त  में
 रहते थे

 १९४५१  FT  भ्रमित  भारतीय  जनगणना  के  अनुसार  RAR, EXG  विस्थापित  व्यक्ति  पश्चिम

 पाकिस्तान  की  देशी  रियासतों  से  भारत  श्राये/बहावलपुर  से  कितने  विस्थापित  व्यक्ति  इसकी  ठीक

 संख्या  उपलब्ध  नहीं  है  |

 बहावलपुर  के  विस्थापित  व्यक्ति  दो  वर्गों  में  aa  एक  अर  दूसरे  गैर-पंजाबी  ।

 जो  पंजाबी उनको  अन्य  पंजाबी  व्यक्तियों
 की  तरह  माना  गया  कौर  उनकों  भूमि  की  स्थायी

 आवंटन  योजना के  प्रस्तुत  पंजाब  कौर  पेप्सू  में  बसा  दिया  गया  ।  जो  गैर-पंजाबी उनको  eg

 पंजाबियों के  साथ  अन्य  राज्यों  राजस्व  इत्यादि  में  बसा  दिया  गया  ॥

 अब  यह  फैसला  किया  गया  है  बहावलपुर
 के  ऐसे  गैर-पंजाबी  विस्थापित  व्यक्तियों  को  जो  पंजाब  या

 पेप्सू  में  रह  रहे  इन  राज्यों  में  भूमि  का  arden  किया  जाये
 ।

 पुनर्वास  मंत्रालय  की  निधि  से  केवल  भावलपुर  के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  ही  पेप्सू  में  राजपुरा

 बस्ती  बसाई  गयी  है  ।  इसकी  जनसंख्या  लगभग  @Y,ooc  है  |

 कटोर  उद्योग

 1११४३.
 fn  सरदार  इकबाल  fag

 सरदार  श्रकरपुरी

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  PEUY-UG  में  विभिन्न  हाथों  अथवा  व्यक्तियों  को  कुटीर
 उद्योगों  के

 विकास
 के  लिये

 भ्रनुदान  दिये
 =

 ait  में
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 यदि  तो  ये  ग्रनुदान  किन-किन  को  मिले  शर

 प्रत्येक  को  कितना  धन  दिया  गया  है  ?

 उत्पादन  मंत्री  के
 ०

 से  (7).  सरकार
 ने

 सोथो
 को  कोई

 अनुदान
 नहीं

 व्यक्तियों को  शारदान दिये  हैं  ।  अनक  मान्य  अ्रथवा  प्रमाणित  संस्थानों  के  far

 दिये गये  हैं eer  +

 संक्षेप में  प्रयोजन
 ब्यक्ति  का cal का  नाम  स्वीकृत  धनराशि

 —— —_ ——_——. - Aaah hl  चीन  नके  ait st  रुपर्ट  एक  जेबी  न्य  का  झ्राविष्कार करने  के

 लिए  शर  एक  खाद्य-रूप  जेबी  चर्खा करियर  Yoo

 बनाने  को  चरागे  प्रयोग  करने  के  लिये

 उत्तर  प्रदेश  के  श्री  मुहम्मद  १,५००  दक्षिण  पंजाब  कौर  काश्मीर

 का  भ्रध्ययन  की  दृष्टि  भ्रमण  करने रजा खा

 के  जरी  के  काम  के  इतिहास  तथा

 विकास  पर  अपनी  किताब  पुरी  करने

 में  सहायता देने  के  लिये
 ~

 मांगूंगा  24,000  खादी  में  गवेषणा  जारी  रखने  के

 लिये  ।

 बम्बई  के  श्री  3h,000  कताई का  एक  परीक्षणात्मक  एकक

 ato  are  गुप्त
 बनाने के  लिये

 ——

 स्थानीय  विकास  काय

 सरदार  इकबाल  सिह
 1११४४

 {  सरदार  श्रकरपरी

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 REYR-“Y  PEYW-UY  कौर  PEYY-4E
 में  श्री  तक  पंजाब  श्र

 पे
 +  &  लिये

 स्थानीय  विकास  कार्यों  के  लिये  कुल  कितने  के
 ऋण

 तथा  अनुदान  स्वीकृत  किये  गये  कौर  उनके  द्वारा  लिये
 x

 PEYR-4E  QEYW-YY  कौर  ave a  अब  तक  इन  राज्यों  में  कौन-कौन  से  स्थानीय

 कार्य  पूरे  किये  गये

 क्या  सरकार ने  इन
 राज्यों

 में
 किसी  गैर-सरकारी  अभिकरण

 द्वारा  किये  गये
 श्रथवां  सोचे

 गये  किसी  स्थानीय  कार्य  के  लिये  कोई  प्रत्यक्ष  सहायता  प्रदान

 )  यदि  तो  उसका  पूर्ण  विवरण  क्यां  है
 ?

 योजना  तथा  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  नन्दा  से  लेक-सभा  पटल  पर

 एक  व्यापक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  €,  भ्रनबंध  संख्या  ११  |

 हैदराबाद  राज्य  में  विस्थापित  कृषक

 ११४५५.  श्री  एच०
 जी०  वैष्णव

 :  क्या  पुनर्वास मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हैदराबाद  राज्य  में  कितने  विस्थापित  कृषक  बसाये
 गयें  और

 tae मना

 मूल  अंग्रेजी  में

 M  42



 Uko  लिखित  उत्तर  १८  PEUX

 उस  राज्य  में  उनको  कुल  feat  एकड़  कृषि-भूमि  का  आवंटन  किया  कौर

 कृषकों के  आ्रालावा  हैदराबाद  राज्य  में  बसे  हुए  विस्थापित  व्यक्तियों  की  संख्या  कया  है
 ?

 पुनर्वास
 उपमंत्री  जे०  क्क्०

 5, 2R4  एकड़  ।

 हैदराबाद  सरकार  से  सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथा,समय  लोक-सभा  पटल  पर  रखी

 जायेगी  ।

 छोटे  पैमाने के  उद्योग

 1११५६.  श्री  एच०
 जी०

 ्य बष्णव  क्या  वाणिज्य  श्रौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  PEYY-YY  शर  PEYY-UG  में  केन्द्रीय  सरकार ने  ग्राम  छोटे

 पैमाने  के  उद्योगों  के  लिये  हैदराबाद  राज्य  को  जो  अनुदान  अथवा  सहायता  दी  उसका  राज्य  सरकार

 द्वारा  पुरी  तरह  से  उपयोग  नहीं  किया

 यदि  तो  क्या  राज्य  सरकार  से  यह  पुछा  गया  है  कि  किन  परिस्थितियों  में  धन  का  उपयोग

 नहीं  किया  जा  सका
 ?

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  श्र  इस्पात  मंत्री  eto  दी०  कृष्णमाचारी )

 राज्य  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  धन  का  उपयोग  जितनी  मन्द  गति  से  किया  उसकी

 तरफ  राज्य  सरकार  का  ध्यान  झा्काषित  किया  गया  है  ate  राज्य  सरकार  से  योजनाओं  की  शीघ्र

 कार्यान्वित के  लिये  कहा  गया  है  ।

 कोसो  परियोजना

 1११४७.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :
 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 कोसी  परियोजना  प्राधिकार  ने  वर्ष  rg  ५५-१९ ५६  मैंगलोर  वर्ष  PEUE-KY  के  लिये  कुल

 कितने  कोयले  कौर  लोहे  की  मांग

 इन  में  प्रत्येक  के  कितने  परिमाण  at  मंजूरी  दी  गयी  ate  कितने  परिमाण  का  उसके  द्वारा

 उपयोग  किया  भर

 क्या  यह  सच  है  कि  उसको  उसकी  झ्रावश्यकतानुसार  सीमेन्ट  ate  लोहा  नहीं  दिया  गया

 है  जिससे  उसके  कार्य  में  बाधा  पड़ी  है  ।

 योजना  तथा  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  नन्दा  से  (7)  जानकारी  एकत्र  की  जा

 है  और  यथाशीघ्र  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ।

 दामोदर घाटी  निगम

 1११४४.  श्री  एल०  एन०  frat
 :

 क्या  सिचाई  site  vN  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  उस  सिचाई  दर
 जो  दामोदर  घाटी  निगम  जल

 के
 उपभोक्ताओं  से  वसूल  की

 अंतिम  रूप  से  निश्चित  कर  दिया  गया

 यदि  तो  प्रति  एकड़  कितनी  दर  वसूल  की  शौर

 \(7)  भाखड़ा  शर  हीरा कुड  परियोजनाओं  की  सिचाई  दरों  से  तुलना  में  यह  कैसी  है  ?

 तथा  सिचाई  site  विद्युत  मंत्री
 :

 3.0  दामोदर  घाटी  निगम

 पानी  बंगाल  सरकार  को  दे  देगा  वह  उस  को  बनननन इस्तेमाल किये ह लिमन
 तस

 जनती
 लिए

 ge
 ae

 ee

 क  में
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 घाटी  निगम  द्वारा  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  जो  दर  वसल पूल  की  जायेगी  ae  तो  कभी  तय  नहीं  की  गयी

 परन्तु  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  दामोदर  घाटी  निगम
 की

 सहमति
 से  १९५४५ के  पानी  के  लिये  यह  दरें

 तय  कर  दी  थीं  :

 रबी  PEYY-UY  १०  रुपये  प्रति एकड़

 खरीफ  2EUY  ७.  रुपये  १२  प्रति  एकड़

 दामोदर  घाटी  निगम  की  दर  भाखड़ा  नंगल  की  दरों  जसी  ही  हैं  ।  हीरा कुड  के  लिये अरब  तक

 कोई  दर  तय  नहीं  की  गयी  है  ।

 कोसी  परियोजना  के  लिये  नमूना-परीक्षण

 1११५९.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पुना  में  केन्द्रीय  जल  विद्युत  आयोग  की  निगरानी  में  (१)  बन्दों  के  निर्माण  के  बाद  दोनों

 बन्दों के  बीच  के  क्षेत्र की  शौर  (२)  थमटा  कौर  बोन  वहू  स्थल  जहाँ  कोसी  के  दोनों  बाघों

 का  श्रान्त  होता  के  नीचे  के  क्षेत्र  की  दशा  सम्बन्धित  क्षेत्रों  पर  विकास  जल  मार्गों  के  प्रभाव  के

 सम्बन्ध  में  जो  नमना-परीक्षण  किया  गया  था  उसके  परिणाम  क्या

 इस  नमना  परीक्षण  के  कब  तक  पूर्ण  हो  जाने  की  ara  है
 ?

 योजना  तथा  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  नन्दा  यह  प्रयोग  झ्र भी  जारी  हैं  ।

 श्रद्धा  है  कि  यह  प्रयोग  अ्रगले  तीन  महीनों  में  पुरे  हो  जायेंगे  ।

 श्रीनगर  राज्य  की  प्रारूप  द्वितीय  योजना

 1११६०.  श्री  ato  एस०  मूर्ति  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्राच्य  राज्य  सरकार  द्वारा  योजना  आयोग  के  समक्ष
 जो

 योजना  प्रस्तुत  की  गई  है  उसमें

 कुल  कितनी  राशि  का  प्राक्कलन  किया  गया

 कितनी  प्राक् कलित  राशि  को  मंजूर  करने  की  प्रस्थापना  की  गयी

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  कितनी  राशि  मंजूर  की  गयी  थी  कौर  कितनी  राज्य  द्वारा

 प्रयुक्त की  गयी  थी  ?

 तथा  सिंचाई  विद्या  मंत्री  नन्दा  )  VwV3 HOT VAT | करोड़  रुपये

 ११८'८४  करोड़  रुपये  ।

 (१)  प्रथम  पंचवर्षीय
 योजना  का

 परिमाण  GER  करोड़  रुपये  |

 (२)  किया गया  व्यय  (PEK R-UY  वास्तविक  PEYS-YY  पुनरीक्षित

 १९५५-५६  ६४३२  करोड़  रुपये  |

 श्रजरबाइज़ान  में  भारतीय  मन्दिर

 1११६१.  श्री  सिद्धनंजप्पा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सोवियत  वैज्ञानिकों  ने  भ्रज्रबाइजान  की  राजधानी बाक्  के  निकट

 एक  वन
 में

 एक  भारतीय  मंदिर  का  पता  लगाया  शौर

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  द्वारा  इस  मंदिर  के  ब्योरे  का  पता  लगाया  गया  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा
 वैदेशिक-कार्य

 मंत्री  जवाहरलाल  :
 wa > (#)

 शर

 हमें  इस

 मामले

 के

 सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  नहीं  फिर
 T,  पूछताछ ह

 अंग्रेजी  में
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 गंगानगर जिले  में  मुसलमान

 ११६२.  गरी  पी०  एल०  बारूपाल :  क्या  पुनर्वास मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ऐसे  मुसलमानों  की  जमीन  कौर  जायदाद  पर  किस  का  अधिकार  जो  १९४७ के

 बाद  पाकिस्तान चले  गये  थे  प्रौढ़  १९४९  में  भारत  वापस  श्री  गये  तथा  सामान्य  निर्वाचनों  के  पुर्व  बिना

 पारपत्रों के  पाकिस्तान  लौट  गये  वे  भारत  में  मतदान  नहीं  करना  चाहते  कौर वे  बाद  को

 फिर  भारत  लौट

 क्या  यह  सच  है  कि  गंगानगर  जिलें  के  डबली  पीर

 चक  वसीर  इरादी  गांवों  में  ऐसे  बहुत  से  मुसलमान  जो  कई  बार  पुलिस  द्वारा

 पाकिस्तान  पहुंचाये  गये  फिर  वे  भारत  के  सरकारी  कर्मचारियों  से  किसी  प्रकार  सांठ-गांठ  कर  कें

 अ्रपनी  जमीनों  ब  जायदादों  पर  कब्जा  करनें  के  लिये  भारत  वापिस  श्री  गये  रोक

 क्या  उक्त  गांवों  के  इन  मुसलमानों
 की

 जमीनें  शरणार्थियों
 को

 दे
 दी

 गई  किन्तु  इन  के

 वापस  जाने  पर  शरणार्थियों  को  जमीनों  से  बेंगाल  कर  दिया  गया  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  कण  यदि  उक्त  व्यक्ति  एवेक्वी  )

 घोषित  कर  दिय  गये  थे  तो  उनकी  जायदादों  पर  कस्टोडियन  श्राफ  एलेक्सी  प्रापर्टी  सम्पत्ति

 अ्रभिरक्षक  )  का  अधिकार  होगा  ।  किसी  व्यक्ति  को  एलेक्सी  घोषित  करने  की  विभिन्न  श्रवस्थाश्रों  का

 उल्लेख  एलेक्सी  प्रापर्टी  ला  में  किया  गया  है  ।  यह  बताना  सम्भव  नहीं  है  कि  उक्त  व्यक्तियों  को  एलेक्सी

 घोषित  किया  गया  था  या  नहीं  ।  आखिरी  तौर  पर  एलेक्सी  घोषित  किये  गये  व्यक्तियों  की  जायदाद

 cats  पर सन्स  कम्पेनसेशन  एन्ड  रिहैबिलिटेशन  ऐक्ट  का  चित्त  प्रतिकर  तथा  पुनर्वास

 प्रीमियम  )  के  च्  केन्द्रीय  सरकार  ने  अपने  आधीन  कर  ली  है  ।

 सरकार  के  पास  यह  जानकारी  नहीं  है  ।  निष्क्रिय  सम्पत्ति  घोषित  की  गयी  जायदादों

 के  मालिक  यदि  भारत  वापिस  श्री  गये  या  यह  प्रमाणित  होने  पर  कि  वे  पाकिस्तान  नहीं  गये  थे  कुछ
 a य  स

 fare  परिस्थितियों  में  ऐवेक्वी  प्रापर्टी  एक्ट  के  अनुसार  अपनी  जायदादों  की  वापसी  के  लिये  प्रार्थना  पत्र

 दे  सकतें  थे  ।  क्या  गंगानगर  में  इस  प्रकार  के  मामले  हुये  पूछ-ताछ  की  जायगी  |

 प्रापर्टी  ऐक्ट
 की

 धारा  १६  के  अधीन  भूमि  के  बारे  में  सर्टिफिकेट  प्रदान  करने  का

 निर्णय  करते  समय  इस  बात  पर  ध्यान  दिया  जाता  है  कि  उस  भूमि  पर  बसे  हुये  शरणार्थियों  को

 अनावश्यक रूप  से  हटाया  न
 जाये  मालूम  नहीं  है  कि  उक्त  गावों  में  धारा  १६  के  प्रति  जायदाद  के

 वापिस  दिलाने  से  या  भ्रनुचित  तौर  से  जमीनों  को  लौटाने  के  कारण  शरणार्थियों  को  अपनी  ज़मीनों  से

 बेदखल  किया  गया  है  ।  परन्तु  इस  मामले  की  जांच  की  जायेंगी  ।

 गंगानगर  जिले  में  विस्थापित  व्यक्ति

 22RR  श्री  पी०  एल०  बारूपाल
 :

 व्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि
 जिला  गंगानगर  में  दरबारियों  gr  जो  भूमि  श्रावित  की  गयी  थी

 वह  जमीन  पाकिस्तान  से  वापस  aa  मुसलमानों  को  लौटा  दी  गयी  परन्तु  जिला  गंगानगर  के  सेटलमेंट

 अधिकारी  जमीनों
 की

 किस्तों  के  रुपये  उन  गरीब  शरणार्थियों से  मांग  रहे  जिनकी  जमीन  छीन

 कर  पाकिस्तान से  बिना  पारपत्र  भराये  हुये  मुसलमानों को  दे  दी  गयी  कौर

 यदि  तो  शरणार्थियों
 को

 जमीन
 देने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही कर  रही है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री
 ज०  ष् ०

 :  शौर  जिला  गंगानगर  में  एक  दो  मामलों
 में  शरणार्थियों  कों  दी  गयी  भूमि  को  कस्टोडियन  श्राफ  एवेंक्वी  प्रापर्टी  सम्पत्ति  भ्र भि रक्षक
 राजस्थान  नें  गैर-निष्क्रिय  करार  दिय

 क
 1  ।  कस्टोडियन  के  अ्रादेशों  का  पता

 न  होने
 के  कारण  स्थानीय

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 सेटलमेंट  आफिसर  ने  इन  दारणाधियों  के  नाम  उनकी  जमीनों  के  मलय  सम्बन्धी  किश्तों  की  अदायगी  के

 लिये  नोटिस  जारी  किये  ।  परन्तु  इन  नोटिसों
 को

 लागू  नहीं  किया  गया
 ।  इन  झरणा्थियों  के  अरपिल

 करने

 पर  कस्टोडियन  जनरल  साफ़  एलेक्सी  प्रापर्टी  ने  यह  मामला  स्थानीय  कस्टोडियन  को  कौर  अधिक  जांच

 के  लिये  भेजा  है  ।  यह  मामला  wa  कस्टोडियन  के  विचाराधीन  है  ।  जब  तक  कि  निष्क्रिय  सम्पत्ति  सम्बन्धी

 कार्यवाही  पुरी  नहीं  हो  इन  शरणार्थियों  को  ग्लानि  ज़मीनो ंके  बदले  दूसरी  ज़मीन  देने  का

 नहीं  उठता  |

 उतर  प्रदेश  में  सामदायिक  परियोजनाओं

 1११६४.  श्री  रघुबीर  हाथ  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बनने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उनका  ध्यान  उत्तर  प्रदेश  के  योजना  तथा  उद्योग  मंत्री  द्वारा  राज्य  विधान  सभा

 में  दिये  गये  इस  वक्तव्य  की  कि  प्रश्न  जीवन के  तीन  वर्ष  पूरे  करने  वाली  १८  सामुदायिक

 परियोजनायें  इस  मास  के  म्र्न्त  तक  बन्द  कर  दी  श्रीकृष्ण किया  गया  रोक

 यदि  तो  क्या  एक  जिसमें  इन  खण्डों  के  नामों  के  साथ  उनके  जिलों  के  नाम

 भी  दिये हुए  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा
 ?

 तथा  सिचाई  कौर  विद्यत  मंत्री  जी  हां  ।  यह  खंड  PEUR-UZ F क

 सामुदायिक  परियोजना  क्रम  के  हैं  ।  खण्ड-प्रायव्ययक  द्वारा  किये  गये  धन  से  चलने  वाले  खण्डों  में  १

 PENG  से  केवल  गहन  कार्यक्रम  का  ही  होगा  |  इसके  उपरान्त  इन  क्षेत्रों  में  राष्टीय  विस्तार  सेवा  खण्ड

 जसा  कर्मचारियों  को  सेवामुक्त  करने  का  एक  कार्यक्रम  तथा  कुटी  रोद्योगों  शर

 दक्षा  शादी  के  विभिन्न  प्रकार  के  विकास  कार्यक्रम  जारी  किये  जायेंगे  शरीर  इनके  लिये  धन  की  व्यवस्था

 राज्य  सरकार  के  विभागीय  ara  व्ययकों  में  से  की  जायगी  ।

 मांगी  गयी  सूचना  देने  वाला  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  [  देखिये

 परिशिष्ट  €,  अनुबन्ध  संख्या  १२ |

 नदियों का  वापस  में  मिलाया  जाना

 1११६५.  श्री  ato  एस०  मस्तिष्क  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  स्वर्गीय  सर  श्रीधर  काटन  की  परिकल्पना  के  अनुसार  भारतीय  नदियों  को  नहरों

 द्वारा  वापस  में  मिला  देने  का  कोई  प्रयास  किया  जा  रहा  कौर

 क्या  उनकी  योजना  का  ब्योरा  मिल  सकता  है
 ?

 योजना  तथा  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री  नन्दा  )  श्र  दोनों  भागों  का

 उत्तर  नकारात्मक है

 सामाजिक  परियोजना  प्रशासन

 1११६६.  ठाकुर  लक्षमण  सिह  चालक  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इंडोनेशिया  की  सरकार  द्वारा  सामदायिक  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार से

 क्या  परामर्श मांगा  गया  श्र

 क्या  इंडोनेशिया  सरकार  द्वारा  किसी  पदाथिकारी  की  सेवायें  भी  मांगी  गयी  हैं
 ?

 तथा  सिचाई  शौर  विद्युत मंत्री  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम

 तयार  करने  में  इंडोनेशिया  सरकार  को  परामर्श  देने  के  ध  से  संयुक्त  राष्ट्र  प्राविधिक  सहायता  प्रशासन

 ने  सामुदायिक  परियोजना  प्रशासन  के  प्रशासक  को  दो  महीने  तक  इंडोनेशिया  का  दौरा  करने  के  लिये

 किया  था
 |

 वह  Rays =
 में

 गये  ——— ATX  ey  में  भारत  वापस  लौट  जाये  थे
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जी  हां
 ।

 संयुक्त  राष्ट्र  प्रविधिक  सहायता  बोर्ड  ने  सामुदायिक  परियोजना  प्रशासन  से

 दायिक  विकास  कार्यक्रम  का  अनुभव  प्राप्त  दो  पदाधिकारियों  की  सेवायें  इंडोनेशिया  में  प्रतिनियुक्त  किये

 जाने
 के

 लिये  ऋण  के  रूप  में  देने  का  अनुरोध  किया  था  ।  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  उप विकास  आयुक्त  श्री

 एल०  एन०  वोनगिरवार  फरवरी  १९४६  में  तीन  महीने  के  लिये  इंडोनेशिया  चले  गये
 ।  द्वितीय

 पंजाब  कृषक  सेवा  के  श्री  क०  जी०  जो  इस  समय  विकास  पदाधिकारी  प्रशिक्षण  केन्द्र

 रांची  के  प्रिसीपल  हाल ही  में  छः  महीने  के  लिये  जाने  वाले  हैं  ।

 रूई  प्रौढ़  पटसन

 1११६७.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  क्या  वाणिज्य  ale  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि  वर्ष  १९५३-५४  श्र  PEYUV-UY  में  भारत  में  कुल  कितनी  रूई  पटसन
 की

 खपत  हुई
 ?

 और  उद्योग तथा  लोहा  तौर  इस्पात  मंत्री  ठी०  टी०
 :

 रूई  का

 वर्ष  पहली  सितम्बर  को  शरू  होता  है  कौर  अ्रगले  वर्ष  ३१  अगस्त  क़ो  समाप्त  होता  दूसरी

 पटसन  का  वर्ष  पहली  जलाई  से  आरम्भ  होता  है  अगले  वर्ष  की  ३०  जन  को  समाप्त होता  है  ।

 रूई  पटसन वर्ष  PEYR-UY  शर  9euw-Uy A fqeat set में  मिलों  द्वारा  सम्बन्ध  में  पूरे  आंकड़े

 उपल  ८  कंच्ची  रूई  कौर  कच्चा  पटसन  की  खपत  इस  प्रकार  है  :

 REYR  ३-४४  CEU

 A  ce

 गांठों  में  )  गांठों  में  )

 कच्ची  रूई  QOS  ace

 कच्चा  पटसन  y  Z°00  G2 00

 गंगानगर  जिले  में  विस्थापित व्यक्ति

 ११६८.  श्री  पी०  एल०  बारूपाल  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 \  )  क्या  सरकार  सन्  PEVO-WE  में  खुश्की  रास्ते  से  भ्राये  बिना  दावे  वाले  सात-पाठ  हजार

 दरबारियों  को  गंगानगर  जिले  में  ही  बसाने  के  लिये  कोई  योजना  बना  रही  है

 क्या  सरकार  को  कैसे  व्यक्तियों  की  सुची  प्राप्त  हो  गयी

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  क०  :  से  जिला  गंगानगर में  निकासी  खेती

 की
 ज़मीन  के  दिये  जाने  का  बहुत  कुछ  काम  विभाजन  होने  के  बाद

 के
 सालों

 में
 पुरा  किया  जा  चुका

 * था
 are

 यह  ज़मीन  शरणार्थियों  को  जिन  के  दावे  थे  या  न  थे  उन  को  दी  गयी  ।  माननीय  सदस्य  से  केंन्द्रीय  तथा

 राजस्थान सरकार  को  ५,२७२  नामों की  कि  सात  या  हज़ार  नामों  की  )  सूची  प्राप्त  हुई  है  ।

 किन्तु  इस  सूची  में  ध  कार्यवाही  करने  के  लिये  काफी  जानकारी  नहीं  दी  गयी  है  ।.  इस  बारे  में  माननीय

 सदस्य
 को

 राज्य  सरकार  द्वारा  दी  जा  चुंकी  है
 ।

 राष्टीय  विस्तार  सेवा  खंड

 1११७०.
 ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक

 :
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 नया  पंचवर्षीय  योजना  के  सभी
 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा

 खंडों  को
 पूरा  कर  लिया  गया  है

 अथवा  प्रभी  कोई  खण्ड  अधूरा

 जग  जीरो
 कितने  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड  शामिल

 किये  गये  हैं
 ?

 अंग्रेजी
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 योजना  तथा  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  राष्ट्रीय विकास  सेवा  का  कायें

 क्रम  तीन  वर्ष  का  है
 ।  १९४३  से  आरम्भ  हो  कर  समय-समय  पर  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों

 का  झांवंटन  किया  गया  है  ।  इस  लिये  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों की

 कार्यावधि  के  पूर्ण  होने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  ३,८००  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों  को  लेने  की  प्रस्थापन

 की  गयी है  ।  आवंटन  योग्य  खण्डों  के  राज्यवार  वितरण  को  कभी  अ्रंतिम  रूप  से  तय  नहीं  किया  गया  है  ।

 सहकारी  समितियां

 रेंगे
 कि  : 1११७१.  श्री  एल०  एन०  मिश्र :  बया  वाणिज्य  प्रौढ़  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  कौर  निर्यात  के  मामले  में  सहकारी  समितियों  को  कुछ  अतिरिक्त  सुविधायें

 पग  की  जाती  शौर

 यदि  तो  उनका  स्वरूप  क्या  है
 ?

 att  उद्योग  तथा  लोहा  प्रौढ़  इस्पात  मंत्री  टी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी )  गौर

 सहकारी  समितियों  को  यह  भ्र ति रिक्त  सुविधायें  प्रदान  की  जाती

 (१)  वह  आयकर  का  सत्यापन  कराने  की  शझ्रावश्यकता  से  उन्मुक्त  होती  हैं  |

 (२)  वह  अपने  प्रत्येक  सदस्य  की  कच्चे  माल  के  प्रख्यात  की  शझ्रावइ्यकताशं  के  लिये  वास्तविक

 उपभोक्ता  लाइसेंसों  के  लिये  प्रस्वेदन  कर  सकती  हें  ।  1

 )  उपभोक्ता  सहकारी  समितियाँ  भ्र पने  सदस्यों  के  व्यक्तिगत  उपयोग  के  लिये  कुछ  ऐसी

 उपभोकक््ता-वस्तुभ्नों का झ्रायात कर सकती हें जिनके का  कर  सकती  हैं  जिनके  लाइसैंस  अन्यथा  केवल  सुस्थापित

 श्रायातकों को  ही  दिये  जाते  हैं  ।

 (४)  सहकारी  समितियों को  कुछ  sega,  जैसे  एच०  पी०  प्याज़  कौर  मिर्चों

 ate  के  निर्यात  के  लिये  पाक  निर्यात  कोटे  भी  आवंटित  किये  जाते  हैं  ।

 सिचाई  प्रयोजनों  के  लिये  dca  को  श्रमदान

 1११७२.
 श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 सिंचाई  के  प्रयोजनों  के  लिये  पेप्सू  राज्य  को  Revg  से

 CEXG TH RT qT

 सहायक  अनुदान
 अथवा

 आधिक  सहायता  के  रूप  में  कुल  कितनी  राशि  दी  गयी  कौर

 क्या  दी  गयी  कुल  राशि  का  उपयोग  किया  गया  है  अथवा  नहीं
 ?

 योजना  तथा  सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  (att  नन्दा  )  पेप्सू  सरकार  को  oe ©  से  पूर्व कोई
 ऋण

 मंजूर  नहीं  किया  गया  था  ।  PEKR  तक  की  अवधि  के  लिये  राज्य  सरकार  को  ऋण  के  रूप

 में  कुल  कितनी  धनराशि  मंजूर  की  गई  वह  इस  प्रकार  है

 भाखड़ा-नगर  नए ०  Yo,ooo  रुपय  ।

 विद्युत  योजनायें  0,000,000

 कमी  वाले  क्षेत्रों  की  योजनायें  30,00  ०००  पय

 सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है  ।

 छोटे  पैमाने के  उद्योग

 1११७३.  श्री  राम  कृष्ण :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  विकसित
 करने  के

 लिये  पैप्सू  राज्य  को
 LOS

 LENG  तक
 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 सहायक  अनुदानों  श्रीनाथ  श्रमिक  सहायता  के  कुल  कितनी  धनराशि  मंजूर  की  गई

 दौर

 क्या  मंजूर
 की

 गयी  कुल  राशि  का  उपयोग  किया  गया  है  अथवा  नहीं
 ?

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री
 टी०  टी ०  कृष्णमाचारी )

 छोटे  पैमानें  के  उद्योगों  का  विकास  करने  की  योजनायें  की  कार्यान्विति  के  लिये  पेप्सू  सरकार  को

 वह  PENV-VY  रोक  PEYYN-XE  के  बीच  कुल  १२,४८,६३०  रुपये  २५,७३०

 ऋण  2X, XX, Loo  की  राशि  मंजूर  की  गई  हैं  इस  प्रयोजन के  लिये  १९५४ से  पूर्व  कई  निधि

 राज्य  सरकार  को  मंजूर  नहीं  की  गई  थी  ।

 नहीं
 ।

 राज्य  सरकार  ने  सरकार  को  सुचित  क्रिया  है  कि  उस  ने
 wa

 तक  अनुदान  कौर

 ऋण  में  से  क्रिया  ३,६६३  रुपयों ग्रोवर  3, RY, AO  रुपयों का  ही  उपयोग  किया  है  |

 उद्योगों का  विकास

 \9  श्री राम  कृष्ण  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कुटीरोद्योंगों  को  विकसित  करने  के  लिये  पेस  राज्य  को  PER  तक  प्रतिवर्ष  सहायक

 अनत दाना  अथवा  प्राथमिक  सहायता  के  रूप  में  कूल  कितना  धन  दिया  गया  रोक

 क्या  दी  गयी  कुल  राशि  का  उपयोग  किया  जा  चुका  है  waar  नहीं
 ?

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०  :  )  खादी  कौर  दस्तकारी
 तथा  रेशम-कीट

 पालन को
 विकसित

 करने  के  लिये  irq  राज्य  को  ऋणों  ate  सहायक  अनुदानों  अथवा  श्रमिक  सहायता

 के
 रूप  में  प्रति  वर्ष  जो  धनराशि  दी  गई  है  वह  इस  प्रकार है  :

 श्रनुदान/सहायता  ऋण  कुल  जोड़
 रुपय  रुपये

 Pe43  ३-४

 uy  डेरे

 39,308  R19, 203 ३०  ३े
 PeUw-Y¥  Pays =  BX, BRO  2,2V,o¥s

 PEUY-YE  ¥,90, R20  G55  ०४-१२

 (२१-१-५६

 कुल
 जोड़  /

 १२ -- -------  a  BERR ५०
 ८.५  WQX=—LR

 a

 नहीं  ।

 दामोदर  घाटी  निगम

 ११७  श्री  के०  सी०  सोनिया  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच
 है

 कि  दामोदर  घाटी  निगम  ने  उस  में  भाग  लेने  वाली  सरकारों द्वारा  लगाई

 गई  पूंजी  पर  ब्याज  देने  से  इन्कार  कर  दिया है

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  वास्तविक  स्थिति  क्या  है
 ?

 योजना  तथा  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  (att  नहीं  ।

 (@):  seq  नहीं  उठता  |

 ex  द्वारा  बाढ़  नियन्त्रण  के  लिये  दी  गई  पूंजी  पर  लगने  वाले  ब्याज  को  छोड़  कर  दामोदर

 घाटी
 भाग  लेने  वाली  सरकारों  द्वारा  लगाई  गई  पूंजी  पर  नियमित  रूप

 से
 ब्याज  दे  रहा  है

 ।
 भाग

 लेने  वाली  सरकारों
 की

 जुलाई  Reus  में  एक  कॉन्फ्रेंस  हुई  थी  । जिम  समें  यह  निश्चय  किया  गया
 था

 मूल
 अंग्रेजी

 में
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 दामोदर घाटी  निगम  की  are  नियन्त्रण  पंजी  में  केन्द्र  द्वारा  लगाये  गये  भाग  पर  कोई  ब्याज  नहीं  पड़ना

 चाहिये  |  इस  निश्चय  के  अनसार  दामोदर  घाटी  निगम  में  केन्द्र  द्वारा  लगाई  गई  पूंजी  के  इस  भाग  पर  ब्याज

 नहीं  दिया  है  ।

 भारतीय  नदियों  का  वार्षिक  जलप्रवाह

 1११७६.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या  सिचाई  और  विद्युत  त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करा  वि

 भारत
 की

 नदियों  का  कुल  वार्षिक  जलप्रवाह  कितना  है

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  भिन्न-भिन्न  बहुप्रयोजनीय  परियोजनाओं  के  परिणामस्वरूप

 कितनी  जलराशि  का  प्रयोग  किया  गया  है

 कौन-कौन  सी  नदियों  को  श्रद्धा  छोड़  दिया  गया  कौर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  सम्बन्ध  में  कया  प्रस्ताव  रखे  गये  हूं
 ?

 तथा  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  भारतीय  नदियों

 का
 कुल  वार्षिक  प्रवाह  १३५६०  लाख  एकड़  फ़ीट  है  |

 बहु प्रयोजनीय  परियोजनाओं  पर  लगभग  २८६  लाख  एकड़  फीट  जल  का  प्रयोग  ड  है
 |

 सिंचाई  की  दृष्टि  से  ब्रह्मापुत्र  प्रौढ़  गंगा  की  कुछ  सहायक  नदियों  जैसे  बाघमती
 श्र

 बूढ़ी  गंडक  इरादी  जो  उत्तरी  बिहार  में  है  को  छोड़  दिया  गया  है  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में

 साबरमती  कौर  नमदा  नदी पर  भी  सिंचाई की  कोई  परियोजना  नहीं  बनाई  गई  है  ।  किन्तु  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  नंदा  नदी  के  लिये  बहुत  सी  परियोजनाएँ  शामिल  की  जा  रही  हैं  ।  जहाँ  तक  उनसे

 विद्युत्  प्राप्त  करने  का  सम्बन्ध  है  प्रथम  योजना  में  प्रभी तक  निम्नलिखित  नदियों  को  नहीं  छेड़ा  गया  है

 तास  पर्णी

 परयार

 चला कुड़ी

 कावेरी

 शावती

 गोदावरी

 महानदी

 गया

 20  सतलज

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  मध्यम  तथा  छोटे  पैमाने  की  सिचाई  तथा  विद्युत  सम्बन्धी

 विभिन्न  परियोजनाओं  पर  ७४०  लाख  एकड़  फ़ीट  पानी  का  प्रयोग  करने  की  व्यवस्था  की  गई  है  |

 सपंगन्धा

 1११७७.  श्री  संगण्णा  :  क्या  वाणिज्य  ake  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय बाज़ार  में  सपंगन्धा  जड़ी  बटी  की  मांग  बढ़  गई  है

 यदि
 तो

 सरकार  ने  उसके  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  कौर

 VER, VANS BIT LEXY A AAT Rey  में  इसकी  कितनी  मात्रा  निर्यात  की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  श्रौर  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी

 {s).
 उसकी  संक्षिप्त  सूचना  तो  उपलब्ध  नहीं  हो  सकी  है  ।  इस  जड़ी  बूटी  की  कितनी  मात्रा  का  निर्यात

 किया  गया  है  यह  निश्चय  नहीं  किया  जा  सका  है  ।  निर्यात  के  बढ़ाने  का  प्रदान  नहीं  उत्पन्न  होता  हैं
 ।

 मूल  श्ंत्रेजी  में
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 समुद्री  व्यापार  के  लेखों  में  सपंगन्धा  के  पाक  क  नहीं  दिये  जाते  हैं  ।

 नाहन  फाउंड्री  लिमिटेड

 1११७८.  श्री  बवराघस्वामी  :  वाणिज्य कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नाहन  फाउंडी  लिमिटेड  में  कोई  श्रमिक  संस्थाएँ

 यदि  तो  उनके  कौर

 प्रत्येक  संस्था  में  कितने  श्रमिक  हैं  ।

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  इस्पात  मंत्री  टी०  टी
 ०  कृष्णमाचारी

 शर  यह  सुचना  मिली  है  कि  इस  समय  नाहन  फाउंड्री  लिमिटेड  में  केवल  एक  ही  श्रमिक  संस्था

 है  |  वह  संस्था  नाहन  फाउंड्री  मजदूर  पंचायत  के  नाम  से  प्रसिद्ध  है  ।  हाल  ही  की  एक  सुचना  के  श्रतुसार

 उसके  कोई  ३०  व्यक्तियों  ने  उस  संस्था  से  कुछ  कारणों  से  सम्बन्ध  विच्छेद  कर  लिया  है  ।  किन्तु  wit

 तक  यह  पता  नहीं  चला  है  कि  क्या  उन्होंने  कोई  गथकू | भ  संस्था  बनाई  शिव  नहीं  |

 नाहन  फाउंड़ी मजदूर  के  कोई
 ४००

 सदस्य  हैं
 |

 निर्माण  कामगर

 1११७६.  श्री  रामानन्द दास  :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  की  कृपा

 करेंगे कि

 के  साथ  लगभग  कितने दिल्ली  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग के  अधीन  विभिन्न  ठेकेद

 निर्माण  कामगर काम  HL  रहे

 सरकार  ने  विभिन्न  श्रेणी  के  कामगर  के  लिये  मजदूरी  की  क्या  दरें  निश्चित  की  हैं  तथा

 उनके  लियें  arr  क्या  सुविधाएँ  atk

 इन  निर्माण  कामगरों  के  कल्याण  के  लिये  क्या  कार्य  किया  जा  रहा  है
 ?

 |  श्रावास  सनौर  संभरण  मंत्री  क  सभा सचिव  पी०  एस०  (®)
 लगभग  १४,०००  ॥

 मजदूरी
 के

 सम्बन्ध  में  बनाई  गई  नवीनतम  अनुसूची  की  एक  प्रति  लोक-सभा  के  पटल
 रखी  जाती  है  ।  परिद्षिष्ट  €,  अनुबन्ध  संख्या  १३]  न्यूनतम  मजूरी  प्रीमियम के  भ्रनुसार

 कामगरों  को  सप्ताह  में  ६  दिन  के  काम  के  बाद  एक  दिन  की  छटी  दी  जाती  है  ।

 उनके  लिये  पीने  का  उपहार  प्राथमिक  सहायता

 नहाने  धोने  के  शौचालय  तथा  शीश-गाहों  शादी  की  व्यवस्था  की  जाती  है  ।

 खादी  शादी  का  क्रय

 1११८०.  श्री  रामानन्द दास  :  क्या  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  सरकार  ने  2EYW-YY

 तथा
 १९४५-५६

 में  मिलों  site  फैक्टरियों  तथा  कुटीर  उद्योगों
 श्र

 लघु
 उद्योगों से  कितनी  मिल  का  बूट  तथा  चमड़े  का  भ्रमण  सामान  ख़रीदा  है  ?

 1

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  के  सभा सचिव  पी०  एस०  :  एक  विवरण

 लोक-सभा
 के

 पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट
 ९,

 श्रतुबन्ध  संख्या  १४]

 भ्रंग्रेजी  में
 एएए
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 शसाम  प्रतिकर  भत्ता

 1११८१. श्री  ato  ato  विट्रल राव राव  :  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उनके  मंत्रालय  के  श्रीराम  कौर  त्रिपुरा  के  ज़िलों  में  काम  करने  वाले

 कर्मचारियों  के  दिये  मंहगाई  के  कारण  प्रतिकर  भत्ता  मंजूर  किंया  गया

 यदि  तो  किस  दर  से  तथा  किस  तारीख  से  उन्हें  यह  दिया  जा  रहा  है
 ?

 तथा  सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  हां  ।

 उनको  प्यारे  वेतन  का  २०  प्रतिश्त  इस  विशेष  भत्ते  के  रूप  में  दिया  जाता  है  ।  उसकी

 तम  तथा  न्यूनतम  सीमाएँ  नीचे  दी  जाती  हैं
 ।

 यह  भत्ता  १  eYY  से  अथवा  उनके  भर्ती  होने  की

 तिथि  जो  भी  बाद  में  दिया  जा  रहा  है  ।

 अधिकतम

 अधीक्षक  इंजीनियर  १५०  रु०  प्रति मास

 afar  इंजीनियर  १२५
 0.0

 सहायक  इंजीनियर  १००
 पी

 सहायक  भ्र धि शासी  इंजीनिय  200
 पी

 पयवक्षक  Yo  रु०  प्रति मास  ६०
 ह

 तीसरे  श्रेणी  के  मप्र न्य
 पी  पै

 ३०  Go

 विस्थापित  व्यवसायों  के  लिये  बस्तियां

 1११८२. मुल्ला  श्रब्दुल्लाभाई  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५२ से  १९४५५  तक  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  लिये  कितनी  बस्तियाँ  बनी

 a

 कितने  ऐसे  विस्थापित  व्यक्ति  हैं  जिन्हें  प्रभी  भी  रहने  के  लिये  स्थान  देना  बाकी  है  ?

 उपमंत्री  to  के०  भोंसले  )  :
 पश्चिमी  पाकिस्तान  से  जाने  वाले  विस्थापितों  के

 लिये  कभी  तक  कुल
 ४७

 बस्तियाँ  बनाई  गई  हैं  ।  ये  बस्तियाँ पश्चिमी  खंड  में  हैं  ।  कौर  पूर्वी  पाकिस्तान

 से
 जाने  वाले  विस्थापितों के  लिये  ER  शहरी  बस्तियां बनाई  गई  है  ।  ये  सभी पर्वी  खंड में  किन्तु

 १९५२ से  लेकर  9&YUY Th AAS TS तक  बनाई  गई  बस्तियों के  सम्बन्ध  में  कभी  सूचना  नहीं  मिल  सकी  है  ।

 परिश्रमी  पाकिस्तान  से  art  वाले  कुछ  विस्थापितों  को  छोड़  कर  शेष  सभी  को  सरकारी

 मकानों  तथा  निष्क्रिय  व्यक्तियों  के  मकानों  में  स्थान  मिल  चुका  है
 ।

 पूर्वी  खंड  सरकारी  कैम्पों
 तथा

 झा वासों  को  छोड़  कर  प्राय  कोई  विस्थापित  व्यक्ति  ऐसा  नहीं  है  जिसको  किसी  न  किसी  प्रकार  का  स्थान
 न  मिला हो  |  चाहे  वह  उस  का  स्वामी  हो  झ्रथवा  किराये  पर  रहता  हो  प्रिया  किसी  मित्र  अथवा  सम्बन्धी

 के  साथ  उसका  मिल  कर  उपयोग  कर  रहा  उसे  किसी  न  किसी  प्रकार  जगह  मिल  ही  गई  है  ।

 विस्थापित विधवाएं  तथा  दुर्बल  व्यक्ति

 R&R
 मुल्ला  श्रब्दुल्लाभाई :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 उन
 विस्थापित

 घायल  तथा  दुर्बल  बूढ़े  व्यक्तियों  की  संख्या कया  है

 जिनको  पेन्शन  अथवा  निर्वाह  भत्ते  मिल  रहे

 प्रति  मास  इन
 पर

 कितनी  राशि व्यय  होती  कौर



 लिखित  उत्तर १६००  १८  १९  ४५९६

 PEYY  में  इस  कार्य  के  लिये  बजट  में  कितनी  राशि  रखी  गई  थी  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज े०  Fo  भोंसले  मान  2EXS
 को  इस  प्रकार  पेन्शन

 नन

 वाले  व्यक्तियों  की  संख्या  38  थी  कौर  निर्वाह  भत्ता  लेने  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या  २००  थी  |

 प्रति  मास  वैगनों  के  रूप  में  १,८४०  रु०  व्यय  होते  हैं  ।  जैसे  ही  किसी  व्यक्ति  को  मुआवजा

 मिल  जाता  है  उसका  निर्वाह  भत्ता  बंद  कर  दिया  जाता  है  ।  गर्त  उसके  व्यय  के  आकड़े  प्रतिमास  बदलते

 रहत ह  |

 पेंशन  29,000  र्थ्य  |

 निर्वाह  भत्ता  १२  लाख  रुपये  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  नौकरियां

 19१८४.  श्री  कण  पी०  त्रिपाठी  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  कितनी  अतिरिक्त  नौकरियाँ  देने  का  लक्ष्य  रखा  गया  है

 क्या  यह  लक्ष्य  निर्धारित  करते  समय  इसमें  सामान्य  वैज्ञानिक  तथा  छंटनी  से  होने  वाली

 बेरोज़गारी  के  अ्राकड  भी  जोड़  लिये  गये

 यदि  हां  तो  इसके  लिये  कितनी  संख्या  जोड़ी  गई  कौर

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  निम्नलिखित  क्षेत्रों  में  नवीकरण  तथा  छंटनी  शादी

 की  वजह  से  कितनी  नौकरियाँ  कम  होने  का  अनुमान  लगाया  गया  १)  कपड़ा  (२)  पटसन

 (३)  (४)  रेलवे  और  (५)  परिवहन--इसमें  भराई  तथा  ढुलाई  शादी  भी

 शामिल  हैं
 ?

 योजना  तथा  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  :  अ्रथे-व्यवस्था
 के  ग़ैर-कृषि  क्षेत्र  में

 नई  नौकरियों का  लक्ष्य  ८०
 लाख  के  लगभग  है  ।  इसके  इस  क्षेत्र  में  कराने  वाले  १६  लाख

 लोगो ंके  लिये  पूर्णकालिक  कार्ये  दिलाने  का  लक्ष्य  रखा  गया है  ।  ata  वस्तुप्नों  सम्बन्धी  व्यवसायों में

 लग हुए  ३०  लाख  लोगों  को  भी  पूर्ण-कालिक  नौकरी  दी  जायेगी  ।  इस  प्रकार  कृषि  के  क्षेत्र  में  पूर्ण-कालिक

 रोज़गार  की  व्यवस्था  से  उससे  हमने  वाली  राय  में  १७  प्रतिशत की  विधि  हो  जायेगी

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  नवीकरण  तथा  वैज्ञानिकन  की  जो  पद्धति  रखी  गयी  है  उससे

 वर्तमान  उद्योगों  में  कोई  त्वरित  परिवर्तन  नहीं  ara  ।  इससे  अधिक  श्रमिक  विस्थापित  नहीं  होंगे  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 wet  उत्पन्नਂ  नहीं  होता
 |

 सामाजिक  विकास  कार्यक्रम  के  अध्ययन  के  लिये  दौरा

 1११८५.  श्री  एच०  जी०  वैष्णव  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  समय  भारतीय  अधिकारियों  का  कोई  दल  विदेशों  में  सामुदायिक विकास  कार्यक्रमों

 का  भ्रध्ययन  करने  के  लिये  भ्रमण  कर  रहा  है

 यदि  तो  उन  अ्रधिकारियों की  संख्या  क्या  है  तथा  उन्हें  किन-किन  देशों  का  भ्रमण

 करना  तौर

 इस  दौरे  पर  कुल  कितना  व्यय  होगा

 |  योजना  तथा  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  नन्दा )  यह  दल  ३०-३-१९५६ को  लौट

 पाया है  |
 जन  ee

 अंग्रेजी
 में
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 सामुदायिक  कार्यों  के  विकास  का  अध्ययन  करने  के  लिये  पांच  भारतीय  भ्र धि कारियों  का  यह

 दल  नावें  तथा  इज़राइल  गया था

 ¥&,¥oo  रु०  |

 भाखड़ा  नंगल  कंट्रोल  बोझ

 1११८६.  श्री  जी०  पी०  क्या  सिचाई  तर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भाखड़ा  नंगल  बोले की  फरवरी  तथा  ८.  PEUS  में
 कोई  बैठकें हुई  थी ं;

 यदि
 तो

 किन  लोगों  को  इसमें
 भाग  लेने  के

 लियें  बुलाया  गया
 था

 शर
 यह

 बैठकें  किन a

 स्थानों पर  कौर

 क्या  नंगल  बांध  का  कार्य  निश्चित  समय  सूची  के  ग्रनुसार  प्रगति  कर  रहा  है  ?

 | योजना  तथा  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  हां  ।  बोर्ड  की  दो  बैठकें  हुई  थीं

 अपेक्षित  सुचना  देने  वाला  एक
 द्
 |  क दि  | हर रण  संलग्न  किया  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  €,

 अनबिधा  संख्या  १४५ |

 नंगल  बांध  जुलाई  १९५४  में  पूरा  हो  गया  था  ।

 घानी

 1११८७.  श्री  देवगन  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 वर्मा  अथवा  मगन वाड़ी घानी  के  गाँवों में  प्रचार  के  लिये  क्या  कारवाही  की  गई

 इसके  निर्माताओं  के  पते  तथा  इसका

 क्या  रेलवे  इसके  बनने  के  स्थान  से  गाँव  तक  ले  जाने  के  भाड़े  में  कुछ  रियायत  दे  रही  है  ?

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :  वर्धा  घानी  के  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में  श  प्रदर्शन

 केन्द्र  बनाये  जा  रहे हैं  |  इन  को  लगाने  के  लिये  स्वीकृत  संस्थानों  की  सिफारिश  पर  वित्तीय  सहायता  भी

 दी  जाती  है  ।  उसमें  ५०  प्रतिशत  ननद  के  रूप  में  प्रो  ५०  प्रतिशत  ऋण  के  रूप  में  होती  है  ।  इन  घानियों

 के  प्रचार  के  लिये  प्रदर्शनियाँ
 की

 जा  रही  हैं  तथा  प्रकाशन  के  ग्न्य  साधन  उपयोग  में  लाये  जा  रहे  हैं  ।

 उनके  पतें  तथा  कीमतें  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  हैं  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ec,  अनुबन्ध

 संख्या  १६  |

 जी  नहीं  ।

 1११८८.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  श्रीवास  और  संभरण  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  ce  AY-XE  में  किन्हीं  सहकारी  शभ्रावास  संस्थाओं  को  सीधे  कोई  वित्तीय

 सहायता दी  कौर

 यदि  तो  उसका  विवरण  क्या  है  ?

 श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री
 के  सभा सचिव  पी०  एस०  :  केन्द्रीय

 सरकार  सहकारी  श्रीवास  संस्थाओं  को  AUS सीधे  कोई  सहायता नहीं  देती  है  ।

 प्रदान
 उत्पन्न  नहीं  होता  नन-

 Tre  अंग्रेजी
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 घानी  का  तेल

 ११८९.  श्री  देवगन  :  कया  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 बैलों  से  चलाई  जाने  वाली  अच्छी  किस्म  की  पन्नियों  को  लोकप्रिय  बनाने के
 लिये  क्या

 कार्यवाही की  गई

 इन  पन्नियों  का  व्यापार  कौन-कौन  लोग  करते  उनके  पतें  बया  हैं  कौर  उनके  मूल्य

 जहां  ये  पन्नियां  बनाई  जाती  हैं  वहां  से  इनके  परिवहन  के  इन्हें  लोकप्रिय
 बनाने

 की

 दृष्टि  रेलवे
 के  भाड़े  में  कोई  रियायत

 दी
 जाती

 क्या  इन्हें  चलाने  के  लिये  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  की  आवश्यकता  कौर

 तेलियों  की  अपेक्षित  मात्रा  में  तिलहनों  को  उपलब्ध  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने

 का  विचार है  ?

 1  उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :  aes  किस्म की  वारधा  की  पन्नियों  के  प्रयोग

 का  प्रदर्शन  करने  वाले  नमूने  के  प्रदर्शन  व  उत्पादन  केन्द्र  खोले  जा  रहे  हैं  ।  इन  प्रति  किस्म की  पन्नियों

 को  लगाने के  लिये  वैश्विक  सहायता  मान्यता  प्राप्त  संस्थाओं के  द्वारा  दी  जाती है  भ्रौर वह

 अ्रनुदान रूप  में  होती  है  तथा
 art

 ऋण  रूप  में
 ।

 इम  पन्नियों को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये
 प्रदर्शनियां

 प्रायोजित  की  जाती  हैं  तथा  प्रचार  के  प्राय  उपाय
 भी

 जाते  हैं
 ।

 पन्नियों का  व्यापार  करने  वालें  के  पते  कौर  उनके  मूल्य  संलग्न  विवरण  में  दिये  जाते  हैं  ।

 [  देखिये  परिशिष्ट  €,  श्रतुबन्ध  संख्या  g9 |

 (7)
 नहीं

 ।

 (a  )  at

 (=)  तिलहन  भरने  शर  उसे  तेलियों  को  देने  के  लिये  स  सरकारी  पंजीबद्ध

 संस्थाओं  को  शर्तों  पर  ऋण  देती  है  ।

 नमक  निधि

 22Eo  श्री  क्०  सी०  सोनिया  :
 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  नमक  उत्पादन  क्षेत्रों  में  बूढ़े  कौर  भ्र पा हिज  खनिकों  की  सहायता

 के  लिये  कोई  निधि  रखी  जाती

 इस  निधि  की  वार्षिक  प्राप्ति  कितनी  है  कौर  उस  में  खनिकों  कौर  स  कार  का  अंद

 कितना-कितना  कौर

 इस  निधि  से  इस  समय कितने खनिकों
 को  सहायता दी जा  रही  है  ?

 उत्पादन  मंत्री  क०  सी ०  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।. तथा

 श्रमिक  सर्वेक्षण

 1११९१.  श्री  एम०  डी०  watt
 :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  को  तत्सम्बन्धी  राज्यों  के  मुख्य  नगरों  में  orf  सर्वेक्षण

 करने  के  लिये  अनुदान  दिये
 गये
 एएए «्

 ६:  अंग्रेजी  में



 १८  EXE
 fi (ATES  उद् ६  2R08

 यदि  तो  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  को  कितना  अनुदान  दिया  गया  था

 क्या  सरकार  ने  विश्वविद्यालयों  से  यह  जानने  के  लिये  कोई  प्रतिवेदन  मांगा है  कि  क्या

 भ्रनुदानों का  प्रयोग  हो  गया  है

 यदि  तो  क्या  लोक-सभा  पटल  पर  विवरणों  की  एक  प्रतिलिपि  रखी  जायेगी

 क्या  बम्बई  राज्य  में  नगरों  का  सर्वेक्षण  करने का  कार्य  ८  श्राफ़  इकोनोमिक्स एण्ड

 neat  को  दिया  गया  शौर

 बम्बई  राज्य  में  किन-किन  नगरों  में  सवाल  किया  गया
 /

 योजना  तथा  सिंचाई  wie  विद्युत  मंत्री  नन्दा  )  :  हां
 ।  मुख्य-मुख्य नगरों  के  श्रमिक

 सर्वेक्षण  के  लिये  कुछ  कालिजों  और  गवेषणा
 संस्थाओं  को  अनुदान  दिये  गये  थे  ।

 योजना  के  भ्र नुमा नित  व्यय  के  अनुसार  की  रानियां  भिन्न-भिन्न  हैं
 ।

 विभिन्न  नगर

 सर्वेक्षणों  के  लिये  स्वीकृत  श्रनुदानें  तथा  wa  तक  उनके  किये  गये  प्रयोग
 का

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  €,  अनुबन्ध  संख्या  १८ |

 तथा  किये  गये  व्यय  तथा  की  गई  प्रगति  सम्बन्धी  तिमाही  विवरण  गवेषणा  कार्यक्रम

 समितियों  द्वारा  प्राप्त  किये  जाते  हैं  ।  ये  सामान्य  प्रतिवेदन  होते  हैं  ।  योजना  BTA  को  माननीय  सदस्य

 नें  जो  जानकारी  मांगी  है  वह  देने  में  प्रसन्नता  होगी
 ।

 स  are  इकोनोमिक्स  एण्ड  सोशोलोजीਂ  ने  बम्बई  नगर  के  बारे  में  जो

 भ्रार्थिक  सर्वेक्षण  की  एक  योजना  बनाई  है  वह  स्वीकृत  हो  गई  है  कौर  दूसरी  जांच  हो  है  ।  कुछ  दूसरे

 नगरों
 के

 बारे  में  विभिन्न  संस्थाओं  ate  कालिजों  ने  जो  योजनायें  प्रस्तुत  की  हैं  वे  स्वीकृत  हो  गई  हैं

 उनकी  जांच  हो  रही  है  ।

 सुरत  कौर
 ।

 शीतोष्ण-नियंत्रित  एकक

 ११९२.  श्री  केशव  श्रृंगार  :  क्या  वास श्रौर सम्ਂ प्रौढ़  ar भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 मि

 सरकारी  कर्मचारियों को  किराये  पर  देने  के  लिये  एस्टेट  अ्राफिस  के  पास  कुल  कितने

 शीतोष्ण-नियन्त्रण  एकक  हैं  ।

 किन  श्रेणी  के  सरकारी  कर्मचारी  इन्हें  किराये  पर  पाने  के  अधिकारी

 Peyuy  की  गर्मियों  में  संघ  सरकार  के  कितने  मंत्रियों  को  ये  एकक  दिये

 गये
 थे  ?

 |
 श्रावास  six  सम्भरण  मंत्री  के  सभासचिव  पी०  एस०  )

 शीतोष्ण-नियन्त्रण एककों  की  जो  सरकारी  कर्मचारियों  के  निवासस्थान  पर  उपयोग  के  लिये  एस्टेट

 भ्रान्ति  द्वारा  किये  जाते  वह  उपमंत्रियों तथा  उसी  श्रेणी  के  अरन्य  व्यक्तियों की  ७  घर  तथा

 कार्यालयों  में  मांग  की  पूर्ति  करने  के  पश्चात  जो  बचते  हैं  उन  पर  होती  है  ।

 चिकित्सा  अथवा  इसी  प्रकार  के  भ्रमण  दूसरे  प्राकार  पर  किये  गये  विशेष  प्रकार  से  नियतन

 को  छोड़  कर  शीतोष्ण-नियन्त्रण  एकक  केवल  उन्हीं  पदाधिकारियों  को  दिये  जाते  हैं  जिसका  दर्जा  सचिव

 के  बराबर होता  है  ।

 १९५५  की  गर्मियों  में  विभिन्न  मंत्रियों  के  घरों  पर  १४  शीतोष्ण-नियन्त्रण एकक  लगाये

 गये  थे  कौर  उनमें  से
 ३

 मंत्रियों
 के

 कार्यालयों  में  तीन  एकक  लगाये  गये
 थे  ।

 मूल  अंग्रेजी में



 लिखित  उत्तर १६०४  १८  बदल  PEUG

 औद्योगिक  भू-सम्पत्ति

 1११६३.  श्री  सिद्धनंजप्पा  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  मैसूर  सरकार  को  राज्य  में  एक  औद्योगिक  भू-सम्पत्ति की  स्थापना

 करने  के  लिये  ऋण  तथा  अनुदान  दिया  at

 यदि  तो  ऋण  कौर  भ्रनुदान की  स्वीकृत  राशि क्या  है  ?

 शर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  Flo  :

 हां
 ।

 ऋण (=)  900,000  रुपये

 अनुदान झ  20,000  रुपये

 स्थानीय  विकास  निर्माण-कार्य

 ११६४.  श्री  अमर  सिह  डामर :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PERR-ZR  Po4R-4¥  और  १९५४-५५  में  स्थानीय  विकास  निर्माण-कार्यों  के  लिये

 मध्य  भारत  सरकार  को  कुल  कितनी  राशि  का  च्  दिया  गया  शौर

 जिस  प्रयोजन के  लिये  अनुदान  दिया  गया  उस के  लिये  राज्य  नें  कितनी  रानी

 aq  की  ?

 योजना  तथा  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  :  स्थानीय  विकास  निर्माण  कार्यक्रम

 का  उद्घाटन  PEYR-UY  में  किया  गया
 |  मध्य  भारत  सरकार

 को
 इस  प्रयोजन  के  लिये  Pe UR-UY

 तथा  QEYSYY  में  2'Go  लाख व  20° Co  लाख  रुपये  का  अनुदान दिया  गया
 |

 राज्य  सरकार  की  सूचनानुसार  केन्द्रीय  की  ८*८६  लाख  रुपयें  की  राशि  राज्य

 सरकार  ने  कार्यक्रम  के  भ्रेरम्भ  से  सितम्बर  9eUY HR Wed के  प्रीत  तक  व्यय की  |

 जिला  योजना  निकाय

 22ey  श्री  कमर  सिह  डामर :  क्या  योजना  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंग ेकि  किन-किन

 राज्यों  में  जिला-स्तर पर  जिला  योजना  निकाय  बनाये गये  हैं  ?

 योजना  तथा  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  सब  राज्य  सरकारों  ने  ज़िला  स्तर  पर

 योजना-निकाय  स्थापित  कर  दिये  हैं  ।

 काम  पर  स्थायी  रूप  से  रखे  गये  कर्मचारी

 1११६६. डा०
 जाटव वीर  :  क्या  श्रावास  कौर  सम् भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नादने  इलेक्ट्रिकल  डिवीज़न  संख्या  १,  नई  दिल्ली  के  काम  पर

 स्थायी  रूप  से  रखे  गये
 कर्मचारियों  को  गत  वर्षों  से  कोई  वेतन-वृद्धि  नहीं  मिली

 क्या  यह
 भी

 सच  है
 कि

 सम्बन्धित  कर्मचारी  पिछले  पांच  वर्षों  से  अपने  मामलों  के  बारे  सें
 अ्रभ्यावेदन  कर  रहे

 यदि  तो  कया  कारण  है  कि  केन्द्रीय
 लोक  निर्माण

 विभाग नें  इस  मामले  में  इतनी  देरी
 की  कौर

 इस  मामले  में
 अ्रस्तिम

 आदद  कब  तक  जारी  किये  जाने  की  rar

 tara  अंग्रेजी  में



 १८  १९५६  लिखित  उत्तर  gRo4

 1  श्रीवास  शौर  सम्भरण  मंत्री  के  सभा सचिव  पी०  एस०  भास्कर )

 से  जी  नहीं  ।  हालांकि  कुछ  ऐसे  मामले  थे  जिन  में  प्रारम्भिक  वेतन
 गलत  निश्चित  कर  दिया

 गया  था  इस  लिये  कुछ  कठिनाई  थी  तौर  इस  कारण  कुछ  अभ्यावेदन  मिले  थे
 |

 बेसन-वृद्धि  स्वीकृत  करा  के  area  €-३-१९५६  को  जारी  कर  दिये  गये
 हैं  ।

 वायर

 1११६७.  डा०  जाटववीर  :
 क्या  श्रीवास  कौर

 सम्भरण  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा

 करेंगे
 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  नार्दन  इलेक्ट्रिकल  डिवीज़न  संख्या  १,  नई  दिली के  श्रेणी  २  के

 का  ६०-७५  रुपये  वाले  संशोधित  वेतन-क्रम  के  निर्णय  को  अभी  तक  क्रियान्वित  नहीं  किया

 गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 |  श्रीवास  ्र  सम्भरण  मंत्री  के  सभासचिव  पी०  एस०  :

 नहीं  |

 प्रश्न  के  भाग  के  उत्तर
 को

 देखते  हुये  यह  प्रदर  नहीं
 उठता

 |

 पाकिस्तान-ग्रधिकृत  काइमीर  से  विस्थापित  व्यक्तियों  का  प्रतिजन

 1११९८  श्री  जोशी  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  अधिकृत  काश्मीर  से  व्यक्ति  अब  भी  जम्मू  कौर  काश्मीर  राज्य  में

 रहे

 यदि  तो  REY  के  दौरान  में  कुल  कितने  व्यक्ति

 उनको  बसाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०
 के०  :  से  पूछी  गई

 जानकारी  जम्मू
 शर

 राज्य  से  एकत्रित  की  जा  लोक-सभा  पटल  पर  रखदी  जायेगी  ।



 दैनिक  संक्षेपता
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 तोक-सभा  वाद-विवाद

 Q——HRAT AT  के  अ्रतिरिक्त
 कार्यवाही

 )
 eee  नथना

 लोक-सभा

 १८  अपील

 लोक-सभा साढ़े  दस  बजे  समवेत हुई

 [  भ्रध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 प्रश्नोत्तर

 भाग  १)

 ——

 ११-२०  कप

 स्थगन  प्रस्ताव

 बम्बई  में  नौका-गोदी  श्र  डिपो  में  सैनिक  कर्मचारियों  की  हड़ताल

 महोदय  :  मुझे  श्री  कामत से  बम्बई में  नौसेना  के
 डाकिया

 डिपो  में  असैनिक

 चोरियों  द्वारा की  गई  हड़ताल  के  बारे में  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  मिली है  ।  हड़ताल  कब  शुरू

 हुई  थी  ?

 कामत  कल  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्री  काट  :  प्रभी  तक  मुझे  कोई  शासकीय  जानकारी  नहीं  मिली  हे  ।  मेरा

 सुझाव है  कि  श्री  कामत  एक  अल्प  सूचना  प्रदान  पूछें  ।  तब  मैं  सारी  विस्तृत  बातें  सभा के  सामने  रखूंगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  क्यों  हुई  थी  ?

 pat  कामत  :  बम्बई में  नौसेना  के  डाक या डे पर  डिपो  महत्वपूर्ण  .  संस्थान  उनमें  हड

 होने से  बम्बई  का  सामान्य  जीवन  अव्यवस्थित  हो  जायेगा ।  कया  बात  है  कि  समाचार  पत्रों  ने  तो

 इसका  उल्लेख
 किया  परन्तु  मंत्रालय  को  प्रतिवेदन  नहीं  मिला  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  प्रस्ताव  स्टेट्समैन  में  प्रकाशित  समाचार  पर  झ्राधारित

 क्योंकि  विवाद  तय  करने  के  लिये  कोई  तन्त्र  स्थापित  नहीं  किया  गया  इसलिये उन  पदाधिकारियों

 ने  हड़ताल  करदी  |  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  जारी  किये  गये  area  पर  बिना  यह  जानें कि  आदेश

 ठीक  था  या  ग़लत  सरकार  की  निन्दा  कैसे  की  जा  सकती  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
 VERR ३
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 महोदय ]

 विवाद  तय  करने  के  लिए  तन्त्र  धीरे-धीरे  ही  स्थापित  किया  जा  सकेगा  ।  एक  दम  स्थापित

 करने  के  लिए  कहना  अनुचित  होगा  ।  इस  स्थगन-प्रस्ताव  कुछ  प्रयोजन  होना  चाहिए

 श्री  क्०  के०  बसु  सरकार  हड़ताल  रोकने  में  रही  है  |  सरकार  को

 सारी  बातें  सभा  को  बतानी  चाहिये  |  एक-दो  दिन  में  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  जानकारी  प्रस्तुत  करें  ताकि

 सभा  निश्चित  कर  सके  कि  दोषी  कौन  है  ।

 प्रधान  मंत्रो  तथा वैदेशिक काय  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 हम  भी  चाहते  हैं  कि  सब  तथ्य

 सभा  के  सामने  रखे  जायें  मेरे  सहयोगी  ने  कहा है  कि  वे  उन्हें  सभा
 के  समक्ष  रखेंगे  |  सब  से

 भ्रमणी  बात  तो  यह  होगी  कि  अल्प  सूचना  wet  पूछा  जाये  ।  एक-दो  दिन  में  जेसे ही  हमें  पूर्ण  तथ्य

 प्राप्त हो  जायेंगे  हम  सभा  के  सामने  रख  देंगे ।

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :
 यह  पर्याप्त  गम्भीर  स्थिति  है  श्र  इसका  प्रभाव  भारत  की

 प्रतिरक्षा  पर  पड़ेगा  ।  यदि  यह  विषय  अविलम्बनीय  महत्व का  है  तो  हमें  चर्चा  करने  का  शअ्रधिकार
 a
 ह

 कश्  कामत  :  प्रस्ताव  ाह्वीत ्  कर  लिया  जाये  कौर  इस  पर  चर्चा  होने दी  जाये  ।

 महोदय  :  श्री  कामत  का  प्रस्ताव  केवल  समाचार पत्र  में  दी  गई  इस  जानकारी पर

 है  कि  विवाद  तय  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  कोई  तन्त्र  स्थापित  नहीं  किया  गया ।

 इसी  आघार पर  मुझे  अनुमति  देनी हैं  ।  मैं  माननीय  मंत्री से  कहूंगा कि  जब  उन्हें  जानकारी  प्राप्त

 हो  जाये  वे  इस  पर  एक  स्वतन्त्र  वक्तव्य  दें  ।

 ्  इसकी  तिथि  २१  कर  दीजिये  ताकि  सुसंगत  जानकारी  इकट्ठी करने  के  लिये

 पर्याप्त  समय  रहे  ।

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  जब  सरकार  की  far  की  जाये  तब  सभा  को  उसके  बारे  में

 निराले  देना  चाहिए  अ्रथवा  अध्यक्ष  को  विनिश्चय  ?

 श्रिया  महोदय
 :

 इस  प्रक्रम  पर  तो  मुझे  भ्र नुम ति  देनी है  कि  इसे  ग्राह्म  किया  जायें  azar

 नहीं  ।  मेरी  भ्रनुमति के  ्  सभा  का  निर्णय  ही  सर्वोपरि  होगा  ।
 मैं

 विषय  को  परसों  तक  के

 लिये  स्थगित  करता  हूं  ।

 श्री  कामत
 :

 क्या
 आपका  विनिर्णय  यह  है

 कि  स्थगन-प्रस्ताव
 निन्दा  प्रस्ताव  पिता  है

 ?

 पाध्या  महोदय  :  इस  विषय  को  कभी  तय  करना  अझ्रनावइ्यक  है  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 चाय  नियमों  के  संशोधन

 att  उद्योग  तथा  लोहा  शौर  इस्पात  मंत्री  टी०  टो०  :  चाय

 FEX3
 की  धारा

 We,  उपधारा  (३)  के
 भ्रमित  चाय  १९४५४ में  कुछ  श्रीनेत  संशोधन

 करने
 की  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  को  ७४६,  दिनांक  २१  PeUYy Hl UH की  एक  प्रति  पटल  पर

 रखता हूँ
 ।  में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एस०-१३३/५६]

 मूल  wait  में
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 नारियल  जटा  बोर्ड  की  कार्यवाहियों  ate  नारियल जटा  उद्योग  अधिनियम

 के  कार्यकरण  पर  we  प्रतिवेदन

 टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  नारियल जटा  उद्योग  PeuR  की
 धारा  १९  उपधारा

 (१)  के  अधीन  ३०  PeXY  को  समाप्त  होने  वाली  कालावधि  के  लिये  नारियल
 जटा

 बोर्ड  की

 कार्यवाहियां  ait  नारियल  जटा  उद्योग  अधिनियम  के  कार्यकरण  बद्ध  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति

 पटल  पर  रखता  हूँ  ।  में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एस०-१३४/५६]

 भारत
 प्रौढ़  इंग्लैंड के

 बीच
 दोहरे  द्वि कराधान रोकने  के  लिये  करार

 वित्त  मंत्री  सी०
 डी०  :  १५  १९५६ को  प्रदान  संख्या  ७११  पर

 पूछे  गये  पूरक  प्रश्न  के  उत्तर  में  दिये  गये  श्रीनिवासन  के  झ्रनुसरण  में  मृत  व्यवितयों
 की  भू-सम्पत्तियों

 पर  लगाये गये  शुल्क  के  बारे  में  दोहरा  करारोपण  रोकने  तथा  वित्तीय  श्रपबंचन का  निवारण  करने

 के  लिये  भारत  सरकार  तथा  इंग्लैंड  की  सरकार के  बीच  हुए  करार  की  एक  प्रति  पटल  पर

 रखता  में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एस  a4 /X&]

 ग़र-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  wie  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 पचासवां  प्रतिवेदन

 हुक्म  सिंह  )  मेँ  गर-सरकारी  सदस्यों  के  वियधेकों  कौर  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति
 का

 पचासवां  प्रतिवेदन
 उपस्थापित  करता

 कायें  मंत्रणा  समिति

 बत्तोसवां  प्रतिवेदन

 कार्य
 मंत्री सना

 सत्य
 नारायण  :

 मैं  प्रस्ताव करता  हूँ
 :

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा
 समिति

 के  ३२वें  प्रतिवेदन से  जो  सभा  में  १७  PENS
 को  उपस्थापित  किया  गया  था  सहमत

 a
 ह  1.0

 श्री  कामत
 :

 इसकी  कुछ  प्र स्थापनाओं से  हम  सहमत  नहीं  भर  मुझे  कुछ
 संशोधनों  की  सूचना  देनी  है  ।  भ्रतएव  यह  विषय  कल  तक  के  लिये  स्थगित  किया  जाये  ।

 1भ्रध्यंक्ष महोदय : यह कल महोदय  :  यह  कल
 उपस्थित

 किया  गया  था उस  समय  संशोधन  की  सूचना  दी  जा

 सकती थी  ।  आपका  संशोधन  क्या है  ?

 श्री  कामत  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हुं
 कि

 प्रस्ताव  के  पन्त  में  निम्नलिखित  जोड़  दिया  जाये  :

 114.0  रूप  भेद
 के  साथ  कि  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  के  लिये  सिफारिश  किये  ‘Three

 ५५.
 days’  दिन ]

 के  स्थान  पर  ‘Four  days’  रख  दिया  जाये  पव

 श्री  qo  एस०
 त्रिवेदी  :

 पांच  दिन

 मूल  ी  में
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 श्री  कामत  :  पांच  दिन  भ्र  अच्छे  होंगे  सत्र  के  तरन्त में  कार्य  निबटाने  में  जल्दबाजी  की  जाती

 है  ।  यह
 विधेयक  बहुत  बड़ा  तथा  महत्वपूर्ण

 है
 कौर

 इसका  संविधान  पर  प्रभाव  पड़ता  अ्रतएव इस इस

 के  लिये  ५  दिन  नियत  किये  जाने  चाहियें  ।  भ्रत्यथा  हम  भ्रमणी  तरह  वाद-विवाद  नहीं  कर  सकेंगे  ।  हमें  राज

 सुबह  ही  बहुत  प्रतिवेदन  मिले हैं  ।  उन्हें  पढ़ने के  लिये  समय  चाहिये ।  संयुक्त  समिति  को  सौंपने

 से  पहले  इस  पर  चर्चा के  लिये  एक  सप्ताह  नियत  किया  जाना  चाहिये ।  कम  से  कम  चार  दिन  तो

 masa  नियत  fea  जाने  चाहियें  |

 श्री  qo  एस०  त्रिवेदी  :  हमें  बहुत  से  वाद-विवादों  की  प्रतियां  arr ही  सुबह  मिली  हैं
 कौर

 मैं  उन्हें  पढ़  नहीं  पाया  हुं  ।  यह  विधेयक  महत्वपूर्ण  सब  पत्रों  का  पढ़ना  आवश्यक  है
 |  कम

 से  कम  इस  प्रयोजन  के  लियें ५  दिन  श्रव्य  नियत  किये  जाने  चाहियें

 श्री  रामचन्द्र  रेडडी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना के  लिये  अठारह  घंटे  नियत  किये

 |  यहां  केवल  राठ  घंटे  दिये गये  हैं

 para  महोदय  |  यह  घंटे  हैं  गाट  नहीं  |

 श्री  alo  जी०
 देदापांडे  :  विधेयक  महत्वपूर्ण है  लिये  इस को  एक  सप्ताह  दिया

 जाना  चाहिये

 मंत्री  जी०  बी०  इस  विषय  पर  कार्य  मंत्रणा  समिति  में  चर्चा  हुई  थी  |

 जिसमें  सब  वर्गों  शर  दलों  के  प्रतिनिधि थे  ।  उन्होंने  we  समय  ad  सम्मति  से  निश्चित  किया  था ।

 अब  यह  तय  करना  सभा  का  काम  हे  कि  वह  aaa  प्रतिनिधियों  के  निर्णयों  को  माने  अथवा  उसमें

 परिवर्तन  कर  सभा  के  काम में  भ्र व्यवस्था  पैदा  कर  दे  ।  सभा  का  निर्णय  मझे  मान्य  होगा  ।  यह

 जहां तक  इसके  उपबन्धों  का  सम्बन्ध  पहली  बार  नहीं  झरा  रहा  है  ।  श्री  कामत ने  कहा

 कि  विधेयक बड़ा  हैं  ।  विधेयक  बड़ा  नहीं  है  परन्तु  कुछ  सप्ताह  पहले  इसके  उपबन्धों पर  बहुत  बड़ी  चर्चा

 हो  चकी है  ।  इतनी  चर्चा  सभा  में  किसी  wea  seq  या  प्रतिवेदन  पर  नहीं  प्रौढ़  प्रत्येक  माननीय

 सदस्य  को  विधेयक  पर
 झपना

 मत
 व्यक्त  करने

 का
 मिल

 गया  था
 |

 शो  कामत  :  नहीं  ।

 जो०  ato  पंत  :  यदि  कुछ  लोग  भ्रनुपस्थित  थे  तो  वे  चाहेंगे  कि  दूसरों  को  ढ़ील

 दी  जाय  ।  वर्तमान  प्रस्ताव तो  विधेयक  को  कंवल  संयुक्त  समिति  को  सौंपने  के  सम्बन्ध  मे ंहै
 |  संयुक्त

 समिति  में  इसके  प्रत्येक  ware  भ्र ौर  खण्ड  की  जांच  करने का  मिलेगा ।  मैं  समझता

 हू ँकि  कार्य  मंत्रणा  समिति  द्वारा  सब  सम्मति  से  स्वीकृत  प्रस्ताव को  मानने  में  कोई  हानि  नहीं होगी  ।

 परन्तु  सभा  जो  कुछ  तय  करेगी  वह  मैं  मानूंगा wr  सदस्यों  की  तरह  मै ंभी  सभा  के  समय  को

 मूल्यवान
 समझता  हूँ

 ।
 यदि  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  सर्वे  सम्मत  निर्णयों  को  बदलना  चाहें  तो

 बदल  सकती है

 शिष्य  महोदय  :  सदस्यों  को  वक्तव्य  देने  का  मैंने  अवसर  दिया  wie  मैंने  मंत्री  का

 कथन  भी  सूना  |  अरब  में  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखेगा ।  मैं  अरब  ag  किसी  सदस्य  को  बोलने की

 अनुमति  नहीं दूंगा  |

 जब  समिति का  प्रतिवेदन  स्वीकार  करने  के  बारे  में  प्रस्तावक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करता  है  तब

 समिति  '  far  माननीय  सदस्य  उसका  समर्थन
 नहीं  करते

 भ्र  केवल  प्रस्तावक  को  ही  उसका

 समर्थन  क  नी
 पड़ता Us

 मह  ऐसी  बात  होती  रही तो  मैं  कार्य  मंत्रणा
 समिति  समाप्त  कर  दूंगा

 aa  ब
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 प्रभी  इस  विधेयक  को  इस  के  विचार  प्रक्रम  पर  समाप्त  किये  जाने  की  सम्भावना  नहीं है
 क्योंकि

 समस्त  विधेयक  के  विरुद्ध  कोई  भी  नहीं  है  ।  संयुक्त  समिति  में  इस  पर  पूर्ण  विचार  किया  जायेगा  कौर

 तत्पश्चात इस  सभा  को  इस  विषय  पर  चर्चा  करने  का  झ्र वसर  मिलेगा

 माननीय  सदस्य  यह ह  तय  करें  कि  इस  समय  इस  प्रक्रम  पर  समय  दे  घंटे  से  बढ़ा  कर  पांच

 घंटे  कर  दिया  जायें  ।

 [  श्रेय  महोदय  ने  संशोधन  सम्बन्धी  उक्त  प्रस्ताव  सभा  में  मतदान  के  लिये रखा  site

 वह  स्वीकृत gar  ।  |

 parent  महोदय  :  यह  है

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति के  ३२वें  प्रतिवेदन से  जो  सभा  में  १७  PEUR

 को  उपस्थित  किया  गया  था  सहमत  है  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 जम्मू  तथा  काश्मीर  का  विधेयक

 मंत्री  जी०  बी०  पंत  )  म  प्रस्ताव  करता  हु

 सकी  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में  कुछ  विधियों  का  विस्तार  करने  का  उपबन्ध  करने  वालें

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने की  शभ्रनुमति  दी  जाये ।”'

 उपर्युक्त  प्रस्ताव
 न्यय

 महोदय  द्वारा  मतदान के  लिये  प्रस्तुत  किया  गया  भौर  स्वीकृत हुआ  ॥

 पंड़ित  जी०  बी०  पंत
 :

 मैं  विधेयक
 *

 को  पुरःस्थापित  करता  हूँ  ।

 ee  ee  ed

 राज्यਂ  पनगंठन  विधेयक

 गृह-कार्य  मंत्री  जी०  बी०  पंत  )  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूँ

 भारत  के  राज्यों  के  पुनर्गठन
 कौर  तत्सम्बन्धी विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयकों

 को  स्थापित  करने  की  श्रीमती  दी  जाय े।

 महोदय
 :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 श्री के०  के०  बसु  :  संसद्  कार्य  मंत्री  द्वारा  दिये
 गये

 वक्तव्य  से  मुझे  मालूम  हुआ

 है  कि  विधेयक
 एक  मास  पहले  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विधेयक  के  समान  ही  है  ।  विधेयक  सभा

 के
 समक्ष  लाने  से  पुर्व  हमें  बताया  गया  था  कि  १६  जनवरी  को  सरकार  द्वारा  पश्चिमी  बंगाल की  सीमा

 के  समायोजन  के  बारे में  सरकार  ने  जो  घोषणा  की  थी  उसे  प्रभावी  बनाया  जायेंगी ।  मैं  wears

 चाहता  हूँ  कि  परिश्रमी  बंगाल  कौर  बिहार  की  सीमा  के  समायोजन  के  बारे  में  इस  विधेयक

 में  उपबन्ध  कर  लिया  गया है  अथवा  इस  सत्र  में  सभा  के  समक्ष  लाये  जाने  वाली  अन्य  किसी  विधेयक

 में  उपबन्ध  किया  जायेगा
 ।  इस  wea के  उत्तर  पर  ही  हम  अपना  रुख  निश्चित  करेंगे ।

 पंडित  जी०
 बी०  पन्त

 :  जो
 विधेयक

 मैं  प्रस्तुत  करना  चाहता हूँ  वह  बिल्कुल  उसी  प्रकार  का

 हैं  जो  पिछले  महीने  १६  ता०  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  था  ।  पश्चिमी  बंगाल और  बिहार  की

 सीमाओं
 के

 समायोजन
 के

 बारे
 में

 बातचीत  चल  रही  है  ait इस  समय  कुछ  नहीं कहा  जा
 सकता

 *राष्ट्रपति  की  सिफारिश से  पर:स्थापित  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जो०  बी०

 पश्चिमी  बंगाल  कौर  बिहार  सम्बन्धी  विधेयक  यथा  समय  स्थापित  किया  जायेगा
 ।

 यह  मैं  कभी

 नहीं  कह  सकता
 कि  कब

 किया  जायेगा
 ।
 मैं  चाहता  हूँ  कि  वह  इस  सत्र  में  पुरःस्थापित  किया  जाये

 परन्तु  मैं  भ्राइवासन  नहीं  दे  सकता

 श्री  केलप्पन  :  संविधान  के  भ्रनुसार  राष्ट्रपति  उन  राज्यों
 के  विधान  मंडलों  का

 परामर्श  लेने  के  लिये  बाध्य है  जिन पर  परिवर्तनों का  प्रभाव  होता है  ।  त्रावणकोर-कोचीन  का  परामर्श

 नहीं  लिया  गया  ।  यद्यपि  वह  विघटित  हो  गया है  फिर भी  उसकी  शोर से  संसद्  परामर्श  नहीं  दे

 सकता  |  ऐसे  उपबन्ध  झ्रास्ट्रेलिया  भ्र  wafer  के  संविधानों  में  भी  हैं  ।

 माना  कि  हमारे  राष्ट्रपति  को  ate  शक्ति  प्राप्त है  a  वे  उनके  सुझावों  की  अवहेलना

 कर  सकते हैं  फिर भी  वे  परामर्श  लेने ंके  लिये  बाध्य  मेरा  सुझाव  है  कि  या  तो  संविधान  में

 परिवर्तन  करना  चाहिये  परिवर्तनों को  तब  तक  के  लिये  स्थगित  कर  देना  चाहिये  जब  तक

 वहां  चुनाव  न  हो  जायें  प्रौढ़  विधान  मंडल  स्थापित  न  हो  जाये  |

 श्री  ए०  एम०  थामस  (  )
 :  माननीय  सदस्य

 यह  आपत्ति  नहीं  उठा  सकते  क्योंकि

 २६  मार्चे  को  स्वीकृत  उद्घोषणा में  हमने  त्रावणकोर-कोचीन  के  सम्बन्ध में  इस  अनुच्छेद  को  निलम्बित

 कर  दिया हैं  ।

 sito  बी  ०
 पन्त

 :
 श्री  केलप्पन  द्वारा  उठाई  गई  भ्रांति  विधि  के  झ  मान्य  नहीं  है  ।

 जब  उद्घोषणा की  गई  थी  तब  अनुच्छेद  ३  के  परन्तुक  का  निलम्बन  कर  दिया  गया  था
 ।  इसमें

 सम्बन्धित  राज्य  का  उल्लेख था  |  वह  लागू  नहीं  होता  |  इसके  भ्र ति रिक्त  विधान  मंडल  की  शक्तियां

 संसद्  को  मिल  गई  हैं
 a

 राज्य  विधान  मंडल  के  भ्र धि कार में  जितने
 विषय

 थे
 उसका  निबटारा  संसद

 कर  सकती  है  |  राज्यों  के  पुनर्गठन  का  मामला  अपवाद  नहीं हो  सकता  ।  मान  लीजिये  कि  कोई  राज्य

 किसी  विशेष  परिस्थितियों  में  प्रशासन  करने  में  श्रसमथे  हो  कौर  उसका  उपचार  उसकी  सामानों  के

 े समायोजन में  हो  तो  संसद्  प्राप्त  अधिकारों  का  प्रयोग  कर  सामानों  में  परिवहन  कर  सकती  है

 क्योंकि  इस  मामले में  राज्य  विधान  मंडल  की  शक्तियां  संसद  को  मिल  जायेंगी  ।

 यह  विधेयक  त्रावणकोर  र-को  चीन  विधान-मंडल  की  पिछले  महीने  की  १६  को  सौंपा  गया

 था  ।
 उस

 समय
 वह  कार्य  कर  रहा  था  ।  तब  से  ३०  दिन  बीत  चुके  हैं  ।  किसी  कठिनाई  से  वह  भ्र पना

 मत  हमें  न
 दें  सका  परन्तु  इस  से  वैदिक  स्थिति  में  परिवर्तन  नहीं  होता  ।  श्रनुच्छद  ३  के  उपबन्ध  यदि

 प्रभावी  होते तो  भी  उनका  पालन  किया  गया  कोई  भी  इस  sare पर  आपत्ति नहीं  उठा  सकता

 कि  अनुच्छेद के  उपबन्धों  का  पालन  नहीं  किया  गया  |

 श्री  बेला यु धन  व  भावेलिक्करा--रक्षित-श्रनुसूचित  जातियां  )
 :  मैं  गृह-कार्य  मंत्री  की

 बातों  को  मानता  हूँ  ।  उस  राज्य  के  विधान  मंडल
 के

 विघटन
 के  बाद  उसकी  शक्तियां इस  संसद्  को  मिलती

 @  ।  समाचार  पत्रों  में  दिया  गया  है  कि  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की  सामानों  के  बारे  में  वहां  के

 कार
 ने

 कुछ  निर्णय  भेजे  हैं  ।  संसद्  में  उनकी  चर्चा  की  जानी  चाहिये  ।

 महोदय
 :

 उस
 पर

 विधेयक  के  समय  चर्चा  की  जायेगी ।  प्रशन  यह  है  :

 भारत  के  राज्यों  के  पुर्नगठन  प्रौर  तत्संबन्धी  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक
 x

 को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 पंडित  जी०  बी०  पत्त  :  मैं  विधेयक
 को  पुरःस्थापित  करता हूं  ।

 मल  waist  में
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 संविधान  संशोधन )  विधेयक

 मंत्री  जी०  बी०  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 भारत  के  संविधान  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक को  वापस  लेने  की

 ऋतुमति  दी  जाये  1.0

 यह  विधेयक पिछले  सत्र  में  पुरःस्थापित  किया  गया  इसके  द्वारा  उच्च

 न्यायालयों  के  संघ  राज्यों की  कार्यपालिका  की  दोषियों  सम्बन्धी  उपबन्धों  का  संशोधन

 किया  जाना  था  ।  हम  उसके  उपबन्धों  पर  चर्चा  नहीं  कर  सके  ।  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  के  कुछ

 उपबन्धों  को  कार्यान्वित करने  के  लिये  संविधान  में  कुछ  संशोधन  किये  गये  हैं
 ।

 कुछ  संशोधन  उन्हीं

 विषयों  के  हैं  जिनका  उल्लेख  उस  विधेयक  में  है  जिसे  मैं  वापस  ले  रहा  हूँ  ।  अन्य  वैसे ही  विषयों  का
 भी

 इसमें  उपबन्ध  है  ।  यदि  इन  उपबंधों  को  सभा  के  समक्ष  समेकित  विधेयक  में  रखा  जाये  तो  संसद

 के  लिये  सुविधाजनक  होगा  तथा  उससे  समय  की  बचत भी  होगी  ।  इससे सब
 सदस्यों  को  सुविधा

 रहेगी  we  समय  की  बचत  होगी  |  मैँ  प्रस्ताव  करता  हूँ  कि  इस  विधेयक  को  वापस  लिया  जाये
 |

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  |

 Tat  यू०  एम०  त्रिवेदी  मैं  प्रस्ताव का  विरोध  करता  हुं ।

 श्री  वल्लाथरास  :  प्रक्रिया  नियमों  के  नियम  १४७  के  भ्रनुसार  विधेयक  तब  वापस

 लिया जा  सकता हैं  जब  विधेयक  में  अ्रन्तविंष्ट  विधायिनी  प्रस्तावना  समाप्त की  जानी  हो  ।  विधेयक

 के  उपबन्धों  को तब  समाप्त  किया  जा  सकता  है  जब  बाद  में  उस  विधेयक  के  स्थान  में  एक  नया

 विधेयक  लाया  जाना हो  जिससे  उस  में  भ्रन्तरविंष्ट  उपबन्धों में  सारवान  रूप  से  फेर  बदल  हो  जाये  ।

 षष्ठ  संशोधन  विधेयक  की  १०  धारायें  ज्यों  की  त्यों  नवें  संशोधन  विधेयक  में  रख  दी  गई  हैं  ।

 अतएव  उपबन्धों  में  सारवान रूप  में  फेर  बदल  करने का  कोई  प्रश्न  नहीं  उठता ।  यदि  विधेयक  को

 वापस  लेने  की  भ्र नम ति  दी  जाती  है  तो  चर्चा  के  दौरान  में  उस  विधेयक  के  उपबन्धों का  उल्लेख  करने

 को  अनुमति  नहीं दी  जायेंगी  ।  इसे  सोच  कर  सरकार  ने  विधेयक  को  वापस  लेने  के  तीन  कारण

 दिये  हैं  जिनका  नियम  १४७  में  कोई  उल्लेख  नहीं है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रस्ताव  नियम-बाध्य

 है
 और  विधेयक  वापस  लेने

 की  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती

 श्री  राघवाचारी
 )

 :
 मैँ  जो  कुछ  कहना  चाहता  था  उसमें  से  बहुत  कुछ  मेरे  मित्र

 ने  कह  दिया  है  ौर
 wa

 मैँ  केवल  यही  कहूँगा  कि  जब  सरकार  ऐसे  महत्वपूर्ण  विधेयक  को  वापिस

 लेने
 का

 प्रस्ताव  करती है  तो  हम  उससे  semen  रखते हैं  कि  वह  नियमों  का  पालन  करे |  जो
 व्याख्यात्मक  ज्ञापन

 हमें  दिया
 गया  उसमें  बताए  गए  कारणों  पर  नियम  १४७  लाग  नहीं  होता

 इस  प्रस्ताव  के  पक्ष  में  केवल  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  यह  सभा का  समय  बचाने  के  लिये

 रखा
 गया  है

 ।
 परन्तु  इस  से  भ्रच्छा  तो  यह  होता  कि  नया  विधेयक  रखा  जाता  जिसमें  केवल  वे  खण्ड

 होते जो  पहले  विधेयक  में  नहीं हैं  ate  दोनों  विधेयकों  पर  एक  साथ  विचार  किया  जाता  |  इसलिये

 सभा  के  समय  की  बचत  करने  के  बहाने  नियमों  का  उल्लंघन  करके  विधेयक  को  वापिस  लेने  की

 अनुमति  नही ंदे
 सकते

 ।
 जैसा

 कि  मेरे  मित्र ने  कहा  इस  सम्बन्ध  में  यह  sear  भी  उठेगा  कि  नये  विधेयक ~~  ही

 में  वेसे  ही  खण्ड  नहों  जैसे
 कि  पुराने  विधेयक  में  थे  ।  भ्रापको  याद  होगा कि  पहलें  भ्रापने एक  बार

 यह  area  दिया  था
 कि  जब

 कोई  विधेयक वापिस  लेने के  बाद  उसके  स्थान में  नया  विधेयक  रखा

 जाय॑
 तो

 उस
 की

 प्रतियां  भी  सदस्यों
 को  दी  जायें  कि  वे  यह  देख  सकें कि  नये  के

 उपबन्ध
 पहले  उपबन्धों  से

 भिन्न
 हैं  या  नहीं ।  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  इस  asa  का

 पालन  भी  नहीं  किया  हैं  ।

 मूल  ait  में
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 [  श्री  राघवाचारी  |

 इसलिये मेरा  कहना  है  कि  यह  जो  कुछ  किया जो  रहा  हैं  नियमों  के  भ्रनुकूल  नहीं  इस

 विधेयक  को  वापिस  लेने की  अनुमति  नहीं दी  जा  सकती  ।

 श्री यू एम Yo  एम०  त्रिवेदी
 :  हमें जो

 व्याख्यात्मक
 ज्ञापन  दिया  गया  वहू  नियम  १४७  के  ग्र तु कूल

 नही ंहै
 ।  हमारे  सामने  वह  संशोधन  नहीं  है  जो  कि  रखा  जाना  ह्  हम  यह  नहीं  जानते

 कि  उससे  इस

 विधेयक
 के

 उपबन्ध  बदल  जायेंगे
 या  नहीं

 ।  भ्र न्य था  हम  यह
 पत्ति

 कर  सकते  थे
 कि

 यह  पुराने

 विधेयक जैसा  ही  है  ।

 परन्तु  माननीय  मंत्री  ने  स्पष्ट  शब्दो  में  कहा  है  कि  नये  विधेयक में  वहीं  उपबन्ध

 हैं जोकि  उसमें  हैं  जो  वापिस  लिया  जा  रहा  है  ।  यदि  उन्होंने  उपबन्धਂ  शब्दों का  प्रयोग  किया

 है  तो  यह  विधेयक  इस  सभा में  इस  सत्र  में  नहीं  रखा  जा  सकता ।  इसीलिये  मैं  कहता  हं  कि  इस
 विधेयक

 को  वापिस  लेने की  safe  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 पंडित  जी०  ato  पन्त  :  नये  विधेयक  में  कुछ  उपबन्ध  अवश्य  हैं  जो  पुराने  विधेयक  में  परन्तु

 इस  विधेयक  का  ढांचा  दूसरा ही  डी  यह  उन  नये  राज्यों के  सम्बन्ध  में है  जो  बनाये  जाने  हैं  ।  उच्च

 न्यायालय  विभिन्न  प्रकार  के  होंगे  ।  राज्यों  के  विधान  मण्डल  भिन्न  ग्रा धार  पर  बनाये  जायेंगे ।  सारी

 स्थिति बदल  गई  यद्यपि  कुछ  पुराने  उपबन्ध  शायद  वैसे ही  रख  लिये  जायें  ।  यह  इसलिये  कि  उच्च

 न्यायालय  तो रहेंगे  ही  परन्तु  वे  विभिन्न  राज्यों  के  उच्च  न्यायालय  होंगे  ।  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक

 के  उपबन्धों  के  परिणाम  स्वरूप  योजना  श्रावक  हो  गई  इस  विधेयक  को  उसके  want

 बनाने
 के  लिये  पुराने  विधेयक  की  सारी  रूपरेखा  बदलना तो  वैसे  भी  ज़रूरी  हो  जायगा  ।  यह  विधेयक

 उससे  भिन्न  इसमें  कई  उपबन्ध  हैं  ate  इन  विधेयकों  का  ara  भी  भिन्न  है  ae  इसलिये  उन

 का  स्वरूप  भिन्न  है  ।  इसके  अतिरिक्त  कोई  किसी  विधेयक  को  वापिस लेना  चाहे  तो  ऐसी  कोई

 बात  नहीं  कि  वह  वापिस  न  ले  सके  ।  कुछ  परिस्थितियों  में  विधेयक  वापिस  लेना  ठीक  हो  सकता

 कुछ में  नहीं  ।  मैंने  जो  कारण  बताए  हैं  उन  पर  किसी  ने  आपत्ति  नहीं  की  अर्थात  यह  कि  ऐसा

 करनें
 से  सभा  को  सुविधा  होगी  कौर

 उसका  समय  सभा का  हित  इस  .
 बात

 में  हे  कि  यह  विधेयक  वापिस  लें  लिया  जाय  ate  उसके  स्थान  में  एक  नया  विधेयक  रखा  जाय
 ॥

 कोई  ऐसा  उपबन्ध  नही ंहै  जिससे सभा  की  शक्ति  पर  प्रतिबन्ध लगता  हो  गौर  सभा  किसी  विषय पर

 विचारपूर्ण  दृष्टिकोण  अपना कर  उसे  ऐसे  ढंग से  निबटा  सकती  है  कि  उससे  wet में  सभा को  ही  लाभ

 पहुंचे  |  सच  तो  यह  है  कि  कोई  भी  निर्णय  करने  में  सभा  को  यह  कसौटी  अपने  सामने  रखनी  चाहिये  ।

 श्री  कामत
 :

 माननीय  मंत्री  ने  जो  कुछ  कहो  है  वह  उस  ज्ञापन  में  कही  गई  बातों

 से  भिन्न है  जो  हमें  दिया  गया  है  ।  वे  कह  रहे  हैं  कि  विचारपूर्ण  दृष्टिकोण  होना  चाहिये  इत्यादि  ।

 पंडित  जी०  बी०  पन्त :  यह  बात  आपको  श्रव्य  लगी  होगी

 श्री  कामत :  आपको  विरोधी  दल  से  भी  समझदारी  का  पाठ  पढ़ना  चाहिये

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  हमें  उस  विधेयक  की प्रतियां  नहीं  मिलीं  जिसके  बारे में  माननीय  मंत्री

 कह  रहे  हैं  कि  वहू  पहले  विधेयक  से  भिन्न ्य  मैं  समझता हूँ  कि  उस  विधेयक  की  प्रतियां  मिलने

 तक  इस  मामले  को  उठा  रखा  जाय  जिससे  हम  यह  जान  सकें  कि  वह  इस  पुराने  विधेयक  से  भिन्न

 है  प्रिया  नहीं  ।  ज्ञापन  में  कहा  गया  है  कि  यह  वैसा  ही  है  माननीय  मंत्री कह  रहे  हैं  कि  यह  भिन्न

 इसलिये  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  तभी  इस  get  को  स्थगित  कर  दिया जाय

 faa  महोदय  :  विधेयक  को  वापिस  लेने की  धनमती  का  विरोध  नियम  १४७  के  आधार  पर

 किया जा  रहा  है
 ।  उसमें कहा  गया  |  कि

 विधेयक  के  aaa

 इत  आतार

 st

 को

 मल  wait  में
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 वापिस aa  की  अनुमति  का  प्रस्ताव  कर  सकते हैं
 कि  उसमें  श्रन्तविंष्ट  विधायिनी  प्रस्थापना  समाप्त

 की  जानी  है  ।  इस  नियम  के  दूसरे  भाग में  कहा गया  है  :

 बाद  में  उस  विधेयक  के  स्थान  में  एक  नया  विधेयक लाया  जाना  है  जिससे  उसमें

 श्रन्तरविष्ट  उपबन्धों में  सारवान  रूप  से  फेर  बदल हो  जायगी  पी

 कया  माननीय  मंत्री  यह  कहते हैं  कि  नये  विधेयक से  सारवान  रूप  से  फेर  बदल  हो  जायगी
 ?

 जी०  बो०  पन्त : में यह कहता मैं  यह  कहता  हूँ  कि  विधेयक  के  सारे  ढांचे  में  फेर  बदल  हो  गई  है
 ।

 )

 श्रेय  महोदय
 :  माननीय  सदस्य  अंय  रखें  शर  बाधाएं  न  डाले ं।

 जी०  do  पन्त  :  सारे  प्रदान  को  इस  नये  ढांचे  की  पृष्ठ  भूमि  में  देखना  चाहिये  ।  उच्च

 न्यायालय  उन  राज्यों  के  लिये  बनेंगे  जो  पुराने  राज्यो ंसे  भिन्न  होंगे  ।  इसी  विधान  मण्डल
 भी

 भिन्न  प्रकार के  होंगे  ।  तो  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है  जो  भ्र साधारण सी  है  ।  इस  परिस्थिति  सभा

 का  समय  बचाने के  लिये  ai  उसका काम  सुविधापूर्वक  करने के  लिये  यही  ठीक हैं  कि  यह  विधेयक

 वापिस  ले  लिया  जाय  ate  उसके  स्थान  में  एक  नया  विधेयक  रखा  जाय  जिसमें  वैसे  ही  उपबन्ध

 हों  परन्तु  जो  सभी  बातों  पर  लागूं  होने  वाले  हो  ऐसी  कोई  बात  नही ंहै
 जिससे

 इस
 सम्बन्ध

 में  सभा  की  शक्ति  पर  प्रतिबन्ध  लगता हो
 ।  मैं  समझता हूँ

 कि  किसी  विधेयक  का  वापिस  fear

 जाना  सभा  के  हित  में  state  उसके  लिये  सुविधाजनक  तो  प्रत्येक  परिस्थिति
 में  ऐसा  हो

 जाना  चाहिये  ।

 श्री  राघवाचारी  :  हमें  जो  ज्ञापन  दिया  गया  है  वह  भिन्न है  |

 paras  महोदय  :  मुझे  कितनी  बार  माननीय  सदस्यों  को  बोलने  की  orate  देनी  होगी
 ।

 विधेयक  के  प्रभारी  सदस्य  विधेयक  सम्बन्धी  प्रश्नों  का  उत्तर  देते  हुए  बाद  में  भी  बोल  सकते  हैं  ।

 परन्तु इस  प्रकार  माननीय  सदस्यों का  बोलना  ठीक  नहीं  हैं

 जहां  तक  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  जब  तक  इस  विधेयक  में  पुराने  विधेयक के  उपबन्धों  की  कौर

 निर्देश  नियम  १४७  के  भ्रन्तगंत  पुराने  विधेयक  को  वापिस  लेने  की  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती  |

 मैंने  पहले  भी  कहा  है  कि  जब  कोई  विधेयक  रखा  जाना  हो  तो  उसकी  प्रतियां  उपलब्ध  की  जाती

 हैं  ।  माननीय  सदस्य  संसदीय  सूचना  कार्यालय स  प्रतियां  ले  सकते  हैं  गौर  पुराने  विधेयक से  इसकी

 तुलना कर  सकते  हैं  ।

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  यदि  विधेयक  की  प्रतियां  उसके  पुरःस्थापित  होने
 से

 पहले  परिचालित
 हो जाये ंतो  यह  विशेषाधिकार  भंग  होगा

 महोदय  :  ऐसा  नहीं  होगा  ।

 यहां  माननीय
 मंत्री

 ने
 विधेयक  रखने की  सूचना  दी

 है  भ्र ौर वे
 उसे  वापिस

 लेना  चाहते  हैं

 यदि  सभा
 उसके  वापिस

 लिये  जाने  की  अ्रनुमति नहीं  तो  कया  होगा  ?  कौर  कोई  सदस्य तो  इस

 के
 सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  कर  नहीं  सकता  |  इसलिये  जहां,तक  इस  मामले  का

 सम्बन्ध  नियम  १४७

 से  सभा  के  कार्य  की  व्याप्ति  में  बाधा  पड़ती है

 मूल ८५  अंग्रेजी  4
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 [  महोदय |

 इसलिये  में  नियम  ४०१  के  अन्तरगत  अध्यक्ष  को  दिये  गये  अधिकार  का  प्रयोग  करूगा  ।  उस

 में  कहा  गया  है

 ऐसे  सब  विषय  जिन  का  इन  नियमों  में  विशिष्ट  रूप  से  उपबन्ध  न  किया  गया  हो

 इन  नियमों  की  विस्तृत  क्रियान्विति  से  सम्बन्धित  सब  sea  ऐसी  रीति से  विनीत

 किये  जायगे  जैसा  कि  अध्यक्ष  समय-समय  पर  निदेश दे  |

 यह  जो  विशेष  स्थिति  उत्पन्न  हुई  उस  को  ध्यान  में  रखते  मैँ  यह  निदेश  देता  हूँ  कि  नियम  १४७

 के  कारण  यहां इस  प्रस्ताव  के  रखने  में  बाधा  नहीं  पड़ेगी ga  मैं  इसे  सभा  के  सामने  रखता हूं  ।

 है
 ह  ही  कवि  विवि

 श्री  कामत  :  कृपया  इस  नियम  को  फिर  से  पढ़िये  ।  इस  में  कहा  गया  है  एस  सब  विषय  जिन  का

 विशिष्ट  रूप से  उपबन्ध  न  किया  गया  हो  पी  इस  सम्बन्ध  में  विशिष्ट  उपबन्ध  है  ।  तो  फिर  wd

 रस  अधिकार  का  प्रयोग  कसे  कर  सकते  हैं  |

 किए lo  एम०  थामस  (  एरणाकुलम्  )  भ्रच्छा तो यह होता कि तो  यह  होता  कि  सरकार इस  नियम  को

 निलम्बित  करने  का  प्रस्ताव  करती  ।

 श्रिया  महोदय  :  स्थिति  ऐसी है  कि  विस्तृत  उपबन्ध  आवश्यक  हैं  ।  पुराने  विधेयक  के  उपबन्ध

 पर्याप्त  नहीं  इसलिये  उस  में  oer  उपबन्ध रखना  भी  ज़रूरी  है  ।  दो  विधेयकों पर  विचार  करने

 में  सभा  का  समय  बर्बाद  करने  की  श्रावद्यकता  नहीं है  ।  प्रश्न  यह  है

 कि  भारत  के  संविधान  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  वापिस  लेने  की  waft

 दी  जाये

 जो  इसके  पक्ष  में
 23.  11.)

 वे  bh. aq  हा  कहें  कौर जो  विरुद्ध  हैं  वे  कहें  ।

 कछ  माननीय  सदस्य :  हां  ।

 कछ  माननीय  सदस्य :  नहीं  |

 गभ्रध्यक्ष  महोदय :
 मेरा  विचार है  कि

 वालों
 की  संख्या  अधिक  है  ।

 माननीय  सदस्य :  वाले  अधिक हैं  ।

 महोदय  :  में  इस  पर  मत  विभाजन  की  श्रीमती  नहीं  दंगा  ।

 fat क०
 क्या

 बसु  :  हम  चाहते हैं  कि  इस  प्रश्न  पर  मत  विभाजन हो  |

 महोदय  :  यह  किसी  सिद्धान्त  का  विषय  नहीं  नहीं तो  मैं  इस  पर  मत  विभाजन

 होने  देता
 ।  यह  बड़ी  मामूली सी  बात  है  ।

 यदि
 प्रस्ताव

 के  विरोधी  माननीय
 सदस्य  चाहते  है

 कि  उन के  नाम  रिकार्ड में  थ्री  जायें  तो  वे  कृपया  asa  स्थानों  पर  खड़े  हो  जायें  ।

 डीयू ध्ध्  एस०  त्रिवेदी  :  सिद्धान्त  का  विषय  तो  यह  है  कि  ऐसे  wea  जिसके  सम्बन्ध में  विशिष्ट

 उपबन्ध  आप  अवशिष्ट  उपबन्ध  को  लागू  किया है

 महोदय  :  तो
 माननीय  सदस्य  अ्रपने  स्थानों  में  खड़े  हो  जाये ं।

 श्री  य०  एम ०  त्रिवेदी  :  हम  चाहते  हैं  कि  मत  विभाजन  हो

 महोदय  :  में  मत  विभाजन  की  अनुमति  नहीं  दूंगा ।

 fait  कामत
 :
 क

 कक

 वकी

 र

 हक

 त

 ही

 ल

 इम  करेगा  साइन  दतर चल  जायं यें
 ।

 हम  तभी
 बैठेंगे

 जब  इस
 प्रशन

 पर  मत  विभाजन  होगा
 गा  '

 मल  ait में
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 डा० लंका  सुन्दरम
 :  श्राप

 का
 ी निणंय

 बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  पहले

 ama  नियम  १४७  का  हवाला  दिया  फिर  झ्रवदिष्ट  शक्तियों  वाले  नियम  का  हवाला  दे  कर

 पहले  नियम  को  छोड़  दिया  ।  aro  इस  प्रस्ताव  पर  मत  विभाजन  की  अनुमति  दे  सकते  हैं
 ।

 महोदय
 :

 at  चलें
 ।

 जो  माननीय
 सदस्य  प्रस्ताव के  विरुद्ध  वे

 अपने  स्थानों

 में  खड़े  हो  जायें  ।

 माननीय  सदस्य
 :

 नहीं
 ।

 हम  खड़े  नहीं  होंगे
 ।

 'भश्रिध्यक्ष महोदय : तो मुझे महोदय  :  तो  मुझे  यह  घोषणा  करनी  पड़ेगी  कि  अनुमति  दी  जाती है  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 पर  श्री  कामत  सभा  से  उठ  कर  चले  गये  )

 ee  ee  ee

 संविधान  संशोधन  )  विघेयक

 गह-कार  मंत्री
 जी०  बी०  :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  कि  भारत
 के

 संविधान
 में

 अग्रसर

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  |

 tara  महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है

 भारत  के  संविधान  में  ata  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 रुकती  जाय  गप

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 पंडित  जी०  बो०  पन्त  :  मैं  विधेयक *  को  पुरःस्थापित  करता हूँ  ।

 विनियोग  २)  विधेयक

 वित्त  मंत्री  सो०  डी०  मैं  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  वित्तीय  PEYE-UY

 में  व्यय  के  लिये
 भारत  को  संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों  का  भुगतान  र  विनियोग  प्राधिकृत

 करने  वाले
 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने की  अनुमति  दी  जाय

 महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 कि  वित्तीय  at
 में  व्यय  के  लिये  भारत की  संचित  निधि में  से  कुछ  राशियों

 का  भुगतान  शौर  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले
 विधेयक  को

 पुरःस्थापित
 करने

 की

 अनुमति  दी  जाये  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ड्रा

 fat  ato  डी०  देशमुख  :  मैं  विधेयक*  को  पुरःस्थापित  करता हूँ
 ।

 tat  |: ह  Fo  बसु  हायर  मेरा  aqua  है  कि  विनियोग  विधेयक  पर  चर्चा  के

 लिये  कुछ  समय  नियत  किया  जाय  ।

 गभ्रध्यक्ष महोदय  :  मैं  इस  बनीं  पर  विचार कर  रहा  हूँ  ।

 *राष्ट्रपति  की  सिफ़ारिश  से  पुरःस्थापित

 मूल  wast  में
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 वित्त  q  AAA

 पुष्य  महोदय  :  सभा  श्री  सी०  डी०
 देशमुख  द्वारा

 १७  के  १६५६  को  पुरःस्थापित

 इस  प्रस्ताव  पर  कौर  चर्चा  करेगी  कि  वित्तीय  वर्ष  PEYE-KY  के  लिये  केंन्द्रीय  सरकार  की  वित्तीय

 प्रस्थापनाश्रों  को  क्रियान्वित  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  |

 श्री  नदी  एस०  ए०  चेट्टियार
 :

 कल  मैं
 देश

 की
 वित्तीय  निधि

 पर  संसद  के  नियंत्रण

 के  महत्व  की  चर्चा  कर  रहा था  |  ्राज के पत्र में पत्र  में  श्री  सी०
 डी०  देशमुख  का  एक  वक्तव्य  प्रकाशित

 gd  जिसमें  उन्होंने  परियोजनाओं  की  पूरी-पूरी  जांच  पड़ताल  के  लिये  मंत्रियों  और  योजना

 आयोग  के  उप-सभापति  की  एक  समिति  बनाने  के  सम्बन्ध  में  अपनी  प्रस्थापना  की  चर्चा
 की  हूँ

 ।

 मैं  यह  कहना  चाहता हूँ  कि
 समिति  संसदीय

 समिति  नहीं  होगी  ।  हमने  तो  इस  बात की  चर्चा

 कीथीकि  राज्यों  को  जो  वित्त  दिया
 जाय  उस  पर  संसद्  का

 नियंत्रण  हो  ।

 पिछले  कुछ  वर्षों  में  सरकारी  कम्पनियां बन  रही  हैं  नये  इस्पात  कारखानों  पर  ही  ६  रुपये

 खर्च  हो  जायगा  ।  हाल ही  में  एक  संशोधन  द्वारा  लोक-लेखा  समिति  इन  कम्पनियों  की  जांच  कर

 सकेगी ।  परन्तु  समिति  के  पास  समय न  होने के  कारण  ये
 कम्पनियां  बिल्कुल  स्वच्छंद

 हो  गई
 हैं  शौर

 उन  पर  संसद्  का  नियंत्रण  नहीं  रहा  है  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  इन
 कम्पनियों

 के
 काम  की

 जांच  करनें  के  लियें  एक  समिति बनाई  जाये

 दूसरी  बात  यह  हैं  कि  सरकार  कई  मुख्यतया  विदेशी  कम्पनियों  को  बड़ी-बड़ी  धर्म

 राशियों के  ठेके  दे  रही  ये  कम्पनियां  फ्रांस
 झर

 जर्मनी
 शादी  देशों  की  हैं

 ।  यह

 देखा  गया  है  कि  इन  के  साथ  करार करने  में  बड़ी-बड़ी  ग़लतियां  की  जाती हैं
 जिन

 के
 फलस्वरूप

 करोड़ों रुपये  की  हानि  होती  इनकी  जोर  संसद  का  ध्यान  तभी  दिलाया  जाता  है  जब  हानि

 हो  चुकती है  ।  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  इन  संविदाओं  कौर  करारों  को  सभा  पटल  पर  रखा  जाता हूँ

 परन्तु  संविदा  करने  वालें  तो  भ्रमणकारी  हैं  जिन्हें  व्यापार  का  ज्ञान  या  अनुभव  नहीं  होता  ।  प्र दन यह यह  है

 कि इस  संविधानों  कौर  करारों  के  निष्पादन  से  पहलें  उनकी  जांच  करने
 के

 लिये  एक  संसदीय

 समिति  क्यों  tat  मूझे  इस  बात  में  जरा  भी  संदेह  नहीं  है  कि  इस  प्रकार  के
 परामर्श

 ऐसे  उचित
 ठेकों

 के  तैयार  करने  में
 जो  देश

 को  हानिकर न  बहुत  हद  तक  सहायक  सिद्ध  होंगे
 ।

 मेरा  सुझाव  हैं
 कि

 इन  पर  उचित  संसदीय  नियंत्रण  बनाये  रखने  के  लिये  लोक-लेखा  atc  प्राक्कलन  समिति

 के  प्रतिवेदनों  पर  इस  सभा  द्वारा  प्रत्येक  वर्ष  विचार  किया  जाये  ।  सरकार  द्वारा  नियंत्रित  समवायों

 के  कार्यों  की  जांच  करने  के  संसद्  की  एक  समिति  नियुक्त  की  जानी  चाहिये  ।  सरकार  द्वारा  किये

 गए  ठेकों  की  जांच  के  लिये  भी  एक  समिति  नियुक्त  की  जानी  चाहिये  कौर  भ्रनुपूरक  व्यय  की  प्रस्थानों

 की  जांच  करने के  लिये भी  एक  समिति  नियुक्त की  जानी  चाहिये ।

 इस  सम्बन्ध  में  हमको  दी  गई  विदेशी  सहायता  के  लिये भी  मैं  साभार  प्रकट  करना  चाहता

 हमें  जिनਂ  निकायों
 ने  झ्रंशदान  दिया  वह  हैं  भारत-अमरीका  कार्यक्रम  श्र

 न्यूजीलैंड  ग़र-सरकारी  संगठनों  में  फोड  फ़ॉन्डेशन  ने  सबसे  अधिक  अ्रंशदान  दिया है  |  नारे

 ole अन्य  देशों  नने  भी  अंशदान  दिया हैं

 हमने  इस  सम्बन्ध  में  समाचार  पत्रों  में
 रोक  भ्र भ्या वेदन

 देखे  यह  बात  बड़े  ही  नाजुक  प्रश्नों

 से  सम्बन्धित इसलिये  स्पष्ट  शब्दों  में  मैं  यह
 तो

 कहना  नहीं  चाहता  हूं  विदेशी  सहायता  स्वीकार
 खार सझ  ace

 ~  ्  wr  नहीं की
 जाय  Taq

 नहीं  ।  मैं
 अन्तर्राष्ट्रीय  नीति

 संबंधी
 इन

 मामलों
 के

 गाय  DS  कहना  चाहता

 मूल  dist  में
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 न्य  मैं  केवल  यही  कहूंगा  कि  विदेशों
 विशेष

 रूप  से  सरदार  जे०  जे०  fag  के  समान
 अमरीका में

 निवास  करने  वाले  भारतीयों  ने  कौर  राजाजी  के  समान  हमारे  वयोवृद्ध  राजनीतिज्ञों  ने  समाचार

 पत्रों  में  जो  विचार  प्रगट  किये  उन  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  कौर  सरकार  को  इस  मामले

 में  किसी  निष्कर्ष पर  अवस्य  पहुंचना  चाहिये  ।

 विधेयक के  ब्यौर ेके  सम्बन्ध में  मैं  भ्रामक  विभाग  के  प्रशासन  के  विषय  में  भ्रवद्य  ही  कुछ

 बातें  कहना  चाहता  हूँ  ।  आयकर  विभाग  निरन्तर  बढ़ता  ही  जा  रहा हे  कौर  इस  विभाग  के

 चोरियों  को  सम्पदा  शल्क  विभाग  इरादी  में  भी  नियुक्त  किया  जा  रहा  है  ।  इसलिये  भरती  गये

 व्यक्तियों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही हे  प्रौर  में  इन्हीं  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  ह  |  झ्रायकर

 पदाधिकारी  ही  आयकर  विभाग  के  प्रयास  की  रीढ़  इन  व्यवसायों  को  मानवीय  कानूनों

 श्र  नियमों का  ज्ञान  होना  चाहिये  ।  मेरा  ग्रीवा  यह  रहा  हैं  कि  इन

 आयकर  पदाधिकारियों  को  वित्त  अधिनियम  में  किये  गये  नवीनतम  संशोधनों  तक  का  पढ़ा  नहीं  रहता

 है  ।  यदि  इन  पदाधिकारियों  को  इस  सम्बन्ध  में  बनाये  गये  विभिन्न  विधानों  का  पता  नहीं  रहता  तो  खतरा

 यह  हे  कि  निर्धनों  के  साथ  न्याय  नहीं  किया  जा  सकेगा  ।  मुझ  को  नहीं  मालम  हैं  कि  शिरास-कर  पुस्तिका

 मे ंभी  श्रावक  सुधार  किये  जा  रहे  हैं  न्र  नहीं  |  उच्च  स्तर  पर प्रशासन के ठीक पत  के  ठीक  न  रहने  के  कारण

 किसी  के  लिये
 भी

 यह  अपेक्षा  सम्भव  नहीं  होता  हैं
 कि

 झ्रायकर-विधियों  का  ठीक
 ढंग

 से  प्रशासन
 जायेंगी ।

 हम  से  जिस  विधेयक  को  पारित  करने  को.कहा जा  रहा  उसमें  झ्रायकर  पदाधिकारियों

 को  at  अधिक  अधिकार दिये  जा  रहे  हैं  ।  यह  अधिकार  बहुत  ही  ज्यादा है  मुझे  उन  लोगों के  साथ

 जरा  भी  सहानुभूति  नहीं  हे  जो  सरकार  को  कर  नहीं  देते  हैँ  ।  परन्तु साथ  ससद म में  हम  लोगों का  यह

 कत्तव्य है  कि  हम  यह  देखें  कि  आयकर  पदाधिकारियों  को  जो  afar  दिये  जातें  हैं  उन  का  ठीक  ढंग  से

 उपयोग  किया  जाता  हे  प्रौढ़  यह  कि  पदाधिकारी कानन  जानत  हैं  |  धनी  व्यक्ति  झ्रायकर  विभाग

 द्वारा  कभी  नहीं  सताये  जाते  हैं  ।  केवल  मध्यम  वर्ग  के  लोगों  को  ही  सबसे  प्रतीक  कष्ट  होता  हैं  |  इसलिये

 में  लोक-सभा  ग्रोवर  सरकार  से  कहना  चाहता  हूँ  कि  इन  झायकर-पदाधिकारियों  को  उचित  हिदायतें

 दी  जानी  उन  को  राय-कर  पुस्तकों  दी  जानी  चाहियें  कौर  उनको  ठीक  ढंग  से  प्रशिक्षित

 किया  जाना  चाहिये ं।

 आयव्ययक पर  सामान्य  चर्चा  के  समय  बोलते हुए  मुझ को  डीज़ल  तेल  पर  लगाये गये  कर  के

 सम्बन्ध  में  उल्लेख  करने  का  प्राप्त  ४  था  |  डीज़ल  तेल  का  इस्तेमाल  उन  क्षेत्रों  जहां  सस्ती
 बिजली  उपलब्ध  agt  होती  क़ृषि-कार्यों  के  लिये  किया  जाता  है  ।  मद्रास में  भी  डीज़ल  तेल  पर  चार

 अराना  बिक्रीकर  लगाया  गया है  wie  यदि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  भी  चार  ara  बिक्रीकर  लगा  दिया

 गया
 तो  यह  कर  कृषकों  को  बहुत  अधिक  परेशान  करेगा ।  कृषक  ही  हमेशा  ऐसे  व्यक्ति होते  हैं  जिन

 को
 सब  से

 भ्रमित
 कष्ट  होता  हैं  ब्यौरा  ऐसा  कम  ही  होता  है  जब  भारत  सरकार  उन  के  हितों का

 ध्यांन  रखती है  ।  ऐसी  परिस्थितियों  मैंने  ara  की  थी  कि  aa  मंत्री  डीजल  तेल का  उल्लेख

 करेंगे  ।
 परन्तु  उन्होंने  इस  का  कोई  भी  फिर  नहीं  किया  क्योंकि  जो  व्यक्ति  सत्तारूढ़ होते  हैं

 उनको  कृषकों  की
 परेशानियों  पता  ही  नहीं  चलता  है  ।  मुझे  आशा  है  कि  सरकार  इम  सम्बन्ध  में

 विचार  करेगी  कौर  डीज़ल  तेल  के  शुल्क  को  कम  कर  देगी  |

 मेरी  दूसरी  बात  कुटीर  उद्योगों  पर  कर  लगाये  जाने
 के

 सम्बन्ध  में  है
 |  वित्त  मंत्री  न  जानें  किस  प्रकार

 का  संतुलन  कायम  करना  चाहते  बिजली  का  प्रयोग करने  वाले  कारखानों में  बनने  वा  ले  साबुन
 कौर

 कागज़  पर
 तो  कर

 लगा  ही  हुआ  है  |  वह  बिजली  का  इस्तेमाल  करने  वाले  कारखानों में  बने
 साबुन  भ्र  कार्ड  दबोच  पर  कर  लगाना  चाहते  हैं  ।'  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  छोटे  पैमानों  के  उद्योगों  को

 शुरू  करने  का  एक  कारण
 यह  भी  हूं  कि  हम  अधिक  नौकरियों का  उपबन्ध  करना  चाहते हैं  ।  इन
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 टी०  एस०  Yo  चेट्टियार |

 छोटे-छोटे  उद्योगों  में  अधिक  व्यक्तियों  को  नौकरियां  दी  जा  सकती  हैं  ।  इस  का  परिणाम  यह  है  कि

 जब  एक  शआर  हम  छोटे  पैमाने के  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  देने  की  बात  कर  रहे  हैं  उसी  समय  हम  इस

 प्रकार  के  कर  लगा  कर  उन  को  बिजली  का  उपयोग  करने  वालें  कारखाने  के  मुकाबले  में  लाते  जा  रहें

 है
 ।

 जहां  तक  मैं  जानता  सरकार
 की  यह  नीति  नहीं  है

 ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  कर  को
 रद्द

 कर  दिया

 जाये  ।

 लंका  सुन्दरम  )
 :

 वित्त  मंत्री  से  कल  के  भाषण  में  करों  में  जिन  रियायतों

 की  घोषणा  की  उन  के  लिये  मैं  उनको  यथासम्भव  बधाइयां  देना  चाहता  क्योंकि  इस  वर्ष  जितने

 कराधान  की  कोशिश की  जा  रही  है  वह  भी  चरम  सीमा  पर  बना  रहेंगा  ।  इस  समय में  जो  पहला

 पूछना  चाहता  हूं  रद्द  यह  है
 कि

 करों  में
 जो

 यह  रियायतें  की
 जा  रहीं  हैं  वह  कुल  मिलाकर  धन  के

 रूप  में  कितनी  होंगी  ?  लोक-सभा  को  इस  बात  का  पता  नहीं  हू  कि  इन  रियायतों  का  क्या  प्रभाव

 पड़ेगा  ।  मुझे  तराशा  कि  वाद-विवाद
 का

 उत्तर  देते  समय  सरकारी  प्रवक्ता  इस  प्रश्न  का  उत्तर

 श्रव्य  देंगे  |

 दूसरी  बात  जो  मेरी  समझ  में  नहीं  प्रति  है  वह  निगम  कर  कं  सम्बन्ध  में  है  ।  जहां  तक  मैँ  समझ

 पाया  केवल  उन  सेवायों  को  जिन  में  व्यवसायगत  व्यक्ति--ग्रर्थात्  वकील  डाक्टर  श्रिती--ग्रसते

 इन  रियायतों  का  लाभ  प्राप्त  हों  सकेगा  श्र  व्यापारिक  संस्थाओं  का  अधिकांश  भाग  वित्त  मंत्री

 द्वारा  दी  गई  रियायतों  से  लाभान्वित  नहीं  हो  पायेगा  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  बात  को  कौर  भी  स्पष्ट

 कर  दिया  जायें  क्योंकि  देश  ने  तो  भ्रमित  रियायत  पाने  की  ग्रा दया  की  परन्तु  यदि  वास्तव  में

 देखा  जाय  तो  व्यापारी वर्ग  को  कोई  रियायत  नहीं  दी  गई  हैं  ।

 इस  संदर्भ  में  मैं  एक  सारभूत  उठाना  चाहता  हूं  कौर  मुझे  राशा  है  कि  वित्त  मंत्री  कौर

 उनके  सहयोगी  उस  पर  ध्यान  देंगे  ।  वित्त  मंत्री  ने  अपने  आय  व्ययक  भाषण  में  कहा  कि  अधिकर

 लगाये  जाने  के  बाद  अधिकर  संहित  उच्चतम  खण्ड  कर  €१'९  प्रतिशत  होगा  ।  परन्तु  मेरे  पास

 यहाँ  ऐसे  ates  ौर  तालिकायें  हैं  जिनके  आधार  पर  में  यह  सिद्ध  कर  सकता  हैँ  कि  यह

 eee  प्रतिशत  ही  नहीं  वरन  संयुक्त  पूंजी  समवायों  के  लिये  exw  प्रतिश्त  कौर

 पंजीबद्ध  सोथो  के  यदि  sere  भ्रमणा  सांझीदारी  की  ata  १,५०,०००  रुपये  से  अधिक

 cero?  प्रतिशत  हो  जायेगी  ।  इस  प्रकार  वित्त  मंत्री  द्वारा  कहे  गये  G38  प्रतिशत के  समान  झ्राधार

 के  स्थ।न  पर  गूँज-सरकारी  लिमिटेड  कम्पनियों  को  केवल  ५६  प्रतिशत  कौर  पंजीबद्ध  सार्थों  को
 VRE

 प्रतिशत  की  ही  बचत  हो  पायेगी  ।  मैँ  कर  वसूल  करने के  पहलू  पर  विवाद  नहीं  करना  मैं

 तो  केवल  वित्त  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  अ्रांकड़ों  को  ही  चुनौती  देता  हूं  ।  में  तो  चाहूंगा  कि  इस  बात  का

 ब्यौरा  बताया  जाये  कि  £  १-९  की  प्रतिशतता  किस  प्रकार से  निकाली गई  थी  ।  यदि  मेरा  हिसाब  ग़लत

 हो  तो  उसकी  ग़लती  बतायी  जाये  |

 मैं  समझता  हूं  कि  अरब  समय  गया  हैं  जब
 निजी  क्षेत्र  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये कुछ  क्षेत्र

 के  छोड़  दिये  जाने
 के

 wea  की  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  मैं  समझता हूँ  कि  वित्त  मंत्रालय  ने  इस  सम्बन्ध

 मे ंभी  stares  दिये  है ँवह  सही  नहीं  हैं  ।  यह  सच  है  कि  वित्त  मंत्री  ने  निधर्यि  द्वारा  wer  किये

 जाने  वाले  आयकर  शहरों  प्रतिकर  को  सम्मिलित  कर  के  यह  दिखा  दिया  है  कि  अधिकतम  खंड  eee

 प्रतिशत  से
 अ्रधिक  नहीं दे  ।  परन्तु  यदि

 सब
 बातों

 का
 ध्यान  रखा  जाये  तो  स्थिति  बिल्कुल  ही

 भिन्न  है  ।

 यह  कहने  के  राम
 उत्पादन  शुल्क के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  सरकार

 ने
 css

 वैकुण्ठ  श्रॉयल  कम्पनी  से  यह  समझौता  किया  हैं  कि  देश  में  उत्पादित  तेल
 को

 दस  वर्ष  तक
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 उत्पादन शुल्क  संरक्षण  दिया  जायेगा
 ।

 मैं  इस  समझौते  के  औचित्य  के
 सम्बन्ध

 में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता

 हूं  ।  मेरा  प्रदान  केवल  यह  है  कि  श्राइवासन
 में  तो  यह  कहा  गया  हैं

 कि
 आयात  किये  जाने  वाले

 पैट्रोल  के  आयात-शुल्क  में  site  देश  में  हो  उत्पादित  किये  जाने  वाले  मोटर-पैट्रोल  के
 उत्पादन  शुल्क  में

 कम से  कम  दोहराने का  परन्तु  सरकार  नें  जो  ज्ञापन  तैयार  किया  उस  में  कहा
 गया

 कि  इस  विशेष  प्रकार  के  तेल  के  लिये  अरयात  शुल्क  कौर  उत्पादन  शुल्क  बराबर  रहेगा  ।  मैं  वित्त  मंत्री

 से  केवल  यही  जानना  चाहता  हं  कि  परिचालित  किये  गये  ज्ञापन  का  वास्तविक  we  क्या  है  क्योंकि  में

 समझता  हूं  कि  ag  दोनों  एक  ही  नहीं  हो  सकते हैं  :

 यह  कहने  के  बाद  मैं  अपन  माननीय  मित्र  श्री  चेट्टियार  को  इस  बात  पर  बधाई  देता हूं  कि  उन्होंने

 बड़े  ही  शालीन ढंग  से  सार्वजनिक  क्षेत्र के  कार्य  करने  के  ढंग  पर  प्रभावशाली  नियंत्रण  लगाये  जाने की  मांग

 की  है  ।  भ्रध्यक्ष  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  बड़ी  गम्भीर  शिकायत  करनी  है  ।  मैंने  सार्वजनिक  निगमों

 पर  संसदीय  नियंत्रण रखे  जाने  का  प्रश्न  उठाया  था  कौर  वित्त  मंत्रो  ने  दो  श्रीनिवासन दिये  थे  ।  उन

 प्रावधानों  को  पूरा  नहीं  किया  गया  हैं  ।

 उनका  पहला  झ्राइवासन  तो  यह  था  कि  समवाय विधि  विधेयक  जो  उस  समय  प्रवर  समिति

 को  सौंपा  gat  संसद्  को  नियंत्रक  भ्र धि कार  देने  के  लिये  आवश्यक  संशोधन  कर  दिये  भ्रौर

 यदि  ऐसा  करना  संभव न  eal  तो  वह  इस  सभा  को  सार्वजनिक  क्षेत्र  पर  प्रभावशाली  नियंत्रण  रखने

 के  लिये  विशेष  विधान  पुरःस्थापित  कर  देंगे  ।  पिछली  बार  भी  मैंने  इस  बात  का  उल्लेख  किया  था  ।  उस

 समय  उत्पादन  उपमंत्री  श्री  सतीशचन्द्र  ने  उसका  उत्तर  देंने  का  प्रयास किया  परन्तु  उनको  यह

 भी  ज्ञात  नहीं
 था  कि

 उस  श्रीनिवासन  का  प्रायः  क्या
 था  ।  लोक-सभा  की  यह  अ्रवहेलना  सहन  नहीं  की

 जा  सकती है  ।  पिछले  महीने  की  २०  तारीख को  भी  राय  व्ययक  को  seal के  समय से  पूर्व

 प्रगट हो  जाने के  सम्बन्ध में  हुए  वाद-विवाद में  मैने  कुछ  सुझाव  दिये  थे  wit  श्री  तुलसी  दास

 किला चन्द  ने  भी  कल  कुछ  सुझाव  दिये परन्तु  वित्त  मंत्री ने  उन  सुझावों  को  ठुकरा दिया  है  ।  way

 इस  संदर्भ  मे ंदो  सुझाव  देना  चाहता हूं  ।

 सब  से  पहले  तो  मैं  श्री  किलाचन्द  के  इस  सुझाव  का  हृदय  से  सेन  करता  हूँ  कि  सरकार  बढ़ते

 हुए  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  विकास का  विवरण  प्रस्तुत  करते  हुए  समय-समय पर  एक  इदेह  पत्र  प्रकाशित

 किया  करे  ।  इसके  इस  संदर्भ  में  मैं  यह  बात  कौर  कहना  चाहता  हूँ  कि  लोक-सभा  द्वारा  एक

 ऐसे  शासन  यंत्र  की  स्थापना  की  जाये  जो  इस  बात  की व्यवस्था  करे कि  ऋणों  सम्बन्धी  कार्यक्रम  पौर

 घाटे  की  अर्थ-व्यवस्था  की  समस्या  का  निबटारा  ठीक  ढंग  से  किया  जा  सके  |  प्रथम  कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजनाओं  में  कुल  मिलाकर  २४५,००  करोड़  रुपयों  का  घाटा  होगा  परन्तु  फिर  भी  इस  सभा  को  इस  बात

 की  जांच  करने
 का  अधिकार  नही ंहै  कि  ऋण  किस  प्रकार  से  लिये  जाते  हैं  कौर  घाटे  की  बर्थ-व्यवस्था

 का  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  वरुण  चन्द्र
 :

 क्या  माननीय  सदस्य  का  कहना  यह

 है
 कि  प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना
 में  0.0

 करोड़  का  घाटा  रहा  था  ?

 लंका
 सुन्दरम

 :
 यही  तो  वित्त  मंत्री  ने  कहा  था  ।  हमको  अंतिम  आंकड़े  तो  मिलने  ही  हैं  ।

 यदि
 मेरे  माननीय

 मित्र  मुझ को  कुछ  सनौर  विवरण  बता  सकें तो  मैं  साभार  मानूंगा  ।

 श्री  अरुण  चन्द्र  गह
 :

 अंतिम  झांकने  लगभग  RXo  से  ४००  करोड़ रुपये  तक  होंगे  |

 लंका  सुन्दरम
 :

 यही  तो  मैँने  कहा  था  ।  मेरे  माननीय  मित्र  समझे  ही  नहीं  थे  ।  वित्त  मंत्री  ने

 इस  सभा  में  कहा  था
 कि

 कुल
 €००

 करोड़  रुपये  का  होगा  कौर  इसके  लिये  वह  नासिक  प्रेस  का  आश्रय
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 [ sTo  लंका  सुन्दरम  |

 लेने जा  रहें  थे  |  यदि  श्राप  ठीक  से  हिसाब  लगायें  तो  वह  राशि  ३५०  करोड़  रुपये ही  हो  ।  कुल

 श्न्तग्रस्त  राशि  २५,००  करोड़  रुपये  होगी  |  बद व झाप  को  सुझाव  देता  हूं  कि  इस  रन  को
 जांच  करने क

 लिये  एक  समिति  नियत  की  जाये  |

 महोदय  :  मुझे  ऐसा  महसूस  हुमा  कि  वह  कह  रहे  थे  कि  वह  केवल  ३५०  करोड़  रुपये
 के

 लगभग  हो  ।

 लंका  सुन्दरम  किन्तु  हमें  कोई  आंकड़े  नहीं  दिये  गये  हैं  ।  जहां  तक  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना

 का  सम्बन्ध है  वह  लगभग  १६,००  करोड़  रुपये  हो  सकती  हैं  ।  विदेशी  सहायता  के  बारे  में  हम  में  किसी

 गे  कोई  जानकारी  नहीं  हैं  कि  वह  क्या  होगी  |

 श्री  अरुण  चन्द्र  गह  :
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 करोड़  रुपये  की  उक्त  राशि  को  घाटे  की  अर्थ-व्यवस्था में  सम्मिलित

 नहीं  किया  जायेगा ।  उसे  तक  गिना  नहीं  गया  है  ।

 लंका  सुन्दरम  :
 केवल

 दो  दिन  पूर्व  वित्त  मंत्री  ने  कहीं  भ्रन्यत्र  बोलते हुए  कहा था  कि

 इसमें  ३००  या
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 करोड़  रुपये  प्रौढ़  मिलाने  होंगे  |  में  केवल  अनुरोध करता  हूँ  शरीर इस  सभा का  प्रौढ़

 विशेष  रूप  से  भ्रध्यक्ष  महोदय  का  ध्यान  इस  बात  की  श्योर  आकर्षित  करता  हूँ  कि  सभी  सहायक  विषयों

 के  सम्बन्ध  में  घाटे  की  भ्रम-व्यवस्था  के  प्रश्न  का  अध्ययन  करने  के  लिये  उचित  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिये  ।

 मैं  ड्राप  को  एक  कौर  सुझाव  देता  हुं  ।  प्राक्कलन  समिति  की  एक  उपसमिति  को श्राप  निदेश दे  सकते

 हैं  कि  वह  इस  प्रशन  का  शी  झर  समग्र  अ्रध्ययन  करके  उस  सभा  को  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करें ।  मैं  अदा

 करता  हूं  कि  मेरे  मित्र  श्री  गुह  मेरे  सुझाव  को  स्वीकार  नहीं  करेंगे  ।

 arg  व्ययक  जिस  प्रकार  से  प्रस्तुत  किया  गया  है  उसके  बारे  में  माननीय  वित्त  मंत्री  से  मेरा

 काफी पत्र  व्यवहार  हम्ना हे  ।  गत  वर्ष  मेंने  उन्हें  १४  करोड़  रुपये  के  विभेद  बतलाये  थे  कौर  उन्होंने

 मुझे  लिखा
 था  कि

 ऐसा  भ्र सावधानी  के  कारण  8.0  था  ।  उसे  राय  व्ययक  के  अन्तिम  वृत्ताकार  में  सुधारा

 गया  था  ।  इस  बार  भी  मैंने  कुछ  बातें  उठाई  थीं  जिनका  उत्तर  माननीय  मंत्री  ने  तत्परता  से  दिया  wiz

 मैंने  उनके  पत्र  का  उत्तर  भी  दिया  था  ।  मैंने  केवल  स्पष्ट  ग़लतियां  ही  बताई  थीं  |

 मुझें  उनका  २३  मान  का  पत्र  प्राप्त  जिसका  उत्तर  मैंने  २  भ्रप्रैल  को  दिया था  ।  ६

 को  उन्होंने  मझे  लिखा  हैं

 इस प्रकार  की  एक  व्योहार  टिप्पणी  तैयार  करने  का  क  जो  कष्ट  किया  हैं  उस  की  मैं  स  रहना

 करता हूं  में  उस  की  श्रावक  ध्यान  देकर  शीघ्र  ही  फिर  से  श्राप को  लिखूंगा  पै

 किन्तु  इस  सभा  में  मुझे  सहायता  प्राप्त  करने  का  नहीं  दिया  जा  रहा  है  |

 महोदय  :  क्या  वह  यह  कहते  हैं  कि  सदस्यों को  इस  सभा  में  इन  प्रश्नों में  से  किसी को  भी

 प्रस्तुत  नहीं  करना  चाहिये
 ?

 {Sto लंका  सद्दाम  :  यदि  यह  मान  भी  लिया  जाये  कि  हम  निर्वाचित  होकर  aa  वर्ष

 यहां  न
 तो  भी  हमें एक  वर्ष  से  पूर्वे  यह  अवसर  प्राप्त  नहीं  होगा

 भ्िध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपन  लिये  जो  रास्त ेहैं  उनका  उपयोग  सदा  कर  सकते हैं  ।

 प्रशन  पूछे  जा  सकते  हैं
 ।

 लंका
 में

 पूर्ण  नम्रता  के  साथ.कहना चाहता  हूँ  कि  मैं  छिद्रान्वेषण के  उद्देश्य  से
 आलोचना  नहीं कर

 रहा  eg | Ta  यहां

 जो

 बात  हो  रही  है  वह
 पत्रव्यवहार

 क

 शर मेँ  कहना

 चाहता हूं
 कि  जब  बातें

 कही  जाती  हैं
 तो  उनका  उ  अवद्य  दिया  जान  इस  सभा  में

 मूल  MTA  में
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 समयाभाव के  कारण  सभी  बातों  का  जवाब  नहीं  दिया  जा  सकता  है  इसलिये  पत्र  व्यवहार  के  बारे  में  में

 केवल  तीन  बातें  कहता  हूं  ।  मैंने  कई  सुझाव  दिये  हैं  ०.  +.

 श्री  ए०  एम०  थामस  )  :  मैं  एक  औचित्य  प्रदान
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना

 चाहता हूँ  ।  जब  माननीय सदस्य  इस  सभा  में  ऐसे  प्रशन  उठाते हैं  तो  क्या  माननीय  मंत्री  को  यह  अधिकार

 है  कि  यहां  उठाई  गई  बातों  का  उत्तर  देने  के  बजाय  वह  व्यक्तिगत  रूप  से  माननीय  सदस्य  से  पत्र  व्यवहार

 करें  ।  यदि  चर्चा  का  उत्तर  देते  समय  उन  बातों  का  उत्तर  देना  माननीय  मंत्री के  लिये  संभव  न
 हो

 तो

 वह  उन  बातों  का  उत्तर  देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखें  ।  माननीय  मंत्री  द्वारा
 किसी  सदस्य

 से  पत्र  व्यवहार  किया  जाना  उचित  नहीं  है  कौर  मुझे  इसमें  refs है  ।  यह  ग़लत  बात  है  कौर  में  इस

 प्रशन  पर  विनिर्णय  चाहता हूँ  ।

 लंका
 :

 इसके  पूर्व  कि  are  विनिमय  दें  में  श्राप  से  निवेदन  करता  हुँ
 कि

 श्री  थामस

 ने  यही  प्रश्न  दो  वर्ष  पूर्व  भी  उठाया  था  ate  नापने  विनिर्णय  दिया  था  कि  उन्हें  सभा  पटल  पर  अवश्य

 रखा  जाना  चाहिये प्रौढ़  इस  कारण  उन्हें  सभा  पटल  पर  रखा  गया  था  |

 महोदय  :  मैं  पत्र  व्यवहार  के  इस  निर्देश  को  देखता हूँ  ।  मेरा  कथन  है  कि  जानकारी

 प्राप्त  करने  के  लिये  किसी  प्र इनको  सभा  में  प्रस्तुत  किया  जा  सकता  कौर  चर्चा  के  दौरान में  माननीय

 सदस्य  विशिष्ट  बातों को  उठा  सकते  हैं  ।  यह  जानकारी भी  श्रौर कुछ  अवसरों पर मैंने सुझाव पर  मैंने  सुझाव

 या  निदेश  भी  दिये  हैं  कि  जब  किसी  माननीय  सदस्य  द्वारा  कोई  बात  उठाई  जाये  ग्रोवर  यदि  वह  माननीय

 मंत्री  को  इस  बात  की  सुचना  तो  उसमें  कोई  हानि  नहीं  हैं  ।  उसमें  कई  बातें  वास्तव  में  कटौती  प्रस्तावों

 से  ही  वह  विशिष्ट  रूप  से  उत्पन्न  होती हैं  ।  मांगों के  बारे  में  कोई
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 कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये

 थे  शर  इसलिए उन  विशिष्ट  कटौती  प्रस्तावों  के  बारें में  safe  सूचना  देने  तक  की  प्रथा  प्रचलित

 थी  जिससे  कि  उनपर  समुचित  दिया  जा  सके  ।  इसलिये  किसी  भी  माननीय  सदस्य  को

 व्यवहार  द्वारा  माननीय  मंत्री  से  स्पष्टीकरण  पूछने  का  अ्रधिकार  किन्तु  में  चाहता हूँ  कि  माननीय

 सदस्यों  को  यहां  पत्र  व्यवहार का  उल्लेख  नहीं  करना  चाहिये  ।  वह  पृष्  सकते  हैं  यह  जानकारी  प्राप्त

 करना  चाहता  हुं  ।  जो  जानकारी  उन्हें  पहले ही  प्राप्त है  उसका  उल्लेख  यहां  किया  जाना  झ्रावश्यक

 नहीं है

 लंका  सुन्दरम
 :

 मुझे  संतोष  नहीं  है  यही  बात  है  |

 महोदय
 :  माननीय सदस्य  पत्र  व्यवहार  का  उल्लेख  करने  के  बजाय  यह  कह  सकते  हैं

 कि  जानकारी
 प्राप्त  करना  चाहता  हूँਂ

 ।  प्रत्येक  सदस्य  कौर  मंत्री  के  बीच  जिन  पत्रों  का
 प्रदान  हुजरा है  वह  सभी  मैं  यहां  रखना  नहीं  चाहता  हूँ  ।

 लंका  सुन्दरम  :  मेरा यह  उद्देश्य  नहीं है  ।

 2.0  भिध्यक्ष  महोदय
 :

 इसलिये  वह  यह  कह  सकते  हैं  इस  मामलें  के  बारे  में  स्पष्टीकरण  चाहता
 a  |

 लंका  कलन्दरी  :  वही  मैं  भी  कह  रहा  हूं
 ।

 राय-व्यस्क  पर  हुई  चर्चा  के  समय
 gy  तारीख  को  मैंने  जो  फोन

 बातें  उठाई  थीं  उन्हें  मैं  अब  भी
 उठा  रहा  हूं  ।

 केन्द्र  द्वारा  राज्यों  को  प्रदत्त  ऋणों  के  बारे  में  तीन  विभिन्न  स्थानों  में  विभिन्न  ब  हैं  ।  अभिलेख

 से  यह
 सिद्ध  होगा कि  राय-व्यस्क पर  हुई

 चर्चा
 के  समय  बोलते  हुए  मैंने  यह  बात  कही थी  दौर

 माननीय  मंत्री
 श्र  मेरे

 बीच
 पत्र  व्यवहार  होने  के  बाद  भी  स्थिति  वही  मैं  उस  बात  के  बारे

 में  स्पष्टीकरण चाहता  हूं  ।

 मूल  ast  में
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 लंका  सुन्द रम्  |

 मैं
 tie  समय  ले  रहा  हूं  शर  मेरे  भाषण  के

 समय  श्रन्तर्बाधाएं  हुई  हैं  शर  विनिर्णय  दिया

 गया  है  ।

 महोदय  :  इसके  बाद  माननीय  सदस्य  जब  भी  बोलने  के  लिये  खड़े  हों तो  उन्हें

 waters का  उल्लेख  नहीं  करना  चाहिये  ।  वह  भाषण के  अविभाज्य रंग  हैं  ।  यदि  कोई  माननीय

 सदस्य कुछ  बोलते  हैं  प्रौढ़  किसी  अरन्य  सदस्य  द्वारा  आपत्ति  की  जाती  है  तो  मुझे  हस्तक्षेप करना  पड़ता

 इसलिये  जितना  समय  उन्हें  प्राप्त  होता  है  उसमें  सभी  अझन्तर्बाधायें शौर  प्रत्येक  बात  शामिल  है  ।
 1...  (६

 मैं  देखता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  बार-बार  कहते  ह  ara  ने  हस्तक्षेप |

 लंका  सुन्दरम  :  यह  तो  मेंने  नहीं  कहा  था  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  हस्तक्षेप  करने  का  पूर्ण  ग्रन्थकार  हैं  ।

 लंका  सुन्दरम  में  इस  बात  को  संक्षेप  में  कहूँगा
 |

 दूसरी  बात  जिसका  निर्देश  मैँ  करना  चाहता  हं  वह  यह  है  कि
 प्रथम  पंचवर्षीय योजना

 द्वितीय  योजना  के  भी  परियोजनाओं  की  क्रियान्विति  के  लिये  राजस्व  कौर  पूंजी  के  अ्रन्तगंत  राज्यों

 को  जो  भ्रनुदान  दिये  गये  हैं  उनके  बारे  में  जानकारी  दी  जानी  चाहिये  ।

 अन्त  में  मैँ  यह  चाहता  हूँ  कि  १  PRX a TT से  सरकारी  या
 सार्वजनिक  क्षेत्र

 के  विभिन्न

 उपक्रमों  में  जो  धन  राशियां  विनियोजित  गई  थीं  उन  के  बारे  में  एक  विवरण  दिया  जाये  ताकि

 माननीय  सदस्यों  को  विशिष्ट  राय-व्यथा  वर्ष  में  विनियोजित  या  वर्ष  के  अन्त  में  विनियोजित  की  जानें

 वाली कुल  राशि  की  जानकारी  प्राप्त हो  सके  ।  सार्वजनिक  उपक्रमों  को  करोड़ों  रुपये  के  ऋण
 दिये

 जाते  हैं  श्र  मेरा  ख्याल हैं  कि  माननीय  सदस्यों  की  सुविधा  की  दृष्टि  से  इन  सभी  बातों को  एक

 स्थान  पर  जाना  ठीक  अच्छा  होगा

 यही  प्रतिरोधी  म  बार-बार  करता  पाया  हूं  और  मैं  छिद्रान्वेषी  श्रालोचाना  नहीं
 कर

 रहा  हूं  अमर

 शर  माननीय  मंत्री  के  बीच  जो  पत्र  व्यवहार  हुमा  था  उसके  बाद  की  स्थिति  वही  Fiat  लोक

 हित को  दृष्टि  में  रखते  हुए ही  यह  बात  कही  है  ।  यदि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  पूर्ण  हुई  तो  मेरा  ख्याल

 है  सार्वजनिक  क्षेत्र  में  लगभग  चार  हजार  करोड़  रुपये  की  राशि  प्रन्तर्य्रस्त  होगी  |  qe

 श्रावस्ती  कि  इस  सभा  को  सभी  बातों  का  झ्रध्ययन  करने  क्षेत्र की  गतिविधियों को

 नियंत्रित  करने  का  अवसर  प्राप्त  होना

 चाहिये

 ।

 श्री  विमला  प्रसाद  चालिहा  :  आधिक नीति  माननीय

 वित्त  मंत्री  के  आर्थिक  प्रस्तावों  के  सम्बन्ध में  मेरी  जो  प्रतिक्रिया है  वह  भविष्य  के  लिये  श्रात्मविदवास

 से  पूर्ण है  ।  माननीय वित्त  मंत्री  जिस  तरह  देश  की  उलझनों  को  हल  कर  रहे  हैं  उसके  लिये  मैं  उन्हें  बधाइयां

 ता  हूं
 ।

 हमनें  कृषि  प्रौद्योगिक  उत्पादन  कौर  कई  अन्य  बातों  में  काफ़ी  प्रगति  की  है  कौर इस
 प्रगति

 में  हमारी  आर्थिक  नीति  का  भी  योगदान है  ।

 मैं  जानता हुं  कि  कुछ  व्यक्ति  निराशावादी  कौर वह  प्रगति  को  देख  नहीं  पाते  हैं
 ।  यदि

 इन  सब  बातों को  देखते  हुए  भी  वह  प्रगति  की  आर  से  उदासीन  हैं  तो  हम  लाचार  है ं।

 हमें  काफी  लम्बाई  तय  करनी  हे  कौर  जिस  गति  से  हम  चल  रहे  हैं  उसे  देखते  हुए  इस  बात  में

 कोई  सन्देह  नही ंहै  कि  हम  निर्धारित लक्ष्य  को  प्राप्त  करेंगे  ।  इम्पीरियल  बैंक  प्राण  इण्डिया का

 करण  कौर  जीवन  बीमा
 व्यवसाय

 के  राष्ट्रीयकरण  का  निर्णय  यह  बातें  उस  मार्ग का  संकेत  करती हैं

 जिधर  हम  जाना  चाहते  हैं  ।
 मुझे  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  हैं

 कि
 ऐसे  राष्ट्रीय करणों  से  जन  सामान्य  का  लाभ

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ही  होगा  ।  राष्ट्रीयकरण की  आलोचना  की  गई  है  कौर यह
 लगाया  गया है  कि  हम  गैरसरकारी

 क्षेत्र में  प्रतिक्रया  कर  रहे  हैं  कौर  उस  क्षेत्र  की  उपक्रमण की  शक्ति  प्रभावित हो  रही  मेरा  ख्याल

 है  कि  हमें  गैर-सरकारी  क्षेत्र  का  रक्षण  नहीं  करना  है  वरन  सामान्य  जन  के  सर्वोत्तम  लाभ  को  देखना  है  |

 वास्तव में  देखा  जाये  तो  गैर-सरकारी क्षेत्र  की  रक्षा  सरकार  नहीं कर  सकती  है  ।  यह  कार्य तो

 गैर-सरकारी  क्षेत्र को  समाज की  भ्र पनी  सेवायें  करके  करना  है  ।  किन्तु  गैर-सरकारी  क्षेत्र
 ने

 सामान्य  जन  के  मानस  में  अपनी  कोई  सुखद  समृति नहीं  छोड़ी  है  ।  खाद्यान्न प्रो  वस्त्र  के  के

 दिनों में  गैर-सरकारी  क्षेत्र का  सामान्य  जन  के  प्रति  जो  व्यवहार  रहा  था  वह  उचित  नहीं  था  ।

 निस्संदेह  इसके  कुछ  अपवाद  भी  हैं  वह  समाज  च से श्रब भी भी  समादर  प्राप्त  करते  हैं  ।  मेरा  निवेदन

 है  कि  यदि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  ५  भ्रातृत्व  बनाये  रखना  चाहता  है  तो  यह  सामान्य  जन  की

 इच्छा  पर  ही  निर्भर  ह

 कृषिजन्य  वस्तु झ्र ों  के  गिरते  हुए  मूल्यों  को  रोकने  के  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  ने  महत्वपूर्ण

 बातें  कही  क्योंकि इस  देश  के  सामान्य  जन  को  धनवान या  निर्धन  बनाना  एक  बड़ी  हद  तक  कृषि

 जन्य  वस्तुभ्नों  पर  निर्भर  है  ।  खाद्यान्नों  के  गिरते  मूल्यों  को  रोकने  के  लिये  जो  योजना  बनाई गई  थी

 वह  वास्तव में  कहां  तक  सफल  हुई  है  यह  मैँ  नहीं  जानता  किन्तु यदि  वह  सफल  हुई हे  तो
 मेरा

 भ्रनुरोध  है  कि  इस  योजना  को  देश  भर  में  शी  पता  से  संगठित  तरीके  से  क्रियान्वित  किया  जाये  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय योजना  के  अन्त  तक  हमारी  राष्ट्रीय  राय  में  लगभग  १८  प्रतिशत  की  विधि

 हुई  हे  यह  बात  अत्यन्त  उत्साहवर्धक  यह  स्वयं  एक  महान्  सफलता  है  किन्तु  साथ  ही  हमें  यह
 देखना

 है
 कि

 यह  वृद्धि  सामान्य  जन  तक  पहुंची  है  अथवा  नहीं  ।  इस  सम्बन्ध  में  हमारे  पास  कोई  अ्रांकड़े

 नहीं  कुछ  समय  पूर्व  हमने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  देश  में  विभिन्न  प्राम  समहों  के  बारे  में  ग्रांकड़े

 एकत्रित किये  जायें  ताकि  विभिन्न  are  वर्गों  की  ara  प्रतिशतता  जानी  जा  सके  भ्रौर  हम  यह  देख  सकें  कि

 राष्ट्रीय  प्राय  का  देशवासियों  में  समान  वितरण  हो  ।

 जहां  तक  सम्पदा  शुल्क  का  सम्बन्ध  है  हम  यह  देखते  हं  कि  इन  सभी  वर्षों  में  हम  लक्ष्य  को  प्राप्त

 वहीं  कर  हैं  ।  यदि  इस  कर  से  बचने  का  प्रयास  किया  गया  है  तो  मझे  कोई  श्राइचये नहीं  होगा

 वित्त  मंत्रालय  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  वह इस  प्रश्न की  जांच  कोनोर  सभी  भ्र संदिग्ध  बातों  को

 दूर कर

 जहां  तक  कराधान  प्रस्तावों  का  सम्बन्ध हैं  मेरा  ख्याल है  कि  कोई  भी  ऐसा  प्रस्ताव  लोकप्रिय

 नहीं  हो  सकता  है  ।
 तथापि  atarax  की  वृद्धि  का  मैं  स्वागत  कर  सकता  हूं  ।  किन्तु  साथ  ही  मैं  वित्त  मंत्री

 का
 ध्यान

 देश  के
 अ्रविकसित  क्षेत्रों के  विकास  की  ate  आकर्षित  करता  हूं  ।  मेरे  लिये  यह  प्रश्न  काफी

 बड़ा है  इस
 सम्बन्ध

 में  कोई  विशिष्ट  सुझाव  नहीं दे  सकता  मैं  ara  करता  हूं
 कि

 वह  स्वयं  इस  प्रश्न  की  जांच  करके  झ्रावश्यक  कार्यवाही

 इसी  प्रकार  हमने  कृषि  ate  कटीर  ate  ग्राम  उद्योगों  का  भी  के  श्राघार  पर

 संगठन
 किये  जाने

 stare  काफी
 ध्यान  दिया  दुर्भाग्य से  भारत  में  सहकारिता  भ्रान्दोलन  सफल

 नहीं हो  सका  है  ।  किन्तु यदि
 भारत  की  प्रगति  होनी  है  तो  सहकारिता को  अवद्य  सफल  बनाया  जाना

 चाहिये  शर
 माननोय  मंत्री

 को  यह  देखना  चाहिये कि  वह  अपनी  कराधान  नीति से  सहकारिता क

 प्रोत्साहन  दे  सकते  हैं  अ्रथवा  नहीं  ।

 बेरोज़गारी
 का  प्रदान  प्रभी  तक  हल  नहीं हो  सका  कौर हम  -  अपनी  अन्य  योजनाओं  के

 रिक्त
 कुटीर  और  ग्राम  उद्योगों  के  विकास  पर

 भी
 विस्वास  कर  रहे  हैं

 ।
 किन्तु  मैं  यह  देखता  हूं  कि  इन

 योजनायें  के
 लिये  हमने  जितने  धन  का  उपबन्ध किया  था  उतना  हमने  व्यय नहीं किया  साथ
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 ही  हमने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इन  उद्योगों  के  विकास पर  अधिक  बल  दिया है  |  कुटीर  उद्योगों

 के  विकास  के  लिये  वित्त  से  कहीं  श्रमिक  आवश्यकता  है  देशभर  में  संगठनकर्ताश्रों द्वारा  कार्य  किये  जाने  की  ।

 मकराना  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  जो  विभिन्न  बोर्ड  बनाये  गये  हैं  वह  संगठनकर्ताश्रों  की  एक  बड़ी

 संख्या
 को

 प्रशिक्षण
 देने  श्र  उन्हें  सेवामुक्त  करने

 का  प्रयास  करेंगे  |

 मादा  करता हूं  कि  भ्रमर  चरखे  की  कार्यक्षमता  के  बारे  में
 जो  प्रयोग  किये  जा  रहे  थे  वह

 इसी  बीच  समाप्त हो  गये  होंगे  ।  हमें  प्रयोगों  की  सफलता  में  ae  दिलचस्पी  हैं  क्योंकि  इसकी

 सफलता पर  हमारी  भावी  आयोजना  बहुत  कुछ  निर्भर  करेगी
 ।

 अल्प  बचत  योजना  की  सफलता  श्रपेक्षातीत रही  है  |  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  पंचायत  संगठनों  ने

 इस  pra  में  हमारा  साथ  दिया  हैं  ।  यह  ठीक ही  है ंकि  बीमा  व्यवसाय  का  हम  राष्ट्रीकरण करने  जा

 रहे  हैं  किन्तु  इसके  लिये  हमें  पंचायत  संगठनों  ak  wa  ग्रामीण  संगठनों  से  सहायता  लेनी  होगी  ।

 बागान  उद्योग  wit  विशेषकर  चाय  उद्योग  के  बारे में  वित्त  मंत्री  कुछ  निर्देश कर  रहे  थे  ।

 चाय  एक  ऐसी  वस्तु है  जिससे  हमें  विदेशी  विनिमय  प्राप्त  होता  हैं
 ।

 किन्तु  चाय के  मूल्यों  में  भारी

 उतार-चढ़ाव लक्षित  हुए  हैं  ।  मेरा  ख्याल है  कि  gay  में  चाय  के  मूल्यों  में  असाधारण  वृद्धि  हुई  ae

 १९५५ में  ठीक  इसके  विपरीत  sar  था  ।  ऐसा  प्रतीत  होता है  कि  यह  उतार-चढ़ाव  इस  उद्योग में

 अ्न्तविंष्ट  हैं  किन्तु  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  हम  इन  उतार-चढ़ावों  को  अपन  उद्योग  श्रम  कौर  राज्य कोष

 को प्रभावित  करते  रहने  दे  सकते  हैं
 ?

 कुछ  समय  ga  हमने  संविहित  मूल्य  समानता  निधि  के  स्थापित

 किये  जाने  का  सुझाव  दिया  था  ।  मैं  उसी  प्रस्ताव  को  सरकार  के  विचारों  पुनः  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |]

 में  सम्बन्धित  मंत्री  से  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  हमारे  प्राचीन  रक्षित  स्मारकों  की  देखभाल  की

 कौर  वह  अधिक  ध्यान  दें  ।  मुझे  खेद  है  कि  इस  दिशा  में  प्रासाद  राज्य  के  पुरातत्व  विभाग  की

 विधियां  नगण्य  मेने  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  १०  LEXY  को  इस  बात  की कौर  ऑ्राकर्षित

 किया  था  कौर  उन्होंने  संयुक्त  महानिदेशक  को  एक  पत्र  लिखा  था  जिसके  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही

 नहीं  की  गई  हैं  ।  मायदो  करता  हू ंकि  इस  उपेक्षा  का  अन्त  होगा  र  इन  स्मारकों  की  देखभाल

 अच्छी  तरह  से  की  जायेगी
 ।

 भारत  की  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  महा  मंत्री  ने  जो  वक्तव्य  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  किया  था

 उसे  पढ़  कर  मुझे  प्रसन्नता
 हुई  है

 वक्तव्य  में  ११  १९५६  को  प्रकाशित

 ह्य ४  था  |  उन्होंने  वक्तव्य  में  कहा  था  कि  रूस  की  पार्टी  कांग्रेस  का  अनुभव  था  कि  कतिपय  परिस्थितियों

 ard  संसदीय  प्रणालियों  से  कौर  गृह  युद्ध  का  प्रश्न  लिये  बगैर  समाजवाद  का  लक्ष्य  प्राप्त  किया

 जा  सकता है
 ।  वास्तव

 में
 उनके  लिये यह  एक  बड़ी  अनुभूति  किन्तु उसे  जाननें  के

 लिये
 रूस  जाने

 की  कोई  आवश्यकता  नही ंहै
 ।  यदि  कोई  निष्पक्ष  पर्यवेक्षण  करे  तो  उसे  ज्ञात  होगा  कि  स्वयं  भारत

 इसका एक  उदाहरण  हमारे इन  मित्रों  ने  इस  बात  को  काफी  समय  के  बाद  महसूस किया  है  फिर

 भी  देर  झ्रायद
 सो  दुरुस्त प्रायर  |

 fait  एस०  कार  कृष्ण०  जातियां  )
 :  श्रनुसूचितश्रौ र

 आदिम

 जातियों  की  दशा  को  सुधारने  के  लिये  गृह-मंत्रालय  ने  उल्लेखनीय  कार्य  किया  हैऔर  में  उसे  बधाई

 देता हूं
 ।  किन्तु  प्रतीत

 में  जिस  तरह  अच्छी  योजनाओं  पर  धन  व्यय  किया  जाता  था  उस  प्रकार  कब

 नहीं  किया  जाता है  ।  उनके  पास  बहुत-सी  योजनाये ंहैं  जिन  पर  कि  धन  व्यय  किया  जाना  चाहिये

 क्योंकि  उन  से  वास्तव  में  जातियां
 लाभान्वित

 होंगी  ।
 ——

 मूल  sist  में



 faa  विधेयक  QVKR ?  ८  १६५६

 में  गृह-मंत्रालय  से  अनुरोध  करने  वाला  था  कि  इन  जातियों  के  लिये  गृह  निर्माण  के  हेतु एक  पृथक

 कोष  स्थापित  किया  जाये  ।  श्रीवास  से  सम्बन्धित  मंत्रालय  ने  इस  बात की  कौर  कोई-"ध्यान नहीं  दिया  है  ।

 योजना  आयोग ने  भी  विगत  पांच  वर्षों  में  कोई  विद्वेष  किये  नहीं  किया है  ।
 मेरा  ख्याल है  कि  द्वितीय

 पंचवर्पीय  योजना  में  भी  ख़ादिम  जातियों  को  श्रीवास  सम्बन्धी  सुविधायें  देने  के  लिये  कोई  निश्चित

 योजना नहीं  बनाई  गई  है  ।  किन्तु  गह-मंत्री  ने  इन  बातों  के  लिये  एक  पृथक्  बोर्ड  गठित  करनें  का
 झ्राइवासन

 दिया है  कौर  इसलिये इस  बात  पर  मेरे  द्वारा  अधिक  बल  दिये  जाने की  आवश्यकता  नहीं हैं  ।

 भविष्य  में  गठित  किये  जानें  वालें इंस  बो  के  बारे  में  मैं  कुछ  कहूंगा  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  इस

 बोर्ड में  हरिजन  जाति के  सदस्य  ai  कई  गैर-हरिजन  सदस्य  भी  रहेंगे  ।  फिर  भी  में  चाहता  हं  कि

 इस  बोर्ड  जो  निश्चय  ही  गृह-मंत्रालय  के  भ्रन्तर्गत  कार्य  अ्रध्यक्ष  एक  ग़ैर-हरिजन  व्यक्ति  हो  ॥

 में  इस  बात  पर  इसलिये  बल  देना  चाहता  हूँ  क्योंकि  कुछ  राज्यों  में  वहां  हरिजन  कल्याण  का

 विभाग  किसी  हरिजन  सदस्य  को  सौंपा गया  है  वहां  वह  ठीक  ढंग  से  कार्य  नहीं  कर  रहा  |  ।  इसमें  उसकी

 कार्यक्षमता
 का  दोष  नहीं  है  किन्तु  उक्त  सदस्य  हरिजन  कल्याण  उनके  स्तरोन्नत के

 बारे  में

 ही  बोलता  है प्र ौर  इस  कारण मंत्रि मंडल  केअर न्य  सदस्य  उसे  साम्प्रदायिक  समझते हैं  ।  यदि  यही

 बातें
 कोई  ग़ैर-हरिजन सदस्य  कहता है  तो  यह  समझा  जाता है  कि  वह  राष्ट्र  की  सैवा कर  रहा  हे

 |

 इसलिये  इस  बोड़  का  अध्यक्ष  कोई  ग़ैर-हरिजन  व्यक्ति  होना  चाहिये  |

 मुझे  प्राधा  कि  गृह-मंत्रालय  द्वारा  बोर्ड  के  लिये  योग्य  सदस्य  चुने  जायेंगे
 ।  इस  बोझ  को

 mead  अल्प  अवधि  में  प्राचीन  जातियों  की  दशा  को  सुधारने  के  लिये  कार्य  करना  है
 |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  उद्योगों  के  विकास  पर  काफी  बल  दिया  जा  रहा  है  ।  देश  में  नये  उद्योग

 प्रारम्भ  किये  जायेंगे  दौर  मैं  यह  कहना  अपना  कत्तव्य  समझता  हूं  कि  भारी  उद्योगों  से  सम्बन्धित

 मंत्रालयों  को  उन  स्थानों  में  उद्योग  स्थापित  करने  चाहियें  जो  पिछड़े  et  हैं  ।  उदाहरण  के  लिये  यदि  किसी
 राज्य

 में  किसी  भारी  उद्योग  की  स्थापना  की  जाती  है  तो  सभी  सहायक  उद्योग  भी  वहीं  केन्द्रित  हो  जायेंगे

 इस  तरह  केवल  उसी  राज्य  की  जनता  लाभान्वित हो  सकेगी  |

 इन  कारखानों  में  नौकरी  के  मामले  उसी  राज्य  विशेष  के  लोगों  को  अधिमान्य  दिया  जाता  है

 श्र  प्राय  राज्य  के  लोगों  को  इससे  कोई  लाभ  नहीं  पहुंचता  है  ।  उदाहरण  के  पेराम्बूर  यात्री  डिब्बा
 कारखाना

 मद्रास  नगर  के  बीच  में  स्थित  है  भ्रौर  इससे  प्राप्त  या  केरल  के  लोगों  को  कोई  सहायता  नहीं

 मिल  सकती  है  ।  यदि वह  किसी  सीमावर्ती  स्थान  पर  होता  तो  शायद  कई  राज्यों  की  जनता  को  लाभ

 पहुंचता
 |

 मैं  सम्बन्धित  मंत्रालय  से  adie  करता  हूं  कि  भविष्य  में  उद्योग  ऐसे  स्थानों  wale

 सीमान्त ों  पर  स्थापित  किये  जिससे  कि  न  केवल  एक  राज्य  बल्कि  भ्रमण  राज्यों के  लोग  भी  लाभ

 उठा  सकें
 ।

 हैदराबाद  राज्य  में  रामगुडम  स्थान  पर  जो  बिजली  पैदा  होती  उसका  उपयोग  करने
 के

 लिये

 वहां  कोई  उद्योग  नहीं  है
 ।

 यदि  वहां  बिजली  के  उपकरण  बनाने  का  या  उर्वरक  बनाने  इंजीनिर्यारग

 का  एक  कारखानों  स्थापित  कर  दिया  तो  इससे  न  केवल  हैदराबाद  राज्य  को  बल्कि  तरार

 wy  स्थानों  के  लोगों  को  भी  लाभ  होगा  ।

 मैं  कुछ  शब्द  छावनी  बोर्डों  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  सामान्यतया  छावनियों  में  रहने  वाले

 लोग  समझते हैं  कि  उनकी  उपेक्षा  की  जा  रही  है  ।  हैदराबाद  में  इसके  एकीकरण  से  निज़ाम  की

 सरकार  छावनी  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  बहुत  रुपया  दिया  करती
 थी  ।

 भारत  सरकार  भी  अपना  अंश

 देती
 थी  ।

 किन्तु  एकीकरण  के  बाद  राज्य  सरकार  ने  अनुदान  बन्द  कर  दिया  है  पर  छावनी  के  कार्य  केन्द्र

 द्वारा  दिये  गये
 रुपये

 से
 चलाये

 जाते  हैं
 ।

 छावनी  क्षेत्रों  में  पानी  की  व्यवस्था  में  सुधार  करने  के  लिये

 केन्द्रीय  सरकार  को  योजनाएं  प्रस्तुत  की  गई  किन्तु
 इन

 पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है
 ।  इसलिये
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 छावनी  का  काम  प्रगति  तरह  नहीं  चल  रहा  है  ।  मैं  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  से  निवेदन  करता  हुं  कि  वह

 छावनियों की  कौर  विशेष  ध्यान  दे  क्योंकि  हैदराबाद  एक  बहुत  बड़ी  छावनी है  कौर  उसमें  भ्रनुसूचित
 जातियों के  बहुत  से  लोग  रहते  हैं  ।

 राज्यों  के  श्र  केन्द्र  के  दिक्षा  विभाग  दिक्षा  के  प्रसार  के  लिये  गैर-सरकारी  अभिकरणों  को

 प्रोत्साहन नहीं  देते  हैं  ।  हैद  राबाद  में  बहुत  से  ग़ैर-सरकारी  अभिकरण  ऐसे  हैं  जो  कि  टेकनिकल  स्कूल  ग्रोवर

 कालेज  खोलना  चाहते  हैं  किन्तु  शिक्षा  विभाग  उन्हें  कोई  सहायता  नहीं  देता  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 क ग्रन्तगत  हम  जूनियर  टेकनिकल  संस्थायें  शुरू  करना  चाहते  हैं  किन्तु  तक  दिक्षा  विभाग  गैर-सरकारी

 अ्रभिकरणों  जो  कि  इन  स्कूलों  को  चलाना  चाहते  ठीक-ठीक  जानकारी  भी  दे  सकने  की  स्थिति

 में  नही ंहै  ।  इधर-उधर  की  बातें  कह  दी  जाती  हैं  ।  मैं  शिक्षा  विभाग  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वहू  आवश्यक

 जानकारी  इकट्ठी  करने  उन्हें  सहायता  देने  में  विलम्ब  न  करे  ।

 मेरी  जाति  के  लोगों  को  सुविधा  हो  रही  क्योंकि  उन्हें  त्रुटिपूर्ण  शिक्षा  दी  गई  है  ।  इस  समय

 उन्हें  सुरक्षित  रिक्तियों  पर
 fast  करना  पड़ता है  ।  किन्तु जब  भी  किसी  विभाग  में  कोई  सुरक्षित  रिक्ति

 होती  है  तो  उसे  भ्रनुसुचित  जाति  के  व्यक्ति  द्वारा  नहीं  भरा  जाता  है  ?  यह  स्वाभाविक  है  कि  इस  प्रकार

 की  शिक्षा  पाकर  अनुसूचित  जाति  का  कोई  भी व्यक्ति  कोई  wea  व्यवसाय  नहीं  चुन  सकता  है  ।

 अनुसूचित  जातियों  ait  भ्रनुसुचित  झ्रादिम  जातियों  को  टेक्निकल  दिक्षा  दी  जानी  चाहिये  ताकि  वे

 स्वतंत्र  बन  सकें  प्रौढ़  केवल  सरकारी  सेवाओं पर  निर्भर  न  करें  ।  में  गृह-कार्य  मंत्रालय  से  अनुरोध  करता

 हूं  कि  वह  राज्य  सरकारों  भ्रनुसुचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  आदिम  जातियों  को  टेकनिकल  दिक्षा

 देने  के  लिये  टेक्निकल  संस्थाएं  शुरू  करने  के  लिये  विशेष  निदेश  दे  ।

 श्री  सत्येन्द्र  नारायण  fae  हमें  बताया  गया  है  कि  राष्ट्रीय  राय  में  १८

 प्रतिशत  की  वृद्धि हुई  है
 ।

 में  वित्त  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हुं  कि  क्या  ऐसा  होने  से  लोगों  का  जीवन  स्तर
 भी  ऊंचा

 हुमा  है
 पौर

 क्या  जनसाधारण  तक  यह  लाभ  पहुंचा  है  ।  मेरा  अनंभव यह हैं कि यह  है  कि
 ग्रामीण  क्षेत्रों

 में  बेकारी  पहले  की  तरह  ही  |  |  इससे  प्रकट  होता  है  कि  राष्ट्रीय  ara  में  वृद्धि  होने  पर  भी
 जनसाधारण

 को  कोई  लाभ  नहीं  पहुंच  रहा  मैं  अनुभव  करता  हूं  कि  हमें  सम्पत्ति  सम्बन्धों  में  मामूल  परिवर्तन

 करना  चाहिये  |  जब  तक  ऐसा  नहीं  किया  जायेगा  वितरण  के  मामले  में  लोगों  के  साथ  न्याय  नहीं  किया

 जा  सकता |  उत्पादन  प्रणाली  पर  ही  वितरण  प्रणाली  निर्भर  होती  है  ।  यह  परिवर्तन  धीरे-धीरे  और

 किये  जाने  चाहियें  शर  सार्वजनिक  क्षेत्र  को  धीरे-धीरे  बढ़ाया  जाना  चाहिये  ।  मुझे  खेद  है
 कि

 ग्राम्य  पुनर्वास  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है
 ।

 '
 मैँ  योजना  बनाने  वालों  से  सहमत  हूं  कि  भूमि  की  समस्या  को  सबसे  पहले  हल  किया  जाना  चाहिय े।

 मुझे  खेद  हैं  कि  जमींदारी  उन्मूलन  भी  बहुत  देर  से  eat  परन्तु  अरब  हम  भू-धारण  की  श्रघिकतम  सीमा

 निश्चित  करने  की  अवस्था  में  हैं  ।  किन्तु  हम  देखते  हैं  कि  इस  मामले  में  भी  विभिन्न  राज्यों की  नीति  में

 समन्वय  नहीं  है  ।  कुछ  राज्यों  में  प्रधिकतम  सीमा  निश्चित  करने  के  लिये  विधान  बनाये  जा  रहे  हैं  शरर

 विधेयक  प्रवर  समिति  में  प्रतिवेदित  कर  दिये  गये  कुछ  राज्यों में  यह  भ्र धि नियमित  किये  जा

 चुक  परन्तु  कुछ  राज्यों  में  भ-धारण
 की

 कोई  सीमा  नहीं
 ।  श्राप  जितनी  भूमि  चाहें  रख  सकते

 हमें इस  समस्या  के  हल  के  लिये  सर्वतोमुखी  दृष्टिकोण  अपनाना  होगा  ।  हमारा  दृष्टिकोण  वैज्ञानिक

 art  वास्तविक  होना  चाहिये
 ।

 हमें  बेकारी
 रोजगार

 के
 भ्रांकड़ों

 को  ज्ञात  करना  चाहिय े।

 हमें  यह  ठीक-ठीक  मालूम  करना  चाहिये  कि  ग्रामों  में  बेकारी  किस  हद  तक  फैली  हुई  है
 ।

 हाल  ही

 में  हमने  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  ate  कुटीरोद्योगों  के  विकास  के  लिये  २००  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की

 faa  भ्रंग्रेजी  में
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 है  ।  इस  विषय  में  हमें  यह  मालूम  करना  है  कि  किस  प्रकार
 के  छोटे

 कौर  कुटी  राज्यों  किन  प्रदेशों  में

 स्थापित  sie  सफल  हो  सकेंगे  उन  लोगों
 की

 रुचि  कौर  प्रवृत्तियां  क्या  जिनके  लिये  ये  कुटी  राज्यों

 are  किये  जायेंगे
 ।

 हमें  यह  भी  देखना  है  कि  राष्ट्रीय  धन  का  कितना  भ्रंश  ग्रामों  तक  पहुंचता  है
 ।  मेरे

 विचार  से  योजना  निर्माता  इससे  श्रमिक  नहीं हैं  ।  यह  सत्य  है  कि  सर्वतोमुखी  निर्माण  कार्य  हो  रहा  है

 कौर  नव-जागृति फैलती  जा  रही  है
 ।

 परन्तु  मेरा  विचार  ag  है  कि  यदि  सरकारी  सहायता  देनी  बन्द
 कर

 दी  जाय  तो  समस्त  व्यवस्था  धराशायी  हो  जायेंगी  ।  मैं  जानता  कि  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  के  लिये

 दिया  गया  यह  २००  करोड़  रुपया  ग्रामीण  लोगों  तक  पहुंचेगा  या  योजना  के  क्रियान्वित  होते-होते यह

 Yo  करोड़  रुपये  हो  जायेगा  ।  समस्या ag  है  कि  धन  के  वितरण के  लिये
 सिफारिशें  करने  की  जो

 प्रणाली  है  उसका  प्रीत  होना  ही  चाहिये ।  सरकारी  अभिकरणों को  इतना  महत्व  नहीं  दिया  जाना

 चाहिये  ।  सरकारी  व्यवस्था  की  त्रुटियों  का  एक  उदाहरण  तकावी  ऋणों  से  मिलता  है  ।  ये  किन  लोगों

 को  मिलते हैं  ।  उन  लोगों  को  जिनकी  पदाधिकारियों  तक  पहुंच  होती  है  ।

 हम  मद्य निषेध की  बातें  करते  हैं  ।  किन्तु  हम  इस  बात  पर  ध्यान  नहीं  देते  कि जो  लोग  इस

 योजना  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  प्रभारी  होते  हैं  वे  स्वयं  खले  श्राम  पीते  हैं  ।  वे  भल  जाते  हैं  कि  इस

 का  जनता  पर  कितना  बरा  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 कमी  के  लिये  प्रतिकर  देने  के  विषय  में  जो  विभेद  है  वह  द्र  होना  चाहिये  ।  उन  कृषकों  को

 जिन्हें भूमि  से  वंचित  किया  जाता  उस  भूमि  के  लिये  जिसके  लिए  सरकारी  विभाग  १,००० से

 ०००
 रुपये  तक  देते  हैं  प्रति  एकड़  ५०  रुपये  या  94.0  रुपये  प्रतिकर  दिया  जाता  क्या  यह  उचित हे  ?

 राज्य बैंक  के  २००  रुपये  के  एक-एक  भ्रंश  के  लिये  १,७५०  रुपये  प्रतिकर  दिया  गया  हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि

 सरकार  इस  विषय  पर  घ्यान  दे  ।  एक  गलत  धारणा  प्रचलित  है  कि  कमी  पर  कोई  लागत  नहीं

 हैं  ।  हो  सकता  हे  कि  कुछ  जमीदारों
 को  भूमि  उत्तराधिकार  में  मिली  हो  किन्तु  भूमि  भी  एंक  प्रकार  का

 विनियोग  है  ।  क्या  कोई  जाचें  की  गई  हैं  अथवा  भूमि  किसी  ने  अपनी  बचत  से  खरीदी या

 उत्तराधिकार  में  प्राप्त  हुई  है  यह  ज्ञात  किया  जाना  चाहिये  ।  श्राप  को  यह  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि

 जिन  लोगों  ने  प्रगति  बचत  सें  जमींदारी  खरीदी  उन्हें  पर्याप्त  प्रतिकर  दिया  जाये  are  जिन्होंने

 उसे  निःशुल्क  प्राप्त  किया  उन्हें  नाममात्र  प्रतिकर  दिया  जाये  ada  व्यवस्था यह  हैं  कि  एक

 व्यक्ति को  २०,०००  एकड़  भूमि  से  वंचित  किया  जाता  तो  उसे  प्रति  एकड़  ५०  रुपये  प्रतिकर  दिया

 जाता  प्रौढ़  दूसरे  को  २००  एकड़  से  वंचित  किया  जाता  तो  उसे  भी  इसी  दर  से  प्रतिकर  दिया

 जाता  है
 ।

 स्पष्ट  है  कि  पहला  व्यक्ति  तो  अपने  ड्राप  को  बसा  किन्तु  दूसरा  कंगाल  हो  जायेगा  ।

 इस  बात  पर  योजना  आयोग  सरकार  को  विचार  करना  चाहिये  |

 एक  छोटी  सी  बात  भर  है  ।  कल  वित्त  मंत्री  ने  कहा  था  कि  एक  पदाधिकारी  ने  इस  बात
 की

 जांच  की  हैं  कि  प्राय-कर  विभाग  में  कर्मचारियों  की  संख्या  कम  तो  नहीं  है  ।  किन्तु  मैंने
 हैं  sien
 स्टेट्समैनਂ

 पढ़ा  हे  कि  इस  विभाग  में  २००  पदाधिकारी  हैं  ।  यदि हम  श्रपनी  आवश्यकताओं का  भी  ठीक

 अनुमान नहीं  लगा  तो  यह  मंत्रालय  के  नाम  पर  धब्बा  है  |

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 Tat  ato  पी०  नायर  मुझे  खेद  हू  कि  वित्त  विधेयक की  चर्चा  के  समय

 लगभग  सभी  मंत्री  सदन  से  झ्रनुपस्थित  हैं
 ।

 श्री  भगत  यहां  हैं  किन्तु  यदि  हम  प्राकृतिक  संसाधन  या  किसी

 मंत्रालय
 के  बारे  में  तो  वह  क्या  उत्तर  दे  सकेंगे  ।  मेरे  विचार  में  इस  पर  प्रत्येक

 पूर्ण  मंत्रालय'क्वे  किसी  न  किसी  प्रतिनिधि  को  उपस्थित  रहना  चाहिये  था  ।

 मल  wast  में
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 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 में  प्राय  से  सहमत  हूं  ।  माननीय  भ्रध्यक्ष भी  इस  सम्बन्ध में
 निर्णय

 दे  चुके  हैं
 ।

 सम्भव  है  मंत्री  भोजन  के  लिये  गये  हों
 ।

 मुझे  ara  है  श्री  भगत  नोट  ले  रहे  होंगे
 श्रौर वे

 इन्हें

 सम्बन्धित  मंत्रालयों  तक  पहुंचा  देंगे  कौर  अन्य  मंत्रियों  से  भी  कहेंगे  कि  उन्हें  उपस्थित  रहना  चाहिये  ।

 श्री  ato  पी०  नायर
 :

 वित्त  मंत्री  ने  हमें  बताया  हैं  कि  श्रनुमानतया  ३०  करोड़  रुपये
 का

 राय-कर न्  है  |  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  प्राय-कर  विभाग  में  कर्मचारियों
 की

 संख्या  पर्याप्त

 है  ।  मेरे  विचार  में  कर  भ्रपवंचन  की  राशि  इस  से  बहुत  भ्रमित  होगी  ।  दो  तीन  वर्षों से  हम
 आयकर

 इकट्ठा  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  किन्तु  अभी  तक  कोई  ऐसी  व्यवस्था नहीं  की  जा  सकी  है  कि

 रूप  से  सन्तोषजनक  हो  ।  मैं  यह  सुझाव  दूंगा  कि  एक  या  दो  करोड़  रुपये  खर्च  करके  राय-कर  विभाग

 के  प्रशासन  की  ऐसी  व्यवस्था  की  जाये  जिस  से  कि  सरकार से  दो-एक  पाई  का  प्राय-कर  भी  कोई

 व्यक्ति बचा  न  सके  |  केवल  एक  दो  छोटे-मोटे  परिवर्तन  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  |  यदि  प्राय-कर

 प्रशासन  की  सब  त्रुटियां  दूर  कर  दी  तो  पांच  वर्षों  में  १५०  रुपये  वसूल  हो  सकते  हैं
 ।

 में  कुछ  बातें  पेवाश्ों  के  बारे  में  कहना  चाहता हुं  ।  विकासोन्मुख  श्रेय-व्यवस्था में  कर्मचारियों

 को  भ्र स्थायी  MPT  पर  सेवामुक्त  रखना  प्रशासन  की  दृष्टि  से  एक  असंगति  है  ।  सरकार  कहती  है  कि

 वहू  समाज  का  समाजवादी  ढांचा  बनाना  चाहती है  i  किन्तु  हम  देखते  हैं  कि  हजारों

 विशेषतया  तृतीय  कौर  चतुर्थ  श्रेणी  के  wa  भी  अस्थायी  हैं  ।  उन्हें  वे  सुविधायें  या  अधिकार

 प्राप्त  नहीं  हैं  जो  कि  स्थायी  कर्मचारियों  को  प्राप्त  हैं  ।  क्या  चीज  सरकार  को  इन्हें  स्थायी  बनाने  से  रोकती

 मैँ  जानता  हूं  कि  इस  लोक-सभा  के  कर्मचारियों  में  भी  कुछ  अस्थायी  व्यक्ति  हैं  ।  जब  संसद  भ्र ौर

 योजना  आयोग
 का

 काम  जारी  रहेगा  तो  इन  के  कर्मचारियों  को  अस्थायी  बनाये  रखने  का  कोई

 कारण  नहीं  ।

 तृतीय  wit  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  साधारण  सुविधायें  भी  प्राप्त  नहीं  हैं  ।  उनके

 की  समस्या  बहुत  गम्भीर  हैं  ।  मैं  ने  दिल्ली  में  इन  की  बस्तियां  देखी  जहां  छोटे-छोटे  मकानों ं

 में  कई-कई  परिवार रहते  यह  बहुत  खेद  की  बात  है  कि  ४०  हजार सें  ५०  हजार  तक  व्यक्तियों को

 छोटी  से  छोटी  सुविधायें  भी  प्राप्त  नहीं  हैं  ।  इन  के  बारे  में  नीति  को  बदलना  श्रावश्यक है  ।

 aa  में  राशियों  के  नियतन  के  को  लेता  हूं  ।  इस  विषय  में  किसी  भी  सिद्धान्त  का  अनुसरण

 नहीं  किया  गया  है  भ्र ौर  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की  जानबूझ  कर  उपेक्षा  की  गई  है  ।  उसे जिस  नियतन

 को  पाने  का  अघिकार  वह
 भी

 उसे  नहीं  दिया  गया  है  ।  श्राप  जानते  हैं
 कि  त्रावणकोर-कोचीन  में

 जनसंख्या  सब  से  aire  घनी  है  कौर  बेकारी  भी  सब  से  भ्रमित  है  ।  प्रति  व्यक्ति  कृषियोग्य  भूमि

 १/३  एकड़ है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  हमारे  लिये  क्या  किया  है
 ?

 पिछले  तीन-चार

 वर्षों  में  भारत  सरकार
 ने  औद्योगिक  उपक्रमों  में  ११४ से  ११५  करोड़ तक  रुपया  लगाया हैं  जिस  में  से

 न्नावनको  र-कोचीन  को  इसको  चौथाई  भी  नहीं  मिला  है  जब  कि  इस  की  जनसंख्या  भारत  की  जनसंख्या

 का  १/६  वां  भाग है  |  इस  राज्य  की  विचित्र  समस्यायें  प्रौढ़  वह  केवल  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता

 से  ही  हल  हो  सकती हैं  ।

 केन्द्रीय  सरकार  की  निर्यात  ara  कौर  विदेशी  विनिमय  gray  भ्रंश दान  देने  में  भी

 कोचीन  राज्य  किसी
 से

 पीछे  नहीं  है
 ।

 समूचे  देश
 की

 रबड़
 की

 मांग  यही  राज्य  पूरी  करता  काली

 इलायची  प्रौढ़  काजू  यहां  सभी  कुछ  पैदा  होता  है  ।  इतना  होने  पर  भी  अनुदानों
 शौर  |

 सहायता  की  ५००  करोड़  रुपये  की  कुल  राशि  में  से  त्रावणकोर-कोचीन  को  YY  करोड़  रुपया

 दिया  गया  हैं  ।  यह  उचित  नहीं  है  ।  इसकी  जोर  यदि  विशेष  नहीं  तो  उचित  ध्यान  देने  पर  भी  चार

 करोड़  की  बजाये  २०  करोड़  रुपया  दिया  जाना  चाहिये  था  क्योंकि  हमारी
 कुछ  विद्वेष  समस्यायें

 हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १८  PEXR  faa  विधेयक  २४१५७

 बेरोजगारी  अधिक  उद्योग  नष्ट  हो  रहे  हाथ  करघा  उद्योग  भी  प्रच्छी  अवस्था में  नहीं  हैं  ।  हमें

 पर्याप्त  सहायता  नहीं  दी  गई है  |

 गंधहीन  वनस्पति  तेलों  पर  अरब  ७०  रुपये  प्रति  टन  उत्पादन  शुल्क  लिया  जा  रहा  ह  ।  इन  में

 नारियल  का  तेल  भी  सम्मिलित हैं  |  क्या  यह  धन  आयात  किये  जाने  वाले  कोपरा  ग्रोवर  नारियल  के  तेल

 पर  आयात  दशक  बढ़ा  कर  प्राप्त  नहीं  किया  जा  सकता ?  नारियल के  मलय  पर  त्रावणकोर-कोचीन

 की  जनता  का  जीवन  निसार  करता  है  ।  हम  श्रीलंका  से  कोपरा  शहरों  नारियल  का  करते  हैं
 जो

 कि  गत  कुछ  वह  स  बढ़ता  चला  जा  रहा  ReVo-vE F म  ११४  लाख  १६५४-५५  म

 ४४४  लाख  रुपये  गौर  भ्रप्रेल  से  १९  ५५  तक  ५११  लाख  रुपये  का  कोपरा  किया  गया  ।

 PEYo—¥R  में  १०६  लाख  रुपये  PEXI—UR  में  २३६  लाख  रुपये  का  ौर  PEYW-KY  म

 १७४  लाख  रुपये  का  नारियल  का  तेल  श्रायात किया  गया  |  इनके  मूल्य  रहते  हैं  क्योंकि

 इसका  सारा  कारबार  कुछ  गिने-चुने  व्यक्तियों  के  हाथ में  है  ।  परन्तु  इस  वस्तु  पर  देश  का  भविष्य प्रौर

 अथ-व्यवस्था  ग्रा धारित हैं  ।  में  सरकार  से  पूछना  चाहता  हूं
 कि  श्रीलंका  के  कोपरा  कौर  नारियल  पर

 आयात  शुल्क  क्यों  नहीं  गया है  ?

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  रूप  रेखा  में  मेरे  राज्य के  लिये  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई

 योजना  के  प्रारूप  में  यहां  के  खनिज  संसाधनों  को  देश  के  औद्योगिक  विकास  के  लिये  शअ्रत्यन्त  महत्व पण

 बताया  गया  है  उनके  विकास  का  उत्तरदायित्व  राज्य  पर  डाला  गया  त्रावणकोर-कोचीन  के

 केवल
 ७००

 या
 ८००

 व्यक्ति  खनिज  उद्योग  में  काम  कर  रहे  हैं  ।  इसलिये  नहीं  कि  वहां  खारिज  पदार्थों

 की
 कमी  है  ।  वहां  चीनी  मिट्टी  ax  ऊष्म सह  मिटटी  उपलब्ध है  ।  इस  राज्य के  एक

 क्षेत्र
 म  १५०  लाख  टन  प्रति  वर्ग  मील  चीनी  मिट्टी  पाई  जाती  है  ।  योजना  मंत्री  ने  बताया  कि  द्वितीय

 योजना  water  में  कुम्भकारी  पर  लगभग  करोड़  रुपया  होगा  |  इसकी  मांग  तो  निश्चित  ही  हैं  ।

 फिर  सरकार  एक  कुम्भकारी  कारखाना  क्यों  नहीं  खोल  देती
 ?  कई  लाख  टन  मोनाजाइट वाले  रेत  का

 निक्षेप पाया  गया  है  |  लिग्नाइट भी  उपलब्ध  है  जिसे  एकत्र  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  को  एक  प्रजनित
 परियोजना  करनी  चाहिये  |

 हमार  राज्य  के  टेक्नीशियन  भाखड़ा  नंगल  श्र  चितरंजन  के  कारखानों में  काम  कर  रहे

 क्योंकि  राज्य  में  उन्हें  रोजगार  नहीं  मिलता  है  ।

 ग्रफाइट  प्रौढ़  प्रभव  को  भी  नहीं  निकाला  जाता  हैं  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  कहा  गया

 हैं  कि  यह  राज्य  का  ही
 परन्तु  मैं  पूछता  हूं  कि

 इन
 खनिज  पदार्थों  के  विकास  के  लिये

 पंचवर्षीय

 योजना  या  इस  बर्ष  के  बजट  में  कोई  शभ्रग्रिम  परियोजना  area  करने  की  व्यवस्था  कयों  नहीं  की

 गई
 है

 ?  बुनियादी
 उद्योगों  के  बिना  उन्नति  करना  असम्भव  होगा  |

 हमार  रा  य  म
 उत्पन्न  हुआ  रबड़  कलकत्ता  प्रौढ़  बम्बई  भेजा  जाता  है  |  इस  रबड़  स  डनलप

 कम्पनी  इंडिया  को  PeYo
 के  पश्चात  सात  करोड़  रुपये  का  लाभ  र्ा  है

 |  यातायात
 के  विकास  के

 लिये  रबड़  उद्योग  का  विकास  जरूरी  है  तो  क्यों  न  एक  सरकारी  कारखाना खोला  जाये  ।  यह  इसलिये

 नहीं  किया  जाता  क्योंकि  कांग्रेस  के  प्रतिनिधि  जनता  के  प्रति  न्याय  नहीं  करते  श्री  भ्रत्युंतन  या

 श्री  थामस  नें  कभी  नहीं  कहा
 कि

 उनके  राज्य की  वही  दल  उपेक्षा  कर  रहा  है  जिसके  कि  वे  सदस्य

 हूं  ।  वहां  की  मूल  समस्या  औद्योगिक  संसाधनों  का  विकास  करना  है  ।  केरल  की  मल  समस्या वहां  के

 बुनियादी  उद्योगों  का  विकास  करना  है  जिसके  लिये  कोई  कार्यवाही  नहीं की  गई  है  ।

 न्नावनकोर-कोचीन
 की  जनता  की  मांगों  के  प्रति  भारत

 सरकार  के  हृदयहीन  बर्ताव  का  मैं

 विरोध  करता  हूं
 ।  वहां  की  जनता  की  मांगों  की  घोर  उपेक्षा  की  गई  है  ।



 QRS  faa  विधेयक  १८  १९५६

 श्री  श्रीनारायण दास  )
 nN  nN  a.

 उपाध्यक्ष  वित्त  विधेयक  में  जो  नये

 कर
 लगाये  गये  उनके  सम्बन्ध  में  बोलने  के  पहले  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  भारत  की

 कर-व्यवस्था  वित्त-व्यवस्था  का  मुख्य  आधार  होना  चाहिये  सभी  लोगों  के  लिये  समान  अवसर

 उपलब्ध  .  धन  की  विधि  तथा  सामाजिक  भ्र  प्राथमिक  विषमतायें  दर  करना  |

 इस  कसौटी  पर  हम  इस  वित्त  विधेयक  को  या  जो  श्रमिक नीति  बजट  में  घोषित

 की  गयी  है  उसको  देखें  तो  मुझे  कहना  पड़ता  है  कि  यद्यपि  हमारी  दशा  में  aaa  सुधार  हुअ  जिसके

 लिये  कि  हम  सरकार  को  बधाई  देते  लेकिन  यह  में  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  हमने  जो  अपने  सामने

 अर्थिक  विषमता  को  दर  करने  का  रखा  उस  श्रादशं  की  प्राप्ति  के  लिये  कर  की  प्रणाली  में  जो

 क्रान्तिकारी  परिवर्तन  होना  चाहिये  वह  हमें  देखने  में  नहीं  रहा  हे  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  ज्यादा  नहीं

 कहना  चाहता  ।  कर  जांच  की  रिपोर्ट  से  पता  चलता  है  कि  हम  अरपना  सार्वजनिक  व्यय  करने

 के  लिये  जो  कर  लगाते  हैं  वह  राष्ट्रीय  प्राय  का  बहुत  थोड़ा  हिस्सा  हे  ।  जब  तक  कि  कर  जांच  आयोग  ने

 अपनी  रिपोर्ट  दी  हे  उस  तक  जो  कर  केन्द्र  राज्यो ंमें  कौर  स्थानीय  sea  द्वारा  लगाया

 जांता  वह  हमारी  राष्ट्रीय  राय  का  केवल  ग्यारहवां  हिस्सा था  ।  कर  जांच  अ्रायाग न ने  भी

 बतलाया  हैं  कि  हिन्दुस्तान  में  कर  लगाने  के  हरनेक  उद्देश्यों  में  सब  से  प्रमुख  उद्देश्य  श्रमिक  विषमता

 को  दूर  करना  होना  चाहिये  |  मुझे  इस  बात  की  खुशी  है  कि  इस  साल  कुछ  ऐसे  कर  लगाये  गये  हें  कि

 जिन  से  उस  आदर्श  की  कुछ  भ्रंश ों  में  पत्ति  होती  है  |  लेकिन  म॑  भ्रपने  वित्त  मंत्री  महोदय  से  कहूंगा  कि  श्राथिक

 विषमता  को  दूर  किये  विना  उसी  तरह  समाज  की  उन्नति  नहीं  सकती  जिस  तरह  कि  कमी  को  समतल

 किये  बिना  उसमें  उत्पादन  नहीं  किया  जा  सकता
 ।

 इसलिये  मेँ  उनसे  अनुरोध  करूंगा
 कि  एक  चतुर

 किसान  की  तरह  वे  समाज  की भ्रम-व्यवस्था को  समतल  बनाने  का  प्रयत्न  करें  प्रौढ़  इसमें  जो

 खाबड़  इस  समय  है  उसको  तभी  समाज  अ्राधिक और  सामाजिक रूप  से  ०७  बढ़  सकेगा  |  ये

 न्निषमतायें  दूर  होने  पर  ही  समाज  मजबूत  हो  सकेगा  प्रौढ़  हम  प्रजातन्त्र  को  मजबूत  कौर  सफल  बना

 सकेंगे  ।  इन  विषमताओं के  रहते  हमारी  बेकारी  आदि  की  समस्यायें  हल

 नहीं हो  सकतीं  ।  इन  विषमताओं  के  दूर  हुए  बगैर  साधारण  जनता  की  उन्नति  नहीं हो  सकती  ।

 कल  मुझे  यह  सुन  कर  बहुत  वदी  हुई  कि  कर  जांच  ara  ने  जिन  करों  की  सिफारिश की  हैं

 उन  पर  सरकार  गम्भीरतापूर्वक  विचार  कर  रही  हे  प्रौर  भ्रगले  पांच  वर्षों  में  उनको  धीरे-धीरे  लगाने

 का  प्रयत्न  करेगी |  यह  बहुत  ही  श्राद्यावर्धक बात  है  |

 मैं
 एक  बात

 की
 तरफ़  वित्त  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  आकर्षित  कराना  चाहता  हूं  ।  वह  यह  कि

 हमने  art  संविधान के  निर्देशक  सिद्धान्तों में  यह  कबूल  किया  है  कि  हम  हर  एक  आदमी  को  काम

 देंगे  arc  सामाजिक  सुरक्षा  का  काम  जल्दी  से  जल्दी  करेंगे  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  एक

 घटना
 की  कौर  दिलाना चाहता  हूं  जो

 कि
 मेरे  निजी  भ्रनुभव  की  है  ।

 मैं  भ्र पने  निर्वाचन क्षेत्र  के  एक

 गांव  में  गया  प्रौढ़  वहां  सभा  की  ।
 उस  सभा  में  एक  बूढ़ा  आदमी  खड़ा  हुसना  कौर  उसने  कहा

 जिन्दगी
 भर

 खेतों  में
 काम  करके  उत्पादन  का  काम  किया  राज  मैं  वद्ध  हं  प्रौढ़  मेरे  परिवार  में  पुत्र

 आदि कोई  नहीं  प्रौर  इस  वृद्धावस्था  में  मुझे  कोई  खिलाने  वाला  नहीं  हैਂ  |  उसने  पूछा  कि  मे  रे

 लिये  स्वराज्य  में  क्या  प्रबन्ध  हुआ  है
 ?

 यह  बात  सही  है  कि  जो  संगठित  उद्योग  हैं  उन  में  मजदूरों
 की

 भलाई  के  लिये  उनकी  सामाजिक  सुरक्षा  के  लिये  बहुत  काम  gat  उनके  लिये  हमने  कानून  भी

 बनाये हैं
 प्रौढ़

 केन्द्र  ने
 र

 राज्यों  ने  उनकी  भलाई  के  लिये  बहुत  काम  किया  है  श्र  इसके  परिणाम

 स्वरूप
 इन  उद्योगों में  जो  मजदूर  काम  करते  हैं  उनकी  दशा

 में  सुधार  भी
 gar  है

 ।
 लेकिन  जो संगठित

 नहीं  जिन  के  पास  वाणी  नहीं  जिन
 की

 तरफ  से  कोई  बोलने  वाला  नहीं  वे  उपेक्षित  हैं
 ।

 गांवों

 में
 ort  ऐसे  बहुत  से  भूमिहीन  मजदूर  हैं

 जो  कि  सुबह  से  शाम  तक  परिश्रम  करके  समाज  के  लिये  उत्पादन
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 करते  हैं  लेकिन  जब  उनको  बुढ़ापा  भ्राता  है  तो  कोई  उनको  देखने  वाला  नहीं  होता
 ।

 क्या  ऐसे  लोगों की

 तादाद  समाज  में  कुछ  कम  नहीं  है
 ?

 ये  भूमिहीन  खेतिहर  मजदूर  परिवहन  करके  देश  का
 उत्पादन  बढ़ाते

 हैं  जिस  से  कि  हमारे  राष्ट्र  की  श्राय  बढ़ती  पर  इनके  लिये  भ्र भी  तक  न  तो  केन्द्रीय  सरकार  कौर
 न

 राज्य  सरकारें  सामाजिक  सुरक्षा  का  कोई  कानून  बना  सकी  हैं  ।  मैं  वित्त  मंत्री  से  कहना  चाहता  हूं
 कि

 यह  समस्या बहुत  बड़ी  हैं  ।  यदि  अ्रगले  दस  सालों  में  हम  ऐसे  उपेक्षित  भूमिहीन  मजदूरों की  बुढ़ापे  में

 भाल  के  लिये  are  बीमारी  के  समय  चिकित्सा  इरादी  के  लिये  प्रबन्ध  नहीं  कर  सकेंगे  तो  हमारा

 कारी  राज्य  का  दावा  ग़लत  साबित  होगा  । हमारे  संसदीय  पुस्तकालय  में  खेतिहर  मजदूरों  की

 अर्धिक
 प्रवक्ता  के  सम्बन्ध  में  की  गई  जांच  की  रिपोर्ट  मौजूद  हैं  ।  उन  से  इस  प्रकार  के  मजदूरों

 की
 दशा

 का  पता  चलता  मैं  वित्त  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इन  रिपोर्टों की  समीक्षा कौर  विश्लेषण

 के  लिये  एक  विशेष  समिति
 निर्माण

 करें  जो  उनकी  सामाजिक  सुरक्षा  योजनाओं  के
 सम्बन्ध

 में  सुझाव

 दे
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  केन्द्रीय  a  राज्य  सरकारों को  उनकी  सामाजिक  सुरक्षा  के
 लिये  शीघ्र

 कदम  उठाने  चाहियें
 |

 बिहार  में  यह  दशा  हैं  कि  जिसके  घर  में  चार  wal  हैं  ौर  वह
 ०५  कमाने

 वाला  यदि  वह  चार  दिन  के  लिये  भी  मलेरिया  से  पीड़ित हो  जाता  है  तो  उसके  घर  चूल्हा  नहीं

 जलता
 ।  मेरा  भ्रनुरोध  हे  कि  या  राज्य  सरकारें या  केन्द्रीय  सरकार  इन  लोगों  की  इस

 अवस्था  में  सहायता  करने  की  कुछ  व्यवस्था  करें  इनकी  आमदनी  क़ी  का

 कुछ  हिस्सा  लेकर  कोई  कंट्रीब्यूटरी  स्कीम  चलायी  जाये  ताकि  बीमारी  की

 अवसथ  में  इन  लोगों
 को

 उससे  सहारा  मिलें  ।  इस  समस्या  की  कौर से  aia  मूंदने  से  नहीं

 चलेगा  |  यदि  श्राप  कहें  कि  हमने  सामने  समाजवादी  समाज  का  आदर्श  रखा  तो  ऐसा  कहने  मात्र

 से  उनको  कोई  संतोष  नहीं हो  सकता  |

 में  एक  जगह  प्रश्न  प्रान्त  में  गया  तो  मुझे  एक  आदमी  ने  कहा  कि  हम  घर  में  दो  आदमी  '  हैं  कौर

 मेरे  पास
 दो

 बैल  हैं
 |

 उसने  कहा  कि  जो  भूमि  सम्बन्धी  कानून  बन  रहा  है  हो  सकता  है  कि  ००५  चल  कर

 इससे  फायदा  लेकिन  इस  समय  यह  अवस्था  है  जो  लोग  बटाई  पर  दूसरों  के  खेत  जोत  कर  अपनी

 गुजर  चलाते  थे  उनका काम  बन्द  हो  गया  है  ।  व्यवस्था  यह  है  कि  घर  में  दो  भ्रामक  उनके

 पास  बेल  भी  लेकिन  उन  के  पास  काम  नहीं  है
 ।

 इसका  कारण  यह  है
 कि

 बिहार  में
 जो

 बटाईदारी
 का  कानून  बन  रहा  हे  उसके  कारण  जमीन  वालों  ने  बटाई की  जमीन  छीनना  शुरू  कर  दिया  है  ।

 नतीजा यह  हे  कि  ये  मजदूर  लोग  निठल्ले बैठे  हुये  हैं  ate  उनके  पास  काम  नहीं  है  ।  इस  कारण  वे  दुखी

 रहते हैं  ।  ऐसी  स्थिति  पैदा  होने  देना  समाज  के  लिये  बड़ा  ही  खतरनाक है  इसलिये  मैं  इतना  ही  कहना

 चाहूंगा  कि  जो  भी
 कानून  बनाया जाये  उसमें  इनकी  सामाजिक  सुरक्षा

 की  व्यवस्था  श्रव्य  की  जाये

 ताकि
 जब  वे  बेकार  या  बीमार  हो  जायें  तो  उनको  आवश्यक  सहायता  दी  जाये  |  इसका  प्रबन्ध  ग्राम a

 UST  सरकार  तथा  केन्द्रीय सरकार  सब  को  मिलकर  करना  चाहिये  ।

 wa  में  इनकमटैक्स  डिपार्टमेंट
 के  सम्बन्ध में  कुछ  कहना  चाहता  हूं

 यह  सही  है
 कि

 अभी  तक  मैंने  इस  विभाग  के  काम  में  बहुत  कम  दिलचस्पी  ली  है  ।  इनकमटैक्स  के

 कानून  के
 बारे

 में
 मेरी

 ज्यादा  जानकारी  भी नहीं है  ।

 उपाध्यक्ष  में  समझता  हूं  कि  आपने  वह  किताब'देखी  होगी  जो  कि  एक  श्री  एन०  नन्दी

 नामक  सज्जन  ने  लिखी  है  ate
 वह  किताब  जिसका  कि  नाम  sea  az  बिसेट  दी  इन्कम  ध प

 उसकी  प्रतियां  सदन  के  कुछ  सदस्यों
 को

 उन्होंने  दी  हैं  ।  में  उस  पूरी  ,  किताब  को  तो  नहीं  पढ़  सका

 लेकिन  उसके  कुछ  एक
 प्रयासो

 को  मैंने  अ्रवश्य  पढ़ा  है  ।  उसी  के  साथ-साथ  कर  जांच  आयोग की  जो

 सिफारिशें
 हैं

 इनकमटैक्स
 संगठन  के

 सम्बन्ध  उसको
 भी  मैंने  पढ़ा  है  कौर  उससे

 पता
 चलता है

 कि

 इनकमटैक्स (  राय-कर  )
 की  जो  कार्यप्रणाली  उसका  जो  संगठन  सेंट्रल  ats  श्राफ
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 केन्द्रीय  राजस्व  इन्सपैक्टर  डायरेक्टरेट  निदेशालय  इनकमटैवस  aries

 या
 भ्र सि स्टेंट

 इन  सब  के  संगठन  को  देख  यद्यपि  कर  जांच  आयोग  का  उस  दृष्टि से

 संगठन  उपयुक्त  हैं  या  संगठन  का  काम  ठीक  चलता  है  या  संगठन  में  ट्रेंड  )
 कौर

 योग्य
 श्रादमी  हैं  या  इस  बात

 की
 उन्होंने  जांच  नहीं  की  है  लेकिन

 फिर  भी
 जो कुछ  जांच  उन्होंने

 उसके  आधार
 पर

 उन्होंने  इस  बात  की  आवश्यकता  बतलाई  है  कि  एक्सपर्टस  की  एक

 कमेटी  बनाई  जाये
 जो

 इनकमटैक्स  वसूल  करने  के  लियें  संगठन  बना  $  उसकी  जांच  क
 *

 ।  उन्होंने

 यह
 भी  कहा  है

 कि
 कभी  इस  संगठन  में  बहुत  से  ऐसे  भ्रामक  हैं  जो  श्रनक्वालिफाइड  (  हैं  कौर

 जिनको  कि
 पर्याप्त  अनुभव  नहीं  हैं  ।  पहले  ऐसे  ही  लोगों  को  नक मं टेक्स  श्राफिसस  बनाया

 जाता  था

 जो  डिपार्टमेंट  में  द  या  १०-१०  वर्ष  साधारण  कार्य  कर  चुकते  थे
 प्रौढ़  उस  जिम्मेदारी के  काम  को

 सम्भालने  योग्य हो  जाते थे  लेकिन  wae  तो  शायद  एक  वर्ष  की  ट्रेनिंग  देने  के  पश्चात्  यह  जिम्मेदारी

 का  काम  उनको  सौंप  दिया  जाता  है
 ।

 मैँ  वित्त  मंत्री  महोदय  से  यही  प्रर्थना करूंगा
 कि  हालांकि  जो

 किताब  लिखी  गई
 उस  किताब के  लिखने  का  ढंग  मुझे  पसन्द  नहीं  यह  बात  मैं  मानता  हूं

 लेकिन

 चूंकि  उस  किताब  में  एक  एक्स  गवर्नमेंट  एम्प्लाइ  (  wad  सरकारी  ने  कुछ  सुझाव  दिये

 तो  सरकार  को  उन  सुझावों  पर  गौर  करना  चाहिये  और  उनकी  छानबीन  होनी  चाहिये  तौर

 उनसे
 कुछ  फायदा  सरकार  उठा  सकती  है  तो  उठाना  चाहिये  यही  मैं  मंत्री  महोदय  से  अवरोधक  करूंगा  |

 अन्त  में  में  एक  बात  यह  भी  कहूंगा  कि  ott  कल  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  हमें  बतलाया  कि  एक

 स्पेशल  आफिसर  नियुक्त  किया  गया  हैं  जिसने  कि  कहा  है  कि  हमारे  डिपार्टमेंट में  स्टाफ  )

 को  कमी  नहीं  है  लेकिन  कर  जांच  आयोग की  रिपोर्ट  में  बतलाया  गया  है  कि  सेंट्रल  बोर्ड  प्राण  रेवेन्यू

 ने  उस
 कमीशन

 को
 बताया  कि

 स्टाफ
 की

 कमी
 की

 वजह  से  ही  बहुत  से  महत्वपूर्ण  काम  नहीं
 देखे

 जा
 सके  |

 कमीशन  ने  इनकमटैक्स  के  मामलों  का  जो  ब्योरा  दिया  उससे  भी  पता  चलता  है  कि  इनकमटैक्स

 के  संगठन  में  जो  लोग  काम  करते  उनके  काम  करने  के
 ढंग

 में  शायद  कुछ  कमी
 वैसे

 उस

 डिपार्टमेंट में  बहुत  से  उत्साही wax काम  करते  हैं  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  जरूरत  इस  बात  की  है

 वित्त  मंत्री  महोदय  एक  ऐसी  समिति  का  निर्माण  करें  ज़ो  इनकमटैक्स  के  संगठन  के  बारे  में  जांच  करें

 कि
 वह  संगठन  सम यान कलब  है  या  नहीं  |

 एक  बात  की  कौर  मैं  a  वित्त  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाना  चाहूंगा  प्र  हालांकि
 मैंने

 उस  सम्बन्ध  में  व्यक्तिगत  जांच  नहीं  की  है  लेकिन  यह  सुनने  में  पाया  कि  किसी  एक  गांव  में  इनकमटैक्स

 आफिसर रहते  थे  जो  कि  काम  कहीं  ae  दूसरी  जगह  पर  करते  वहा ंसे  एक  मारवाड़ी  उनके

 गांव  में प्राया श्रौर उस अ्रफसर और  उस  HAL  की  माता के  श्राद्ध  पर  जो  हजारों  रुपये
 खर्च  वह

 सारा  खर्च

 उस
 मारवाड़ी

 नें  उठाया
 ।

 दूसरी  रिपोर्ट  यह  सुनने  में  ह  है  कि  बहुत  से  ऐसे  इनकमटैक्स  विभाग  के
 इन्सपैक्टर  हैं  जिन  की  कि  राय  बहुत  थोड़ी  है  लेकिन  उनके  गांवों  में  जाइये  तो  मालूम  होगा कि  दनादन

 जमींदारों
 से  वे  जमीनें  खरीद  रहे  हैं  कौर  उनके  बड़े-बड़े  मकानात  बन  रहे  हैं  तौर  इन  चीजों

 को
 देखकर

 लोगों  के  दिल  में  यह  शक  पैदा  होता  है  कि  वहां  पर  अफ़सर  लोग  ईमानदारी  से  भ्र पने  कत्तव्य  का  पालन

 नहीं  कर  रहे  हैं  कौर  इनकमटैक्स  डिपार्टमेंट  के  wat  जो  पवित्रता  होनी  वह  विद्यमान  नहीं

 मैँ  जैसा  कि  भ्र भी  श्री  टी
 ०

 एस०  ए०  चेट्टियार ने  कहा  चाहता  हूं  कि  कानून  का  अमल इस  तरह

 से  होना  चाहिये  कि  जिस  से  कानून  की  दृष्टि  में  अपराधी  चाहे  वह  कोई  भी  हो  बड़ा या  बच  न

 सके  शर  कानून  को  इस  तरह  व्यवहार  में  न  लाया  जाना  चाहिये  जिससे  कर  की  चोरी  करने  वाले
 तो

 बच  नायें  कौर  जो  ईमानदारी  के  साथ  काम  करते  हैं  वे  इसलिये  न  बच  पायें  कि  वे  सम्बन्धित

 को
 खुश  नहीं  कर  मैं  इस  जोर  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाना  चाहूंगा  ।  मैँ  यह  नहीं  कहता

 कि

 इनकमटैक्स में  जितने  अफ़सरान  काम  करने  वाले  सब  के  सब  बेईमान  सम्भव  ज्यादातर
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 इमानदार ही  लेकिन  जो  थोड़े  से  लोग  बेईमानी  करते  उन  पर
 खास  निगरानी  रखनी  चाहिये

 शर  इस  बात  की  जांच  करनी  चाहिये  कि  उनके  जो  कार्य  हैं  वे  कहां  तक  देश  के  हित  में  हैं  कितने वे

 ऐसे  काम  करते  हैं  जिनका  कि  जनता  पर  बुरा  पड़ता  हैं
 ।

 met  प्रन्त में  मैं  केवल  एक  प्रार्थना  कौर  करूंगा  कि  यह  जो  मोटे  कपड़े  पर  दो  पैसे

 प्रति  वर्ग  गज  के  हिसाब  से  उत्पादन  शुल्क  बढ़ाया  जा  रहा  इसका  असर
 ज्यादातर

 गांव  के  गरीब

 आदमियों  पर  पड़ने  वाला  है  ।  यह  ठीक  है  कि  वित्त  मंत्री  ने  मोतियों  ate  साड़ियों  पर  उत्पादन  शुल्क

 नहीं  बढ़ाया  है  लेकिन  मैं  उनको  यह  बतलाना  चाहता  हूं  कि  गांवों  के  रहने  वाले  कोरदार  धोती  नहीं  पहनते

 बल्कि  वह  तो  मोटे  कपड़े  को  धोती  की  तरह  इस्तेमाल  करते  वे  उस  मोटे  कपड़े  का  ज्यादा  इस्तेमाल

 करते  हैं  जिस  पर  कि  धोती  या  साड़ी  नाम  नहीं  लिखा  रहता  है  कौर  इसीलिये  मे  उनसे  अन रोध करूंगा करूंगा

 कि  यह  जो  दो  पैसे  प्रति  वर्ग  गज  का  उत्पादन  शुल्क  भ्रापने  मोटे  कपड़े  पर  बढ़ाया  हे  उसको  हटा  दीजिये  ।

 मैँ  यह  भ्रमरों  करता  हूं  कि  डीजल  श्रायल  जहां  तक
 कि

 वह  खेती  के  काम
 F  इस्तेमाल

 होता  उस  पर  यह  टैक्स  न  लिया  जाय  तो  हिन्दुस्तान  के  किसानों  के  लिये  हितकर  होगा  |

 इन  दादों  के  साथ  में अपर  वित्त  मंत्री  महोदय  को  धन्यवाद देता  हूं  कि  उनके  कार्यकाल में  देश  में

 उत्पादन  भी  बढ़ा  कौर धन  भी  बढ़ा  ।  मैँ  उनको  याद  दिलाना  चाहुंगा  कि  हमारे  भारतीय  संविधान

 में  जो  राज्य  के  निर्देशक  सिद्धान्त  उनकी  बराबर  ध्यान  रखें  ताकि  हमने  जो  अपने  देश  में  हर  तरह

 की  विषमता  को  मिटा  कर  एक  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  की  कल्पना  की  है  उसको  स्थापित

 करने  में  कामयाब  हों  ।

 श्री  जी०  एच०  देशपांडे  में  वित्त  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 हमें  स्वतन्त्र  हुए  नौ  वर्ष  हो  गये  हैं  कौर  इन  वर्षों  में  हम  ने  काफी  उन्नति  की  है  ।  इस  वर्ष इस

 उन्नति  की  गति  को  बढ़ा  दिया  गया  है  प्रौढ़  कराधान  की  कुछ  नई  प्रस्तावनायें  रखी  गई  हैं  ।  इससे  कठिनाई

 तो  होगी  परन्तु  नवीन  कर  लगाये  बिना  देश  उन्नति  नहीं  कर  सकता  हें  ।  स्वतन्त्रता  के  साथ-साथ जो

 समस्यायें  हमारे  समक्ष  भराई  थीं  उनको  हल  करने  में  हम  कुछ  हद  तक  सफल  रहे  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना के  प्रारम्भ  के  समय  खाद्य  की  बड़ी  कमी  थी  कुछ  परियोजनाओं  area की  गई  जिनसे

 हमें  लाभ  हुजरा  र  उनके  परिणाम  सन्तोषजनक  निकले  ।  हमने लक्ष्यों  से  अधिक  उत्पादन

 किया  हैं  |  श्री  हमें  दूसरे  दृष्टिकोण  से  कार्य  करना  होगा  ।  हमें उन  लोगों  की  आ्राथिक सामाजिक

 हालत  को  सुधारने के  प्रयत्न  करने  होंगे  जो  कई  शताब्दियों  से  पिछड़े  हुए  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  उन  प्रदेशों की  उपेक्षा  नहीं  की  जा  सकती  जिन की  हालत  अच्छी  नहीं  हैं  ।  जैसे  कि  मेरे  प्रदेश

 में  सिचाई  पर  लागत  बहुत  अधिक  जाती  है  ।  कुल  १७०  लाख  एकड़  भूमि  के  लिये  सिंचाई  की  व्यवस्था
 की

 गई  है  परन्तु  मे  रे  प्रदेश  में  कोई  विशेष  कार्य  नहीं  हु  है
 ।

 वहां  सिंचाई  की  केवल  एक  मुख्य  परियोजना

 गोरखपुर  परियोजना की  गई  थी  ।  इस  पर  पहले  ३३४  लाख  रुपये  की  लागत  खाने का  अ्रनमान

 था  परन्तु  उसे  बढ़ा  कर  चार  करोड़  रुपया  कर  दिया  गया  इसका  काय  PvE  महाजम्भ

 gar  परन्तु  प्रभी
 तक

 पूरा  नहीं  हुमा है  ।

 गत  पांच  वर्षों  में  मराठी  भाषी  लोगों  की  शिकायत  यह  रही  थी  कि  उनके  हितों  की  ar

 ध्यान  नहीं  दिया  जाता  था  परन्तु  मुझे  इस  बात  की  बड़ी  प्रसन्नता है  कि  विंमान  पंचवर्षीय  योजना  में

 उनके  लिये  हितकर  कुछ  योजनायें  सम्मिलित  कर  ली  गई  हैं  ।  कमी  वाले  क्षेत्रों  के  लिये  कुछ  अधिक

 लागत  वाली  परियोजनाओं प्रारम्भ  करनी  होंगी  परन्तु वे  रक्षात्मक  योजनायें होंगी  ।  तभी  इन  प्रदेशों

 की  समस्या  हल  होगी

 wast  म
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 कि  मराठी  प्रदेश  को  मध्य  प्रदेश  से  भी  कुछ  fees  हानि  पहुंची हैं  हैदराबाद

 राज्य  में  भी  मराठवाड़ा  क्षेत्र  उपेक्षित  पंचवर्षीय  योजना में  भी  इन  क्षेत्रों की  प्रो  उचित

 ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  मराठवाड़ा  में  एक  भी  बड़ी  परियोजना  आरम्भ  नहीं  की  गई  ।  मेरे  जिले

 में  गोदावरी  नदी  बहती  है  जो  औरंगाबाद  मराठवाड़ा  में  होकर  जाती  हम  कुरुंडवाड़  परियोजना

 के  लिये  भ्रनुरोध  कर  रहे  इससे  भ्रौरंगाबाद  जिले के  कमी  चाले  क्षेत्रों  को  लाभ  पहुंचेगा  ।

 बड़े  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिये  कई  बातों  पर  ध्यान  देना  पड़ता  है  हर  एक  स्थान  उनके

 लिये  उपयुक्त  नहीं  होता  परन्तु  जहां  तक  कुटीर  उद्योगों  सम्बन्ध  है  देश  भर  में  उनका  जाल

 बिछाने  का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये
 |

 इसके  बिना  रोजगार  की  समस्या  हल॑  नहीं  की  जा  सकती
 ।

 गत  नौ  वर्ष  में  हरिजनों  a  प्रा दि वासियों  के  लिये  बहुत  कुछ  किया  गया  है  परन्तु
 ग्रामों

 में

 जाकर  देखने  से  पता  चलता  है  कि  अभी  भी  शहरी  wie  ग्रामीण  जीवन  में  कितना  अन्तर  है  ।  इसका

 कारण  बिजली  कौर  संचार  साधनों  का  प्रभाव है  ।  वहां के  स्कूलों  में  पढ़ाने  के  लिये  अ्रधिक  वेतन
 पर  भी

 योग्य  अध्यापक  नहीं  मिलते  हैं  क्योंकि वहां  बिजली  शादी  की  सुविधायें  नहीं  जब  तक  बिजली

 और  संचार  साधनों  की
 व्यवस्था  नहीं की  जातीं  तब  तक  ग्रामीण  जीवन  में  सुधार  करना  असम्भव

 है  ।

 हरिजनों  के  विषय  पर  कई  बार  चर्चा  की  जा  चुकी है  ।
 मै

 गत  ३५  वर्ष  से  इनके  सुधार

 के  लिये  कार्य  कर  रहा  हुं  ।  मुझे  राशि  है  कि  १०  या  १२  वह  में  यह  समस्या  हल  हो  जायेगी
 |

 परन्तु

 इन  ३५  वर्षों  में  कोई  विशेष  प्रकार  नहीं  पड़ा  है  ।  दूर  स्थित  ग्रामों में  लोग
 wa

 भी  श्रन्धविद्वासी हैं  ।

 श्राप  के  सामने लोग  भले ही  कह  दें  कि  हरिजनों  कोਂ  प्रत्येक  सुविधा  दी  जाती  है  भ्र ौर  विधि  का  पालन

 किया  जाता  परन्तु  वास्तव  में  ऐसी  हालत  नहीं  है  ।  स ३  में  हरिजन  स्वीकार  करते  कि  उनके

 साथ  बरच्छा  बर्ताव  नहीं  किया  जाता  हैं  ।  इसका एक  मात्र  उपचार  यही  हैं  कि  हरिजनों  के  सुधार  के

 लिये  अधिनियमित  विधि  कठोरता से  लागू  की  जाये  ।  इसका  तरीका  यह  हो  कि  प्रत्येक  गांव  में  एक

 पंजी  रखी  जाये  जो  भी  पदाधिकारी  वहां  जाये  वह  संघर्ष  हिन्दुप्नों  ale  हरिजनों को  कुएं  पर

 कर  पानी  पिलाये  भ्र  उन्हें  मन्दिर  में  ले  जाये ।  ५०  या  ६०  बार  ऐसा  करने  पर  वे  लोग  भी  इसका

 समर्थन  करने  लगेंगे  जो  इस  समय  अस्पृश्यता  निवारण  के  पक्ष  में  नहीं  है
 ।

 इसके  बिना  ग्रामीण  क्षेत्रों

 से  wea को  नहीं  हटाया जा  सकता  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  पिछड़े  हुए  लोगों  शरर  प्रदेशों  को  सामने  रखा  जाये

 कुटीर  उद्योग
 स्थापित

 किये  जायें
 ।

 संचार  साधनों  ate  यातायात  सुविधाओं में  भी  सुधार  होना  चाहिये  ।  मेरा  अनुभव  है  कि

 यातायात  विभाग  का  कार्य  ठीक॑  प्रकार  नहीं  चल  रहा  है  ।

 बम्बई-ग्रेगरी  जिस  पर  यातायात  सबसे  अधिक  मेरे  जिले  के  बीच  से  होकर
 जाती

 है  ।
 नासिक

 से  बम्बई तक  सड़क  अ्रच्छी  हूँ  परन्तु  थाना  ai  नासिक  के  बीच  वाले  टुकड़े
 की

 झ्रोर

 बिल्कुल  ध्यान  नहीं  दिया  गया  गोदावरी  नदी  पर  इस  सड़क  कीजो पुल  है  वह  बहुत  पुराना हो

 चुका  है  कौर  मैं  कई  वर्ष  से  लिख  रहा  हूं  परन्तु  गत  चार  या  पांच  वर्षों  में  कोई  कार्यवाही  नहीं की  गई

 है
 ।

 देश  के  राजपथों  की
 यह  हालत है

 ।
 देश

 की  प्रगति  कार्यकुशल  संचार  साधनों सक्षम  यातायात

 पर  निर्भर  करती  है  ।

 उसकी  भी  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  उसकी  उचित  जांच  पड़ताल

 नहीं की  गई  थी  ।  ate उन  दिनों  परिवहन  की  पर्याप्त  सुविधायें  तो  प्रथम  पंचवर्षीय
 योजना

 ata
 लाभदायिनी  सिद्ध

 हुई  होती  ।
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 योजना  का  एक  प्रस्ताव  यह  भी  है  कि  नासिक  के  भारतीय  सुरक्षा  प्रेस  के  लिये  अपेक्षित

 कागज  बनाने  के  लिये  एक  कागज  बनाने  की  मिल  स्थापित  की  जाये  ।  इसे  नासिक  में  ही  स्थापित  किया

 जाना  भ्र न्य था  हमें  प्रति  दिन  परिवहन  पर  काफी  रुपया  खर्च  पड़ेगा  ।  नासिक  में  पानी

 प्रौढ़  बिजली  की  सुविधायें प्राप्त  हैँ  ही  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  we  ग्रामों  का  विद्युतीकरण किंया  गया  उससे

 दूनी  संख्या के  ग्रामों  का  विद्युतीकरण  किया  जायेगा
 ।  मेरी  तरफ  के  तो  एक  भी  ग्राम  का

 विद्युतीकरण  नहीं  किया  गया  है  ।  कोयला  परियोजना  तो  केवल  बम्बई wie  दक्षिणी  महाराष्ट्र  के  लिये

 ही  है  ।  उत्तरी  महाराष्ट्र  के  लिये  कुछ  भी  नहीं  है  ।  पता  नहीं  क्यों  रांधा-भान्दरदर  योजना को

 नहीं  किया  गया  हैं  यद्यपि  बम्बई  सरकार  ने  उसे  स्वीकार  कर  लिया  था

 हमें  अधिक  ग्राम  अधिक  अस्पृश्यता  निवारण  अर  उत्तम

 परिवहन  तथा  संचार  की  सुविधाओं  की  झ्रावइ्यकता  इन  शब्दों  के  साथ  में  विधायक  का  समर्थन

 करता  हूं  |

 कुमारी  एनी  सस् करी ोन  )  वित्त  मंत्री  ने  कहा हूं  कि  हमारी  राष्ट्रीय  aaa

 १८
 प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है  ।  इस  काल  में  राष्ट्रीय  विनियोजन  कितना  किया  गया  है  कौर  विनियोजन

 में  लगी  पूंजी में  हुई  राष्ट्रीय  राय  की  प्रतिशतता  कितनी है  ?  यदि  हमारी  राष्ट्रीय  राय  हमारे

 कुल  विनियोजन के  शभ्रनुसार ही  बढ़ी  तो  मेरा  विचार  हे  कि  हमने  कोई  भी  सफलता  प्राप्त  नहीं

 की

 में  वित्त  विधेयक
 का  जोरदार  विरोध  करती  हूँ  मंत्री  सदैव

 ही  कराधान
 जांच

 के  प्रतिवेदनों  को  शास्त्रों  की  भांति  उद्धत  करते रहते  पर  वे  प्रतिवेदन  कभी  भी  लोक-सभा  के

 सामने  नहीं  रखे  जाते  हैं  ।  उन  प्रतिवेदनों  को  जनता  की  स्वीकृति  प्राप्त  नहीं  है  ।  फिर  उनको  शिखाधार

 बनाकर  करों  में  वृद्धि  की  जाती है  ।  १९४७  से  प्रति  करों  का  भार  बढ़ता  गया  इसके

 लिये  पंचवर्षीय
 योजनायें  का  बहाना  बताया  जाता  है  ।  alias  तंगी  के  समय  में  तो  प्रतिवर्ष  नये-नये

 कर  लगायें जाने  का  कुछ  श्रीसत्य  भी  होता  है  लेकिन  वित्त  मंत्री इस  समय  में  इन  प्रस्तावित  नये

 करों  के  लगाये  जाने  का  क्या  भ्रौचित्य  बतायेंगे  ?

 हमारे  देश  में  काफी  राष्ट्रीय  अपव्यय  हो
 रहा  है

 ।
 हाल

 की
 रिपोर्टों

 से  पता  लगता  हैं  कि

 नंगल  परियोजना  में  लगभग  १०  करोड़  रुपयों
 का  अपव्यय

 |
 उत्पादन  मंत्रालय

 में ५०  करोड़

 रुपये  लगाकर  हमने  उसका  क्या  फल  पाया  है  ?  क्या  हमारा  उत्पादन  हमारे  विनियोजन के  श्रीपाल  से

 बढ़ा हूँ  ?  यदि  तो  वह  शभ्रपव्यय ही  है  ।

 इस
 अपव्यय

 को  देखते  मैं  इन  नये  करों  wt  विरोध  करती  हूं

 माननीय  मंत्री  ५  प्रशासन  द्वारा  रखे  जाने  वाले  कुछ  रिकार्डों  को  देखें  ।  उदाहरण के

 वाणिज्यिक  sist  at  ही  लीजिये  ।  इस  संगठन  पर  प्रति  वर्ष  co-—&o
 लाख  रुपये  खर्चे  किये  जाते  हैं  |

 वे  रिको  बड़े  ही  त्रुटिपूर्ण  रहते  हैं
 ।

 यह  संगठन  अपनी  गलतियां  ठीक  भी  नहीं  करता  हैं
 ।  सन्  Re¥i9

 से  REXS  की
 प्रविधि  में  हम  प्रति  उद्योगों  का  विकास करते  रहे  पर  उसका  कुल  परिणाम  क्या  है

 ?

 wa  भी
 हमारा  हमारे  निर्यात  से  कहीं  अधिक  है  ।  यहां  तक  कि  सूती  कटपीसों  जैसी  वस्त्रों

 में  भी
 हमारा  श्रायात  हमारे  निर्यात  से  अधिक  है

 ।
 यह  वही  सूती

 कपड़ा  उद्योग  हैं  जिस  के  सम्बन्ध में

 हम  अपनी  निर्यात-सामर्थ्य की  डींग  मारते हैं  ।  हम  ऐसे  रैदासी  कपड़े  का  भी
 आयात  करते

 जिसे

 हम  att
 यहां  भ्रासानी.से  तैयार  कर  सकते हैं  ।  खाद्यान्नों के  सम्बन्ध  में  भी  हमारा  कहना  है  कि  हम

 चावल
 का

 निर्यात  कर  सकने
 की

 स्थिति  में
 हैं  ।  मंत्रालय

 के  इस  विभाग  के
 ही

 आंकड़े  बताते  हैं
 मूल  प्रंग्रेजी में



 रद  वित्त  विधेयक  १८  PExs

 [  कुमारी  एनी  |

 कि  हमने  खाद्यान्नों  का  भी  रायात  किया  हालांकि  उसमें  उनका  मूल्य  नहीं  बताया गया  है  ।  उसका

 पूरा  ब्योरा  alt  तक  उपलब्ध  नहीं  शुभ्रा  है
 ।

 यह  मार्चे  SEXY  का  अभिलेख है
 ।  मैंने इस

 तारांकित

 टिप्पणी को  eve  तक  देखा  है  ।  प्रति व॒  यही  टिप्पणी  दे  दी  जाती  है  कि  उसमें  खाद्यान्नों  और भंडारों

 के  कुछ  विशेष  आयातों
 का  मूल्य  सम्मिलित  नहीं  कौर  उसके  पूरे  विवरण  कभी  उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 इसका  क्या  aa  है  कि  १९४७ से  geuy  तक  भी  उन  शिकायतों  का  विवरण  उपलब्ध  नहीं  है
 ?  हमें

 उनकी  कीमत
 भी

 तो
 wat

 करनी
 पड़ती  है

 ।
 क्या  यही  लोकतन्त्रात्मक  तरीका

 ?
 इसका  कोई

 भी

 औचित्य  नहीं  बताया  जाता  ate  वित्त  मंत्री  नये  कर  लगाने  का  प्रस्ताव  रखते  हैं  ।

 पिछले  वित्त  मंत्री  ने  कुछ  मदों  पर  लगाये  गये  कुछ  करों  को  वापिस  ले  लिया  था
 ।

 कल
 भी

 उन्होंने  कहा  कि  पंजीबद्ध  व्यावसायिक  संस्थाओं  कौर  निगमों  लगाये गये  कुछ  करों  को  कम

 किया  गया  है  ।  यदि  वे  इस  वर्ष  भ्र पने  कराधान  को  कुछ  शिथिल  कर  तो  उससे  जनता  को  बड़ा

 लाभ  होगा  |

 देश  के  राष्ट्रीय  विकास  को  देखने  से  पता  चलता है  कि  हमारा  वित्तीय  प्रशासन  ठीक  नीति  के

 अतसा र भ्श  नहीं  हो  रहा  है  |  कराधान  तो  केवल  मूलभूत  उद्देश्यों--जैसे  वितरण  कौर

 के  लिये  ही  किया  जाना  चाहिये  ।  त्रावणकोर-कोचीन  के  लिये  कभी  भी  कोई  योजना  नहीं  बनाई  गई

 है  ।  उसके  लिये  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  का  कोई  हीं  नहीं  रहा  है  ।  वहां  देश  भर  में  सब  से  अधिक

 साक्षरता  कौर  सबसे  घनी  आबादी  होते  हुए  बेरोजगारी  सबसे  अझ्रधघिक  झर  वह  बढ़ती  ही

 जा  रही  है  ।

 मेरे  राज्य  के  कामदिलाऊ  दफ्तर  बड़े  शानदार  रिको  दिखाने  के  लिये  तैयार  रखते  पर  इन

 दफ्तरों  में  हमेशा  भीड़  ही  लगी  रहती  है  ।  उनसे  लोगों  को  काम  नहीं  मिलता  कौर  वे  रिका  यथार्थ

 के  अनुरूप  नहीं  हैं  ।

 विद्युत  शक्ति  की  सहायता  से  तैयार  किये  गये  साबुन  पर  एक  नया  कर  लगाया  गया  हैं  ।  इससे

 हमारे  देशी  उद्योग  श्र  निजी  क्षेत्र  को  धक्का  लगेगा  |  हमारे  देश  में  तो  परिस्थिति  यह  है  कि  विदेशी

 समवाय  विनियोजन  इरादी  लेकर  यहां  sid  हैं  भारत  में  निर्मितਂ बता  कर  अपना

 साबुन  हमें  बेचते  हैं  ।  विदेशी  समवाय  हमारे  देशी  उद्योगों  के  साथ  प्रतियोगिता  करते  और  इस

 नये  कराधान से  विदेशी  समवायों  को  ही  फायदा  पहुंचेगा  ।

 इसके  मैं  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  उनकी  वित्तीय  नीति  की  झोर  भ्राकर्षित  करना  चाहती

 al  तक  हम  मिश्रित  अर्थ-व्यवस्था  की  नीति  का  अनुसरण  करते  रहें  भ्र्थात च  सार्वजनिक  क्षेत्र  श्र

 निजी  क्षेत्र  को  साथ  मिलाकर  रखने
 की  ।  हाल  ही  में  निजी  क्षेत्र  पीछे  हटता  जा  रहा  है

 प्रौढ़

 जनिक  क्षेत्र  बढ़  रहा  है  |  यह  स्थिति  उत्साहवर्धक  पर  हम  इसी  दिशा  में  कयों  चरागे  बढ़ते  जायें ?

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हमारा  saa  यह  हैं  कि  सरकार  जिस  भी  उद्योग  को  अरपन  हाथों में

 लेती  है  वही  उद्योग  घाटे  में  चलने  लगता है  ।  इस  देश  की  प्रगति  के  लिये यह  आवश्यक है  कि  निजी

 क्षेत्र  को  बढ़ावा दिया  जाये
 ।

 लोकतंत्रात्मक  समृद्धि  की  भ्रांत  बढ़ने  वाले  देशों  के  लिये  पहले  कुछ  वर्षों

 में  पूंजीवाद  आवश्यक  है
 ।

 निजी  क्षेत्र  के  लड़खड़ाने  का  मुख्य  कारण  है  उस  पर  तमाम  करों  का  बोझ

 बढ़ता  जाता है
 |

 वित्त  मंत्री  ने  स्वयं  कहा  था
 कि

 कृषि  जन्य  वस्तु भ्र ों  की
 कीमतों

 के  गिरने  के
 कारण

 उद्योग
 में

 बिना  बिका भंडार  बढ़ता  जा  रहा  कौर  इसोलिये  उन्हें कुछ  करों  को  घटाना  पड़ा

 था  |  इससे  पता  चलता  है
 कि

 वित्त  मंत्री  ने  इसका  wea  नहीं  किया  है  कि  उनकी  कराधान  नीति  के

 बारे  में  उद्योगों  की  क्या  प्रतिक्रिया  हैं  ।  निजी  क्षेत्र  की  उपेक्षा  करना  कौर  ऐसे  दायित्वों  को  सम्भालना
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 जिनहें  हम  निभा  नहीं  कोई  बुद्धि  संगत  नीति  नहीं  कही  जा  सकती  है
 ।  लोकतन्त्र  में

 तो
 जनता

 को  ही  दायित्व  संभालने के  लिये  उत्साहित  करना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष
 श्री  wed  दर्शन  (  जिला  गढ़वाल-पूर्व॑  व  जिला  मुरादाबाद-उत्तर पूर्व  )

 चंकी  वित्त  विधेयक  पर  या  सामान्य  बजट  पर  बोलने  का  मेरा  यह  पहला

 waar  इसलिये  मैँ  अपना  यह  कत्तव्य  हूं  कि  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  जिस  योग्यता ak
 जिस

 कर्मठता  के  साथ  देश  को  बर्थ-व्यवस्था  को  सम्भाला  है  उसमें  वे  जो  स्थायित्व  झर  स्थिरता

 लाये  उसके  लिये  उनको  बधाई  दूं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  जैसा  कि  उनका  नाम  है  उसके  अनुरूप  ही  उन्होंने

 देश के  मख  को  उज्ज्वल  किया है  कौर  उसकी  किसी  पर  चार  चांद  लगा  दिये  यह  भी  देखन में

 ara कि  यद्यपि  सैद्धान्तिक  कारणों से  उन्होंने  मंत्रिपद  से  शायद  कम  से  कम  तीन  बार  त्यागपत्र बने

 का  प्रयत्न  लेकिन फिर  भी  प्रधान  मंत्री  महोदय  के  पर  देश  की  पुकार  को  सनत

 ea  उन्होंने  भ्रपने पद  पर  बने  रहना  स्वीकार  जिस  से  यह  सिद्ध  हो  जाता  हैं  कि  हमारे  देश  के

 विकास  के  लिये  वे  कितने  अपरिहार्य हैं  कौर  उन्होंने  कितनी  सफलता के  साथ  अपने  कार्य  को

 निभाया  है  ।

 कल  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  करों  में  कुछ  कमी  करने  की  घोषणा  की  करों  के  सम्बन्ध  में  दी  जाने

 वाली  उस  राहत  का  हम  सब  को  स्वागत  करना  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  उनसे  यह  निवेदन करना

 चाहता  हुं  कि  प्रभी  करों  में  शौर  अधिक  छट  देंने  की  आ्रावइ्यकता  विशेष  कर  साबुन  के  सम्बन्ध में

 पालन  के  ऊपर  कर  लगाने  के  सम्बन्ध  में  बतलाया  गया  है  कि  २००  टन  से  अ्रधिक  जिसका  वार्षिक

 उत्पादन  हैं  उसके  ऊपर  ही  कुछ  कर  लगाने  की  व्यवस्था  की  जा  रही  लेकिन मैँ  समझता हुं  कि  भले

 ही  उस  पर  कर  लगाने  की  सीमा  कितनी  ही  ऊपर  रखी  गई  लेकिन फिर  भी  प्रभाव  देश

 क्ले  साधारण
 से

 साधारण  नागरिक  पर  पड़े  बिना  नहीं  रह  सकता  ।  साबुन  हमारी  दैनिक  श्रावस्यकता
 की  चीज

 छोटे  बड़े  सब
 के

 काम  में  खाने  वाली  वस्तु  उसे  स्वच्छता
 श्र  सभ्यता  का  प्रतीक

 माना  जा  सकता  है  ,  इसलिये में  निवेदन  करूंगा  कि  वे  उस  पर  पर्नावचार  करने  की  कृपा  करें  ।

 हमें  कर  निर्धारण में  बहुत  ही  aah  होने  की  आवश्यकता ह  ।  भ्र भी  हमने  समाचारपत्रों
 पढ़ा  कि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  बिक्री  कर  की  जो  नई  दरें  लाग  कीं  उसकी  वजह  से  कांग्रेसी  उम्मीद

 वार  भ्रामरी  भर  हरदोई  के  चुनाव  में  हार  गये  ।  यह  हमारे  लिये  चेतावनी  कौर  खतरे  की  घंटी  है  ।  मैं

 समझता हूं
 कि

 वित्त  मंत्री  महोदय  इस  सम्बन्ध  में  पहले  से  ही  बहुत  सतक  हैं  इसलिये वे  किसी

 ऐसी  वस्तु  पर  कर  लगाने का  प्रयत्न  नहीं  करेंगे जो  कि  श्राम  नाक  जीवन  की  श्राव्य कता के  लिये

 अनि वा यें हो
 ।
 मैं  तो  समझता  हूं  कि  उसके  बजाय  उन  ae  प्रसाधन  इरादी

 की
 सामग्री  पर  कर

 लगाना  चाहिये  उसके  सम्बन्ध  में  मैं  आगे  चल  कर  उल्लेख  करूंगा  |

 ग्राम  देश  की  जनता  पंचवर्षीय  विकास  योजनाकारों  को  सफल  बनाने  के  लिये  अधिक  अ्रधिक

 कुर्बानी  करने
 को

 तैयार  लेकिन  उसके  साथ  ही  देश  की  जनता  यह  भी  जानना  चाहती  है  कि  जो  धन

 एकत्र  होता  वास्तव  में  उसका  सदुपयोग  हो  रहा  है  या  नहीं  ।  मैं  एक  ही  बात  झ्रापके  सामने  रखता

 हूं  कि  कुछ  दिनों
 पहले  इस  सदन  में  यह  प्रदान  किया  गया  था  कि  क्या  सीमेंट  कौर  भ्रमण  भवन  निर्माण

 सामग्री  की  कमी  के  कारण  हमारी  राजधानी  में  जो  बड़ा  भारी  निर्माण  का  कार्यक्रम  चल  रहा  है  उसको
 धक्का  पहुंचा हूं  या  नहीं

 ?  कौर उसे  स्वीकार
 गया  था  ।  मैँ  बड़े  विनम्र  शब्दों  में  पूछना  चाहता  हूं

 कि  जब  कि
 हमारे  देश  बड़े-बड़े  नगरों  में  आलीशान  महल  कौर  इमारतें  खाली  पड़ी  हैं

 और  नये
 राज्य-पुनर्गठन  की  वजह से  शायद  बहुत  सी  हमारी  राजधानियां  सुनसान  होनें  वाली  जैसे

 कि  पटियाला  नागपुर है  या  इसी  तरह  के  कौर  स्थान  '  जहां  कि  बहुत  से  भवन  खाली  होने  वालें

 जस  रीवां  और  ग्वालियर
 का  प्रदान  क्या  दिल्ली  से  कुछ  सरकारी  कार्यालयों

 को  उन  जगहों पर
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 हटाया  नहीं  जा  सकता  कौर  नया  इस  तरह  दिल्ली  में  जो  कंसेशन  बढ़  रहा  है  उसको

 कम  नहीं  किया  जा  सकता  है
 ?

 क्या  यह  उचित  होगा  कि  दिल्ली  में  हम  कराये  दिन  दफ्तरों  के  लिये

 इमारतें  बनाते  जायें  प्रौढ़  उन  स्थानों  पर  वे  आलीशान  इमारतें  बिना  काम  के  खाली  पड़ी

 रहें  उनकी  मरम्मत  भी  न  हो  सक  प्रौढ़  उनकी  पुताई  भी  न  हो  सके
 ?

 मैँ  समझता  हुं  कि  दिल्ली  से

 कुछ  सरकारी  कार्यालयों  को  उन  जगहों  पर  भेजने  के  में  गम्भीरता  के  साथ  विचार करने  की

 आवश्यकता हैं

 दूसरी  बात  मुझे  यह  कहनी  हैं  कि  कभी  किसान  परिषद्  का  सम्मेलन  जो  इस  महीने  के  प्रारम्भ

 में  तालकटोरा  क्लब  में  उसमें  हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय भी  सम्मिलित  हुये थे  ।

 जानते  हैं  कि
 हमारे  प्रधान  मंत्री

 महोदय इसके  अ्रतिरिवत  sic  कितने  ही  बड़े-बड़े  समारोहों  कौर

 सम्मेलनों
 में  भाग  लेते  रहते  हैं  प्र  लाखों  की  जनता  के  बीच  में  भाषण  देते  रहते हैं  ।  उन्होंने  इस

 तरह  के  सम्मेलनों पर  काल् फें सों  की  जो  भरमार  होती  जा  रही  है  वजह  से  उकता  कर  स्वयं

 यह  दाऊद  कहे  थे  कि  यदि  उन  सम्मेलनों  पर  होने  वाला
 अन्य  उपयोगी कार्यों  पर  खर्च  किया  जाय

 तो
 अच्छा  होगा

 ।  मैं
 चाहता  हूं

 कि
 वित्त  मंत्री  महोदय  इस  कौर  अरपना  ध्यान  दें

 झर
 दिन  जो  हजारों

 लाखों  रुपया  इस  प्रकार  के  सम्मेलनों  पर  कौर  चाय-पानी  इत्यादि  पर  खर्चे  हो  जाता  उस  पर

 जरा  बारीकी  सनौर  दत्ता  के  साथ  छानबीन  करके  केवल  झ्रावश्यक  रकम  की  व्यवस्था  ऐसे  सम्मेलनों

 के  लिये  बजट  में  रखें  उसके  खर्चे  की  मंजूरी  दें  तो  ज्यादा  भ्रच्छा  होगा  |

 तीसरी  बात  मैँ  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  जैसा  कि  उन्होंने  बजट-भाषण  के  अन्त  में  कहा  था

 कि
 देश  को  उन्नतिशील att  समृद्धिशाली  बनाने  के  लिये  जनता  को  अधिक  से  afer  कुर्बानी  करने

 के  लियें  तैयार  होना  उसके  सम्बन्ध  में  जैसा  कि  मैंने  पहले  भी  निवेदन  किया  कि  जनता  हर  तरह

 की कुर्बानी  करने  को  तैयार  लेकिन  मैं  उनसे  बहुत  नम्रतापूर्वक  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  हमने  उस

 कुर्बानी  के  लिये  उपयुक्त  वातावरणਂ  तैयार  किया
 ?

 कया  हमने  प्रिये  उच्च  श्रादर्द  के  द्वारा  एक  सादगी

 का  इस  तरह्  का  वातावरण  देश  के  तेयार  किया  है  |  राज  हमारी  दिल्ली  की  क्या  हालत है

 समझता  हैं  कि  दिल्ली  को  देख  कर  हम  असली  भारत को  नहीं  पहचान  सकते  |  मझे  अभी  तक  पेरिस

 ्र  न्यूयॉर्क  जाने  का  सौभाग्य  तो  प्राप्त नहीं  लेकिन  जो  कुछ  मेने  उनके  बारे  में  किताबों

 म  पढ़ा  उसक  आघार  पर  एसा  मालूम  होता  कि  शायद  पेरिस  न्य या कं उठ  कर  हमारी  इस

 दिल्ली  की  नगरी  मश्रागय हा हों  ।

 हालत  यह  हो  गई  है  कि  राजधानी
 में  राष्ट्रपति  भवन  में  जो  राजकीय  समारोह  होते  रहते

 हैं  वहां  पर  भी  मुझे  यह  कहने  के  लिये  क्षमा  किया  जाय  कि  हमारी  महिलायें  इस  तरह  से  शर

 प्रसाधन  सामग्री  से  लैस  होकर  प्रति  हैं  कि
 एक  भद्दापन सा  मालूम  पड़ता है  ग्रोवर  मैं  समझता हूं  कि

 यह  महिला  जाति  पर
 एक  कलंक  है

 ।  हमारी  बहिनों  द्वारा  ge  का  फैशन  किये  जाने  के
 सम्बन्ध

 में

 मेरे  आदरणीय  मित्र  श्री  महाबीर  त्यागी  ने  कुछ  दिनों  पहले  एक  लेख  में  लिखा  था  कि  आजकल  विभिन्न

 समारोहों  के  अवसरों  पर  हमारी  महिलायें  प्रसाधन  सामग्री  से  इस  कदर  लद  कर  जाती  हैं  कि  मालम

 होता है  कि  मानों  लाट  चोंच  कौर  खूनी  पंजों वाली  परियांਂ  झा  राहिबों  ।  श्वंगार  का  भ्र पना  स्थान  है

 ox  वह  किसी  हद  तक  पाव इयर  है  इसमें  कोई  मतभेद  की  गुंजाइश  नहीं  है  कि  वह  सौन्दर्य  को  बढ़ाता

 लेकिन  उसको  इस  हद
 तक

 ले  जाना
 कि  उसमें  भद्दापन  झा  यह  बड़ा

 स्रक्षम्य  अपराध
 है

 ।

 इस  सम्बन्ध  में  श्राप  को  याद  होगा  कि  कुछ  ही  दिनों  पहले  साननीय  पंत  जी  ने  किसान  परिषद्

 की  मीटिंग  में  गांवों  से  आई  हुई  कुछ  महिलाओं  को  जब
 होठों

 में
 लिपिस्टिक

 लगाये  हुये  देखा  तो  उन्हें

 बड़ा  हुमा  शर  उन्होंने  कहा
 कि

 गांवों  की
 औरतें

 भी
 लिपस्टिक

 का
 प्रयोग

 करने  लगीं

 तो  पता  नहीं  हमारा  क्या  बनेंगा प्रौढ़  उन्होंने  उनको  उसका  प्रयोग  नः  करनें  की  सलाह दी  ।  इसी
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 फैशन परस्ती  के  विषय  पर  कोई  उपद्रववादी  या  विप्लववादी
 कवि  नहीं  बल्कि  मेरे  मित्र  श्री y

 की  रेशमी  दुनिया  के  दीपक  से  जो  एक
 धारी  सिंह  सदस्य  राज्य  सभा  न

 कविता  लिखी  उसी  के  दो  तीन
 पद

 मैं  पढ़  कर  सुनाना  चाहता
 हूँ

 :--

 विलासिनी  यह

 ऊंघती  कल्पनाओं  से  जिसका  नाता

 जिसको  इतनी  चिन्ता  का  भी  अवकाश नहीं

 खातें  हैं  जो  वह  भ्रमण  कौन  उपजाता है

 *  *  *

 ये  जो  फूलो ंके
 चीरों

 में  चमचमा

 मधुमुखी  इन्द्र जाया  की  सहेलियां

 ये  जो  यौवन  की  धूम  मचाये  फिरती

 भूतल  पर  भटकी  हुई  इन्द्र  परियां  होंगी
 ।

 नर  *  *

 भारत  फूलों  से  श्रांसुग्रों  से ~ स  श
 भारत  wa भी  area  विपत्ति के  घेरे

 दिल्ली  में  तो  हैं  खूब  ज्योति  की

 पर  भटक  रहा  है  सारा  aa  म
 ~~  11.0

 कुछ  साननीय  सदस्य--व्या  मिनिस्टर  साहब  भी  कविता  में  उत्तर  देंगे  ?

 श्री  भक्त
 ददन  :  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  मैं  समझता हुं  कि  जरूर  इसका  संस्कृत में  उत्तर

 देने की  कृपा  वे  तो  ar  कवि  हैं  कौर  कविता  में  ही  इसका  उत्तर  देंगे
 ।

 मे  उनसे  जानना  चाहता  हूं  कि  नया  उन्होंने  इस  पर  विचार  किया  है  कि  इस  प्रकार  की  प्रसाधन

 सामग्री  शौर  कॉस्मेटिक्स ale  पर  भारी  कर  लगाया जाय  ?  दुसरी  चीज  यह  हो  सकती  कि

 ऐसा  किसी  कारण  से  न  किया  जा  सकता  हो  तो  कम  से  कम  जितने  राजकीय  समारोह  राष्ट्रपति  भवन

 में  जितने  समारोह  होते  हैं  प्लोर  जिन  समारोहों  में  स्वयं  राष्ट्रपति  या  प्रधान  मंत्री  उपस्थित  रहते

 है  वहां  किसी  भारतीय  को  कम  से  कम  उस  समय  तक  जब  तक  कि  हमारा  देश  गरीब  है  प्रौढ़  जब  तक

 कि  हमारा  देश  सम्पन्न  नहीं  होता  कम  से  कम  PU-X<  वर्ष  तक  के  लिये  ,  इस  बात  की
 प्रतिज्ञा

 कर  लेनी  चाहिये  कि  इस  तरह  की  अयंगार  प्रसाधन  सामग्री का  उपयोग  नहीं  करेगा  I,

 इसी  सिलसिले मुझे  यह  भी  कहना  है  कि  दो  ae  पहिले  गृह-मंत्रालय  ने  एक  सेकुलर

 निकाला  था  कि  जितने  सरकारी  कर्मचारी  श्र  अ्रघिकारीगण  हैं  वे  कम  से  कम  इतनी  तो  देश  के  लिये

 कुर्बानी  करें  कि  वे  बन्द  गले  का  कोट  पहन  कर  राजकीय  समारोहों  में  जाया  करें  ।  मैं

 पूछना  चाहता  हूं
 कि  हमारे उस  wea  कहां तक

 पालन
 किया  जा  रहा  है  ?

 कया  इस  बारे  में

 हमारे.गृह-मंत्रालय  नें  कोई  जांच  पड़ताल की  है  ?  मैं  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  यह  कोई  बड़ी  भारी

 बात  नही ंयह
 केवल

 एक  मनोवैज्ञानिक बात
 जिससे

 कि  मालूम  होता  है
 कि

 हमारा  देश  किधर

 जा  रहा  है
 |

 हमने  एक  सोशल  वेलफेयर  बोर्ड  कल्याण  कायम  किया  उसका  काम

 काफी  चल  रहा  है  प्र  मैं  उसकी  करता  हूं  .  उसकी  अध्यक्षा  श्रीमती  दुर्गा बाई  देशमुख  हैं  प्र

 इस  नाते  मैं  श्री  देशमुख  साहब  से  भ्रनुरोध  करूंगा  कि  उस  बो  के  द्वारा  महिला  समाज  में  इस  बात  का

 प्रचार  किया  जाय  कि  देश  का
 जो

 लाखों  भ्र ौर  करोड़ों  रुपय  इस  तरह की  व्यर्थ की  श्रंगार  श्र  प्रसाधन
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 की  सामग्रियों  को  बाहर  से  मंगाने  पर  सच  हो  रहा  वह  बचाया  जाय  श्र  उनको  सादगी  के  साथ

 जीवन  व्यतीत  करने की  प्रेरणा  दी  जाय  ।  वह  रुपया  हमारे देश  के  कुटीर  गृह-उद्योगों को

 हन  देने  में  प्रौढ़  रक्षा  के  कार्यों  को  बढ़ाने  में  लगाया  जा  सकता है  |

 उपाध्यक्ष  चूंकि  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  के  अनुदानों  के  सम्बन्ध  में  श्री की

 बार  कोई  बहस  यहां  पर  नहीं  हो  सकी  इसलिये मैं  इस  अवसर  का .  लाभ  उठा  कर  थोड़े  से  दादों

 में  पना  दृष्टिकोण  उस  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  रखना  चाहता  हूं  ।  डा०  केसकर  इस  विभाग  का  काय

 काफी  योग्यता  कौर  दक्षता  के  साथ  चला  रहे  हैं  प्रौर  उनके  कार्यकाल  में  इस  विभाग  ने  काफी  उन्नति

 की  है
 ।

 मैं  देख  रहा हूं
 कि  हमारे  कामत  साहब  जिन  को  कि  मैं  कहता  भ्र पत्ता  सिर

 ४  *
 हिला रहे  हैँ

 श्री  कामत  कयामत  के  दिन  हाजिर रहना  चाहिये  ।

 ey भी  भक्त  दर्शन
 :

 हम  लोग  कयामत से  नहीं  कयामत  से  लड़  कर  ही  तो  यहां  पर

 राय  हू
 क  क  ७  ७

 श्री  कामत  कयामत  का  दिन  वाला  है  |  भवतों  की  परीक्षा  होगी  |

 श्री  भक्त  दर्शन  तो
 मैं  से  कह  रहा  था  कि  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय का  कार्य

 हमारे  डा०
 केसकर

 जी  बड़ी  खूबी  कौर  योग्यता '  के  साथ  चला  रहे

 मैं  निवेदन  कर  रहा  था  कि  डा०  केसकर  साहब ने  aia  इंडिया  रेडियो  में  फिल्म  संगीत को  कम

 करके  कौर  उसके  बदले  वहां  पर  शास्त्रीय  संगीत  को  बढ़ा  कर  बड़ा  प्रशंसनीय कार्य  किया  है

 कई  क्षेत्रों  में  उसका  वड़ा  विरोध  लेकिन  वह  स्थान
 पर

 रहे  कौर  अंतमें
 सफल  हुये

 |

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि
 वह  saa ak  भी  कदम  आगे  बढ़ायें  ।

 मैंने  समाचार पत्रों  में  पढ़ा  कि  दो  या  तीन  दिन  हुये  कांग्रेस  कार्य  समिति  ने  इस  बात  पर  विचार

 किया  कि  हमारे  देश  में  जो  चलचित्र  बनते  जो  फिल्म  उद्योग उस  की  वजह  से  देश  का  कितना

 चारित्रिक  ः गतनन्हू  रहा  उसने  यह  सिफारिश  की  है  fe  उस  पर  कड़ा  नियन्त्रण  लगाया  जाय  ।

 जहां  तक  मुझे  याद  पड़ता  है  डा०  केसकर  साहब  भी  उसमें  उपस्थित  थे  ।  भ्रमजाल हालत  यह  हो  रही

 है  कि  विद्यार्थी स्कूल  att  कालेज  न  जा  कर  यह  समझने  लग  गये  हैं  कि  सिनेमा  जाना  उन  का  परम

 कौर  प्रथम  कर्त्तव्य  है  ।  लखनऊ  के  बारे  में  मैंने एक  किस्सा  सुना  कि  वहां  पर  इस  बात  के  लिये  हड़ताल

 हो  गंई  कि  वहां पर  किसी  सिनेमा  के  लिये  विद्यार्थियों  को  कंसेशन  नहीं  मिला  ।  श्राप

 जरा  इस-बात को  सोचिये  कि  वहां  पर  विद्यार्थी  लोग  सिनेमा  के  लिये  हड़ताल  करते  जो  कि  किसी

 भी  लड़ाई का  आखिरी  श्रैस्त्र हुमा  करता  है  ।  कौर  जैसा  कि  मैंने  पहले  निवेदन  किया  यहां  जितना

 had  ate  जितनी  नई-तई  बातें  हैं  वे  सब  फिल्मों  से  प्रारम्भ  होती  वह  गांवों  के  चरवाहों  तक

 में  पहुंच  गई  हैं  और  वह  लोग  अपने  ग्रामीणों  को  भूलते  जाते  हैं  ae  दिन-रात  फिल्मी  गीत

 ही  गाया करते  हैं  ।

 हमारे  वित्त  मंत्री
 मैँ  निवेदन  करना  चाहता  राष्ट्रीकरण  के  घोर  पक्षपाती  हैं  ।

 उन्होंने  राज्य  बैंक  स्थापित  कर  दिया  कौर  जीवन  बीमा  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  |  प्राचीन

 वह  इस  फिल्म-उद्योग का  राष्ट्रीयकरण  करने  में  क्यों  देरी  कर  रहे  हैं
 ?  यह  हमारे  हाथ  में  एक  बड़ा

 शस्त्र  हो  सकता  हैं  जिस  के  द्वारा  हम  सारी  जनता  को
 शिक्षित  कर  सकते  उसके  नैतिक  स्तर

 को

 ऊपर  ले  जा  सकते  हैं  ।  राज  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  को  मालूम  है
 कि

 देश  में  तारिकाओं  के
 बारे

 में  क्या

 किस्सा चल  रहा  है  ।  जब  उन  का  एक  लाख  रुपये  का  कंट्रैक्ट  )  होता है  तो  वे  चालीस  हजार  रुपये

 ही  दिखाती हैं  ।  कौर  इस  तरह  से  इनकमटैक्स  को
 कम  करने  का

 प्रयत्न  वे  करती  रहती  इसके
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 बारे  में  मुझे  एक  ही  इलाज  दिखाई  देता  है  प्र  वह  यह  है  कि  देश  में  सारे  फिल्म  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण

 कर  दिया  जाय  ।  मैं  वित्त  मंत्री  महोदय  से  भ्रनुरोध  करना  चाहता  हूं
 कि  इस  पर

 गम्भीरता  से

 विचार  किया  जाय  ।  नगर  हम  को  अपने  देश  का  नैतिक  चरित्र  ठीक  करना है  मैं  अ्रपर  को  प्रोटीन

 तो  नहीं  जो  कि
 देश

 को  पीछें
 ले  जाना  चाहता  है  लेकिन  वास्तव  में

 वित्त  मंत्री

 जो  कि  श्रमिक  युग  के  प्रतीक  इस  बात  को  सोचें
 कि

 राज  सिनेमा
 व्यवसाय

 के  कारण  देश

 कितने  चारित्रिक  पतन  को  पहुंच  गया  है  इस  के  लिये  जोरों  से  कदम  उठाने  की  आवश्यकता  है  ।

 इससे  में  समझता हूं  कि  केन्द्र  को  रुपया  भी  अ्रधिक  क्योंकि  उस  स्थिति  में  कोई  भी  अपनी

 ara को  छींपा  नहीं  प्रौर  मनोरंजन  के  साथ-साथ  लोगों  को  दिक्षा  भी  दी  जा  सकेगी  ।

 जैसे  को  समय-समय  पर  फिल्म  आडिटोरियम  में  फिल

 दिखाई  जाती  वित्त-चित्र  दिखाये  जाते  उसी  तरह  से  हर  एक  सकल  कालेज  में  उनका  प्रदर्शन

 करना  चाहिये  कौर  इसके  लिये  वित्त-चित्रों की  संख्या  बढ़ाने  की  झ्रावश्यकता हैं  ।  इस  तरह से

 att  कालेजों  में  वित्त-चित्रों  के  दिखाने  से  विद्याथियों  को  मालूम हो  सकेगा  कि  हमारे देश  में  क्या हो

 रहा  हैं  ।  हम  लोगों  को  भी  पूरी  तरह  से  नहीं  मालम  कि  देश  में  क्यां  हो  रहा  हैं  कौर  जनता

 कितनी  कुर्बानी  कर  रही  है  ।  वृत्त-चित्रों  द्वारा  हम  सब  लोगों  को  जनता  के  समीप  पहुंचा  सकते  हैं
 ।

 इसलिये  मे  रा  भ्रनुरोध है  कि  जितना  रुपया  फिल्म्स  डिवीजन  के  लिये  रखा  जाता  है  उसको  बढ़ाया

 जाय
 |

 देश  का  कोई  हिस्सा  ऐसा  नहीं  रहना  चाहिये  जहां  के  रीति-रिवाजों  के  बारे  के  ग्राम

 गीतों  के  बारे  में  श्र  वहां  की  संस्कृति  के  बारे  में  चित्र  न  बन  जायें  ।  भ्रमर  ज्यादा  चित्र  इस  प्रकार

 के  बनायें  तो  हम  उन  क  द्वारा  सारे  देश  को  नजदीक ला  सकेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  बहुत
 अधिक

 समय  नहीं  लेना  केवल  माननीय वित्त  मंत्री  से

 यह  शभ्रनुरोध  करूंगा  कि  वह  इन  सुझावों  पर  विचार  करें  भ्र ौर  डा०  केसकर  जो  कि  wait  तक

 यहां  तशरीफ  रखते  वह  भी  इस  पर  विचार  करने  की  कृपा  करें  ।

 श्री  श्राल्तेकर
 हर  ्  यही  कहा  जाता हे  fH  हमारा  व्यय  बढ़  रहा

 है  att  इसीलिये हम  अधिक  कर  लगाना  चाहते  हैं  ।  लेकिन  किन  पर  हमारा  व्यय  कितना

 बढ़ा है  ।

 REYO-¥ ५१  में  इसकी  प्राय-व्ययन ४
 १०'८८  करोड़  रुपयों का  कौर  इस  वर्ष  वह  ५४५  करोड़

 रुपयों  इस  व्यय  की  बढ़ती  की  सबसे  मुख्य मद  सैनिक  प्रशासन  ही  ह  PEKR—YR

 में  प्र सैनिक  प्रशासन  पर
 4 2"\Vo  करोड़  व्यय  किया  गया  कौर  इस  वर्ष  वह  Ry  ९१  करोड़  रुपयें

 है  ।  यदि  हम  विभिन्न  विभागों  को  अलग-ग्रहण  तो  PEXR—-YB  में  पशु-चिकित्सा  विभाग  पर

 22X,WX, C00  रुपये व्यय  हुये  और इस  वर्ष  १,२२,००,  ०००
 रुपये  रखे  गये  सहकारिता  के  लिये

 उस
 वर्ष  केवल  €२,०००  रुपये  खर्च  किये  गये  लेकिन इस  वर्ष  R08  करोड़  रुपये रखे  गये  हैं  |

 शिक्षा के  लिये  इस  पहल ेके  R935  करोड़  रुपये  के  स्थान  Re"ER  करोड़  रुपयों  का  व्यय
 अन्वित  चिकित्सा  जन  कृषि  उद्योग  कौर  विज्ञान  सम्बन्धी

 इन
 सभी  विभागों  पर  हमारा  व्यय  बढ़ता  गया  है  ।  प्रति  वर्ष  इन  विभागों  का  व्यय  ate  अधिक  बढ़ायें

 जाने  की  मांग  होती  है  ।
 विज्ञान  सम्बन्धी  विभाग  सबसे  महत्वपूर्ण  विभाग  पर  हम  उस  पर  इस  वर्ष

 wwe  करोड़  रुपये  ही  व्यय  जबकि  उस  पर  अमरीका में  2843 FA में  लगभग  १,०००  करोड़

 कौर  उसी  वर्ष  इंग्लैंड  में  उस  पर  २८०  करोड़  रुपये  व्यय  किये  गये  थे  ।  हमें  इतने  अधिक  विभागों

 का  विकास  करना  इसलिये  यह  आवश्यक  है  कि  हम  अपने  राजस्व  के  सभी  स्रोतों  का  उपयोग
 करें  ।

 a

 मिल  अंग्रेजी
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 प्राल्तेकर |

 दूसरी  प्रा लोच ना  यह  की  जाती  है  कि  हम  प्रत्यक्ष करों  की  झ्रपेक्षा  भ्र प्रत्यक्ष करों  का  अधिका

 ठीक
 सहारा  लेते  जा  रहे  हैं

 ।
 इसका  हमें  च्  देना  के

 प्रत्यक्ष  और  ध्ित्यक्ष
 करों  के  अनुपात

 की

 तुलना प्राय  देशों  इसके  अनुपात  से  करनी  चाहिये  ।  इस  हमारे  सारे  प्रत्यक्ष  कर  PRYOR

 करोड़  तक  पहुंचते  जो  हमारे  कुल  कराधान  का  WUE  प्रतिशत है  ।  PEYO—|  में  प्रत्यक्ष  करों

 की
 प्रतिशतता  20°<  थी

 ।  लेकिन  गत  पांच  वर्षों  में  प्रत्यक्ष  कर
 उतने

 नहीं  बढ़े  हैं  जितने  कि  अप्रत्यक्ष

 कर
 ।  उसके  लिये  हमें  wat  देश  की  वस्तुगत  परिस्थितियों

 की
 are

 भी  ध्यान
 देना  चाहिये

 ।

 त्न
 हम  इसकी  तुलना

 अमरीका
 के  कराधान  के  अनुपात  से  करें

 ।  भ्रमरी का  में  PERV  में  प्रत्यक्ष

 कर  समस्त  कराधान  का  ८२ प्रतिशत थे  ।

 इंग्लैंड  का  उदाहरण  लीजिये  ।  १९४५४ में  वहां  का  कुल  राजस्व Voz  os  करोड़  पाउण्ड

 अथवा  ६,१९८  करोड़  रुपये  था  ।  उसमें  प्राय-कर  अधिकर  ak  अतिरिकत  लाभ  कर  इत्यादि  २१०'८

 करोड़  पाउण्ड  अथवा  SOS  प्रतिशत  था  ।  शअ्रतिरिवत  लाभ  कर  से  9° Go  सम्पदा  शुल्क  से

 250.0  करोड़  पर  सीमा  शुल्क  से  ११०  करोड़  पौण्ड  की  wage थी  |

 आयरलैंड  में  कुल  का  red  प्रतिशत  राय-कर  निगम  कर  a  भ्र ति रिक्त

 कर  से  प्राप्त  होता  है  ।

 इस  प्रकार  प्रथम  दो  देशों  में  प्रत्यक्ष  कर  की  राशि  अ्रघिकਂ  है  ।  अमरीका  प्रौढ़  इंग्लैंड  में  प्रत्यक्ष

 कर  के  हस्तगत  जानें  वाली  राय  अधिक  हैं  ।  आयरलैंड  कौर  भारत  की  व्यक्तिगत

 औसत  क्रिया  €,८००,  2,920  कौर  २७४  रुपये है
 ।

 उन  में  व्यदितयों द्वारा  दिया

 गया  कर  दे  QR  CACC)  प्रतिशत  कौर  ८५  प्रतिशत है  ।  हमारे  देश

 में  ऐसी  राय  वाले  भ्रमित  नहीं  हैं  जिन  पर  श्रेय-कर  लगाया  जा  सके  ।  हमारी  आधी  राष्ट्रीय  राय

 कृषि  से  है  अर  वह  २४  करोड़  व्यवसायों  में  विभक्त  है  अतः  उस  पर  प्रत्यक्ष  कर  नहीं  लग  सकता  ।

 अमरीका  की  कृषि  राय  हमारी  राष्ट्रीय  प्राय  से  उत्पादन  के  ग्र तु पात  से  कम  हैं  |  उनकी  खान  उद्योग

 शादी  की  ura  अधिक  है  ।

 इस  प्रकार  हमारा  देश  दरिद्री  है  भ्र ौर  यहां  प्रत्यक्ष  कर  के  लिये  गुंजाइश  नहीं  हैं
 ।

 हमें  विभिन्न

 संसाधनों  को  प्रयोग  में  लाना  पड़ता  है
 ~

 इस  वर्ष  हमने  उच्च  वर्ग
 की

 राय  पर  कर  बढ़ाया  हैं  जो  कि  wa  €२  प्रतिशत  इस  से  हमें

 लगभग  १३५  करोड़  रुपये  की  राय  होगी  ।  ae  पर्याप्त  नहीं  ।  हमें  यथासम्भव  सभी  संसाधनों

 का  योग  प्राप्त  करना  होगा  कौर  प्रत्यक्ष  कर  की  श्रपर्याप्तता  के  कारण  उत्पादन  शुल्क  तर  सीमा  शुल्क

 इत्यादि  का  प्रश्न  लेना  होगा t

 कर  जांच  आयोग  ने  बताया  है  कि  विभूषित  की  सींमा  घटा  कर  ३,०००  रुपये  कर  देनी  चाहिये
 |

 दूसरे  क्षेत्रों  में  जब  कि  ४,२००  रुपये  से  ऊपर
 की

 राय  पर  कर  लगाया  जा  रहा  है
 तो

 कृषि  क्षेत्र  में  बहुत

 अधिक  राय  पर  कर  लगाना  होगा  |

 बचत के  कम  सामर्थ्य के  कारण  पूंजी  निर्माण  कम  कम  सामर्थ्य कम  राय  के  कारण  है
 और

 कम  राय  कम  उत्पादन  के  कारण है  तथा  कम  उत्पादन  कम  पूंजी  निर्माण  के  कारण  हैं
 ।  इसप्रकार

 यह  दुष्चक्र  चलता  है
 ।

 इसे  तोड़ना  होगा
 ।

 हमें  नोट  बना  कर  वित्त  व्यवस्था  भी
 करनी  होगी

 ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  यह  बताना  चाहता  हूं
 कि  PER L-RY  के  न्यू  डील  में  प्रेसीडेंट  रुजवेल्ट

 ने

 १०,०००  करोड़  रुपये के  नोट  बना  कर  वित्त  व्यवसाय  की  थी  कौर  मन्दी  ate  बेरोजगारी  से  देश

 को  बचाया  था  ।  यहां  स्फीति  का  भय  हो  रहा  है  नौ  हमें  इससे  बचाव  का  प्रयत्न  करना  होगा
 ।  हमें

 यथासम्भव  कार्यवाही  करनी  होगी  ।  अर्थात  भ्रनावश्यक  वस्तुओं  के  प्रख्यात  पर  रोक  लगानी  होगी
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 शर  मेंगनीज शादी  के  निर्यात  को  बढ़ाना  होगा  ।  हमें  भ्रपने  व्यापार  संतुलन  का  भी  सुधार  करना

 चाहिये  ।  नोट  बना  कर  वित्त  व्यवस्था  करते  हुए  हमें  रहना  चाहिये

 2EX2  में  वित्त  विधेयक पर  चर्चा  करते  हुए  एक  विख्यात  वित्त  शास्त्री  नें  कहा  था
 कि  यदि

 कर  नहीं  लगाते  तो  नोट  बना  कर  वित्त  व्यवस्था  करनी  होगी
 जो  कि  करारोपण का  अत्यन्त

 भद्दा  और  अव्यवस्थित  ढंग  है
 ।

 वे  विख्यात  व्यक्ति  हमारे  वर्तमान  वित्त  मंत्री  ही  थे
 ।

 करारोपण के  अतिरिक्त  बचत  करना  कौर  भष्टाचार  निवारण  wat  बाकी  है  ।  इस  सम्बन्ध

 मे ंमें  वित्त  मंत्री  को  साधवाद  देना  चाहता  हूं  ।

 अर्थ  मलिक  रो  भाति  सुसूक्तोध्पिरवे  :

 प्रवेश  सुगमस्तस्य  यत्र  सवितुरगतिः

 इसका  परन्तु  इस  प्रकार  है ं:

 तथापि  वीडियो  fra  लेखान्निगहिते  ।

 चारे-संकल्प  हिरण  जीते  है

 मझे  तराशा  हैं  कि  वित्त  मंत्री  त्न पन  प्रतिभा  कौर  सतकंता  के  द्वारा  भ्रष्टाचार जैसी  बुराइयों

 को  भी  दर  कर  सकते  हें  |

 fat  खर्डे कर  (  कोल्हापुर  व  सतारा  )  में  वित्त  विधेयक
 का  समर्थन करता  हूं  wie  ऐसा

 करते समय  एक  दो  मंत्रालयों  के  कार्य  की  जांच  करूंगा |

 जिस  देश  में  OX  प्रतिशत  से  अधिक  व्यवित  पढ़  हों  उसके  लिये  पर्याप्त  शिक्षा  बहुत  अ्ावइयर्क

 है  । उसके  बिना  लोकतन्त्र  में  कोई  सार  नहीं  रह  जाता ।  योजना  आयोग ने ने  दिक्षा  मंत्रालय  द्वारा

 मांगी  गई  राशि  का  एक  तिहाई  भाग  स्वीकृत  किया हैं  ।  क्या  योजना  आयोग  को  दिक्षा  मंत्रालय  में

 विश्वास  नहीं  है
 ?

 मंत्री  कहत ेहैं  कि  दिक्षा  राज्य  का  विषय  ह  वे  कुछ  नहीं  कर  सकते  ।  मेरा  कहना

 कि  योजना  की कालावधि  में  मंत्रालय  बहुत  कुछ  कर  सकता  है  ।  कुछ  विश्वविद्यालय

 केन्द्र  के  ही  हैं  प्रौढ़  विश्वविद्यालय  wae  ara  के  प्रायः  सभी  विश्वविद्यालयों  का  नियन्त्रण  किया

 जा  सकता  हैं  ।  विभिन्न  राज्य  भी  केन्द्र  से  इस  क्षेत्र  में  पथ-प्रदान  भ्रौर  प्रोत्साहन  की  अदा  करतें

 ह्

 हमारी  शिक्षा  पद्धति को  सुधारने  की  बात  भी  की  गई  है  ।  शिक्षा  विदेशियों  का  मुख्य

 उद्देश्य  छोटे  कमचारी  तयार  करना  था  ।  परतु  हम
 स्वतन्त्र  हो  गये  st  इसलिये  हमें  शिक्षा को

 राष्ट्रय  स्वरूप  देना  चाहिये  ।  यह  बात  उपमंत्री  ने  भी  कही  है  पर  इससे  उनका  तात्पर्य क्या  है  ?

 हमें  प्राचीन  शिक्षा  पद्धति  को  अपनाना  चाहिये  जो  नैतिक  ate  आध्यात्मिक  थी  ।  हमें  अपने  इतिहास

 को  नहीं  भूलना  चाहिये  ।  बड़े-बड़े  विद्वानों  ने  भी  कहा  है  कि  प्रत्येक  जाति  को  अपन  इतिहास  शौर  साहित्य

 पर  गव  करना  चाहिये  तथा  भारत  पर  ATM  पद्धतियां  लादना  ठीक  नहीं  होगा  ।  हम  भारत  को  जमनी

 इंग्लैंड  अथवा  रूस रूस  नहीं  बनाना  चाहते  |  हम  उसे  झ्रादर्श  बनाना  चाहते  हैं  ।

 क्या  वर्तमान  शिक्षा
 मंत्रालय

 यह  कर  सकता है  ?  क्या  उसे  भारतीय  संक्रांति  में  रुचि है  ?

 वर्तमान  मंत्रालय  में  भी  जातीयता  की  भावना  दिखती  है  ।  उसके  कुछ  पदाधिकारियों
 को  देख  कर

 पता  नहीं  लता
 fe  हम

 हिन्दुस्तान  में  हैं  अथवा  पाकिस्तान  में  ।..

 भ्रंग्रे जी  मं



 वित्त ९४१७९  Q5  १९५६

 खर्डे कर ]

 कुछ  दक्षिण  भारतीय  हिन्दी  नहीं  ह  ।  मझे  मालम  है  कि  हिन्दी  संस्कृत  के  लिये

 कुछ  राशि
 दी

 गई  है
 ।

 श्री
 कामत

 ने  एक  दिन  कहा  था  कि  फारसी
 ale  अरबी  के

 लिये  तो  रानियां

 दी  जा  रही हैं  पर  संस्कृत  कौर  पाली  के  लिये  कुछ  नदीं  किया  गया  ।  दिक्षा  मंत्रालय  के  सभार्साचव

 ने  इसका  कुछ  उत्तर  नहीं  दिया  |

 एक  सचिव  ने  इस मंत्रालय  से  पद  त्याग  कर  दिया  है  ait  संसद  सदस्य  बन  गये  हैं  सनौर  उन्हें

 मंत्री  बनाने  का  विचार हे  ।  वे  पर्याप्त  योग्य  हों  परन्तु  कया  उन्हें  हमारी  संस्कृति  के  लिये  स्नेह है  ?

 क्या  शिक्षा  मंत्रालय
 के

 मंत्री  aaa  किसी  जाति
 विशेष  eat

 करेंगे  ?
 देश  के  हित में

 विश्व  की

 शांति में  यह  झ्रावद्यक  हूं  कि  हिन्दू  सभ्यता  को  प्रोत्साहन  दिया  जाये  |

 इस  देश  की  विदेश  नीति  जादूगर  की  छड़ी  के  समान  प्रधान  मंत्री  की  जेब  अथवा  टोपी  से

 नहीं  निकली
 ।  यह  नीति  इसलिये  है  कि  श्री

 नेहरू
 इस

 देश  के  प्रतिनिधि
 हैं

 श्र
 यह  विदेश  नीति

 प्रेम  प्रौढ़  सहिष्णुता की
 नीति  है

 जो  कि  इस  भूमि  की  उपज है  ।  मेरा  ara यह  नहीं  कि

 इसका  श्रेय  प्रधान  मंत्री  को  नहीं  वेंकी  लोकतंत्र  राज्य  व्यवस्था  में  प्रतिनिधि  निश्चय  ही

 महान  व्यक्ति  ह्री  करता  है  ।  लोकतन्त्र में  बहुमत  की  आत्मा  सामाजिक  संस्कृति  gear करती है  ।

 शिक्षा  मंत्रो  नें  देश  के  उच्चतम  पद  के  सम्बन्ध  सें  ्रपहासरपद  बात  कहीं  पी  |  बया  यह  इस
 a

 कारण  है  कि  उस  उच्चतम  पद  के  अधिकार  हिन्द  संस्कृति  कौर  परम्परा  का  प्रतिनिधित्व  करत  हैं

 श्री  कार  कार  शास्त्री  माननीय  उपाध्यक्ष  सरकार  की  तरफ

 जो  भी  धन  राशि  मांगी  इस  सदन  ने  उसे  स्वीकार  किया  ।  विरोधी  पक्ष  की  तरफ  से  चाहे  कितना

 ही  विरोध  क्यों  न  हुमा  लेकिन  उसमें  हम  एक  पाई  भी  कम  नहीं  कर  सके  |  हमारे  सामने  सवाल

 यह  है  कि  जो  धन  राशि  सदन  ने  स्वीकार  की  है  उसको  किस  तरह  से  किया  जाता  प्रौढ़  जो  रुपया "

 खर्चे  होता  है  उसका  सदुपयोग  किस  तरह  से  होता  उसको  नतीजा  क्या  होता  देवा  की  सभ्यता  कौर

 संस्कृति के  उत्थान  में  कहां तक  हमको  सहायता  मिलती  है  ।  सही  बात  तो  यह  है  कि  राज  हमारे  देश

 में  जो  प्रयोग  हो  रहा  है  उसकी  तरफ  सिंह  सारे  देश  का  ही  में  तो  कहुंगा  कि  सारे  संसार  का

 ध्यान  ऑ्राकर्षित  होता  है  ।

 पहले  पूंजीवादी  प्रजातंत्र वाद  ने  दुनियां  को  आशा  दिलाई  थी  कि  वह  जनता  की  हालत  को  सुधारेगा  ।

 लेकिन  पूंजीवादी  प्रजातंत्र वाद  देशों  में  विफल  gut  शौर  उसके  बाद  रूस  की  राज्य  क्रांति  कौर

 विद्रोह  हमारा  |  उससे  लोगों  को  वादा  हुई  कि  अब  नया  जमाना  श्राया  स्वतंत्रता

 mit  इसी  तरह  की  चीजें  करायेंगी  जिन  से  लोगों
 को  कुछ  न्न्छा  जीवन

 व्यतीत  करने  का  मौका

 मिलेगा |  लेकिन  हमने
 उसमें

 भी
 देखा  कि

 योजना
 तो  सफल

 हुई  पर स्वतंत्रता का  अपहरण  ह्यया
 कौर

 वहू  चीज  भी  राज  विफल  होती  हुई  नजर  भाई  ।  ऐसी  स्थिति में  भारतवर्ष  में  यह  प्रयोग  हो  रहा है

 कि  हम  प्रजातंत्र वाद को  भी  कायम  समाज  को  भी  कायम  आजादी  को  भी  कायम  रक्खें  प्रौढ़

 दन्तीय  तरीके  से  समाज  की व्यवस्था  को  बदलें  |  अरब  देखना यह  है  कि  पिछले  छः-सात  सालों  में

 हमने  जो  प्रगति  की  है  अपने  देश  में  उसमें  हमें  सफलता  कितनी  प्राप्त  हुई  ।  इस  समय  देश  में  दो  विचार

 धारायें  स्पष्ट  नजर  जाती  =  |  सरकार  का  यह  कहना  है  कि  देव  ने  काफी  तरक्की  की  हमने  देशी

 रियासतों को  समाप्त  जमीदारी प्रथा  को  समाप्त  हमने  भ्रमण  की  समस्या  को  हल  किया

 are  धीरे-धीरे जो  राष्ट्र  निर्माण  हम  कर  रहे  हैं  उसमें  हमें  बहुत  कुछ  सफलता मिल  रही  है  ।
 यह

 सरकार  की  रिपोर्टों से  हमें  पता  चलता  है  यही  मिनिस्टरों  के  भाषणों  से  हमें  मालूम  होता है

 लेकिन  दूसरा  दृष्टिकोण  विरोधी  पक्ष का
 तौर  जिसके  लिये  मैं  कहूंगा  कि  वही  जनता  का  सही

 दष्टिकोण वह  यह  कि  यह  सही  बात  नहीं  है
 कि  साज

 हमारे  देश  में  पहले  की  चला  किसी
 भी
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 सरकारी  विभाग  में  श्राप चले  रिश्वतखोरी का  बोलबाला  अधिक  है  ?  arr  श्राप  देहाती  क्षेत्रों

 में  जाइये  तो  भ्रापको  ज्यादा  दिखलाई  पड़ेगी ।  मैं  यू०
 पी०

 के
 बारे

 में  कह  सकता हूं  कि

 वहां  पर  राजनैतिक  हत्या यें  हो  रही  हैं  ।

 महोदय
 :  समितियों के  यह  पढ़ना  कि  वाद-विवाद में  सदस्यों

 से  बार-बार कहना  पड़ता  था  कि  वह  शोर  न  रुचिपूर्ण  नहीं  होगा  |  सदस्य  ऐसा  अवसर

 उपस्थित न  करें  I

 श्री  श्रार०  श्रार०  का स्त्री  मैं  यह  कह  रहा  था  कि  सरकारी  पक्ष  की  भ्र पे क्षा  एक  दूसरा

 कोण  भी  है  कौर  जिसका  कहना  यह  है  कि  इस  समय  जनता  में  भ्र सन्तोष  है
 ।

 जनता  में  टैक्सों  )  की

 वजह से  काफी  परेशानी  मालूम  पड़ती  है  ।  wa  सवाल  यह  होता  है  कि  वास्तव  में  सही  दृष्टिकोण

 कौन है  |  मैं  ऐसा  महसूस  करता  हूं  कि  थोड़ा-थोड़ा  सत्य  दोनों  ही  तरफ  मैँ  इसको  स्वीकार  करता  हूं

 कि  हमारे  देश  का  निर्माण  हो  रहा  हमारा  देश  तरक्की  कर  रहा  इस  बात  से  इन्कार  नहीं  किया  जा

 पर  इस  बात  से  भी  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  है  कि  जो  तरीका  बर्ता  जा  रहा  है  उससे  जनता

 में  भ्र संतोष  है  ।  इस  चीज  को  सरकारी  पक्ष  द्वारा  भी  खुले  दिल  से  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  |

 एक  बात  मुझे  हमेशा  से  बहुत  करती  है  कि  बाज़  दफा  सरकार  अजीब-अजीब  बातें
 साबित

 करने  लगती  है  ।
 हम  कुछ  सही  बात

 भी
 कहते  हैं  तो  वह  सरकार  को

 गलत
 लगती  है श्रौर  वह

 अपनी  गलत  बात  को  सही  साबित  करने  का  प्रयत्न  करती  है  ।  उपाध्यक्ष  इसका  एक  नमूना

 ्
 सामने  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।  पिछली  दफा  श्रम  विभाग पर

 सदन
 के

 इन्दर  बहस  हुई

 थी  तो
 उस  समय  हमने  यह  कहा  था  कि  देश  में  उत्पादन  तो  ज्यादा  हो  रहा  लेकिन  मजदूरों  की

 विक  मजदूरी  पहले  की  भ्र पे क्षा  कम  हो  रही  रियाल  वेजेस  मजूरी  )  कम  हो  रही  है
 ।  मैंने

 उदाहरण  देकर  कहा  था  कि  उत्पादन  बढ़ा  है  ४३  परसेन्ट  )  र  मजदूरी  अर्थात  रियल  वेजेस

 बढ़ी हैं  सिफ॑  १४  परसेन्ट ।  इस  पर  डिप्टी मिनिस्टर are  लेबर  उपमंत्री )  ने  यहां  कहा

 आर
 यह  ates  दिय ेथे  कि  जब  सन्  १९३४  2euy Hl TTA की  तुलना  की  जाती है  तो  QU FH WHS के  आंकड़ों

 से  मालूम होता  है  रियाल  वेजेज़  ४३  परसेन्ट  बढ़ी  हैं  ।  पांच  वर्षों  में  ४३  परसेन्ट  बढ़ीं तो  एक  वर्ष

 में  ८६  परसेन्ट  हुमा ।  जब  C28:  में  उत्पादन  Cs)  परसेन्ट  बढ़ा  है  सन्  १९३४  के  मुकाबले  में
 तो

 हमारे

 मिनिस्टर साहब  कहते  हैं
 कि

 fora  वेजेस  ४३  परसेन्ट  बढ़ी हैं  कि  जब
 उत्पादन  १४  परसेन्ट

 बढ़ा
 हम  लोग  जो  मजदूर  क्षेत्र  में  काम  करते  हैं  उनको  हुआ

 कि
 वे  यह

 कोटेशन  कहां  से

 ले
 कराये  ।

 जब  उनसे  सदन  में  पूछा  गया  कि  वे  ये  कोटेशन  कहां  से  दे  रहे  हैं  तो  उन्होंने

 कहा  था

 .
 भारतीय श्रम  गजेट  खण्ड  १३, त०  ४५  के  पृष्ठ  HRY-FRE  से  उद्धरण  दे  रहा  हूं

 ।

 मेरे हाथ  में  इस  समय  इंडियन  जबर  गजट  नम्बर  ४  है  पर  मैंने  उसके  पेज  ३३५  कौर  ३३६  देखे  हैं  ।

 वही  कोटेशन  जो  मिनिस्टर  साहब  नें  सुनाया  था  इसमें  लिखा  gat  है  ।  वह  इस  प्रकार  है  :

 वृद्धि  पांच  वर्ष  में  लगभग  ४३  प्रतिशत  झ्रूथवा  वार्षिक  औसत  ८'६  प्रतिशत  हुई  है  पी

 यह  तो  उत्पादन  के  बारे  में
 |

 रेयल  वेजेस  के  बारे  में  उसमें  दिया  हुआ  है
 :

 और  uy a aredan में  वास्तविक  केवल  १४  प्रतिशत  या  वार्षिक  २८  प्रतिशत

 प्राप्त से  बढ़ी  है  ।”

 मेरी  समझ  में  नहीं  arn
 कि  उन्होंने  कोटे दान  में  यह  किस  प्रकार  पढ़कर  सुना  दिया  कि  वेजेस  तो

 बढ़ीं  ४३  परसेंट
 उत्पादन  बढ़ा  १४  परसेंट  |  जो  बात  मैंने  कही  थी  वही  सरकारी  रिपोर्ट  )

 मूल  अंग्रेजी  में
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 [  st  ग्राम  करार  शास्त्री |

 में  लेकिन  मिनिस्टर  साहब  ने  हाउस  में  जो  पढ़कर  सुनाया  वह  यह  था
 कि  ४३  परसेंट

 बेज  बढ़ी
 है  गौर  १४  परसेंट  उत्पादन बढ़ा  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  जो  साहब  यहां  इस  समय  फाइनेंस  मिनिस्ट्री

 मंत्रालय  )  को  रिप्रेजेंट  )  करते  हों  वे  बतायें  कि  सही  बात  क्या  है
 ?  वे बतला यें कि

 मेंने सही  तौर से  कोट  किया  है  या  मिनिस्टर  साहब  ने  सही  तौर  से  कोट  किया  है  ।  इस  चीज  को  सदन  वे

 सामने  पेश  किया  जाना  चाहिये  ।  मुझे  इस  बात  की  खुशी  है  कि  लेबर  मिनिस्टर  मंत्री  )

 एक  मजदूर से  मिनिस्टर  बने  श्र मुझे  इस  पर  गें  भी  है  ।  लेकिन  जरगर  इस  तरह  की  गलत  बयानी

 हो  गयी  है  तो  प्रोसेसिंग  के  में  उसे  ठीक  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  में  समझता हूं

 कि  गलती  हो  गयी  है  कौर  उसको  दुरुस्त  किया  जाना  चाहिये  ।  मालम  होता  नै  कि  उन्होंने  इस  कोटेशन

 को  उल्टा  पढ़  लिया है  1

 में  यह  भी  कहना  चाहता  हं  कि  were  हमको  राष्ट्र  का  निर्माण  करना  है  तो  इसके  जरूरत

 इस  बात  की  है  कि  सरकार  को  जनता  का  पूरा  सहयोग  प्राप्त  हो  ।  लेकिन राज  अ्रवस्था  यह  है  कि  श्राप

 किसी  भी  विभाग में  जाइये  कोई  aga  ठीक  बरताव  नहीं  करता  शभ्रौर  कोई  TTA  शिकायत  नहीं

 सुनता  ।  इसका  परिणाम  यह  हो  रहा  है  कि  जनता  हुकूमत  के  खिलाफ  होती  चली  जा  रही  है  ।  कौर

 नगर  श्राप  इंस  बात  की  परवाह  नहीं  करेंगे  तो  भ्रापको  घोखा  हो  सकता है  |

 अराज  श्राप  टैक्स  '  लगायें चले  जा  रहे  हैं  ।  क  जनता  की  अ्रावश्यकता  की  चीजों  पर  जस ेन

 श्र  तेल  पर  भी  टैक्स  लगा  दिया  है  ।  हम  कहते  हैं  कि  यह  टैक्स  ड्राप  न  लगाइये |  यदि  श्राप  लग्जरी

 की  चीजों  पर  टैक्स  लगायें तो  इससे  श्राम  जनता  को  संतोष  होगा  ।  लेकिन  यदि

 श्राप  जनता  की  को  नहीं  नग  प्रौढ़  उसकी  परवाह नहीं  तो  राज की  जनता  जो  कि

 जाग्रत  हो  चुकी  है  इसको  ज़्यादा  दिन  सहन  नहीं  करेगी  |  हमने  हाल  में  उत्तर  प्रदेश  की  हुकूमत-से

 कहा  कि  झ्रापको  नमक  कौर  तेल  पर  टैक्स  नहीं  लगाना  चाहिये  |  लेकिन  हुकूमत  ने  हमारी  परवाह

 नहीं  की  ।  नतीजा  यह  हुमा  कि  बार  इलेक्शन हुए  कौर  दोनों  में  कांग्रेस  की  हार  हुई  श्राप

 यह  समझते हैं  कि  देश  की  जनता  चपचाप  बैठी  श्राप  चाहे  जो  करते  तो  श्राप  गलती  पर  हैं  ।

 इस  तरह  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  आपको  चाहिये  कि  समय  की  गति  को  पहचानें  प्यार  लोगों  की

 हालत  को  देखें  कौर  देश  की  दशा  में  सुधार  करने  की  थ्रोट  ध्यान रखें

 इसके  मुझे  एक  प्रौढ़  शिकायत  है  |  वह  यह  है  कि  बाप  नेशनलाइजेशन  (  राष्ट्रीयकरण )

 करना  चाहते  तो  भ्रापको  यह  देखना  चाहिये  देश  में  किस-किस  जगह  कौन  उद्योग  चलाया  जा

 सकता  ै श्नौर  उस  उद्योग  को  वहां  लगाना  चाहिये  |  मैं  कानपुर  से  भ्राता  हूं  जो  कि  एक  व्यवसाय  प्रधान

 दहर  है  ।  लेकिन  जहां  तक  हैवी  इंडस्ट्रीज  का  ताल्लुक  है  केन्द्रीय  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  में  हेवी  इंडस्ट्रीज

 को  खोलने  तरफ  उतना  ध्यान  नहीं  दिया  है  जितना  कि  उसे  देना  चाहिये  था

 साथ  ही  साथ  में  गवर्नमेंट  के  विभागों  में  काम  के  ढंग  के  बारे  में  भी  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।  कुछ

 दिन  जब  मैँ  कानपुर में  तो  मुझे  ऐसा  लगा  कि  गवर्नमेंट  के  नाम  से  एक  बहुत  बड़ा  फ़ाड

 कलीसा
 किया जा  रहा  है  तरफ  मैंने  गवर्नमेंट  का  ध्यान  दिलाया  लेकिन  मुझे  कभी  तक

 ग्लानि  चिट्ठी  का  जवाब तक  नहीं  मिला  है
 ।

 मेरे  हाथ  में  एक  छपा  रख  कागज  ara  जिसमें  लिखा

 हुआ  था

 भारतीय  वित्त  बोड़े--द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  नई  दिल्ली  उत्तर  विस्तार  |

 तमाम  लोग  इसके  लिये  रुपया  भेज  रहे  थे  ।  इस  सम्बन्ध  में  पुछते  के  लिये  कुछ  मजदूर मेरे  पास

 आये  ।
 मुझे  मालूम  हुर  कि  यह  कोई  Ro

 का  काम  चल  रहा
 है  ।

 हजारों  आदमियों
 को  उससे  धोखा

 के  पास वे  सब  कागज  भेजे  श्र  कहा  कि
 होरहा  था  ।  मैंने  एक  विभाग  के  डिप्टी  मिस्टर
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 मेहरबानी  करके  इसकी  जांच
 कीजिये

 ।  मैंने  कहा
 कि

 मुझे  तो  यह  फ्राड  मालूम  पड़ता  है  ।  ऐसा

 है  तो  इसके  खिलाफ  कार्रवाई  कीजिये
 |
 मैं  समझता  हूं  कि  वह  कागज  इसी  तरह  से  छापा  गया  था  जिस

 तरह  से  कि  गवर्नमेंट  के  कागज  छापें  जाते  ए  हो  सकता  है  कि  मिनिस्टर  साहब  इसकी  जांच  कर  रहे

 हों  लेकिन  कम  से  कम  मुझे  एकनालिजमेंट  (  रसीद )  तो  भेजा  चाहिये  था  यह  कहना  चाहिये  था  कि

 इस  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  मैंने  तो  देश  के  हित  में  ही  इस  जोर  उनका  ध्यान  दिलाया था

 जब  मिनिस्टर  साहब  का  बर्ताव  एक  संसद्  सदस्य  के  साथ  ऐसा  हो  सकता  है  तो  सरकारी  अफ़सर  जनता

 के  साथ  कैसा  बरताव  करते  होंगे  यह  श्राप  समझ  सकते  हैं  ।  झ्र गर  किसी  बात  की  उनसे  शिकायत  की  जाती

 है  तो  कोई  परवाह  नहीं  करता  ।  पास  पंडित  जवाहरलाल  जी  जैसा  नेता  है  जिनकी  कि

 सारी दुनिया में  शोहरत  है और  उनकी  बड़ी  इज्जत  है  ।  लेकिन  इस  कारण  श्राप  देश  के  लोगों की

 यतों  की  परवाह  न  करें  यह  अच्छी  चीज  नहीं  है  ।

 मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  मैं  यह  महसूस  कर  रहा  हूं  कि  इस  समय  जो  दृष्टिकोण  हमारे

 देवा  में  होना  चाहिये  वह  नहीं  है  |  मै  विरोधी  पक्ष  में  बैठा  हूं  कौर  हो  सकता  है  कि  जो  बात  मैं  कहना  चाहता

 हूं  वह  विरोधी  पक्ष  वालों  को  बुरी  लगे  ।  लेकिन  यह  मेरे  दिल
 की

 बात  इसलिये  उसे  मैं  ae

 कहना  चाहता  हूं  ।  हमारे  देश  में  श्रावव्यकता  इस  बात  की  है  कि  हम  प्रपनी  सारी  शक्ति  लगाकर

 देश का  निर्माण  करें  ।  इस  दिशा में  हमारे देश  में  जिस  तरह  से  काम  होना  चाहियें  वैसा  नहीं  हो

 रहा  हम  प्रकार पर
 दोष  लगाते

 हैं  कि  सरकार  ठीक  काम  नहीं  कर  रही है  ।  उधर  सरकार

 समझती है  कि  मैजोरिटी  हमारे  साथ  है  अस्रार  हम  ही  देश  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  |  दूसरों की  कोई

 परवाह  नहीं  की  जाती  ।  यह  होता है  कि  जो  विरोधी  पक्ष  में  बैठ  हुए  हैं  वे  समझते  हैं  कि  हमारा

 काम  तो  सरकार  से  लड़ाई  करने का  है  ।  परिणामस्वरूप हमारे  '  यहां  पार्टियों में  एक  प्रकार  गृहयुद्ध

 सा  चल  रहा  है  ।  मेँ  समझता  हुं  कि  ore  हमें  देश  का  निर्माण  करना  है  तो  यह  क्राम  एक  या  दो  पार्टी

 नहीं कर  सकती  |  यह  काम  तो  तभी  हो  सकता  है  जब  कि  देश  की  सारी  शक्ति  इसमें  लगायी  जाये

 और  सारे  दल  एक  ही  भावना से  प्रेरित  होकर  इस  काम  में  लग  जायें  ।  राज  देश  की  जिम्मेदारी दोनों

 पक्षों  पर  है  यद्यपि  हुकूमत  पर  ज्यादा  है  ।  इसलिये मैं  सकता  हूं  कि  सब
 दलों  को

 मिल  कर  इस  देश

 निर्माण के  काम  को  करना  चाहिये  |  at जब  मैं  चीन  गया  तो  मैं  वहां की  स्थिति को  देखकर  बहुत

 प्रभावित  ई  ।  मैं  २५  साल  से  लेबर  के  फील्ड  में  काम  कर  रहा  हूं  लेकिन  चीन  की

 हालत  देखकर  मैं  जितना  प्रभावित  ष  उतना मैं  यहां  की  हालत  देखकर  कभी  प्रभावित  नहीं
 था  |

 वहां  पर  सारी  शक्ति  देश  निर्माण के  काम  में  लगी  हुई  है  ।  वहां की  हालत  देख  कर
 मेरे  दिल

 में  भी
 यह  श्राकांक्षा  पैदा हुई  कि  कयों न  हम  भी  इसी  तरह  से  अपने  देश  में  काम  कर  सकें

 ।  यद्यपि

 चीन  में  हुकूमत  कम्यूनिस्टों के  हाथ  में  है  लेकिन  राष्ट्र  निर्माण  के  लिये  उन्होंने  दूसरे  दलों  को
 भी

 साथ  लिया  है  राष्ट्र  निर्माण  का  एक  कार्यक्रम बनाया  है  कौर सब  मिल  कर  इस  काम  को  कर  रहे

 वहां  जनता  भ्रौर  सरकार  के  बीच शभ्रौर विभिन्न दलों के बीच विभिन्न  दलों  के  बीच  इस  विषय में  कोई  संघर्ष  नहीं है  ।  मैं

 सोचता  हूं
 कि

 कया  इस  देश  में  यह  चीज  नहीं हो
 सकती  ।

 क्या  हम  सब  महसूस  नहीं  कर  सकते  हम
 सब

 को  मिल  कर  राष्ट्र  निर्माण का  कार्य  करना  चाहिये  ।  राज  हमारे  देश  में  बेकारी
 और

 गरीबी

 फैल  रही  है
 ।

 हमारा  सब  का  ध्यान  उसको  दूर  करने  पर  जाना  चाहिये  ।  राज  हमारे  राष्ट्र  पर  बाहरी  संकट

 भी  है  और  हम  देखते  हैं  कि  दूसरे  देश  हमको
 ग्राम  दिखा

 रहे  हम  कहते  हैं  कि  जब  राष्ट्र  पर
 संकट  प्रोगाम  तब  हम  एक  हो  जावेंगे

 |
 लेकिन  क्या  हम  महसूस  नहीं  करते

 कि
 हमारे  राष्ट्र  पर  संकट

 मैं  समझता हुं  कि  श्री  समय  आरा  गया  है  कि  सरकारी  पक्ष  भी  समय  रहते  सावधान  हो  जाये  कौर

 विरोधी  पक्ष  भी  समय  रहते  संभल  जायें  ।  राज  हमारे  देश  में  राष्ट्र  के  निर्माण  श्र  राष्ट्रीय  एकता  का

 नारा  होना  राष्ट्रीय एकता  की  भावना  के  बिना  हमारा  राष्ट्र  गे  नहीं  बढ़  सकता  |
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 हमको  चाहिये  कि  हम  छोटी-छोटी बातों  को  भुला  कर  साथ-साथ
 मिल  कर  काम  करें

 ।  जब  तक  हम

 इस  तरीके  से  मिल  कर  काम  नहीं  करेंगे  तब  तक  की  उन्नति  नहीं  हो  सकती  ।

 मैं  उम्मीद  करता  हुं  कि  जो  बातें  टर्न  कही  हैं  उन  पर  ध्यान  देगी
 ।

 यदि  हम  कंवल

 आंकड़ों के  चक्कर  में  पड़े  रहेंगे  इस  पर  ध्यान  नहीं  देंगे  कि  देश  में  कया  हो  रहा  है  तो  हमें
 सफलता

 नहीं  मिल  सकेगी  |

 पी०  मंडल  मैं  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं

 के  प्रति  व्यक्ति  भराय  में  वुद्धि  हुई  है
 ।

 मैं  इसका  अनुभव  नहीं  कर  रहा  हूं
 ।

 केवल  धनाढ्य  लोगों
 को

 बढ़ी  हुई  का  लाभ  हुस्नो  ।  धनी  अधिक  धनी  होते  जा  रहे  हैं
 अ्रौर  दरिद्र

 अधिक  दरिद्र
 ।

 वे

 भूमिहीन  श्रमिक ही  हैं  ।  बढ़ी  हुई  राय  समाज  के  समाजवादी  ढांचे  के  आधार
 पर  नहीं  वरन्

 पूंजीवादी
 ढांचे  के  आधार  पर  वितरित की  जा  रही  है  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  लक्ष्य पूति  की  कौर  एक  संकेत  मात्र  है  ।  इसमें
 की  झलक  है

 परन्तु  सामान्य  वस्तु भ्र ों पर  वर्ष  प्रतिवर्ष  कर  प्रौढ़  शुल्क  बढ़ाया  जा  रहा  है  |

 परिचित  बंगाल  में  गरीब  कौर  भ्रमित  सभी  भ्र पने  दैनिक  उपभोग  में  सरसों  का  तेल  प्रयोग  करते

 परन्तु यह  भी  कर  से  विमुक्त नहीं  है  ।  मैं  सरसों  के  तेल  कौर  नारियल  के  तेल  के  कर  का  विरोध

 करता  हूं  ।  इनका  वाणिज्यिक प्रयोग  नहीं  होता  |  इस  समय  कर  विमुक्त  भ्रंश  का  लाभ  मिल  मालिक

 कौर  व्यापारी  को  होता है  ।  वर्तमान  मलय  के  भ्रनसार  यह  देखा  जा  सकता  है  कि  जन  साधारण  को  कितनी

 कठिनाई हो  सकती  है

 हाथ  से  बना  सामने  भी  कर  से  विमुक्त  होना  चाहिये  क्योंकि  इस  उद्योग में  कच्ची  सामग्री  एकत्र

 करने  के  व्यय  कौर  श्रम  भार  भ्रमित  होते  हैं  ।  यह  हस्त  उद्योग  शाक्ति  द्वारा  चालित  उद्योग  के

 मुकाबले  में  प्रतियोगिता  में  नहीं  ठहर  सकता  |

 मध्य  श्रेणी  केस  मोटे  कपड़े पर  शल्क  के  सम्बन्ध में  वित्त  मंत्री  ने  कहा  था  कि  यह  शतक

 न्यायोचित  है  क्योंकि  कृषि  उत्पादों  के  मलय  बढ़  गये  हैं  ।  निस्सन्देह  अनाज  के  मृत्य  बढ  हैं  परन्तु  उसका

 लाभ  किसानों  को  नहीं  मिलता  ।  वे  तो  जनवरी  में  सरकार  को  बकाया  का  भगत  करने  के  लिये  वस्तुयें

 बेचने  के  बाध्य  होते  हैं  ।  जन  साधारण  अनाज  कम  मलय  पर  बेच  कर  फिर  उच्च  सत्यों  पर  उसे

 खरीदते हैं  ।  इस  प्रकार  उसे  मूल्यों  से  कोई  लाभ  नहीं  होता  ।  सरकार  समझती  है  कि  उन्हें  सचमुच

 में  लाभ  होता  है  क्योंकि  उनका  गांवों से  सम्पर्क  नही ंहै  ।  यह  सम्पर्क  ठीक  नीति  बनाने  के  लिये  ग्रावर्यक

 किन्तु  में  समझता  हूं  कि  सरकारी  प्रशासन  में  इस  प्रकार  के  घनिष्ठ  सम्पर्क॑  की  कमी  पाई  जाती  है  ।

 वे  गांवों का  सर्वेक्षण  न  करके  केवल  कागजों  पर  ही  निसार  रहते  हैं  ।  पश्चिमी  बंगाल  में  चावल  का

 भाव  १३  रुपये  से  बढ़कर  Ro  रुपये  इससे  अधिक  हो  जाना  पूर्णरूपेण  ग्राम  सम्बन्धी ज्ञान  का  ही

 परिचायक  है  ।  सरकार  को  देहाती  लोगों  से  परामर्श  लेना  चाहिये  जो  बड़ा  महत्वपूर्ण  होगा  ।  मोटे

 शर  मध्यम  श्रेणी  के  सुती  कपड़े  पर  उत्पादन  शुल्क  नहीं  लगाया  जाना  चाहिये  क्योंकि  गरीब  ही

 उनका  उपयोग करते  हैं  ।

 वास्तव  में  देखा  जाय  तो  गांवों  में  बैंक  सम्बन्धी  सुविधायें  देने  के  लिये  व्यवहार  रूप  में

 कुछ भी  काम  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  सरकार  ग्रामीणों  पर  कर  तो  लगाना  चाहती  है  किन्तु  उनके

 कल्याण  की  कौर  ध्यान  नहीं  देना  चाहती  ।  भारत  में  ग्रामों  की  अघिकता  होते  हुए  भी  शहर  के  लोगों  की

 सुविधायें सनौर  कल्याण  के
 बारे  में  सरकार  अधिक  चिन्तित  रहती  है

 ।
 मेरे  कहने  का  तात्पर्य

 सरकार को

 दोषी  ठहराने  का  नहीं  अपितु  मेरा  कहना  यह  है  कि  गांवों  कौर  शहरों  की
 उन्नति

 साथ  ही  साथ  होती

 चाहिय े।

 अंग्रेजी  में
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 मैं  पश्चिमी  बंगाल  के  बांकुराਂ  जिले  का  रहने  वाला  जो  बहुत  पिछड़ा  gat  स्थान है  ।  इस
 क्षेत्र के  १३  विधान  सभा  के  सदस्यों में  से  ६  पिछड़े  क्षेत्रों  के  यह  सदैव  अभावग्रस्त क्षेत्र  रहा  है  |

 प्रथम
 पंचवर्षीय

 योजना  में
 भी  इसके  लिये

 कुछ  अधिक  नहीं  किया  गया  eat  इस  विषय  की  कौर

 श्री  नन्दा  का  ध्यान  प्रापर्टी  किया  था  फिर  भी  कुछ  नहीं  किया  गया  ।

 सामुदायिक  परियोजनाओं  are  राष्ट्रीय  विस्तार  खंडों  में  देहातों  का  ज्ञान  रखनें  वालें  केवल

 लोकप्रिय  प्रशासक  नियुक्त  किये  जाने  चाहियें  ।  लोकप्रिय  पदाधिकारियों  को  स्थानान्तरित  नहीं  किया

 जाना  चाहिये
 ।

 सरकार
 इस

 नियम  का  पालन  नहीं  कर  रही  है
 ।

 ३८६  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  कौर  भारतीय  पुलिस  सेवा  के  पदाधिकारियों  की

 कालीन  भर्ती  जा  रही  है  ।  इसमें  से  कुछ  स्थान  भ्रनुसुचित  जातियों  ae  अनुसूचित  झ्रादिम  जातियों

 के  लोगों  के  लिये  रक्षित  किये  जाने  चाहियें  ।

 प्रभी  ऐसे  लोगों  से  कह  दिया  जाता  है  कि  वे  योग्य  नहीं  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इन  दोनों  जातियों  के

 लिये  दो  बोर्ड  स्थापित  किये  जाने  चाहियें  जिनमें  संसद्  सदस्य  भी  रहें  ।

 बंगाल में  wi  विशेष  रूप  से  बांकुरा जिले  में  कोढ़  का  बड़ा  प्रकोप  है  तौर  भय  इस  बात  का  है

 कि  कहीं  समस्त जनता  में  यह  रोग  न  फैल  जाये  ।  गौरीपुर  के  अस्पताल  में  केवल  ५  प्रतिशत  शैय्यायें

 बाँकुरा  जिले  के  रोगियों  के  लिये  रक्षित  १,०००  शैलियों  वाला  एक  अस्पताल  बनाया

 जाना  चाहिये  जिसमें
 बांकुरा

 जिले  के  लिये  ५०  प्रतिशत  स्थान  रक्षित  हों  ।

 बांकुरा के  मैडिकल  स्कूल  को  मैडिकल  कालेज  बनाया  जाना  चाहिये
 ।

 इससे  बांकुरा जिले

 और  पास  पास  के  क्षेत्रों  में  चिकित्सा  सम्बन्धी  सहायता  मिलेगी  ।

 जिलों  में  चेस्ट  क्लिनिक  बनायें  जाने  चाहियें  जहां  पर  डाक्टरी  का  झ्राधुनिक  सामान  हो  |

 योग्य  डाक्टरों  की  कमी  है  अतएव एल एल०  एम०  एफ०  डाक्टरों  को  मान्यता  दी  जानी  चाहिये  ।

 श्री  राय चन्द भाई  दाह  )  :  माननीय  उपाध्यक्ष  दो  साल  के  लम्बे  इन्तजार

 शर  कोशिशों  के  बाद  श्राप  ने  मुझे  बोलने  का  मौका  इसके  लिये  मैं  आपका  wae  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  झगर  अपने  दोस्तों  भ्र  भाइयों  से  पूछें तो  कितने  ही  श्राप  जैसे

 होंगे  ।

 श्री  राय चन्द  भाई  शाह  :  हम  ४,८००  करोड़  के  लागत  की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 कार्यान्वित

 करने
 जा  रहे  हैं  कौर  इसलिये  यह  लाजिमी  है  कि  हमें  करों में  वृद्धि करनी  पड़ेगी  भ्र ौर

 देश  में  जो

 एक  वातावरण  तैयार  gars  उससे  भी  लोग  करों  के  पक्ष  में  होते  रहे  हैं  क्योंकि  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना  में
 देश

 ने
 काफी  उन्नति की  परन्तु  लोगे

 को
 जो  ara

 थी  कि  हमारे वित्त  मंत्री  धनिक  कौर

 समृद्धिशाली  लोगों  के  ऊपर  ही  करों  का  प्रतीक  बोझ  डालेंगे  न  कि  उन  गरीब  भाइयों पर  जिनको

 भर
 पेट

 खाना  नहीं  मिलता  कौर  पूरा  कपड़ा  पहिनने  के  लिये  नहीं  वह  पुरी  नहीं  हुई  चाहता

 हूं  और  जनता  यह  चाहती  कि  जब  हम  समाजवादी ढांचे  का  समाज  बनाने जा  रहे  हैं  तो  कम  से  कम

 ३०,००० रु०  से
 ऊपर  की जो  इनकम  हो  उसके  ऊपर  इस  तरह  से  टैक्स  लगाया  जाता

 कि
 किसी

 व्यक्ति  की  आमदनी  ३०,०००  रु०  सालाना  से  ऊपर  न  जाय  ।  परन्तु  इस  डाइरेक्ट  टैक्सेशन

 करारोपण )
 के  एवज  में  हमारी  सरकार  ने  इन् डाइरेक्ट  टैक्स  शुल्क ) भ्छ्  लेना  ज्यादा  मुनासिब

 समझा है  ।

 मैं  करों  के  सम्बन्ध  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  खाद्य  तेलों  के  ऊपर  जो
 टैक्स  लगाया गया  है  वह

 बहुत  भ्रनुचित  है  ।  इस  तरह  से  लोगों  को  जो  पौष्टिक  तत्व  मिलते  हैं  उनके  ऊपर  सरकार  टैक्स
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 राय चन्द  भाई  दाह  |

 लगाने जा  रही  है  ।.  मैं  प्राशि  करता  हूं  कि  जो  खाद्य  तेल  जनता  के  उपयोग में  सतह  उनके
 ऊपर

 टैक्स

 लगाने के  जो  प्रपोजल  हैं  उनके  ऊपर  हमारे  वित्त  मंत्री
 फिर

 से
 गौर  करेंगे

 ।  यदि  उन्हें

 टैक्स  लगाना ही  है  तो  वनस्पति पर  लगाते  जिसके  बारे  में  बार-बार  इस  सदन  में  कौर  देश  के
 इन्दर

 भो  काफी  विरोधी  प्रचार  है  ।  लोग  कहते  हैं  कि  चूंकि  इस  वनस्पति  से  लोगों  को  धोखा  दिया  जाता  है  इस

 लिये  यदि  वनस्पति घी  पर  सरकार  टैक्स  लगाती  तो  ज्यादा  मुनासिब  होता  ।  वैसे  तो  लोगों की  इच्छा

 थी  कि  उसका  उत्पादन  ही  बन्द
 कर

 दिया  परन्तु  यदि  किन्हीं  कारणों
 से

 उसे  बन्द  नहीं  किया  जा

 सकता  तो  उसके  ऊपर  हमें  काफी  रिक  टैक्स  लगाना  चाहिये  था  ।  कच्चे  तेल  पर  ६  पाई  पर

 पाउंड  टैक्स  लगाया  गया  है  |  इसके  एवज  में  यदि  वनस्पति  घी  जिसकी  ae  घी  में  मिलावट  होती

 a  लोगों  को  छला  जाता  तथा  जिसका  फायदा  कुछ  इनेगिने  मिल  मालिकों को  होता  उस

 पर  ४  श्री  पर  पाउंड  टैक्स  लगा  दिया  जाता  तो  शायद  यह  लोगों  को  अधिक  न  गवर्नमेंट

 के  पास  भी  काफी  पैसा  जाता  |

 दूसरे  तेलों पर  टैक्स  घटाने  का  जो  आपका  सुझाव  है  वह  प्रशंसा के  योग्य  है  ।  इसी प्रकार से  जो

 खाद्य तेल  हैं  उन  पर  श्राप  टैक्स  न  लगाते  तो  ज्यादा  उचित  होता  कौर  नगर  लगाना  ही  हो  तो  जो

 उसकी  प्रणाली  है  उसमें  परिवर्तन  किया  जाय  ।  इससे  लोगों  को  दिक्कत  कम  होगी  |  मिल  अ्रोनर्स  ने

 जगह  पर  हड़तालें की  प्रोपेगंडा  किया  है  कि  इस  तरीके  से  टैक्स  लगाया  जा  रहा  है  जिससे  उ

 हैरेसमेंट होता  है  ।  इसके  लिये  सरकार  को  कोई  उपाय  करना  चाहिये  ।

 इसके  साथ  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  घानी  का  तेल  है  उसको  टैक्सेज  से  एग्जेम्ट  किया

 जाय  क्योंकि  हमें  इस  उद्योग को  करना है  ।  भ्रमर  टैक्स  लेना ही  है  तो  जो  कारखाने  पावर

 से  चलते  मिलें  चलती हें  उनसे  लिया  उनको  एग्जेम्ट  करना  उचित  नहीं  है  क्योंकि  ऐसा  करने

 पर  घानी  वाले  उनसे  कम्पीट  नहीं  कर  सकेंगे  ।  मैं  समझता  हूं  कि  उनका  कहना  किन्हीं  wait  में  उचित  है  ।

 जिस  तरह  से  हमने  रेशम  के  कपड़े  पर  कर  लगाने  का  फारमूला  निकाला  है  यदि  वैसा ही  किस्मत  इसके

 लिये भी  टैक्स  लगाने  का  निकल  are  तो  हम  मैनेजमेंट  के  खर्च  से  बच  सकते  हैं  कौर  जो  दिवकतें मिल

 मालिकों को  होती  हैं  वे
 भी

 दूर  हो  जायेंगी
 ।

 मैँ  चाहूंगा  कि  उसके  ऊपर  भी  गौर  किया  जायें  |

 इसी  तरह  से  जो  डीजल  श्रायल  पर  बस  लगाया  गया है  उससे  किसानों  पर  बोझ  पड़ेगा  ।

 उसके  ऊपर  भी  गौर  करें  प्रौर  हो  सके  तो  उसे  न  लगायें  |

 यह  तो  मुझे  टैक्स  प्रापोजल्स  के  बारे  में  कहना
 था  ।

 मुझे  कुछ  शिक्षा  मंत्रालय  के  बारे  में

 कहना  है  ।
 हमारे  देश  के  महान  नेता  भी  समय-समय पर  शिक्षा  प्रणाली  के  बारे में  कहते  भराये  हैं

 लेकिन  स्वतंत्र  होने के
 €

 साल  बाद  भी  हमारी  दिक्षा  प्रणाली  में  कोई  परिवर्तन नहीं  हनना  है
 ।

 व्य a.
 ग्राम जो  दिक्षा  दी

 जाती  है  उसे  प्राप्ति  करके  हर  साल  लाखों  लड़के  स्कूलों  कौर  कालिजों से  निकलते

 ए  श्र  वे  क्लर्की के  सिवा  कौर  कुछ  नहीं  कर  सकते
 ।

 वे  सब  चाहते  हैं  कि  सरकारी  नौकरियां  प्राप्त

 कर
 लें

 ।  इस  तरह  से  सरकार  के  ऊपर  भी  बोझा  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  हम  अपने देश  में  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  कमल
 में  लाने  वाले  हैं  जिसके  लिये  हमको  बहुत  से  टेक्निशियनों कौर

 कार  लोगों  की  होगी  ।  उस  झावद्थकता को  पुरा  करने  के  हमें  अपनी  शिक्षा  प्रणाली

 में  परिवर्तन करना  चाहिये  ।  वर्धा  प्रणाली  की  बेसिक  जिसे  महात्मा  गांधी  ने  चलाया

 ग्र  जिसकी  हमारे
 नेताओं

 ने  भी  तारीफ  की  उसे  चलाने  में  बया  भ्रड़चन  है  यह  मेरी  समझ  में

 नहीं  oat
 ।

 मुझे  वादा  है
 कि

 शिक्षा  मंत्रालय  इस  झ्रोर  ध्यान  देगा  शर  इस  पर  गौर  करके  al  ही

 दिक्षा  प्रणाली  में  परिवर्तन करेगा

 मैं  मानता हूं
 कि

 प्रथम  पंचवर्षीय
 योजना

 में  हमारी  काफी  प्रगति हुई  है  ।  परन्तु  जितना

 अच्छा  काम  चाहिये  उतना  बरच्छा  नहीं  हुजरा  है  उसका  कारण  यह  है  कि  जो  उस  योजना
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 को  कार्यान्वित करने  वाले  भ्रमणकारी  हैं  उनमें  कमजोरी है  ।  श्राज सारे  देश  में  यह  शिकायत है  कि  कुछ

 लोगों को  छोड़  साज़  अधिकारी  वर्ग का  जनता  के  साथ  वही  रवैया  है  जो  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति

 के  पहले था  ।  कौर यह  दुर्भाग्य  का  विषय है  कि  हमारे  मंत्रीगण  भी
 श्राम  जनता

 की
 शिकायतों

 पर  पूरा  ध्यान  नहीं  देते  ।  इस  सदन  के  माननीय  सदस्यों ने  भी  इस  चीज  को  सरकार  के  सामने
 ७, निक

 बार  रखा  है  ।  राज भी  आपको देश  में  इस  तरह  के  उदाहरण  मिलेंगे कि  अधिकारी  wad को  देवा

 का  सेवक  नहीं  समझते  बल्कि  ब»  को  शभ्रधिकारी  समझते  हैं  कौर  उनके  बचाव  में  यहां  पर  हमारे

 मंत्रिगण  भाषण  दे  देते  इससे  उन  लोगों  को  भी  बढ़ावा  मिलता  है  कौर  वे  झपने को  बादशाह

 समझने  लगते  हैं  ।  तो  जब  कि  हम  समाजवादी  ढांचा  कायम  करने  जा  रहे  हैं  तो  हमारे  अधिकारी वर्ग

 को  समझना  चाहिये  कि  wa  झ्र धि कार जताने  का  जमाना लद  तो  सेवा  करने  का  जमाना है  |

 लेकिन जब  हम  दिल्ली  छोड़  कर  देहातों  में  अपनी  कांस्टीट्यंसी में  जात ेहैं  तो  हमको  यह  शिकायत

 सुनने  को  मिलती  है  कि  अ्रफसरों  का  at  भी  वही  रवैया  है  ।  वे  जनता  की  शिकायत  नहीं  पुनीत
 ।  झ्र भी

 हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  उन  के  ००५७  जो  कि  दिक्षा  ले  रह ेहैं  भाषण  देते  हुए  कहा  था  कि  इतने

 व्यस्त होते  हुए  भी  वे  लोगों  से  मिलने  का  समय  निकाल  लेते  भ्र ौर  प्राया  प्रकट  की  थी  कि  इसी  तरह

 वे  भी  लोगों  से  मिलेंगे  ate  उनकी  कठिनाइयों  को  सुलझाने  की  कोशिश  करेंगे  ।  लेकिन  कभी  तक

 कारियों  का  वही  रवैया  है  कौर वे  श्राम  जनता  की  शिकायतें नहीं  सुनते  ।  वे  जहां  कहीं  भी  जाते हैं

 बड़े-बड़े लोगों  से  मिलते  उनसे  पार्टियां  लेते  हैं  ।  हम  देश  में  एक  तरफ  दाराब  बन्दी  करने  जा

 रहे  पर  दूसरी तरक  हमारे  ग्रफसर खुले श्राम खुले  प्राम  दाराब  पोते  यह  कहते  हुए  मुझे  बड़ा  दुख  होता  है  |

 जब  लोग  हमसे  पूछते  हैं  कि  यह  क्या  बात  तो  पास  कोई  उत्तर  नहीं  होता  ।  पता  नहीं

 उत्तम  यह  शराब  पीने  की  मुनादी  शौक  के  तौर  पर  या  किस  तरह  पड़  गयी  है  बढ़ती  जाती  है  ।

 इस  बात  की  हमारे  मंत्रिगण  ध्यान  दें  ।  मैं  मानता  हूं
 कि

 हमारे  भ्र धि कारियों  में  कुछ  ऐसे  हैं  जो

 जमाने को  पहचानते  हैं  दौर  बहुत  भ्रच्छा  काम कर  रहे  लेकिन  अघिकांश लोग  कभी  पुराने

 हैं
 ।

 उनकी  जोर  प्रतीक  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है
 ।

 सरकार  को  इस  कमजोरी  को  दूर  करने की  बहुत

 श्रावव्यकता है  ।  राज  गफ्फार  के  इस  व्यवहार के  कारण  जनता  में  विद्रोह  की  भावना  फैलती  जा  रही

 कोई  जनता  की  बात  सुनने  वाला  नहीं  है  ।  जब  हम  श्राजाद नहीं  हुए  उस  समय  यदि  हम

 शिकायत
 पेश

 करते
 थे  तो  वह  सुनी  जाती  परन्तु  दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  प्रासाद  होनें

 बाद  हमारी  शिकायत  नहीं  सुनी  जाती  ।  राज  देश  के  अन्दर  एक  ही  पार्टी  है  भर  वह  है  कांग्रेस

 पार्टी  कि
 लोगों  का  प्रतिनिधित्व करती  है  ।  उसके  ऊपर  बन्धन  होने  से  वह  लोगों की  शिकायतें

 पेदा  नहीं  करती  ax  जो  पार्टियां  हैं  वे  सुसंगठित न  होने  के  कारण  के  पास  नहीं  पहुंच  पातीं  ।

 परिस्थिति  में  जनता  सोचती  है
 कि

 यह  जो  स्वराज्य  हुआ है यह है  यह  जनता  का  स्वराज्य हुमा  है  या
 भ्र धि कारियों

 का  स्वराज्य  gare  ।  हमारे  मंत्रिगण  को  यह  सोचना  चाहिये  कि  आखिर यह  क्या  बात

 है
 ।

 उनको  समझना  चाहिए  कि  जब  इतनों  शिकायतें  ar  रही  हैं  तो  उनमें  कछ  न  कुछ  तत्व  जरूर  होगा  |

 उन्हें यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  हमारे  अघिकारी  सच्चे  भ्र ौर  ईमानदार  हैं  ये  शिकायत  करने

 वाले झूठे  यहां  तक  हालत  है  कि  यदि  पालियामेंट  के  सदस्य भी  शिकायत  करते  हैं  तो  उनको  यह  कह

 दिया  जाता  है  कि  यह  शिकायत गलत  है  ।  यह  रवैया  गलत  ait  यदि  यही  रवैया  रहा  जैसा  कि

 कुछ  at  सदस्यो ंने  भी  कहा  जनता  इसको  सहन  नहीं  करेगी  ।  हम  चाहते  हैं  कि  सीलोन  में  जो

 mat  चुनाव  हुमा है  उससे  हमारे  मंत्रिगण  सबक  लें  ।  यह  ठीक  है  कि  हमारे  पास  राज  पंडित  जवाहर

 लाल  जी  जसे  सर्वमान्य  नेता  हैँ  लेकिन  भ्रमर  यही  रवैया जारी  रहा  लोगों  की  शिकायतें

 सुनी  गयीं  तो  कब  तक  हम  पंडित  जी  के  पुण्य  कर्मों  का  लाभ  उठा  सकेंगे  ।

 में
 प्राता  करता  हूं  कि  सरकार  इन  कमियों  को  दुर  करने का  प्रयत्न  करेगी  ।



 RVGO  विधेयक  १८  PEUg

 श्रीमती  कमलेन्दमति  शाह  गढ़वाल-पश्चिम  व  जिला  गढ़वाल  व  जिला

 उपाध्यक्ष  मैं  प्राकार  धन्यवाद  देती  हूं  कि  झ्रापने  मुझे  बोने  का  अवसर  दिया

 श्रौरसाथ  ही  मैं वित्त  मंत्री जी  को  उनकी  कार्यकुशलता  के  लिये  बधाई  देती हूं  ।  जो  काम  उन्होंने

 है  उसके  बे  बधाई  के  पात्र  हैं  लेकिन वे  कौर  अधिक  बधाई  के
 पान  होंगे  यदि  वे  उस  बोझ

 को  कम  कर  सकें  जो  कि  गरीब  जनता  पर  करों  से  पड़  रहा  है  ।  मैं  यह  नहीं  कहती  कि  जो  घनी  हैं  उनके

 ऊपर  बोझ  डाला  लेकिन इस  बात  का  तो  ख्याल  रखा  जाये  कि  गरीबों  पर  करों  का  बोझ  न

 पड़े  ।  मैं  समझती  हुं  कि  वे  गरीबों  का  बोझ  हलका  करने  में  भी  अपनी  कार्यकुशलता  का
 परिचय  देंग े।

 राज  हमारे  देश  में  अनियमितता wk  अपव्यय  के  बहुत  उदाहरण  देखने  में  ad  हैं  सवाल

 उठता  है  कि  इसको  रोका  जाय  तभी  रुक  सकता  है  जब  कि  देश  में  जो  गलत  बातें  हो  रही  हैं

 उनको  रोका  जाय  ।  साढ़े  सत्तावन लाख  के  कौर  कई  लाख  रुपये  की  बसें  खरीदी गयीं  ।

 कुछ  बसें  तो  ऐसी  थीं  जो  कि
 ८०

 रुपये  तक  में  बेची  गयीं  ।  इस  तरह  हमारा  रुपया  बेकार  जाता  है  ।

 यदि  हम  इन  बातों  को  रोकेंगे  तो  हम  अपने  रुपयें  को  अच्छे  कामों  लगा  सकेंगे  पौ  हम  उन्नति

 केर  सकरी  |

 इसलिये  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  हमें  सबसे  पहले  भ्रष्टाचार  को  रोकना  है  ।  मेरा  तो  यह  विश्वास

 है  कि  जीवन में  जो  हमें  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  उसके  पीछे  दो  कारण  रहते  हैं  ।  एक  तो

 कारण  हमारी  कमजोरी  होती  है  या  हम  जो  कुछ  गलती  कर  बैठते  उसके  कारण  हमारे  सामने

 दिक्कतें  जाती  हैं  कौर  दूसरा  कारण  प्राकृतिक  या  ईश्वरीय  होता  है  कौर  जिस  पर  कि  हमारा  कोई

 वश  नहीं  है  झ्र  मैं  समझती  हूं
 कि

 प्रकृति  या  हमें  इस  तरह  आजमाते  हैं  कि  हममें  उस  कठिनाई

 झेलने  की  क्षमता है  या  नहीं  ।  मैं  समझती  हुं  कि  इन  दो  कारणों  से  हमें  कठिनाइयों का  सामना  करना

 होता है  ।  पहला  कारण  यह  करता  है
 कि

 कोई  व्यक्ति  एक  गलती  कर  बैठता  है  तो  उसको

 जस्टिफाईड करने  के  लिये  नौ  गलतियां  ate  कर  बैठता  है  कौर  उसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  गलती

 के  ऊपर  गलती  करता  जाता  है  गलती  का  एक  बड़ा
 ऊंचा

 टीला  सा  बन  जाता  है  दौर  उस  हालत

 में  उन्हें  सुधारने में  बड़ी  दिक्कत  पेश  भराती  है
 ।

 इस  बात  की  है
 कि  जो  गलतियां

 लोभ  प्रौर  स्वार्थवश हो  रही  हैं  उनको  सख्त  हाथ  से  दबा  देना  चाहिये  प्रौढ़  जब  तक  ऐसा  नहीं  होगा

 तब  तक  हमारा  देश  पूरी  तरह  से  उन्नति  नहीं  कर  सकेगा  प्रौढ़  हमारे  रुपये  का  अपव्यय  जारी  रहेगा  |

 यह  बात  नहीं  है  कि  हमारा देश  नितान्त  गरीब  हमारे  देश  के  पास  पर्याप्त  धन  है  लेकिन खेद  का  विषय

 &  कि  हमारे  देश  में  रुपये  का  झ्रपव्यय  हो  रहा  है  सनौर  उसका  सदुपयोग  नहीं  हो  रहा  है  ।

 atta  विषमता  को  दूर  करने  के  लिये  यह  आवश्यक है  कि  निम्न  ora  वालों  को  ऊंचे  स्तर  पर

 लाना  चाहिये  लेकिन  इस  लक्ष्य
 की

 प्राप्ति  के  बड़ी  aa  वालों पर  बहुत  ज्यादा  बंधन  लगा  करके

 नहीं  पहुंचा जा  सकता  |

 दूसरी  बात  यह  है
 कि

 देश  का  लाभ
 निजी

 उद्योगपतियों  को  उत्साहित  करने  से  कौर  उनकी

 भ्रनुभव  कौर  उनके  धन  द्वारा  ही  हम  देश  को  लाभ  पहुंचा
 सकते  यह  तभी  हो  न्र कग  जब

 निजी  उद्योगों  में  काम  करने  वाले  लोगों के  मन  में  यह  भाव  पैदा कर  सकेंगे  कि  उनकी सेवा

 प्रभुत्व  से  कौर  घन  से  हम  देश  को  लाभ  पहुंचाना  चाहते  हैं  कौर  मैं  आपको  विश्वास  दिलाना  चाहती

 हूं  कि  जब  उनके  प्रकार  यह  विश्वास
 हो

 जायगा
 तो

 वह  आगे  बढ़  कर  हर

 '

 प्रकार  से

 सहयोग  देंगे  शौर  सहायता  देंगे  शौर  उस  हालत  में
 ड

 देश
 को  फायदा  पहुंचेगा कौर  वह  प्रो

 बढ़ेगा  ।  राज  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  सरकार  को  निजी  उद्योग  वालों  को  अपने  विश्वास में  लेना

 चाहिये  उनकी  सेवायों
 का  मान  करना  चाहिये  प्रौढ़  ऐसा  होने पर  ड्राप  देखेंगे  कि  श्राप  awa

 लक्ष्य  की  प्राप्ति  में  सफल  होंगे  ।
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 बढ़ाने के  एक  उपाय  यह  भी  हो  सकता  है  कि  सुरम्य  स्थानों में  जाने  के  लिये

 देशी  कौर  विदेशी  पर्यटकों  को  हर  प्रकार  की  सुविधाएं  दी  जायें  कौर  जब  वहां  पर  विदेशी  पर्यटक

 भारी  तादाद में  जाने  लगेंगे  तो  हमारी  भ्र पने  श्राप  बढ़  जायगी  ।  सुरम्य  स्थानों को
 जाने

 के
 लिये

 सड़कों  की  उचित  व्यवस्था  होनी  चाहियें  दौर  यातायात  का  ठीक  प्रबन्ध  होना  चाहिये ताकि  पर्यटकों

 को  वहां  पहुंचने  में  पूरी  सुविधा हो  ।  दूसरा  राय  बढ़ाने  का  साधन  जिसके  कि  बारे  में  मैं  पहले  भी  कह

 चुकी  वह  है  हमारे  देश  में  प्राकृतिक खजानों  की
 खोज

 करना  प्रौर मैं  दाव  के  साथ  कहती  हूं
 कि

 हमारे देश  में  काफी  प्राकृतिक  खजाने  छिपे  पड़ ेहैं  जिनके  लिये  प्रयत्न  किया  जाय  तो  वे  हमको  मिल

 सकते  उनसे  हमारा  देश  काफी  धनवान  कौर  समृद्धिशाली  बन  सकता  है  |

 राय  बढ़ाने  का  एक  उपाय  यह  भी  है
 कि

 बाढ़  की  सम्पत्ति  बचाने  तथा  उनकी  सहायता  में

 लगायें  जाने  वाले धन  को  बचाने के  लिये  प्रत्येक  गांव  में  एक  तालाब  बनवाया  जाय  कौर  तालाब

 बनवाने  का  पुराने  जमाने  में  हमारे  वहां  बड़ा  पुण्य  माना  जाता  था  कौर मैं  समझती हूं  तालाब  बनाने

 का  पुण्य इस  माने में  होता  था  कि  उस  तालाव  द्वारा  गाँव
 भर  की  पानी  की  जरूरतें  पूरी  होती  थीं  प्रौढ़

 बरसात  के  दिनों  में  वह  पानी  बाढ़  न  बन  कर  तालाब  में  जमा  हो  जाता  था  ।  यह  बाद  में  गांव  भर  के  काम

 श्राता  था  गांव  की  रक्षा  करता  था  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  हर  एक  गांव  में  जरा  नीची  भूमि

 पर  तालाब  बनवाया  जाय  तालाब  से  जो  मिट्टी  उसकी  ईटें  खपरेलें  बनायी  जायें  कौर

 बरसात  में  जो  पानी  तालाब  में  जमा  हो  जायगा  वह  बाढ़  के  रूप  में  गांव  भर  में  न  फैल  कर  उनके  काम

 में  करायेगा  ।  मैं  समझती  हुं  कि  ऐसा  करने  से  हमारा  रुपया  भी  बचेगा  कौर  काम  भी  ठीक  तरह  से  चल

 सकेगा ।  यह  कुछ  सुझाव  थे  जो  मैं  आपकी  सेवा  में  रखना  चाहती  हूं  ।

 इसके  अ्रतिरिक्त  art  समें  झपने  को  सुरक्षित  रखना  है  कौर  उनको  प्रोत्साहन  देकर

 है  ।  तिब्बत  देश  के  चीन  में  चले  जाने  से  हमारे  गढ़वाल  प्रदेश  के  कुटीर  उद्योगों  को  बहुत  हानि

 हुई है
 ।  उद्योगों  की  हानि  के  साथ  ही  साथ  सुरक्षा  का  भी  उससे  सम्बन्ध  है  शरर  मुझे  विश्वास हैं  कि

 सुरक्षा  का  प्रश्न  हमारे  नेतायों  के  सामने  जरूर  मौजूद  होगा  कौर  सुरक्षा  का  विषय  कितना  महत्वपूर्ण

 है  इसको  सभी  लोग  जानते  श्र  समझतें  हैं  शर  सुरक्षा  के  साधनों पर  भी  विचार  हो  ही  रहा  है  ।

 यह  नीति  ग़लत है  कि  किसी की  ara  ३५  रुपया  मासिक  हो  शौर  किसी  की  २,५००  रुपया

 मासिक  निर्धारित  हो  जैसा  कि  द्वितीय  राष्ट्रीय  कृषक  सम्मेलन में  बताया  गया  ।  मेरा  निवेदन है

 कि  कम  ata  वालों  पर  यह  सीलिंग  लगनी  चाहिये  कि  उसकी  कम  से  कम  इतनी  राय हो  जिससे

 वह  «|
 तथा

 अपने  सारे  परिवार  की  शझ्रावश्यकताओओं  को  शरारा  से  पूरा  कर  सके  |  मेरा  यह  सुझाव

 है
 कि

 व्यक्तिगत  ara  देख  कर  उसे  भूमि  दी  जाय  wie  भूमि  ऐसी  दी  जाय  ae  इतनी  दी  जाय  जिससे

 कि
 सारा  परिवार  क

 चल  कर  उस  पर  गुजर  कर  सके  कौर  अपना-अपना हिस्सा  उसमें  पा  सके

 यह  देखकर  सीमा
 बांधी  जाय  कि  उससे  उस  शझ्रादमी  की  उतनी  ara  हो  सकेगी  कि  जिससे  वह  ar

 से  क  परिवार
 का

 भरण  पोषण  कर  सकेगा  ऐसा  होने  से  वह  बाल  बच्चों  को  अच्छी

 तरह  से  पढ़ा  सकेगा  कौर  सुखपूर्वक  अपनी  जिन्दगी  व्यतीत  कर  सकेगा  ate  तभी  हमारा  देश  ऊपर

 उठ  है । अगर ऐसा न ऐसा  न  हुआ तो  हम  कहीं  के  नहीं  रह  जायेंगे  यह  होता  रहेगा  कि  बड़े  आदमी

 और  बड़े  हो  जायेंगे
 a

 गरीब  आदमी  कौर  गरीब  होते  चले  यह  बात  हम  नहीं  रोक  पायेंगे

 झगर हम  यह  बंदिश  नहीं  लगा  देते  कि  जो  आदमी  गरीब से  गरीब  उसके  लिये  इतनी  तो  व्यवस्था

 जरूर  ही  होनी  चाहिये  जिससे  कि  वह  झा राम  से  go  जिन्दगी  बसर  कर  सके  झर  अपने  बाल  बच्चों

 को  खिला  पिला  सके  |

 aa  मैं  थोड़ा  सा  अपने  जिले  के  बारे  में  निवेदन करना  चाहती  हूं
 ।

 मैंने  तीन  बांध  योजनायें

 प्लानिंग  कमीशन  के  सामने
 थी

 कौर  वे  हमारे  पिछड़े  हुये  इलाके  के  लिये  बहुत  ही  आवश्यक  हैं  ।

 उन  तीन  में  से  एक  योजना  का  कार्य  प्रारम्भ
 भी

 किया  जा  चुका  था  कौर  जिस  पर  ११  लाख  रुपया

 बैद  18]151)--4
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 [  श्रीमती  मलेन्दुमति  शाह |

 भी  लग  चका  गौर  उस  योजना पर  ८  करोड  रुपये  लगने  का  अ्रन्दाज  था  ।  अब  जब  उसके  सम्बन्ध  में

 प्लानिंग  कमिशन  से  पुछताछ  की  गई  बतलाया गया  कि  उस  पर  ५४  करोड़  रुपया  यह  एकदम

 से  कसे  ७  गना  या
 ८

 गना  रकम  हो  यह  मेरी समझ  में  नहीं  प्राया  |  हम  तो  यह  कर  रहे  थे  कि

 बांध  के  बनने  से  हमारे  दोनों  गवाहों  में  हजारों  एकड़  भूमि  को  सींचा  जा  सकेगा  श्र  हमें  काफी

 बिजली  उपलब्ध  हो  सकेगी  कौर  साथ  ही  हमारे  गह  उद्योग  भी  पनप  सकेंगे  लेकिन  मुझे  खेद  के  साथ  कहना

 पड़ता है  कि  उस  काम को  यह  कहकर  कि  इतना  प्रतीक  रुपया  दर्कार  टाला  जा  रहा  है  ।  मेरा

 निवेदन है  कि  खाली  भ्रापको  बड़े-बड़े  शहरों  की  ही ध्यान नहीं  देना  है  कौर  उन  पर  ही  रुपया  नहीं

 खर्च  करना  है  बल्कि  हमारे  गढ़वालू  जैसे  पिछड़े  इलाकों  की  उन्नति  करने  की  भी  ध्यान  देना  है  ।  मैं

 देख  रही  हूं  कि  उस  बांध  का  निर्माण  कार्य  यह  कह  कर  कि  उस  पर  Ye  करोड़ रुपये  टाल  दिया

 गया है  |  पिछड़ा  इलाका  घोषित  करने  का  प्रा रवा सर  दे  कर  भी  वह  टाला  जा  रहा  है  मैं  नहीं समझती

 कि  उस  पिछड़े  हुये  इलाके  की  किस  प्रकार  उन्नति  सकेगी  ।  मेरा  सरकार से  नम्र  निवेदन  है  कि  इन  बातों  पर

 विचार  किया  जाये  |  गांवों
 ait

 पिछड़े  हुए  इलाकों  की  उन्नति  करनी  चाहिये  जो  उनकी  जरूरतें  हैं

 उनको  पूरा  करना  चाहिये  भ्र ौर  हमारे  इलाके  की  उन्नति  करने  के  लिये  बांध  का  बनाया  जाना  जरूरी

 हज़ारों  मेरी  प्रार्थना  है  कि  सरकार  को  उसको  शीघ्र  बनवाना  चाहिये  प्रौढ़  उसके  लिये  अ्रावस्यक धन

 देना  चाहिये ं।

 बेंकारी की  समस्या  को  हल  करने  का  क्या  उपाय  है
 ?

 मेरा  विचार  यह  है  कि  बेकारी  की  समस्या

 को  हल  करने  के  लिये
 जसा

 कि  अन्य  सदस्यों  ने
 भी  कहा  हमें  देश  में  ज्यादा  से  ज्यादा

 कुटीर  गृह  उद्योगों  को  प्रोत्साहन देना  चाहिये  ।

 साथ  ही  मेरा  एक  सुझाव  प्रौढ़  है  ।  जहां  पर  राज  एक  भ्रामक  है  वहां  पर  दो शभ्रादमियों को  रखें  ।

 चाहे  झप  को  उनकी  तनख्वाह  अराधी  प्राणी  कर  देनी  लेकिन  उनकी  संख्या  बढ़ाना  झावइयक  है
 ।

 भ्रमर  जरूरत  समझें  तो  जो  भ्रामक  आठ  घंटा  काम  करत ेहैं  उनको  चार  घंटो ंके  लिये  रखिये
 |

 जो  चार  घंटे  उनके  पास  बचते  हैं  इस  खाली  समय  में  वे  कोई  दूसरा काम  कर  सकेंगे  |  इस  तरह से

 उनकी  आमदनी
 भी

 बढ़  सकेंगी  कौर
 जो

 झ्रादमी  गाज  बेकार
 ठ

 हुये  उनकी संख्या भी  कम  हो

 जायेगी  क्योंकि  दूने  आदमियों  को  काम  मिल  सकेगा  ।  इसके  साथ  ही  यह  भी  हो  सकेगा कि  जो  एक

 कलक  €  बजे  से  ६  बजे  तक  दफ्तर  में  aoa  है  कौर  पिसा  करता है  उसके  दिमाग  को  भी  कछ

 श्रीराम  भ्र ौर  घर  की  देख  भाल  करने का  भी  कुछ  मौका  मिल  सकेगा  |  यदि  मेरे  इस  सुझाव

 को  strata उचित  समझें  तो  कार्यान्वित कर  दें  ।

 इसी  तरह  से  मैं  अपने  लोगों  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  भी  कहना  चाहती हूं  ।  बहुत  दिनों से  हमारी

 एक  बांध  की  मांग  लेकिन  उस  को  सरकार  ने  तक  पुरा  नहीं  किया  ।  इसी  तरह  से  मैंने  एक

 पेपर  फैक्टरी  बनाने के  लिये  मांग  रखी  थी  कौर  उसके  लिये  एक  बड़ा  शभ्रच्छा  स्थान  भी  बताया  था

 जहां  पर  पहाड़ों  के  ऊपर  से  लकड़ी  बह  कर  जाती  र
 वहां  पहुंच  कर  जमा  होती  है

 ।  वहां

 पेपर  पाप  प्लाई वुड  मैच  फैक्टरी are  रोजिन  फैक्टरी  बन  सकती  है  जिससे  हमारे

 यहां  जो  बेकारी  फैली  हुई  है  उसमें  कमी  होती  श्र  हमारे  प्रांत  को  भी  लाभ  लेकिन यह  बात

 भी  att  तक  तय  नहीं  हो  पाई  है  ।  इसके  लिये  मैं  कई  दफा  सरकार  से  कह  चुकी  हुं  पर  अभी  तक  कोई

 ध्यान  उस  पर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 इसी  प्रकार  से  हमारे  यहां  जड़ी  बूटियां  काफी  पाई  जाती  जिनसे  दवायें  बनाई  जाती  हैं  ।  इसके

 लिये  reper  उत्तराखंड  विद्यापीठ  जैसे  श्रायुेद  विद्यालय  गढ़वाल  में  उसकी  aire  हमारे  वित्त  मंत्री

 को  ध्यान  देना  चाहिये  ।  नगर  उसके  लिये  श्राप  अवश्य  कुछ  धन  देने  की  कृपा  करें  या  प्रान्तीय  सरकार

 से  दिलायें  तो  बड़ा  गन्ना  होगा
 ।
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 a.  AN

 श्री  ब्रजेश्वर प्रसाद  पूर्व  )
 :  में  वंदे  दिक  कार्य  प्रतिरक्षा  के  विषय  में

 ८
 ठोस  सुझाव

 चाहता हूं  ।

 पहला  सुझाव  यह  है  कि  भारत  सरकार  को  रूस  कौर  एशिया  के  प्राय  देशों  से  एक  फेडरल

 संघ  बनाने के  निवेदन  करना  चाहिये  |

 दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  रूस
 प्रौढ़

 रूस  से  सम्बन्धित  देशों  से  हमें  दास्त्रास्त्र  खरीदने  चाहियें
 |

 तीसरा  सुझाव  यह  है  कि  हमें  अ्रपनी  नौसेना  कौर  वायु  सेना  को  चीनी  प्रौर  रूसी  ढंग  पर

 संगठित करना  चाहिये  |  क्योंकि  युद्ध  का  भय  उत्पन्न  हो  गया  है  ।

 चौथा  सुझाव  यह  है  कि  हमें  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  घोषणापत्र को  बदलने  के  लिये  ग्रिह  करना

 चाहिये  ।  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  प्रतिनिधि  जनता  द्वारा  व्यस्क  मताधिकार  पर  प्रत्यक्ष  रूप  से  चुने

 जानें  चाहियें  ।  एशिया  भर  अ्रक्नीका  को  उनकी  जनसंख्या  के  भ्राता  पर  प्रतिनिधित्व  दिया  जाना

 चाहिये  तथा  सब  देशों  की  सैनिकों  पर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  नियंत्रण  होना  चाहिये  ।

 पांचवां सुझाव  यह  है  कि  बेतार के  तार  द्वारा  नियंत्रित  राकेटो ंके  उत्पादन  के  लिये

 प्रविधिज्ञों  का  एक  निकाय  संगठित  किया  जाना  चाहिये  ।

 छठा  सुझाव  यह  है  कि  हमें  प्रावीण्य  शस्त्र  बनाने  चाहियें  क्योंकि  पाकिस्तान  को  ऐसे  शस्त्र  प्राप्त

 हो  गये हैं  ।

 सातवां  सुझाव  यह  है  कि  आधुनिक  युद्ध  के  तरीकों  का  अध्ययन  करने
 के  लिये  हमें  कुछ  विशेषज्ञ

 रूस  भेजने  चाहियें  ।

 भ्रान्ति  सुझाव  यह  है  कि  हमें  कीटाणु  युद्ध के  कीटाण  तैयार  करने  के  लिये  चिकित्सा

 सम्बन्धी  वैज्ञानिकों  का  एक  निकाय  संगठित  करना  चाहिये  ।

 art  विश्व  में  नेटो  इरादी जैसे  संघ  बन  रहे  हैं  ।  पश्चिमी  योरूप  के  देश  भी  रूस  से  मिल  गये

 हम  अकेले  नहीं  रह  इसलिये  मैंने  एशिया  में  फेडरल  संघ  बनाने  का  सुझाव  दिया  है  ।

 दक्षिण-पूर्व  एशिया  में  कोई  बलवान  शक्ति  नहीं  है  ।  भारत  इस  समय  उसका  नेतृत्व  नहीं  कर  सकता  ॥

 यदि  इस  क्षेत्र  में  अमरीका  भ्राता  है  तो  भारत-चीन  कौर  रूस  का  विनाश  हो  जायेगा  |

 हो  सकता  है
 कि

 अमरीका  कौर  रूस  में  समझौता  हो  तथा  अमरीका  दक्षिण-पूर्वी  एशिया  कौर  रूस

 मध्य-पूर्वे  में  अपना  अधिपत्य  स्थापित  कर  लें  ।  ऐसी  दशा में  भारत  प्रौर  चीन  कमजोर  पड़  जायेंगे  ।

 यदि  उक्त  दो क्षेत्रों  में  रूस
 शर

 चीन  का  अधिपत्य  हो  जाये  तो  भारत  निर्बल  हो  जायेगा  ।  अतएव  हमें

 लोकतन्त्र
 और

 समाजवाद  के  भ्राता  पर  चीन  प्रौढ़  रूस  का  फेडरल  संघ  बनाना  चाहिये  |  इसमें  हमें  छोटे

 देशों  का  भी  सहयोग  प्राप्त  होगा  ।
 मैं

 विश्व  में  एक  राज्य  चाहता  हूं  कौर  युग  की  भी  यह  मांग  है  ।

 झाण्विक युग  में  राष्ट्रीय  राज्य  भ्र पना
 अ्रस्तित्व  बनाये  नहीं  रह  सकते

 |
 चाहे  युद्ध  हो  अ्रथवा  स्थिति

 ज्यों की  त्यों  नहीं  रह  सकती  ॥

 मेरे  सुझाव  का  एक  कारण  यह  है  कि  मैं  यह  नहीं  चाहता  कि  गौरवर्ण  जातियों  पर

 जातियों
 का

 स्वामित्व  रहे  ।  इसीलिये  मैं  लोक  तन्त्र  ौर  समाजवाद  के  आधार पर  विभिन्न  धर्म

 कौर  संस्कृति वाले  लोगों  का  फेडरेशन चाहता  हूं  |
 यह  सुझाव  अभूतपूर्व  नहीं  है

 |
 ऐसा  सुझाव  ge¥o

 में  श्री  चावल  ने  फ़ांस  को  दिया  था  पर  उसे  स्वीकार  नहीं  किया  गया  ।  राज  उसी  फ्रांस  को  नेटो  का  सदस्य

 बनना  पड़ा  है  ।

 मूल  wast  में
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 श्री  बूवराघस्वामी  में  परियोजनाओं  कौर  अ्रपनी  सरकार  की  वित्त  व्यवस्था

 के  बारे  में  कुछ  बातें  कहना  चाहूंगा  ।

 सरकार  दक्षिण  भारत  के  साथ  पक्षपात  पूर्ण  व्यवहार  कर  रही  है  ।  दक्षिण  की  विशेषकर

 तामिलनाडु  की  उपेक्षा  की  जा  रही  ।  उत्तर  भारत  में  हीरा कुड  कौर  दामोदर  घाटी

 निगम  परियोजनायें स्थापित  की  गई  हैं  ।  बड़े-बड़े  बिजलीघर  भी  बनाये  गये  हैं  ।  करोड़ों रुपये  केवल  उत्तर

 म खच  किये  जा  रहे  हैं  ।  इनका  दक्षिण  में  प्रचार  करने  से  क्या  लाभ  है
 ?  राष्ट्रीय उपकरण

 युद्ध  सामग्री  के  सुन्दरी  उर्वरक  चितरंजन  रेलवे  इंजन  का  कारखाना

 तथा  बहुत  सी  गवेषणा  संस्थायें
 उत्तर  में  स्थापित की  गई  हैं  |  नये  इस्पात

 कारखाने  भी  चवालीस

 करोड़  रुपये की  लागत  पर  उत्तर  में  ही  बनाये  जा  रहे  हैं
 ।  काण्डला

 में  बन्दरगाह  बनाया
 जा  रहा है

 यद्यपि  वह  स्थान  उपयुक्त  नहीं  है
 ।

 शरणार्थियों की  प्राप्त  समस्या  पर  करोड़ों  रुपये  प्रतिवर्ष  व्यय  किये  जा  रहे  सरकार को

 तामलिनाड की  कौर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।  दिल्ली  में  भी  बड़े-बड़े  भवन  बनाये  जा  रहे  हैं  जो  एक  बम

 द्वारा  ही  उड़ायें  जा  सकते  हैं
 ।

 ऐसे  भवन  देश  भर  में
 बनायें  जाने  चाहिये ं।

 Fo  ato  फार्मा  मेरठ-दक्षिण )
 arg तो  सुरक्षित हैं  ।

 श्री  बूवराघस्वामी :  मैं  इसका  उत्तर नहीं  देना  चाहता  क्योंकि  समय  कम  है
 ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  उनकी  कौर  ध्यान  न  देकर  अध्यक्ष-पीठ  को

 गीत  करें  ।

 श्री  बूवराघस्वामी :
 तामिलनाडु  पर  बहुत  ही  कम  खर्चे  किया

 जा  रहा  जबकि  उत्तरी  भारत

 के  लिये  बहुंत  बड़ी  रकम  खर्च  की  जा  रही  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  मद्रास  राज्य  को

 2 go 4  करोड़  रुपये
 दिये  गये  हैं  जिसके  बारे  में  मद्रास  विधान  सभा  का  एकमत  है  कि  यह  रकम  बहुत

 थोड़ी
 है

 ।

 तामिलनाड में  पर्याप्त  संसाधन  हैं  ।  लोह  लिगनाइट इरादी  सब  मिलते  हैं  ।  इसलिये  वहां

 आसानी के साथ के  साथ  एक  इस्पात  संयंत्र  लगाया  जा  सकता  है  कौर  दूसरे  उद्योगों  का  भी  विकास  किया  जा

 सकता है  ।  दक्षिण  का  एक  बड़ा  उद्योगपति  श्री
 जी०  डी०

 नायडू  वहां  प्रकार
 की

 वस्तु झ्र ों  का  निर्माण

 करनें  को  तैयार  है  ।  परन्तु  हमारी  सरकार  का  यह  व्यवहार  है  कि  उसकी  बात
 की

 परवाह
 भी

 नहीं  करती

 शर  उसकी  कुशलता  का  उपयोग  नहीं  करती
 ।

 त्रि चना पली जिले  में  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  कुछ  छोटी  नदियां  हैं
 ।

 परन्तु  वहां  के  पेराम्बलूर  आर

 उदयरपलयम  तालुका  में  पीने  के  पानी  की  भ्रत्यधिक  कठिनाई  है
 ।

 यदि  सरकार  पुलाम्बाडी  नहर  योजना |  ~

 को  ऊंचे  धरातल  से  बदल  तो  इन  लोगों को  पीने
 के  लिये  जल  मिल  सकता  है

 ।  श्रय्यारू
 जल

 प्रपात

 के  पास  भी  बांध  बांधा  जा  सकता  है  कौर  बिजली  पैदा
 की

 जा  सकती  है
 ।

 मरूदयार  के  पानी  से
 भी

 लाभ

 उठा  कर  सिंचाई  के  काम  में  लाया  जा  सकता  है
 ।

 सरकार
 को

 इनकी  कौर  ध्यान  देना  चाहिये
 ।

 वहां  जो  समाज  कल्याण  घोड़  उसका  कोई  उपयोग  नहीं  है
 ।
 मेंने  उन्हें  कभी

 गांवों  में  जाते

 नहीं  देखा  ।  यह  केवल  मंत्रियों  का  स्वागत  करने  के
 अतिरिक्त

 प्रौर  कोई  काम  नहीं  करता
 |

 इसकी
 प्रो

 विशेष  ध्यान  देने
 की  आवश्यकता है  ।

 प्रनुसूचित  जातियों  ate  ख़ादिम  जातियों  के  अतिरिक्त  कौर
 भी

 कई
 पिछड़े

 हुये  वर्ग  हैं
 उनकी

 जनसख्या  के  भ्र  से  उनको  भी
 उचित  सहायता

 दी

 जानी  चहिये

 ।

 होता  क्या
 है

 कि

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 सभी  प्रमख  पद  ब्राह्मणों  के  हाथों  में  है
 ।  इस  बात

 की
 श्रावव्यकता  है  पिछडे  वर्गों

 क
 लोगों

 को

 नौकरियों  ate  पदोन्नतियों  के  मामले  में  उचित  प्रतिनिधान  मिलना  चाहिये  ।

 जाति  के झाधार पर संसद पर  च्  में  कोई  प्रदर  नहीं  पूछा  जा  इसलिये  प्रशासन  का  कच्चा

 चिट्ठा  जनता  के  सामने  खोलना  बडा  कटिन  है  ।  हमारी  सरकार  को  इस  दिशा  में  संविधान  में  प्राप्यक

 संशोधन  करना  चाहियें  ताकि  पिछड़े  वर्गों
 के

 लोगों  की  उचित  सहायता  की  जा  सके  ।

 उत्तर  के  लोग  हिन्दी  के  पीछे  पागल  हैं  ।  हिन्दी  दक्षिण  के  लोगों  के  सामने  बाधा  उपस्थित  करती

 संविधान  में  हिन्दी  को  मान्यता  दी  गई  है  ।  केवल इस  कारण  दक्षिण  वालों  को  धमकाना नहीं  चाहिये  |

 संविधान  में  संशोधन  किया  जाना  चाहिये
 ।

 ताकि  यह  बिना  पक्षपात  के  सब  पर  लागू  की  जा  सके

 पिछड़े  वर्गों  की  समस्या  कौर  हिन्दी  समस्या  की  कौर  हमारी  सरकार  को  विशेष  ध्यान  देने  की  श्रावद्यकता

 है  ।  में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  सभा  इस  मामले  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करके  लोगों  के  प्रति  न्याय

 करेंगी  |

 नियम  समिति

 द्वितीय  प्रतिवेदन

 संसद-कायम  मंत्री  सत्य  नारायण  में  नियम  समिति  का  दूसरा  प्रतिवेदन

 उपस्थापित करता  हूं  ।

 इसके  गणित
 लोक-सभा  २०  १९५६  के  साढ़े  दस  बजे  तक  के  लिये

 स्थगित  हुई ।

 wast  में



 दनिक  संक्षेपिका

 [  १८  EXE |

 स्थगन  प्रस्ताव  VERRY

 अध्यक्ष  ने  एक  स्थगन  प्रस्ताव वकी  ग्राह्यता  जो

 :

 में

 मे

 aarairet

 शर  नौका  डिपो
 में

 असैनिक  कर्मचारियों  की  हड़ताल  के  बारे  में
 था

 प्रौढ़

 जिसकी  पूर्व  सुचना  श्री  कामत  ने  दी  २०  १९४५६ को  दिये  जाने

 वाले  सरकारी  वक्तव्य  की  दृष्टि  से  अपना  विनिश्चय  स्थगित  क़र  दिया  i

 सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र  VO RV— BY

 निम्न  पत्र  सभा-पटल पर  रखे  गये

 (2%)  चाय  १९४३  की  धारा  we  की  उपधारा  (३)  के  ala

 चाय  PY  में  र  प्राग  संशोधन  करने  वाली  अधि

 संख्या  एस०  करार  गो०  OS,  तारीख ३१  भ  १९४५६ की  एक  प्रति  ।

 नारियल  जटा  उद्योग  2eyR  की  धारा  १४  की  उपधारा (२)

 (१)  के  झ्र घिन  ३०  2eUY Hl TAT Slt को  समाप्त  होने  वाले  काल  के

 लिये  नारियल  जटा  बोर्ड  की  कार्यवाही  तथा  नारियल  जटा  उद्योग

 अ्रधिनियम  की  कार्यान्वित  पर  we  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  |

 (3)  द्वि कराधान से  बचने  के  भारत  सरकार  कौर  इंग्लैंड  की  सरकार

 के  बीच  एक  करार  तथा
 १५  १९५६

 को  पूछे  गये  तारांकित

 प्रश्न  संख्या
 ७११

 के
 एक

 अनुपूरक  के  उत्तर
 में  दिये

 गये
 के  प्रसाद  मृतक  व्यक्तियों  की  पर  शुल्कों के

 बारे  में  कर-अपवंचन  के  निवारण  की  एक  प्रति  ।

 सर तारका री  सदस्यों

 विधेयकों

 सभा  सकरी

 सम्बन्धी  समिति  का

 प्रतिवेदन  VERY

 पचासों  sider  उपस्थापित  हुआ  !

 कार्य-मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  स्वीकृत  २४३५-३७

 बत्तीसवां  प्रतिवेदन स्वीकृत  हुमा  |

 विधेयक वापस  लिया  गया  २४३६-४३

 संविधान  विधेयक

 विधेयक  पुरःस्थापित  २४३७-२४ ३

 (१)  जम्मू  तथा  काश्मीर  coe (fefirai  का  विधेयक  ।

 (२)  राज्य  wart

 (३)  संविधान  संशोधन  )
 विधेयक  |

 (४)  विनियोग  २)
 विधेयक

 ।

 विधेयक पर  विचार  २४४ भ्रू

 वित्त  विधेयक  पर  ate  ant  चर्चा  जारी

 ही

 ।

 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई नियम  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  Va

 दूसरा  प्रतिवेदन  उपस्थापित  gat
 ।

 २०  2EXR  के  लियें

 वित्त  विधेयक  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  पर  विचार

 २४८६


